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Flexibilizacion
de criterios de
paridad
Unode los aspectos prioritarios en los últi

mos procesos electorales es el cumplimien
to del principio de paridad especialmente
en lo que se ha denominado corno bloques
de competitividad o de rentabilidad

La definición de estos bloques es dife
rente en cada estado y a nivel federal en

esencia consiste en ordenarlos distritos y demarcaciones
territoriales de mayor a menor con base en los votos que
obtuvieron en la elección anterior y después dividirlos en
bloques según la ley aplicable para hacer una distribución
equitativa en la postulación de hombres y de mujeres

Esto implica que los partidos políticos hagan un análisis
estratégico para definir a qué hombres y a qué mujeres van
a designar en cada bloque

Por ejemplo en la CDMX hay 16 Alcaldías que se divi
den en 3 de las cuales 6 son de mayor votación y corres
ponden al bloque más alto y cada partido debe postular
al menos 3 mujeres 50 en los otros dos impares debe
haber una mujer más en alguno pero en total deben pos
tular mínimo 8 mujeres para alcaldesas Esta regia se aplicó
en 2021 y 8 mujeres lograron ganar en alcaldías

orno antecedente quiero señalar que el TECDMX
confirmó esa regia consistente en que los partidos debían
postular un mínimo de mujeres en cada bloque ya que tal
distribución garantizaba la paridad aun cuando registra
ran más candidatas en cualquiera de los otros bloques

Qué ha sucedido recientemente El TEPJF dictó una
sentencia respecto de este terna

Explico el contexto a nivel federal para las Senadurías
los bloques se dividen en 4 alto medio bajo y muy bajo

en los últimos dos y en el alto debe haber por lo menos
50 de candidatas y en el medio 45 El asunto se originó
porque un partido no cumplió con los porcentajes míni
mos del bloque alto y muy bajo por lo que el INE solicitó
que lo corrigiera al iriconformarse ante la Sala Superior
argumentó que la finalidad de la norma era evitar la no
toria disparidad en las candidaturas pero no impedir la
variación mínima en los bloques medio y alto además
que los partidos tienen el derecho de establecer criterios
para garantizarla paridad sustantiva

El TEPJF dio la razón al partido y sostuvo que verificar
la paridad implica tener una visión integral de las candi
daturas registradas así debe analizarse en su dimensión
cuantitativa 50 50 y cualitativa no registrar en entida
des con pocas posibilidades de triunfo lo cual no se logra
si se examina aisladamente el cumplimiento de paridad
en cada uno de los bloques

Esto es aplicó un método compensatorio global
analizó la totalidad de las postulaciones y concluyó que
había más mujeres postuladas que hombres de las 64
propietarias por MR en la primera fórmula existía un 50
para arribos sexos 16 16 y en la segunda 62 5 para las
mujeres 20 12 y de todas 128 propietarias y suplentes
83 eran mujeres y 45 hombres

orno se ve esta sentencia constituye un precedente
que deja un punto a debate la flexibilidad de la regia que
venía aplicándose en procesos anteriores y podría dar
la pauta para compensar las postulaciones mínimas de
mujeres en el bloque alto con las del bloque intermedio
Una vez más un precedente importante para análisis
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#YUCATÁN

VILA ACATA A TEPJF
y PEDIRA LICENCIA

DEJARÁ EL GOBIERNO
A PARTIR DEL 7 DE MAYO
HERBETH TW

ESCALANTE w

ESTADOS
ELHERALDODE

MEXICO COM

El Gobierno de Yucatán informó

que la Sala Superior Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación TEPJF notificó
la sentencia en la que ordena al
gobernador Mauricio VilaDosal
a que pida licencia a su cargo en
un plazo de 10 días por lo que
lo hará el próximo 7 de mayo

De acuerdo con la senten

cia el mandatario tendrá que
separarse de su cargo ya que
está inscrito en la lista de can

didatos del PAN al Senado por
Representación Proporcional

A través de un comunicado
el Gobierno del Estado pre
cisó que Vila Dosal acatará la
resolución dictada y solicitará
licencia el próximo7 de mayo y
que retomará funciones una vez
terminada la jornada electoral
el día 3 de junio

Agregó que durante este

tiempo la actual secretaria
General de Gobierno María
Fritz Sierra será la encargada
del Despacho del Gobernador

u
DE ABRIL LA

SALA SUPERIOR
DEL TEPJF EMI
TIÓ SENTENCIA

DE JUNIO VILA
REGRESARÁ A
EJERCER SUS
FUNCIONES

GIRAENDUBAI Vila está promoviendo la
I colaboración internacional

 .  2024.04.29
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Deñenden candidatura de panista

Obtiene amparo
Cabeza de Vaca
Demanda defensa

a INE que cumpla
con suspensiones
o violaría la ley
MAYOLO LOPEZ

Francisco García Cabeza de
Vaca ex Gobernador de Ta
maulipas informó ayer que
un juez de amparo le otorgó
dos suspensiones definitivas
que lo habilitan como candi
dato a diputado federal

Según el panista
el 25 de abril un Juez
de Distrito en Materia
de Amparo otorgó dos
suspensiones defini
tivas que impedirían
que fuese privado de
su libertad y que sus
derechos políüco elec
torales sean suspendidos

El juez de amparo deter
minó que sin lugar a ninguna
duda que Francisco García
Cabeza de Vaca no es prófu
go de lajusticia indicó en un
comunicado

Desde la perspectiva de
Cabeza de Vaca el INE es
tá obligado a cumplir con la
suspensión definitiva decre
tada por el Poder Judicial de
la Federación ya que es auto
ridad responsable en el juicio
de amparo de mérito

En ese sentido cualquier
acto de las autoridades elec
torales que pretenda restrin
gir su derecho a contender
como diputado federal en las
próximas elecciones estaría
violando dicha suspensión
definitiva y sería constituti
va del delito previsto en la
fracción III del artículo 262
de la Ley de Amparo indica
comunicado firmado por sus
abogados

El pasado 17 de abril el
Tribunal Electoral federal
anuló la candidatura a dipu

tado federal del ex Go
bernador panista con
el argumento de que
tiene dos órdenes de
aprehensión en con
tra por delitos de de
lincuencia organizada
y operaciones con re
cursos de proceden

cia ilícita
RECLAMA MORENA

Sergio Gutiérrez Luna re
presentante de Morena an
te el INE indicó que el PAN
solicitó nuevamente el regis

tro de García Cabeza de Vaca
como candidato a diputado
plurinominal pese a que el
Tribunal Electoral determi
nó que es inelegible

Al haber una sentencia
firme y definitiva del Tribu
nal Electoral y al ser ésta in
atacable resulta imposible
ilógico y absurdo lo que pre
tende el PAN exhibiéndose
nuevamente en su necesidad
de proteger a un próíugo de
la justicia Es imposible que
el INE le otorgue el registro
a Cabeza de Vaca cuando la
Sala Superior ha determina
do que no es elegible indicó
en un comunicado

Gutiérrez acusó al juez
Juan Fernando Alvarado
quien concedió el amparo al
panista de haberlo manteni
do en la impunidad

Esa conducta es cons
titutiva de un posible delito
por lo que el próximo lunes
hoy se estará presentando

queja en el Consejo de la Ju
dicatura Federal y denuncia
penal en su contra advirtió
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Cualquier acto
de las autoridades

electorales que
pretenda restringir
su derecho a

contender como

diputado violaría
la suspensión
definitiva
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Juez da luz verde a candidatura
de García Cabeza de Vaca

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Un juez de distrito en materia de
amparo otorgó al ex gobernador de
Tamaulipas Francisco Javier García
Cabeza de Vaca dos suspensiones
definitivas La primera para que no
sea privado de la libertad debido a la
orden de aprehensión librada en su
contra ya que le imputan los delitos
de lavado de dinero operaciones
con recursos de procedencia ilícita
y delincuencia organizada

La segunda es para que no se
suspendan sus derechos políticos
y electorales debido a que el Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de
la Federación anuló su candidatura
por ser prófugo de la justicia

Los abogados informaron en un
comunicado que con las medidas
cautelares el juzgador determinó

sin lugar a dudas que García Ca
beza de Vaca no es prófugo de la
justicia

Asimismo el togado declaró que
tiene pleno goce de sus derechos po
líticos y electorales por lo que puede
votar y ser votado Es importante
destacar que el INE está obligado a
cumplir con la suspensión definitiva
decretada por el Poder Judicial de
la Federación

Agregó que cualquier acto de
las autoridades electorales que
pretenda restringir su derecho a
contender como diputado federal
en las próximas elecciones estaría
violando dicha suspensión definiti
va y sería constitutivo del delito pre
visto en la fracción III del artículo
262 de la Ley de Amparo

No obstante ambas suspensiones
pueden ser impugnadas para que
se turnen a un tribunal colegiado

 .  2024.04.29
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Vila pide licencia el 7 de mayo
El gobernador de Yucatán Mauricio Vila Dosal
solicitará licencia para su cargo el próximo 7 de
mayo en cumplimento a la resolución del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación
TEPJF que notificó la sentencia en la que se
estableció un plazo de 10 días para separarse
del cargo por estar inscrito en la lista nacional al
Senado por Representación Proporcional

El gobierno del estado indicó que el
mandatario es respetuoso de la ley y acatará a
resolución dictada David Vicenteño

Mauricio Vila Dosal goberna
dor de Yucatán

 .  2024.04.29
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DENl~E DRE$SER 
Sheinbaum tuvcr la mayor falla 
al no poder contestar las preguntas 
legítimas sobre corrupción. 

SERGIO SARMIENTO .ÜJISRUBIO 
Xóchitl y Claudia intercambiaron · 
demasiadas descalificaciones. 
Fue molesto. 

Xóchitl. Intentos sólidos sin consolidar 
una visión novedosa y atractiva. _ 
Claudia a la defensiva. 

ARTURO 
BRIZIO 
La fallp 
de ambas 

· candid& 
tas fue caer en una absurda 
y corriente descalificación. 

PAGINAS6Y7 e o R A z 

BRENDA ESTEFAN 
Xóchitl evidenció cómo Claudia 

. evade preguntas y le puso el mote 
de "Candidata de las Mentiras". 

ó D E M É X I C O 

Cruzan ·acusaciones Sh~inbaum y Xóchitl en el segundo debate presidencial 

Salpican debate 
con señalamientos 
de corrupción 
y narcotráfico 
ERIKA HERNÁNDEZ, MAYOLO 

LÓPEZ Y MARTHA MARTÍNEZ 

Desde el primer minuto ini
ciaron los ataques. 

Xóchitl Gálvez (PAN
PRI- P R D) y C la u d i a 
She inbaum (Morena-PT
PVEM) protagonizaron ano
che un acalorado debate don
de se atacaron con todo hasta 
decirse "narcocandidata'' o 
"corrupta". 

El segundo debate presi
dencial, con un formato lige
ramente más flexible para el 
intercambio entre candidatos, 
fue aprovechado por la aspi
rante Presidencial opositora 
Xóchitl·Gálvez para conec

tar 36 señalamientos o acu
saciones en contra de Claudia 
Sheinbaum y el gobierno del 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

Sheinbaum también ata
có desde el inicio aunque tra
tó de moderar sus respuestas. 

En la segunda hora del 
debate entró al intercambio 
de descalificaciones hasta su
mar 18 contra su rival y con
tra los partidos de ia coalición 
que abandera. 

Desde el arranque, lapa
nista Gálvez soltó: "los de
lincuentes ya tienen partido. 
Morena se ha convertido en 

un narcopartido". 
La candidata de More

na-PT-PVEM respondió: 
"el único narcogobiemo que 
ha existido declarado es 
el de Felipe Calderón, del 
PAN". 

Durante las casi dos ho
ras de debate, Xóchitl Gál
vez aprovechó prácticamen
te todas sus intervenciones 
para llamar a Sheinbaum la 
candidata "de las mentiras" 
y luego combinar distintos 
epítetos como "candidata del 
combustóleo" y acusarla de 
usar 400 millones de pesos 
del erario para promover su 
imagen y cuestionarle si es
taría dispuesta a investigar 
a los hijos del Presidente o 

. A CLAUDIA: . 

. 'NARCOWl>IJATA' 
@JR 

11 Eres la c~ndidata de las mentiras". 
11 A mí ningún hombre 

_ me da instr~cciones'~; . · 
11 Tu marido (lma:i) robó dihero 

y no pisó la cárcer'. 
11 Se te cayó la Línea 12, el Rébsamen 

y el Suburbano ... Se te va a cáer el País". 

a la aspirante morenista en 
Veracruz, Rocío Nahle. 

Pegó duro cuando le dijo: 
"Se te cayó la Línea 12, el Réb
~amen y el Subllrbano ... Se te 
va a caer el País". 

guense de dar contratos ile
gales cuando fue Jefa Dele
gacional en la Miguel H idal
go y que cuando fue titular 
de la Comisión Nacional de 
Pueblos Indígenas, la empre
sa de la que es dueña obtu
vo 17 contratos millo-

privadas que obtuvo fueron 
legales, y remató con una fo
to del ex esposo de la Jefa de 
Gobierno, Carlos Imaz, reci
biendo dinero. "Eso sí es un 
delito, los míos son contratos · 
legales", reviró .Xóchitl. 

narios. 
Le echó en cara 

que no haya conde
5~ .: 

Para entonces, los 
disparos de la candi
data de Oposición se 
multiplicaban al gra
do de retar a la more-

Incluso, a pesar de que 
habían pactado no exhibir 
pancartas mientras interve
nía un adversario, cuando 
hablaba la morenista, Gál
vez mostraba pancartas con 
la leyenda "Claudia miente" 
o hacía señas de que todo lo 
dicho por fa morenista era 
palabrería. 

nado la represión en 
contra de los campe LOS GOLPES nista a tomar agua de 

Exhibió en cám aras 
un dibujo con la silueta de 
Sheinbaum. y uria nariz de 
Pinocho. 

En su oportunidad, la 
morenista ácusó a la hidal-

DEL DEBATE Iztapalapa que traía .sinos de San Salvador 
Ateneo, cuando se 
opusieron a la construcción 
del aeropuerto en Texcoco; 
y le cuestionó querer ener
gías limpias para hacer ne
gocios sucios. 

Gálvez no se dejó. Re
plicó que las contrataciones 

en un frasco, y la acu
só de robarse una casa en 
Tlalpan. 

"La única corrupta aquí 
es la candidata del PRIAN", 
soltó Sheinbaum y anunció 
que en lo que restara del de
bate la llamaría así. 

Ordena juez liberar a hermano del Mencho 
ABEL BARAJAS 

Por considerar que la versión 
de la Guardia Nacional (GN) 
sobre su captura presenta 
incongruencias e ilegalida~ 
des, un juez federal ordenó 
ayer la liberación de Abra
ham Oseguera, ''Don Rodo", 
hermano del líder del Cár
tel Jalisco Nueva Generación, 
Nemesio Oseguera · 

sarlo por delitos contra la sa
lud y portación de arma de 
uso exclusivo del Ejército, ya 
que al momento de su captu
ra supuestamente le asegura
ron 2 mil pastillas de fentani
lo, 38 gramos de cocaína, un 
arma corta y una larga. 

Sin embargo, los videos 
exhibidos en la audiencia, re
velaron que no había hom
bres armados afuera de ese 
·domicilio. Además, un grupo 
de cinco federales llegó con 
un ariete para abrir la puerta. 

Anoche el Consejo de la 
Judicatura Federal salió en 
defensa de la resolución. 

f ,!. ::1. 

En la segunda mitad del 
encuentro, la morenista ase
guró que Xóchitl había ava
lado minas a cielo abierto y 
la señaló. de pertenecer a la 
"priandilla inmobiliaria", en 
relación a las acusaciones en 
contra del llamado "Cártel 
Inmobiliario" de la Alcaldía 
Miguel Hidalgo. 

Al final, ambas candida
tas celebraron con sus sim
patizantes en actos por se
parado y se. declararon ga
nadoras. 

El emecista Jorge Álva
rez Máynez no entró al juego 
de las acusaciones y formuló 
propuestas sobre los temas 
pactados. 

PAGINAS 5 Y10 

1 Predio donde pretenden 
construir 3 to rres de 13 
niveles. 

Erosionaron 
24mdp 
deSAC 
Tacubaya 
IVÁN SOSA 

Durante la Administración 
de Miguel Ángel Mancera al 
frente de la CDMX, la Secre
taria de Desarrollo Urbano 
y Vivienda (Seduvi) desem
bolsó 24 millones de pesos 
de los fondos del Sistema de 
Actuación por Cooperación 
(SAC) Tacubaya para gastos 
de operación. 

Entre 2017 y 2018, cuan
do el titular de la Seduvi era 
Felipe de Jesús Gutiérrez, los 
desarrolladores de los pro
yectos inmobiliarios aporta
ron 180.4 millones de pesos 
a cambio de recibir autoriza
ciones para obtener más pi
sos de edificación Los fondos 
debían destinarse a financiar 
infraestructura y la recupe
ración de espacios públicos 
en las colonias en torno a 
Tacubaya 
· Pero en ese periodo, cada 

mes se gastaba por lo J!lenos 
un millón de pesos en ''tareas 
técnicas de planeación", indi
có Inti Muñoz, actual Seére
tario de Desarrollo Urbano y 
Vivienda. 

Gutiérrez se encuentra 
prófugo, pues tiene una or
. den de aprehensión por de
litos relacionados con su ges
tión al frente de la depen
dencia 

De los 180.4 millones de 
pesos, 139 millones fueron 
usados por la actual Admi
nistración para transformar 
el asentamiento con vivien
das de lámina de la Ciudad 
Pérdida en la Unidad Habi
tacional Ciudad del Bienestar. 

Sólo 17 millones de pesos 
están disponibles para reno
var el Centro de Transferen
cia Modal (Cetram) de la es
tación Tacubaya del Metro y 
realizar obras en el Mercado 
Peña Manterola. 

El juez Rogelio León 
Díaz consideró que con ba
se en 9 videos, 9 testimonios 
y un peritaje, la detención no 
ocurrió como lo estableció la 
corporación federal. 

El Informe Policial re
lata que el día d~ la deten
ción, agentes realizaban un 
recorrido y detectaron a tres 
hombres armados que co
rrieron a un domicilio. 

Según esta versión, los 
agentes persiguieron en fla
grancia a los sospechosos 
y capturaron a ~'Don Rodo" 
con dos armas y droga. 

''El juzgador ordenó su li
bertad, al considerar que su 
forma de detención resultó 
contradictoria a lo expuesto 
por la autoridad en su Infor- . 
me Policial'', dijo el Consejo 
en un comunicado. 

1 Oseguera, fue detenido 
e.1 22 de abril, pero un juez 
c.onsideró que la GN rea lizó 
la captura de manera ilegal. VIAJE MORTAL 

Un autobús con peregrinos provenientes 

León resolvió no proce-

de Guanajuato volcó sobre la carretera a Chalma, 
lo que dejó 18 muertos Y. 32 lesionados. PAGINA 11 111111111111111111111111111111 
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Hlgh T•d1 ·sorvlc"J 

Xóchitl Gálvez enfocó sus baterías contra Claudia Sheinbaum, a la 
que llamó ''la candidata de las mentiras" y "'narcocand!idata". 

Claudia Sheinbaum acusó que las empresas de Gálvez obtuvieron Jorge Álvarez Máynez se centró en sus propuestas y elijo que MC es 
millonarios contratos cuando fue funcionaria y la tildó de corrupta. el único partido que ha votado contra reformas que lastiman al país. 

Sheinbaum llama a su adversaria 
corrupta y la acusa de usar sus cargos 
públicos para obtener contratos 

• 
r 

Gálvez revira y la Uama mentirosa y 
narcocandidata; exige que se investigue a 
los hijos del Presidente y a Rocío Nahle 

Máynez resalta logros de los gobiernos 
de MC en JaHsco y Nuevo León; 
lanza críticas a ambas candidatas 

I UD 

LISTAS, LAS FINALES 
EN LA LIGA MX 
Los Pumas contra Pachuca, ESPERANDO 
en el Play-In; Chivas y 

~ @ Toluca se verán las caras 
en cuartos de final. 1 Bl 1 

AMERICA CRUZ AZUL 

PLAY.IN LIGUILLA 

~ Q e V'S. vs. 
. 

PACllJCA PUMAS TOl.OOA GUAllAl.AJARA 

" 
IE!!!l:!:imll 

' 1 VS. t Vs. 

NECAXA QUERíTARO MllNIIRREY TIGRES 

1 ESPECTÁCULOS 

Fauna marina Cine infantil, 
da luz a medicina a la deriva 

{\\ \\lHV~ 'l Un es ud10 revela ancestros 
bioluminiscentes más anti
guos y aporta pistas para 
"marcar" proteínas. 1 A30 1 

1 

Productores fílmicos señalan 
falta de apoyo y alto costo 
de promoción en México pa
ra este tipo de cintas. 1 A33 1 

A diferencia del primer debate, la 
candidata presidencial de Morena. 
PT y Verde, ClaucliaSheínbaum, de
fendió en 14 ocasiones la gestión del 
presidente López Obrador de los 
ataques que lanzó su adversaria del 
PAN", PRI y PRD, Xócbitl Gálvez, 
mientras que el abanderado de MC, 
Jorge ÁJvarez Máynez, quedó en 
medio de Ja confrontación. 

El Segundo Debate fue escenario 

de un round más acalorado de cara 
al 2 de junio, donde prevaleció una 
guerra de letreros, sobretodo de Gál
vr;:z, quien acusó a Morena de ser un 
"narcopartido" y de tener una "nar
cocandidata"' a laque se le cayeron la 
Línea 12 del Metro y el Rébsamen, así 
como de dar agua contaminada a rz
tapalapa ruando fue jefa de Gobierno 
y la calificó de "mentirosa". 

Sheinbaum calificó a Gálvez Ruiz 
de "corrupta" porque se ha benefi
ciado de obtener contratos en cada 
cargo público que ha tenido; señaló 

que Xóchitl conoce bien de extor· 
sión con la "PRIANpandilla inmo
biliaria", al referirse al Cártel Inmo· 
biliario. La acusó también de auto
rizar tres pisos ilegales en una plaza 
comercial cuando fue delegada. 

Álvarez Máynez criticó a ambas 
por sus carreras oomo funcionarias 
y dijo que "el guión dela contienda 
presidencial ya cambió".. Otlli:a 
carvajal, Luis carlos Rodríguez, 
salvador corona, Víctor Gam
boa y Alellú Salgado 

1 A4, ASY A6 I 

-54.4% 
EL PORCENTAJE 
con el que la 
casa encues
t.adora Mendoza 
Blanco& 
Asociados 
asegura que 
Claudia 
Sheinbaum 
ganó el debate. 

En el análisis de la participación de los candidatos, de 10 columnistas y articulistas de EL UNIVERSAL tres vieron 
ganar el debate a Gálvez, dos a Sheinbaum y los cinco restantes no vieron un claro ganador. / A4 Y AS / 

Resultados de México 
en la prueba PISA, en 
picada en 14 años 

CH~APAS: CANIDIDATO 
ES SECUESTRADO 

MARÍA CABADAS 
- r1acion@eluniversal.com.mx 

Los estudiantes mexicanos llevan 22 
años participando en la prueba PISA 
y su m ejor año fue en 2008, cuando 
alcanzaron un punt.aje de 425 en los 
niveles de comprensión lectora, de 
419 en ciencias y de 416 en m atemá
ticas, mientras e] prom edio de los 
países de la OCDE era de 478. Sin 
embargo, fue a partir de ese año que 
inició una caída en los aprendizajes 
y no se ha podido .recuperar. 

1 NACIÓN J A12 

OPINION 
I NAcioN 
A14 Hector de Mm.ieón 
·-························ .. ····· 

A 15 Mañíl MaOO'lldo "Ats····LBOfi"'KffiüZ€ ... .... ...................... . 

AOO 107, Número 38,869 
CDMX 68 págs. 

lll ll
1

ll l l l llllll l1lllll 1111i1ilií1ill 
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Prueba PISA en matemáticas 
Puntajes por año 

419 

2000 2003 2006 2009 2012 2015 201S 2022 

El candida1to del PT a la alcaldía de 
Frontera Comalapa, Chiapas, Rey 
David Gutiérre,z Vázquez, f ue se
cuestrado la noche del sábado por 
hombres armados. 1 All 1 

Duplican consumo 
de diesel los trenes 
de López Obrador 
Los ferrocarriles Maya e Interoceánico 
elevaron el consumo del energético en 
más de 101% en el primer bimestre del 
año contra el mis~mo lapso de 2023, 
muestran datos de la ARTF. Expertos 
ven falta de planeación e improvisación 
del gobierno en los proyectos. 

I CARTERA I A28 
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Creció el tono de la 
confrontación entre
Sheinbaum y Gálvez 

La 4T, eje de la morenista; la opositora apostó a descalificar         

l Cruzaron serie 
de acusaciones 
sobre presuntos 
actos de corrupción 

l La ex mandataria 
capitalina priorizó 
logros e iniciativas 
económico-sociales 

l La empresaria 
bosquejó planes, 
pero sin sustento 
en cómo aplicarlos 

l Álvarez Máynez 
entró en la pugna;  
al final, lamentó  
el nivel del debate     

fabiola martínez, alma muñoz, lilian hernánDez, néstor jiménez, jessica xantomila y alonso urrutia / P 3 a 5

El segundo encuentro, atropellado y a ratos caótico         

▲ al inicio del debate entre los candidatos presidenciales Xóchitl 
Gálvez, de la coalición Pan, Pri y Prd; Claudia sheinbaum, de 
sigamos Haciendo Historia, y Jorge Álvarez Máynez, de Movimiento 

Ciudadano, colapsó el sistema de internet dispuesto por el ine en los 
estudios Churubusco, lo que dejó entre 15 y 20 minutos sin señal las 
pantallas en el área de prensa. imágenes de la transmisión del ine

Alerta en 
Ecuador por los 
abusos militares 
en seguridad            
● Soldados endurecen 
acciones anticrimen tras  
la consulta de Noboa  

● Padece la población  
civil esta nueva estrategia   
 
● Mandos castrenses se 
quejan de que hacen tareas 
de otras corporaciones 

orlanDo pérez, eSPeCiaL 
Para La Jornada / P 32  

Columnas

Nosotros ya no somos los 
mismos 
ortiz Tejeda  12

American Curios
david Brooks  31

CNTE: paro 
indefinido de 
labores a partir 
del 15 de mayo            
● La coordinadora 
anuncia plan de lucha en 
reunión extraordinaria   

● ‘‘La respuesta oficial 
debe ser integral’’; insiste en 
que reinstalen a maestros     
 
De la reDacción / P 13  

Gran tensión  
en España 
alrededor de 
Pedro Sánchez            
● Externa hoy su decisión 
sobre si sigue en el cargo 
tras 5 días ‘‘de reflexión’’  
 
● Intelectuales y gremios 
cierran filas por la guerra 
sucia contra él y su familia

● Miles se manifiestan ante  
el Congreso bajo el lema 
‘‘por amor a la democracia’’  

armanDo g. tejeDa, 
CorreSPonSaL / P 29  
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Martin Wolf
“¿Qué debemos aprender 

del gran desastre 
inflacionario?” - P. 27

Rana Foroohar
“Seguros para vivienda, 

la nueva crisis que 
afecta a EU” - P. 26 Y 27

Agustín Basave
“La lucha contra el 

régimen de pensamiento 
único debe seguir” - P. 20

Xóchitl supera 
a Claudia en
gasto digital
La aspirante opositora 
suma 23 mdp, cinco veces 
más que la morenista y el 
doble que el emecista
SALVADOR FRAUSTO - PAG. 8

Se llaman “corrupta”
y “mentirosa” en un 
candente round dos
JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX

 Claudia Sheinbaum y Xó-
chitl Gálvez cruzaron acusaciones 
de corrupción, mientras que Álva-
rez Máynez disparó a ambos lados 
en el segundo debate. PAGS. 4 A 7

“Equidad electoral”
Solo mañaneras editadas 
deben subirse a redes: INE
REDACCIÓN - PAG. 9

Rapan a otro en Tapachula
Levantan a candidato del 
PT en Frontera Comalapa
J. GONZÁLEZ Y J. NAVARRO - PAG. 9

Posdebate en MILENIO Tv
Mejor la panista, pero no le 
alcanzó, señalan panelistas  
EQUIPO MILENIO - PAGS. 4 Y 5

M. C. RODRÍGUEZ Y R. MOSSO

 Un juez concluye que hubo 
“irregularidades” en la captura 
de Don Rodo y ordena su inme-
diata liberación. PAG. 12

Ordenan liberar a hermano 
del Mencho y Canadá dará en
extradición a León Trauwitz 

Emboscada en Puebla
Asesinan a cuatro policías 
para rescatar a un sicario
MIGUEL CEBALLOS - PAG. 12

España. Hoy decide 
Sánchez si se va; para 
el PP “ya es pasado” 

P. 28-29

Sheinbaum destaca obras de la 4T, Gálvez privilegia ataques con el
uso de carteles, mientras que Álvarez Máynez enfoca baterías contra Fox y Calderón

A. SÁNCHEZ Y V. SÁNCHEZ P., CDMX

 El valor de la moneda afecta 
también a Bimbo y Grupo México, 
pero beneficia a Kimberly-Clark, 
Femsa y Gruma. PAG. 22

Superpeso pega 
a Slim: Carso y 
América Móvil 
pierden ingresos

Apuesta Europa por los 
materiales avanzados

Biocombustible de algas

Pancartas utilizadas por las candidatas para reforzar sus argumentos en contra y el aspirante naranja en una intervención.  ESPECIAL



NIEGAN ANTISEMITISMO Los estudiantes que se han manifestado en EU protestan contra el genocidio en Palestina, 
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SEGUNDO ENCUENTRO POR LA PRESIDENCIA 

LAS ASPIRANTES avasallaron el 
intercambio, en un ataque frontal 
del cual Máynez quedó relegado 

MIENTRAS SHEINBAUM centró su 
discurso en logros del actual gobierno. . . . 

Gálvez se enfoc;ó en los señalamientos 

CORRUPCIÓN, niJrcogQb.i.erno,, afores.~ 
PRIANdilla inmobiliariam entre los temas. 

que dominaron. la discusión 

i:!CJi:!LI 
DESTINO 
POR LETICIA ROBLES 
DELA ROSA 

n medio de críticas. sar
casmos y burlas. las dos 
candidatas a la Presi
dencia de la República. 
Claudia Sheinbaum y 
Xóchitl Gálvez. protago
nizaron un ataque fron
tal durante el segundo 

debate presidencial. 
Con un formato más ágil, 

el encuentro permitió a los 
abanderados la presentación 
de propuestas. pero también 
responder a ataques de sus 
contrincantes y a las pregun
tas que les hicieron ocho ciu
dadanos de diferentes partes 
del país. 

En el intercambio. la aspi
rante de Morena, PT y PVEM. 
Claudia Sheinbaum, defen
dió al gobierno federal, habló 
sobre sus logros y promovió 
su continuidad. En tanto. Xó
chitl Gálvez dejó atrás Jos 
guiones y las tarjetas que Je 
impusieron en el primer de
bate y retomó su estilo de
senfadado. lanzando críticas 
férreas a lo que llamó errores 
y excesos del gobierno de la 
Cuarta Transformación. 

Durante dos horas, las 
aspirantes cruzaron acusa
ciones. Sheinbaum volvió 
a l tema de los contratos de 
Gálvez durante su periodo 
como jefa delegacional en 
la Miguel Hidalgo y mientras 
fue senadora. 

Frente a la insistencia 
de She inba um de referir
se a ella como "la candidata 
del PRIAN", sin mencionarla 
por su nombre, Xóchitl Gál
vez anunció que llamaría a Ja 

11 Con el gobierno de 
la transformación. 
¿cuáles hc;m sido los 

logros? Crecimiento económico 
del 3.2%, por encima del 2% 
de todo el neoliberalismo. 

11 Lo que necesita este 
país es una ,ingeniera 
que sepa como ,..., 

i ¡·resolver el tema del agua ... hay 
1 una persona que dice que es 

científica, yo la invitaría a que 
se tome esta agua que fue 
tomada, con notario público, en 

11 Tomarle la palabra a 
Claudia Sheinbaum, 
ella es candidata del 

T partido que tiene mayoría hoy 
en el Congreso, con sus votos 
podríamos aprobar la jornada 
~borald~naco~dosd~sde 

descanso a la semana; que este 
país tenga un ingreso mínimo 
universal..." 

Más empleo histórico ... el salario 1 

mínimo aumentó en 113% ... éstas 
no son palabras ni mentiras, 
son hechos." 

las tomas de lztapalapa, Chalco, 
Xochimilco .. ." 

CLAUDIA SMEINBAUM 
CANDIDATA DE MORENA- PT-PVEM 

XÓCMITL GÁLVEZ 
CANDIDATA DE PAN-PRl- PRD 

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ 
CANDIDATO DE MC 

PRIMERA 

Plagian a candidato 
del PT en Chiapas 
f~ey David Gutiérrez. quien 
el pasado 24 de abril se 
registró para contender por 
la presi(Je rK ia municipal de 
Fronte ra CÓmi:l lapa, Chiap<:i s, 
fue secuestrado ayer por un 
grupo armado. / 10 

morenista como "la candida
ta de las mentiras". 

Y mi e ntras la aba n 
de rad a d e la alia nza de 

DINERO 

5.06% 
ganó el peso frente al dólar 
en los últimos seis meses, 
lo que contrasta con lo 
observado en procesos 
e lectorales pasados. 

More na- PT-PVEM acusó a 
la abanderada del PAN-PRI
PRD de haber obtenido 17 
contratos millonarios cuando 

fue titular de la Comisión Na
cional de Pueblos Indígenas. 
ésta respondió que su empre
sa es legal. paga impuestos y 
ha ganado las contrataciones 
mediante concurso. Acto se
guido, mostró una fotografía 
de Carlos Ímaz. expare ja de 
Sheinbaum, cuando recibió 
fajos de billetes del empre
sario Carlos Ahumada. 

Por su parte, Jorge Álva
rez Máynez, el único hom
bre en la contienda, criticó 
a Xóchitl Gálvez. a quien lla
mó "candidata de l PRIAN", 

- -
Fotos: Especial 

mientras que a Sheinbaum 
la llamó por su grado aca
démico de doctora y la in
vitó a hacer una alianza de 
fuerzas políticas para sacar 
adelante reformas como la 
de la jornada laboral digna, 
con dos días de descanso a 
la semana. 

Y aunque refutó las cifras 
de empleo, el precio de la ga
solina y el crecimiento eco
nómico que dio Sheinbaum, 
centró sus ataques en la can
didata opositora. 

PRIMERA 1 PÁGINAS 4-6 

Al:lguran 
impacto en . . 
COffilClOS 
El ministro en retiro A rtu
ro Zaldívar. representan
te de la candidata Claudia 
Sheinbaum. y Roberto Gil 
Zuarth, de Xóchitl Gálvez. 
coincidie ron en que el de
bate de anoche sí tendrá 
un resultado de cara a las 
elecciones del próximo 2 
de junio. 

Al partic ipar en la mesa 
de análisis del segundo 
encuentro entre candida

tos a la Presidencia de la 
Repúb lica, transmitida ano
che por Imagen TV y mo
derada por Nacho Lozano, 
Gil Zuarth, exsubsecretario 
de Gobernación, afirmó 
que Gálvez "ganó el de- · 
bate" y demostró .que la 

decisión está entre la con
tinuidad del "desgobierno" 
y la "paz incluyente". 

En tanto, Zaldívar dijo 
que vio a She inbaum 
"como una estadista" y • 
aseveró que la abande- • 
rada del PAN-PRl-PRD 
"no tie ne proyecto. tiene 
ocurrencias". 

- Andrés Becerril 
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Más en ... 

Cara acara 

Escanee para ver el segundo 
posdebate presidencial 

j transmitido por Imagen TV ...:J 

CONTABILIZAN 92 HOMICIDIOS EL JUEVES 

Se:mana violenta 
deja 414 asesinatos 
POR DAVID VICENTEÑO 

Con 414 personas asesina
das en cinco días, la sema
na del lunes 22 a l viernes 
26 de abril se ubicó como 
la más violenta en el país 
en lo que va del áño. 

Durante abril, hasta el 
pasado viernes, se habían 
cometido dos mil un homi
cidios dolosos, un prome
dio de 76.9 casos por día; 
sin embargo, el pasado jue
ves se perpetraron 92, con 
Jo que se colocó en el cuar
to Jugar de los días con más 
violencia letal de 2024. 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Cecilia Soto González 12 
Enrique Aranda 16 

Con 49 casos. Guanajua
to se ubicó como el estado 
con más homicidios la se
mana pasada, seguido del 
Estado de México, con 37, 
de acuerdo. con cifras del 
Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Segu
ridad Pública (SESNSP). 

En particular, el 25 de 
abril, el día más violento 
de la semana, los estados 
de Michoacán y de Taba s
co destacaron en violencia 
homicida, con 11 y nue
ve personas asesina das. 
respectivamente. 

PRIMERA 1 PÁGINA 14 
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E DOM EX 
FALLECEN 18 EN VOLCADURA 
U n sa ldo d e 18 personas muertas y 36 heridas dejó 
un accidente registrado la m añana de ayer sobre 
la carretera J oquic ingo-M alina lco , en el Est ado de 
México, cu ando volcó un autobús que se dirigía al 
santua rio de Chalm a. / 16 

PRIMERA 

Mejora percepción de policías estatales 
La efectividad de los agentes estatales percibida por la 
población pasó de 54.1% en c.i iciernbre c.ie 2023 a 56.1% en 
marzo de 2024. Se trata de la mejor •?va luación c!esdE~ 2015, 
de acuerdo con datos d el lneg i. / 14 
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···· ·· ·············· ··- PLAY IN 
'El ganador del partido entre el ·11 ganador del partido entre el 

PARA LA 'FIESTA /-2@ GRANDE'. PÁG. 2 

COMERCIO EXTERIO PÁG.4 1 

EXHIBEN DEBILIDAD 
EXPORTACIONES EN 
PRIMER TRIMESTRE 
En enero-marzo crecieron 1.7% 
anual. su lectura más baja para 
igual periodo desde 2020. 

Exportaciones mexicanas 
• Var.% anual al primer trimestre 

de cada año 

20.0 
18.0 

11.2 

2018 2020 2022 2024 

Fuente: INEGI. 

DESOCUPACIÓN 

Baja a 2.3% en 
marzo, nivel 
más bajo en 
19 años; clave, 
sector formal. 
PÁG. 7 

lJE UEL FEDERAL 

Liberan 
a hermano 
del Mencho; 
Don l~odo, de 
los líderes del 
CJNG: FGR. 

c. 
4 ~ MONTERREY 6,.. GUADALAJARA .. ~ 7 y el 8 clasifica a cuartos de final ! 9y10 va contra el perdedor del 

CRUZ AZUL 8 PUMAS • 
en la posición 7. El perdedor 

~ . ~ 
va contra el ganador del 9y10. 

Debaten entre 
ataques ... y algunas 
propuestas 
Choques. Gálvez apoda a Sheinbaum 'mentirosa serial'; 
la morenista revira y llama 'corrupta' a la opositora 

e EN CDMX 

XÓCHITL GÁLVEZ 

• • 
Ahora te crees 
neoliberal, 

hablas de puros datos 
macroeconómicos y 
la realidad es que a la 
gente no le alcanza". 

Tras cerca de dos horas, el segun
do debate presidencial concluyó 
casi como el primero: con muchos 
ataques, algunos aclarados y otros 
evadidos, y pocas propuestas. 
Xóchitl Gálvez se enfocó en llamar 

CLAUDIA SHEINBAUM 

• • ~1eoliberalismo 
fracasó. ahora vamos 
por el segundo 
piso de la cuarta 
transformación". 

a Claudia Sheinbaum 'mentirosa', 
mientras que ésta la contraatacó 
con un reiterado 'corrupta'. 
Jorge Álvarez Máynez sin poner 
sobrenombres, lanzó varios dar
dos a ambos lados. 

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ 

•• 
Lamento 
mucho el 

nivel de debate ... 
cuando hay temas 
importantes que 
deben abordarse". 

Gálvez dijo que el próximo 2 de 
junio México tiene dos caminos: 
"claudicar o despertar", mientras 
que Sheinbaumse proclamó gana
dora del debate por sus propues
tas. -Diana Benitez I 

7y 8 por el último pase. 
El otro es eliminado. 

DESPLOME EN 1T24 

Ganancias de 
Pemex bajan 
91.7%; resa Ita 
R. Oropeza 
finanzas. 
PÁG.8 

....... --
CFEAL1T24 

Caveronsus .. 
·1· 1 d 91º ' ut1 te a es . ~ /o: 

lo atribuven .. 
a la baja de 
• ingresos. 
PÁG. 8 

TELEVISA 

Suben 6.5% 
sus acciones; . . 
ven s1nerg1as 
con fusión 
Sky-Cable. 
PÁG.33 

ESCRIBEN 

Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2 

Antonio Navalón 
AÑO CERO / 41 

Edmundo lacobo 
TELÓN DE FONDO / 44 

Lourdcs Mcndoza 
SOBREM ESA / 55 
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 elecciones 2024 

Si Lázaro Cárdenas, autor de la nacionalización 
petrolera, viviera hoy, vería que México dejó de 
ser potencia en hidrocarburos; lo que tiene es 
potencialidad en energías solar y eólica”.

En mi gobierno, todo aquel que gane menos de 
15,000 pesos (al mes) no va a pagar impuestos, 
les vamos a condonar los impuestos y esto 
beneficia a 20 millones de mexicanos”.

Hay planes de justicia y les vamos a dar continui-
dad (...) Todos los programas sociales los vamos 
a mantener y los vamos a aumentar por encima 
de la inflación y los llevaremos a la Constitución”.

El segundo 
debate entre 
candidatos elevó 
la temperatura
• Las candidatas protago-
nizaron varias escara-
muzas en el segundo 
debate, por cifras, deci-
siones como funcionarias 
públicas y sacaron sus 
trapitos al sol.  
  págs. 4-5

Empresas 
y Negocios

Opinión

Manuel Elías Tron
 pág. 16

Enrique Campos S.
 pág. 19

Alfonso García A.
 pág. 26

Maribel Ramírez C.
 pág. 37

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 56

¿Por qué Europa 
está perdiendo 
la carrera por la 
productividad?

Barry Eichengreen
 pág. 40

Aprobación sostenida
La popularidad presidencial se mantiene 
estable pese a la atención mediática en 
la campaña y los debates.  pág. 62

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

30 MARZO 2024 29 ABRIL 2024

46.3

53.3
54.2

45.6

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.3

Situación de economía Situación de seguridad

48.0
37.3

26.2

La paridad disminuyó 1.46 pesos por dólar en un año

Fortaleza del peso 
impactó en las 
grandes firmas de 
la Bolsa mexicana
•Carso, Bimbo, América Móvil, Alsea, FEMSA y 
Cemex, afectadas en utilidad por tipo de cambio.  pág. 24

J. Santiago,  
F. Martínez y J. Nava

TE
Termometro 
Economico

ABM prepara nuevo 
modelo de pagos con 
todo el ecosistema 
• El objetivo es centralizar el arbitraje y 
protocolos con un interlocutor único que 
garantice el buen funcionamiento.

 pág. 6
 RedM admitirá 
participantes 
bancarios y no 

bancarios. Existirán dos 
órganos de decisión: la 
asamblea de accionistas 
y el consejo de 
administración”.

RedM,  
iniciativa de proyecto.

sería la participa-
ción de la banca 
en la estructura 
accionaria del sis-
tema, denominado 
RedM.

POR CIENTO
40

• En el I Trim., casi 
100,000 personas de-
jaron la desocupación.

 pág. 36

Desempleo en 
marzo registra 
su menor nivel 
desde el 2005

Tasa de desocupación, 
marzo | % DE LA PEA

FUENTE: INEGI

2.28
2024

3.87
20213.63

2005

2.94
2018

• Creció vulnerabili-
dad de población por 
carencias sociales.

 pág. 55

Acceso a la 
salud y rezago 
educativo, déficit 
de este sexenio

Los datos refieren 
un aumento en 
carencias de 

acceso a servicios de salud 
y de educación”.

Coneval, reporte.

en reembolso de 
patrimonio hará Fi-
bra Educa, el mayor 
en cinco años.

 pág. 25

MDP
731.6

También plantearon varias propuestas 

Superpeso rinde a Pemex y CFE
El ritmo de apreciación del peso frente al dólar en el I Trim. vino a menos comparado con 
ese lapso del 2023, lo cual redujo las utilidades de Pemex y de la CFE.    pág. 29

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS DE PEMEX Y DE LA CFE

Pemex| 
Resultado 
neto, primer 
trimestre 
|MILES DE 
MILLONES DE 
PESOS

CFE| 
Resultado 
neto, primer 
trimestre 
|MILES DE 
MILLONES DE 
PESOS

18 19 20 21 22 23 24 18 19 20 21 22 23 24

113.3

2.3

-35.7
-12.7

-562.3 -121.8

-37.4

-39.2

122.5
8.656.7

32.1

4.7 1.9

Jorge Á. Máynez

 movimiento ciudadano

Xóchitl Gálvez

pan-pri-prd

Claudia Sheinbaum

morena-pt-pvem

Finanzas 
y Dinero
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ABRAHAM 
"N",alias 

DonRodo, 
hermano de 

E/Mencho. 

EDUARDO 
LeónTrauwitz. 
exsubdirector 
de Salvaguar
da Estratégica 
dePemex. 

Juez resuelve no vincular a proceso 
a hermano del jefe del CJNG 
ORDENA inmediata libertad de Abraham Oseguera. herma
no de El Mencho, por anomalías durante su detención; en el 
caso del general León Trauwitz. FGR obtiene extradición . .,._9 

AUMENTAN 52% DESAPARECIDOS EN 
SONORA EN PRIMEROS MESES DEL AÑO 
EN LA ADMINISTRACIÓN de Alfonso Durazo suman 517 casos; Ceci
lia Flores. del Colectivo Madres Buscadoras. afirma que reciben a diario 
10 fichas de búsqueda. 1»411 

JAVIER SOlÓRlf;tNO 
Gobernando con la 
narrativa ~g. 2 

HOY ESCRIBEN 

ElDlJf!'IH>E 
El Facundo malo 
~g.8 

Alf'REOO CASTIU.0 
¿Por qué no se permite el 
coaching en el tenis? pág. 31 
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Niños a candidatos: 
"Agua en casas y en 
escuelas" y "no pensar 
sólo en los grandes" 
EN UN SONDEO, los menores 
creen que a los aspirantes les 
importan "sólo los grandes"; han 
oído jingles, pero también hay 
quien celebra que llegue a la Pre
sidencia una mujer . .,._& 

PRECIO $10.00 

LOS CANDIDATOS Xóchitl Gálvez, Claudia Sheinbaum y Jorge Álvarez Máynez, anoche, en el foro de los Estudios Churubusco. 

SEGUNDO DEBATE. MÁS ÁGIL Y FRONTAL 

Xóchitl sube intensidad: 
Claudia aguanta y revira: 

Máynez. contra Fox 
Y. BONILLA, J. BUTRÓN. C. ARELLANO Y U. SORIANO 

;¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡¡"' = 0 Gálvez intensifica críticas a la morenista y al Go-. "' 
Sheinbaum responde y llama a la hidalguense 
corrupta; exhibe que no cuestionó desde Pueblos 
Indígenas represión en Ateneo; arremete contra 
"priandilla inmobiliaria"; defiende logros del Gobier
no de AMLO y el suyo en CDMX 

Miynez aprovecha foro para plantear algunas 
medidas; reparte cuestionamientos con énfasis 
en gobiernos de PAN y PRI; modera sonrisas en 
participaciones; en sede del debate. ahora fallan la 
transmisión y los servicios de Internet págs. 3 a 6 

" bierno federal: "candidata de las mentiras". "nar-
cocandidata", le dice; dispara sobre expareja, agua, 
corrupción en el Gobierno. extorsión. inseguridad ... ; 
propone no gravar ingresos menores a $15 mil 

"' >¡. • "i ~ ~ 'lj • ~ ,_ V , i ' > ' • • 1 

LIGUILLA: SE METEN AMÉRÍCA~':cHIVAS.~CRUZ AZUL Y PUMAS 
' ' ". ' \' . . . '"f. 'li, 1~';¡;3¡'¡¡1:lf~'th&i:Jt.tt."C"?f.f§::.1fi:..¡;l~1f..1ir./. ,-;;.~,,~,, ;(~--::'".-, ... ~ "' .... ~ ~.. ' ..... ""...,~-':;g,,~· 

DESDE 2020 los "cuatro grandes" no se colaban; los de la UNAMjugarán el Play-in, por el pase a cuartos, 
ante el Pachuca; Monterrey golea al Necaxa y enfrenta a Tigres en la siguiente ronda. ~29 
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La OCDE ha enviado una resolución terminante al Gobierno de México y no hay respuesta. En un documento 
firmado por Andreas Schleicher desde París, el 26 de abril, el director para la Educación y las Habilidades, 
advierte: “La participación de México en la próxima ronda, PISA 2025, está actualmente en riesgo, ya que 
tengo entendido que los preparativos necesarios para implementar el estudio se han suspendido”.
JOSÉ UREÑA   PÁGINA 5HO
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CRIMEN CAMBIA TÁCTICA PARA
GENERAR TERROR: EXPERTO

LLUVIA DE CARTELES. Para respaldar sus declaraciones, los aspirantes a la Presidencia optaron por usar más recursos que ilustraran su discurso, entre ellos gráficas y fotografías.

ES
PE

CI
A

L

Unicef alerta que, 
en el próximo 
sexenio, un reto 
será evitar que 
la niñez sea 
reclutada por 
criminales; por la 
violencia, mueren 
en promedio 7 infantes al día. En tanto, más de 
mil niños migrantes celebran su día lejos de su 
país y expertos piden a los padres promover el 
ahorro desde pequeños MÉXICO, CDMX NEGOCIOS P. 5, 7 Y 14

Menores, vulnerables ante 
el crimen y la migración

(el ganador va directo a Liguilla)

(el ganador juega contra el perdedor 
del anterior)

“CORRUPTA”, “NARCOCANDIDATA”, “CANDIDATA DE LAS MENTIRAS…”

Marca al debate
la descalificación
En este segundo encuentro de las y el candidato presidenciales se 
incrementaron los señalamientos entre Claudia Sheinbaum, de Morena-PT-
PVEM, y Xóchitl Gálvez, del PRI-PAN-PRD; aunque Jorge Álvarez Máynez, 
de Movimiento Ciudadano, fue quien se enfocó más en propuestas, 
también se dio tiempo para descalificar a sus oponentes. Al final, los tres 
se dieron por ganadores, pese a que no respondieron todas las preguntas 
que les hicieron los ciudadanos a través de videomensajes MÉXICO P. 3

Secuestros masivos como en NL y Sinaloa, el nuevo modus 
operandi. No son tan sangrientos pero su impacto puede ser 
mayor, advierte Rubén Ortega ESTADOS P. 10

PEDRO SÁNCHEZ DECIDE SU FUTURO, EN UNA ESPAÑA POLARIZADA MUNDO P. 17

 DXT P. 27

PACHUCA PUMAS 

NECAXA  QUERÉTARO

@
PU

M
A

SM
X

PLAY-IN PARA LA 
RECLASIFICACION:

G
A

BR
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LA
 E

SQ
U
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https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E
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DEFRAUDAN
A MILES
‘FACHADA’
CON EMPRESAS

El segundo debate presidencial 
transcurrió sin que la fórmula 
del ejercicio fuera idónea para 

que los candidatos lucieran sus 
planes de trabajo en cuanto a 

crecimiento económico, pobreza, 
infraestructura y desarrollo 

sustentable, bloques temáticos 
establecidos por el Instituto 

Nacional Electoral

Este tipo de empresas recién 
creadas, en su mayoría, captan 
recursos de manera irregular, 
pues prometen rendimientos 
exorbitantes a corto 
plazo. Sin embargo, 
al no estar reguladas 
ni supervisadas, 
difícilmente pueden 
ser rastreadas o 
sancionadas 

E D I C IÓ N M É X I C O
 No. 2972: LUNES 29 DE ABRIL 2024

reporteindigo.com

CLAUDIA
CONTRAATACA;

XÓCHITL INSISTE
Y MÁYNEZ

SE DESDIBUJA
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34%

30%

17%

JOSÉ 
MARÍA
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19%
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VENTAJA

POR M. ZAVALA, C. NAVARRO Y V. ORTEGA/P4-7

LA CANDIDATA DE LA 4T Y LA DE LA OPOSICIÓN SE ROBARON EL SEGUNDO ROUND AL 
LANZARSE CRÍTICAS Y CUESTIONAMIENTOS. EL 19 DE MAYO, EL TERCER ENCUENTRO

#PRESIDENCIAL
FOTOS: ESPECIAL
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#ENLABOLSA

P18

P24

ACCIONES  
DE TELEVISA, 

AL ALZA

LAS MUJERES 
ACAPARAN        

DEBATE

LOS ASTROS BARREN A LOS ROCKIES
#ENLACDMX



Revisa· Seduvi 8 proyectos en la Escandón 

Someten a revisión 
desarrollos de SAC 
Buscan los vecinos 
que los recursos 
del fideicomiso 
se usen en colonia 
ALEJANDRO LEÓN E IVÁN SOSA 

Ocho proyectos inmobilia
rios que buscan los beneficios 
del Sistema de Actuación por 
Cooperación (SAC) en Tacu
baya están sujetos a revisión, 
explicó la Secretaría de De
sarrollo Urbano y Vivienda 
(Seduvi). 

El SAC es un instrumen
to urbano creado en 2016 y 
previsto por la Ley de Desa
rrollo Urbano del Distrito Fe
deral, el cual permite que los 
desarrolladores entreguen 
aportaciones a un fondo a 
cambio de recibir autoriza
ciones para obtener mayor 
potencial de edificación. 

Los recursos deLSAC Ta
cubaya deben financiar la 
renovación de infraestruc
tura y la recuperación de 
espacios públicos en las co
lonias Observatorio, San Mi
guel Chapultepec, Escandón 
yTacubaya 

Sin embargo, la figura ha· 
sido cuestionada por vecinos, 
quienes criticaron el manejo· 
del fideicomiso, al asegurar 
que es opaco. 

Uno de los proyectos que 
encendió la alerta de los co
lonos se trató de un desarro
llo que buscaba construir tres 
torres con hasta 13 niveles 
en la Escandón, donde só
lo se autorizan edificios de 
cinco pisos. 

· A la empresa a cargo, se 
le fijó un monto de 12 millo
nes 128 mil pesos para incor
porarse al fideicomiso. 

El constructor obtuvo 
también la autorización pa
ra fusionar los predios Pro
greso 108 y General Salvador 
Alvarado 61. 

Los vecinos de un edi
ficio contiguo, en Progreso 
110, se movilizaron e inter
pusieron un amparo por el 
que un juez concedió una 
suspensión definitiva para 
que el particular no conti-

• $~ irit~qfió~ •iníciál é~ r~~ 
!izar próyectos y qbr~s es
pedfico~:w (nfraestructura, 
equipa!lli~ntq y' éspacio 
público en ZOiléiS . . " . 
de,la éapital. · • 

•El ·sAC Taeubaya, en espe: 
cífico, proyectaba intervenir 
las 140 hectáreas de cuatro · 
·colonias. 

nuara con los trabajos. 
"Lo que estamos pidiendo 

(con el juicio), realmente; es 
la inconstitucionalidad de la 
creación de este fideicomiso", 
refirió la abogada Miriam Sil
va, quien tramitó el juicio de 
amparo. 

"La construcción de un 
edificio tan alto (en Progreso 
108), dentro de un lugar don
de la Ley de Usos de Suelo te 
dice que solamente son cin
co niveles, pues hace opaco 
el propio Sistema de Actua
ción por Cooperación, por
que nunca te aparecen reglas 
de operación". 

Tras la movilización de 
los vecinos, la Seduvi sometió 
a revisión todos los proyectos 
en la Escandón. 

"Estamos conscientes de 
que algunos proyectos adhe
ridos al SAC Tacubaya para 
desarrollarse en la Colonia 
Escandón han generado pre
ocupación", subrayó el titular 
de la Seduvi, Inti Muñoz. 

"Todos los proyectos del 
SAC en la Colonia Escandón 
están siendo revisados, todos 
y cada uno". . 

A decir de Muñoz, entre 
los vecinos hay quienes exi
gen que · la ·Escandón salga 
del SAC y otros que plantean 
un esquema equilibrado, que 
implique beneficios para la 
colonia, pero sin que se en
carezca el suelo. 

Un acuerdo inicial con 
los habitantes es que los fon
dos aportados por los proyec
tos en la Escandón se apli
quen en esa misma demar
cación, añadió. 

•A través de dicho SAC 
se recibieron 30 peticiones 
para desarrollos inmobilia
rios, de acuerdo corÍ-
la Seduvi; 19 durante 
la Administración anterior ..... 
y 11 entre 2021 y 2024. : . · <.;: 

•Los proyectos inmobiliario$' · 
han aportado 180.4 millones 
dep~~os.,. · · 

Miriam Silva, abogada 

• De estos, 139 millones 
fueron usados para transfor
mar el asentamiento 
con viviendas de lámina 
de la Ciudad Pérdida. 

•Otros 17 millones de ~os 
estári dispohibles para·renó
varel Centró de Transferen· 
qi~ Modal (Cetram) 

· dé; ta estación Tacubaya. 

·····Lo que estarnos pidiendo (con el juicio), 
realmente, es la inconstitucionalidad 
dela creación de este ~deicom:isp"; 

'.¡. 

lnti Muñoz, titular ele la Seduvi 

. . . ; .. < 'L <; 
66. Estamos conscientes dé qµe.álg'lui9~ 
p~os~dheridosal.SJ}C Tacu])á~~a 
c.t~~en~·eolpruaEscandón~ 
g~n~fflc.{Opr~pación": · 

OCHO AÑOS DESPUÉS 
Desde 2016, cuando el me
canismo fue establecido, la 
Seduvi ha recibido 30 solici
tudes de adhesión al SAC, de 
las cuales 19 se registraron en 
el Gobierno anterior y 11 de 
2021 a2024. 

De las 30 gestiones, dos 
proyectos han sido termina
dos, uno de ellos, en Dublán 
26, en la Colonia Tacubaya 

En la Escandón se regis
traron ocho proyectos, de los 
cuales está en proceso Cerra
da de la Paz 15; mientras que 
Benjamín Franklin 18 está en 
demolición y Constitución 18 
se encuentra concluido. 

. De estos ocho desarro
llos, cinco fueron avalados 
por la Administración ante
rior y tres en la actual. To
dos, sin embargo, se están 
evaluando. 

"Hay algunos que se han 
desarrollado correctamente, 
se han integrado con mucha 
armonía al tejido urbano", 
apuntó Muñoz. 

La Seduvi mantiene me-

sas de diálogo con los vecinos, 
que han señalado diferentes 
afectaciones, agregó. 

"Algunos proyectos ya 
contribuyeron, pero están en 
proceso de revisión, para que 
se pueda construir con los 
vecinos los acuerdos necesa
rios", expuso Muñoz. 

"Para determinar si deben 
ser ajustados en sus dimen
siones, en número de nive
les, si deben ser corregidos 
o si, induso, pueden llevarse 
a cabo". 

El funcionario detalló 
que los proyectos inmobilia
rios han aportado 180.4 millo
nes de pesos, de los cuales 139 
millones fueron usados por la 
actual Administración para 
transformar el asentamiento 
con viviendas de lámina de 
la Ciudad Pérdida 

Otros 17 millones de pe
sos están disponibles para re
novar el Centro de Transfe
rencia Modal (Cetram) de la 
estación Tacubaya del Metro 
y realizar obras en el Merca
do Peña Manterola 

1 En el Parque San Lorenzo, la demanda de agua 
de las potabilizadoras seguía siendo alta. 

Tenemos otros datos: 
Martí, sobre el agua 
SELENE VELASCO 

A las exigencias de vecinos 
para que se esclarezca con 
qué y cómo se contaminó el 
agua de la red pública en Be
nito Juárez se sumó la incer
tidumbre sobre cómo será el 
suministro tras el retiro de las 

· plantas potabilizadoras del 
Ejército y la Marina 

En tanto, el Jefe de Go
bierno Martí Batres desesti
mó los redamos y adelantó 
que mostrará videos de gente · 
agradecida 

El viernes, a casi un mes 
de que en 10 colonias de Be
nito Juárez comenzaron a 
reportar que les llegó agua 
con olor químico, afectados 
protestaron e interpusieron 
una queja ante la Comisión 
de Derechos Humanos ca
pitalina (CDH) contra autori
dades, por negar el problema 
al principio. 

''No es un documento que 
se haya enviado al Gobierno 
de la Ciudad de México, no 
lo conocemos, y la Comisión 
de Derechos Humanos de la 
Ciudad de México tampoco 
nos ha comunicado nada so
bre eso", dijo Batres. 

El Mandatario comentó 
que se contacta de forma di
recta a miles de personas y 
que prevé presentar un infor
me y videos de personas so
bre las atenciones brindadas. 

"Ahora sí que tenemos 
otros datos y tenemos otras 
opiniones", agregó. 

Ante el retiro de tres de 
las cuatro potabilizadoras 
que se instalaron para surtir 
a los afectados, entre los re
sidentes persistían las dudas. 

"Ojalá y ya esté bien rea
nudado el servicio, porque si 
no, pues vamos a volver a lo 
mismo. Es que está bien el 
agua que nos están dando y 

luego no saben ni qué, ni por 
qué fue'', comentó Carmen, 
quien fue seis veces a traer 
agua en el único día que tu
vo de descanso. 

Mientras Sacmex no in
forme sobre el contaminan
te y la forma en que se filtró, 
Lourdes y su familia no p ien
sa utilizar el agua de la llave. 

"Sabe todavía a aceite y 
les traje la anterior agua y 
les dije: 'atrévanse a probar
la', nadie la probó, para ellos 
está bien", reprochó. 

Mientras se rellenaban 
garrafones, en pantallas se 
repetía una y otra vez un vi
deo de apenas 20 segundos 
de la única que vez que el 
titular del Sacmex, Rafael 
Carmona, se ha pronuncia
do sobre el problema, en que 
dice, sin detalles, que hay · 
agua limpia 

"De los 13 pozos que se 
encuentran en la zona, sin 
contar el pozo Alfonso XIII, 
los análisis de calidad del 
agua de cada dia indican pa
rámetros normales y de au
sencia de olor, o sea, el agua 
está limpia De la misma ma
nera, en otros ocho puntos de 
monitoreo sobre la red pri
maria de la zona, el agua está 
limpia'', dice el video. 

lVIAJES GRATIS? 
Urbanistas proponen trans
porte público gratuito en 
contingencias ambientales,· 
como una forma de desin
centivar el uso del automóvil 
particular. PAG. 1 

Dan prisión domiciliaria a ex servidor de BJ Resoluoón 
del¡uzgado 

VIRIDIANA MARTÍNEZ 

Candelario ''N'', ex funcionac 
río relacionado con corrup
ción inmobiliaria en la Al
caldía Benito Juárez, perma
necerá en prisión preventiva 
do:n;úciliaria 

En la audiencia inicial 
fue ,imputado por delitos de 
uso ilegal de atribuciones y 
facultades, así como asocia
ción delictuosa por el agen
te del MP. 

Sin embargo, su defensa 
pidió la duplicidad del tér
mino, por lo que será en una 

. audiencia de continuación 
cuando se determine su si
tuación legal. 

Como parte de las medi
das cautelares que otorgó el 
juzgador deberá permanecer 
en prisión preventiva, pero 
en su casa 

''El juez le permitió al im
putado cumplir en su domi
cilio la medida cautelar im-

puesta, a solicitud de la de
fensa, por razones de edad 
y estado de salud", se indicó. · 

"( .. .) El imputado podría 
estar relacionado con una red 
de corrupción en la referida 
demarcación, al haber posi
blemente otorgado permisos 
y autorizaciones a empresas 
qúe incumplen con lo que 
señala la Ley", señalan las 
investigaciones. 

Indagatorias realizadas 
por la Fiscalía refieren que 

posiblemente con la compli
cidad de otros servidores pú
blicos de Benito Juárez cele
bró un contrato en abril de 
2017 por casi 4 millones de 
pesos con w1a persona moral. 
Los pagos aplicados podrían 
haber sido hechos con recur
sos públicos de forma ilegal. 

La obra de asfaltado no 
fue realizada, debido a que 
no operaba ni material ni le
galmente, pues no tenía capa
cidad ni infraestructura 

66 Eljuez 
le pennitió al 
imputado cumplir . 
en su dorrúcfüo la 
medida cautelar 
imp':lest:a. a 
solicitud de la 
defensa. 'por 
razones de edad . 
y estado de salud". 

'' 
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ezahualcóyotl, Méx.
Macorina, una perrita que 
deambulaba muy herida en 
el límite de Chimalhuacán y 
Nezahualcóyotl, fue resca
tada por policías locales del 

segundo municipio y llevada a las 
instalaciones de la Camada Nitin 
Neza, agrupación independiente 
que se dedica a proteger a los ani
males, donde le salvaron la vida. 

Macorina tenía partida en dos la . 
ma.nd.Jbula y un diábolo incrustado 
en su ojo derecho, el cual perdió por 
la gravedad de la lesión. Ya fue ope
rada de la mandíbula y se recupera 
paulatinamente. En cuanto lo haga 
será intervertida para que le extrai
gan el diábolo que aún tiene en su 
ojo, el cual será extirpado porque ya 
no tiene visibilidad. 

Una vez que sea operada estará 
en posibilidades de ser adoptada 
por alguna familia que le brinde la 
protección que su anterior dueño no 
le ciaba, quien además la maltrataba 
en grado extremo. 

De los últimos siete años, 2023 
fue en el que se presentaron más de
nuncias por maltrato animal en el 
Estado de México, con mil 156, de 
acuerdo con datos proporcionados 
vía rransparencia por la Procuradu -
ría de Protección al Ambiente del 
Estado de México (Propaem). 

De 2017 al 15 ele marzo pasado se 
contabilizaron en el territorio estatal 
7 mil 74 querellas. En 111 de esos ca -
sos la Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México (FGJEM) inició 
carpetas de investigación. 

De acuerdo a la Subprocuraduría 
ele Protección a la Fauna, en 2017 
fueron presentadas 741 denuncias 
por maltrato animal en la entidad 
mexiquense; en 2018, 927; en 2019, 
876; en 2020, mil 31; en 2021, mil 26; 
en 2022, mil 78; en 2023, mil 156 y de 
enero al 15 de marzo de 2024, 239. 

El afio 2019, con 26 carpetas de 
investigación, es en el que más casos 
por maltrato animal se han judicia
lizado en el Estado de México. 

En 2017 se iniciaron cuatro car
petas de investigación, en 2018, 17; 
en 2020, 19; en 2021, 21; en 2022, 11; 
en 2023, 13 y de enero al 15 de marzo 
de este año, ninguna. 

Denuncian que es un dento sin control 
Jaqueline Baca Godoy, presidenta 
de la organización Peludos Desam
parados, expuso que las agresiones 
a los animales en la entidad mexi-

De 2017 a marzo 
de2024se 
registraron 7 mil 
74denuncias por 
este delito; sólo en 
111 casos la fiscalía 
inició carpetas de 
investigación; cifras 
están "maquilladas", 
acusa activista 

JAQUELINE BACA GODOY 
Presidenta de Peludos Desamparados 

"El maltrato animal avanza 
y aumenta. eso lo vemos 
todos los df as al salir a las 
calles donde hay oerros 
abamtonaaos. en la azotea. 
encaaenaaos. ae tutores 
lrresoonsables" 

"Cuando llegas a un 
Ministerio PObllco. Propaem 
te hace a un lado y arregla 
las cosas y llega a un 
acuerdo con el 
maltrataaor. Entonces. 
¿aue pasó? Nada. no hay 
sanciones administrativas 
oor parte de Prooaem" 

quense no han cesado, por lo con
trario, han aumentado y cada día 
son más crueles. 

"El maltrato animal avanza y au
menta, eso lo vemos todos los días 
al salir a las calles donde hay perros 
abandonados, en la azotea, encade
nados, de tutores irresponsables, to
do eso es maltrato animal. 

"El maltrato animal no sólo es 
darle un golpe al perro o acuchillar
lo, quitarle la vida, maltrato animal 
también implica la omisión, no lle
varlo al médico, no proporcionarle 
un espacio adecuado a su tamaño, 
no proporcionarle alimento, vacu -
nas, desparasitación, tenerlo en la 
azotea y [esto] está en aumento", la
mentó Baca Godoy. 

Para la activista, las denuncias 
que dan a conocer las autoridades 
"están maquilladas" porque no les 
conviene divulgar las cifras reales de 

lo que sucede, principalmente, en el 
Estado de México, donde las depen
dencias y funcionarios que en teoría 
se deben de encargar ele resolver la 
problemática, son parte de ella. 

"Cuando llegas a un Ministerio 
Público, Propaem te hace a un lado 
y arregla las cosas y llega a un 
acuerdo con el mal tratador. Enton
ces, ¿qué pasó? Nada, no hay san
ciones administrativas por parte 
de Propaem. Es una burla, no hay 
un juicio porque llegan a un acuer
do reparatorio'', denunció. 

En muchos casos las asociacio
nes se quedan con las mascotas 
heridas porque la Propaem se las 
entrega y éstas tienen que cubrir 
todos los gastos por la asistencia 
médica que les deben brindar a los 
animales para salvarles la vida, 
mismas que en ocasiones llegan 
hasta los 100 mil pesos. 

Las autoridades estatales no les 
asignan recursos a las protectoras de 
animales, aunque las mascotas que 
rescatan hayan sido en cateos rea
lizados por dependencias mexi
quenses y tienen que buscar dona -
tivos con la sociedad civil para brin
darles asistencia médica y alimen
tación, principalmente. 

EL UNIVERSAL solicitó una en
trevista con funcionarios de la Pro
paem durante más de dos meses y 
no obtuvo respuesta. 

Ven más muertes violentas 
·Galleta, una perra que se encontra
ba en calles de la colonia Santa Ma
ría Chiconautla, en el municipio 
mexiquense de Ecatepec, en marzo, 
fue asesinada a balazos por un hom
bre que iba acompañado de otro su
jeto. Los dos fueron retenidos y gol
peados porungrupo de vecinos que 
se dieron cuenta del ataque. 

El hombre que le habría dispara
do a la mascota es un exconv:icto que 
estuvo preso durante siete años en 
el penal de Chiconautla por el delito 
de robo con violencia. 

Policías locales realizaban patru
llajes en esa comunidad cuando un 
grupo de personas los alertaron de 
que sobre la calle Mina se encontra-

, 

ban retertidos dos sujetos que mo
mentos antes le habían disparado a 
una perrita. 

Los oficiales confirmaron que 
uno de ellos portaba un arma de 
fuego tipo revólver, la que accio
nó en contra de Galleta sin algún 
motivo aparente. 

"La propietaria de Galleta contó 
que uno de los sospechosos sacó de 
entre sus ropas la pistola y sin mo
tivo alguno le disparó a su mascota 
matándola en el lugar", fue el repor
te de la corporación municipal. 

Jonathan "N", presunto respon
sable de la muerte de la perra, fue 
presentado en la agencia del Minis
terio Público (MP), donde se inició 
una carpeta de investigación por 
maltrato animal. 

Por otro lado, hace unos días apa
recieron en calles de Tepetlixpa, 
municipio mexiquense ubicado en 
la región de los volcanes Iztaccíhua
tl y Popocatépetl, ocho perros muer
tos y otros 10 fueron reportados con 
síntomas de envenenamiento. 

"Encontramos a unos perritos 
muertos. Primero fue hace 15 días y 
ahora fueron los últimos rres días 
que ya encontramos a más lomitos 
muertos y la última fue una perrita 
negra", contó uno de los habitantes 
del municipio. 

Cuando encontraron a los perros 
en la vía pública tenían espuma en 
el hocico, lo que les hace pensar que 
les dieron algún alimento con vene
no para matarlos. 

"Es triste ver cómo estos pobres 
animalitos están sufriendo, ya que 
desaforttmadamente son seres que 
sienten y no se merecen que les ha
gan daño a estos pobres indefen
sos", comentó otro de los vecinos de 
Tepetlixpa. Las autoridades locales 
iniciaron una investigación. 

Piden penas mas severas 
Edgar Castillo Dubont, presidente 
de la Camada Nitin México, opinó 
que debe hacerse otra reforma al 
Código Penal del Estado de México 
para imponer más años de cárcel a 
quienes matan a los animales, en 
mayor medida perros y gatos. 

Lunes 29 de abril de 2024 EL UNIVERSAL 

2023 
o 

en el que se 
presentaron 
más denuncias 
por maltrato 
animal en el 
Estado de Méxi· 
ca, con mil 156. 

239 
UN AS 

por malt rato 
animal en el 
Estado de 
México se han 
presentado de 
enero al 15 de 
marzo de 2024. 

"Debe existir un castigo severo 
porque sigue siendo un castigo 
muy bajo, no se castiga a un vio
lador de animales o alguien que 
mató un perrito o un gatito, no hay 
un castigo ejemplar, nada más es 
un año, dos años. Una de estas per
sonas que lastima a un animalito y 
ocasionan la muerte por gusto son 
personas que van a replicarlo con 
la humanidad y son agresores po
tenciales a la sociedad", advirtió. 

En el Estado de México el Código 
Penal establece que quien cometa el 
delito de maltrato animal o cause le
siones dolosas a una especie que no 
constituya plaga con el propósito de 
causarle la muerte se le impondrá 
pena de seis meses a cuatro años de 
prisión y multa de 150 a 300 días. 

En el artículo 235 tercero se es
tipula que a quien cause la muerte 
no inmediata, utilizando cual
quier medio que prolongue la ago
nía de cualquier animal que no 
constituya plaga, se le impondrá 
una pena de tres a seis años de pri
sión y multa de 200 a 400 días, pe
nas que aumentan 50% cuando el 
maltrato es cometido por servido
res públicos que tengan por encar
go el manejo de animales. 

Además, Castillo Dubont propu -
so que las autoridades estatales 
creen un padrón de agresores para 
que en caso de que reincidan sean 
castigados con mayor severidad. 

Lanzan decálogo 
En octubre pasado, el gobierno del 
Estado de México lanzó el Decálogo 
de Acciones para la Atención del 
Maltrato Animal firmado por éste y 
por 62 de sus municipios, que esta
blece realizar un foro sobre el mal
trato animal, así como organizar 
pláticas en escuelas de todos los ni
veles en colaboración con Sippina. 
También, capacitar a docentes para 
identificar casos relevantes. 

Además plantea prohibir en el es
tado y municipios que menores 
asistan a actos que impliquen vio
lencia contra los animales, como co
rridas de toros y peleas de gallos. 

También, una reforma a regla
mentos municipales para incluir el 
maltrato animal como una falta ad
ministrativa grave que no admita 
multa o arresto. 

Asimismo, implementar una 
célula de atención policial para 
atender reportes de violencia ani
mal; incluir a los animales de 
compañía en las órdenes de pro-

· tección y alejamiento, así como 
impulsar reformas estatales en 
materia de maltrato animal y 
crear un área dentro del munici
pio o el estado que se dedique a la 
atención de ese ilícito. • 
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CAPITAL
HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado A M A R I L L O
Terminación de placa 5 y 6

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 115 15
Noreste 120 14

Centro 109 14
Suroeste 109 13
Sureste 106 13

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 08
Noreste 90 19

Centro 88 09
Suroeste 57 09
Sureste 87 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y LAURA GÓMEZ FLORES

Con el propósito de no afectar al 
partido Morena, Hugo Torres Zu-
maya renunció a la candidatura 
para concejal de la alcaldía Benito 
Juárez, y acusó a la policía Blindar 
BJ –creada por el panismo– de in-
culparlo injustamente de un homi-
cidio que no cometió y por el que 
ayer se detuvo a dos personas.

Mediante un video, el morenista 
acusó que por motivos políticos el 
Partido Acción Nacional se dedicó a 
destruirlo a él y a su familia señalán-
dolo de haber asesinado a un hom-
bre; sin embargo, aseguró que se 
trató de una riña en la que no estuvo 
involucrado y de la cual sólo fue tes-
tigo; incluso, afirmó que él mismo 
llamó a la policía en dos ocasiones 
para alertar de los hechos.

En su relato, Torres Zumaya 

acusó a una policía conocida co-
mo jefa Karen o jefa Andrómeda 
de instar a Alejandra –la mujer 
que también fue detenida por este 
caso– de acusarlo del homicidio de 
su esposo Éder.

El morenista dijo que los policías 
de Blindar BJ filtraron el video de su 
detención y lo acusaron de asesina-
to: “lo instrumentaron para destro-

zarme, lo cuadraron perfectamente 
y aprovecharon el momento para 
atacarme con todo y sin piedad.

“Estoy esperando que se haga 
justicia, que la fiscalía determine 
mi inocencia, y si estos buitres pien-
san que todo esto va a debilitar al 
movimiento, esto lo va a hacer más 
fuerte. Y algo clarísimo: son carro-
ñeros y miserables porque lucran y 

utilizan las tragedias para su bene-
ficio personal, y eso no se vale, es 
infame y una bajeza”.

En tanto, agentes de investiga-
ción de la fiscalía de la ciudad, con 
un oficio de colaboración, apre-
hendieron en el estado de Morelos 
a Carlos N y Carolina N por su pre-
sunta participación en el homici-
dio de Éder, cometido en la colonia 
Portales, alcaldía Benito Juárez, el 
jueves pasado.

En seguimiento a la indagatoria 
integrada por la Fiscalía de Inves-
tigación del Delito de Homicidio, 
se revisaron las cámaras de video-

vigilancia públicas y privadas, y se 
realizaron entrevistas a testigos 
que permitieron identificar a di-
chas personas, quienes, una vez 
aprehendidas, fueron trasladadas 
al Reclusorio Preventivo Varonil 
Oriente y al Centro de Reinserción 
Social de Santa Martha Acatitla, 
donde comparecieron ante el juez 
de control.

Modificarán candidaturas

Por otra parte, el Instituto Electo-
ral de la Ciudad de México prevé 
modificar diversas candidaturas 
para concejalías y diputaciones 
locales ante las renuncias de diver-
sos aspirantes, entre ellos Joaquín 
Fernández Tinoco, ex priísta que 
renunció a la candidatura de Mo-
vimiento Ciudadano para repetir 
como diputado local, y que hace un 
par de semanas regresó a la oposi-
ción con la alianza PAN, PRI y PRD.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Las denuncias por presunta ca-
lumnia en el proceso electoral de 
la Ciudad de México se incremen-
taron más de 100 por ciento en el 
reciente mes.

De acuerdo con informes del Ins-
tituto Electoral local (IECM), las 
quejas relacionadas con calumnia 
pasaron de 111 en marzo a 234 en 
abril, junto con los casos de violen-
cia política en razón de género, que 
suman 40 expedientes con corte al 
26 de abril.

Entre los asuntos que también 
tuvieron incrementos, destacan 
campañas negras, presunta viola-
ción a las reglas de propaganda, 
violación al principio de laicidad y 
uso indebido de recursos públicos. 
En total, el proceso electoral suma 
961 denuncias, principalmente con-
tra personas servidoras públicas, 
candidatos y partidos políticos.

De los casos más destacados 
resalta el de la imposición de me-
didas cautelares contra diversos 
morenistas por el uso del término 
“cártel inmobiliario” en contra del 
candidato de la alianza opositora, 
formada por PAN, PRI y PRD, 
Santiago Taboada; sin embargo, 
el viernes pasado la Comisión de 
Quejas inició un procedimiento 
sancionador contra dichos par-

tidos y Taboada por difundir in-
formación calumniosa sobre una 
presunta red de empresas fantas-
mas contratadas por la alcaldía 
Iztapalapa, que fue gobernada 
por la morenista Clara Brugada 

Molina, y supuestamente ligada a 
René Bejarano.

También fue sujeto de investiga-
ción un usuario en la red social X 
que se ha dedicado a repetir un vi-
deo en el que se narra la vinculación 

de las empresas con Bejarano sin 
mostrar ninguna prueba.

Como parte de la resolución, la 
comisión determinó procedente 
decretar una medida cautelar para 
que el video sea eliminado en un 

plazo de 12 horas a partir de la no-
tificación, y en caso de no cumplir, 
se podría emitir una amonestación, 
una multa de hasta 5 mil unidades 
de medida –unos 540 mil pesos– “y 
el uso de la fuerza pública”.

Realizarán debate inédito

El IECM organizará un debate pa-
ra personas en prisión preventiva, 
el cual se realizará el viernes 3 de 
mayo a las 10 horas en el Centro Va-
ronil de Reinserción Social de Santa 
Martha Acatitla.

En el debate, que tendrá dura-
ción de unos 67 minutos, partici-
parán representantes de las tres 
candidaturas al cargo de jefe de 
Gobierno, cuyos nombres  serán 
definidos en los próximos días 
por los partidos. Las personas 
en prisión preventiva tendrán la 
oportunidad de hacer preguntas, 
entre las cuales se elegirán 12 que 
deberán ser respondidas por los 
personeros de los abanderados.

El IECM presumió que es un 
acto histórico, pues no existen an-
tecedentes en Latinoamérica de la 
celebración de un debate con estas 
características dentro de un centro 
penitenciario.

Quejas ante el IECM por presuntas 
calumnias se dispararon en abril

PASARON DE 111 EN MARZO A 234

Se suman a los 40 casos de violencia política en razón de género // 
También se incrementaron las denuncias por campañas negras y 
uso indebido de recursos públicos // A la fecha suman 961 reclamos

Acusa Hugo Torres a la policía panista 
Blindar BJ de inculparlo injustamente 
del asesinato de un hombre en Portales

Aprehenden en Morelos a dos 
presuntos implicados en homicidio

 El viernes pasado, la Comisión 
de Quejas del IECM inició un 
procedimiento sancionador 
contra PAN, PRI, PRD y Santiago 
Taboada por difundir información 
calumniosa sobre una presunta 
red de empresas fantasmas 
contratadas por la alcaldía 
Iztapalapa. Foto Yazmín Ortega 
Cortés



RTP Foto: Especial 

COMPRARÁN 50 ELÉCTRICOS 
En la Gaceta Oficial de la Ciudad de México se publicó la 
licitación pública internacional para adquirir 50 autobuses 
eléctricos, los cuales brindarán servicio en la Red de 
Transporte de Pasajeros (RTP), dio a conocer ayer el jefe 
de Gobierno, Martí Batres. 

POR GEORGINA OLSON 

georgtnao/son@gtmmcommx 

as tres candidatas a 
gobernar Azcapotzal
co coinciden en que la 
seguridad pública es 
uno de los principa
les temas que deben 
atender. 

Nancy Núñez. de 
Morena-PT-PVEM, con
sidera que urge mejorar 
la coordinación de la al
caldía con el gobierno de 
la ciudad y con el federal; 
Margarita Saldaña. de PRI
PAN-PRD. enfatiza que du
rante su administración ha 
incrementado el número 
de patrullas y se ha mejo
rado la iluminación, y Lui
sa Alpízar, de Movimiento 
Ciudadano. pone el énfasis 
en las estrategias para pre
venir el delito. 

Saldaña. quien fue de
legada de Azcapotzalco de 
2000 a 2003 y ahora bus
ca la reelección como al
caldesa expresó: "Cuando 
llegué a la alcaldía en el 
2021 había sólo dos patru
llas; hemos ido adquirien
do más y vamos a cerrar el 
2024 con 26 patrullas. 

"Si gano la elección mi 
objetivo es tener una patru
lla por colonia. que son lll. 
de forma que los rondines 
sean más continuos. y la 
población esté protegida". 

Reconoció que contar 
con más unidades es fun
damental. pues "la gente 
se queja de asalto a tran
seúnte, robo a negocio y 
robo de autopartes: por eso 
queremos una patrulla por 
colonia''. 

Agregó que en 2021 "ha
bía 14 mil lámparas fundi
das y nosotros instalamos 
24 mil lámparas led y me
joró muchísimo la percep
ción de seguridad". 

Mientras que Núfiez 
comentó: "No veo que 
(Saldaña) hubiera hecho 
algo sustancial en mate
ria de seguridad: ha tenido 
una visión muy conser
vadora y acartonada del 
tema: no sabe lo que se 
vive realme nte en las 
comunidades". 

Consideró que Azcapot
zalco necesita un esquema 
"de mayor coordinación 
con los otros dos niveles de 
gobierno, cosa que actual
mente no sucede del todo, 
entonces (...) yo sí voy a te
ner coordinación y un Ga
binete de Seguridad todos 
los días". 

Otra prioridad para 
Núñez es "reforzar el sis
tema de videovigilancia y 
tener una evaluación pe
riódica del desempeño de 
los cuerpos policiacos por 
parte de la ciudadanía". 

Alpízar propone contar 
con dos patrullas por cada 
colonia, es decir, 222, ca
pacitar a los policías, dar 
mantenimiento a las cáma
ras de videovigilancia, así 
como colocar nuevas lumi
narias donde no funcionen. 

La candida ta de MC 
también consideró que será 
fundamental "hablar con 
los empresarios de Vallejo 
para promover que la gente 
de Azcapotzalco trabaje en 
la misma demarcación. 

"Estoy segura de que si 
generamos empleos va a 
disminuir la delincuenCia", 
dijo Alpízar. 

- Georgtna Otson 

AMBULANTAJE 
Nancy Núfiez, candida
ta de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia. afirmó 
que en relación al comer
cio informal en la alcaldía 
se necesita "una labor de 
mucha conciliación, pues 
los comerciantes no están 
en contra de reordenarse. 

"Existen intereses den
tro de la administración 
actual de la alcaldía: hay 
personas de estructura 
que son líderes de comer
ciantes y a los ambulantes 

no les están recibiendo el 
pago de la cuota que de
ben pagar a la alcaldía. Los 
comerciantes temen que 
les quiten el puesto con el 
pretexto de que no han pa
gado sus cuotas". 

Pero Saldafia expre 
só que ese problema se lo 
heredó el morenlsta Vida! 
Llerenas. quien gobernó la 
alcaldía de 2018 a 2021. 

"Lle re nas puso 4 00 
puestos metálicos en la ex
planada de la alcaldía, en el 
Corredor de las Hormigas, 

y su intención era que to
dos los comerciantes am
bulantes de la calle Rayón, 
avenida Azcapotzalco. se 
pasaran a esos puestos en 
la explanada. 

"Pero hubo mucha co
rrupción en la forma en la 
que repartieron esos pues
tos: a algunos les cobra
ron 40, 50 y hasta 70 mil 
pesos por ponerse en la 
explanada". 

Mientras que los am
bulantes que no quisie
ron pagar las cifras que les 
exigían, "en represalia. les 
dejaron de cobrar la cuota 
mensual (que se paga a la 
alcaldía y de allí se envía a 
la Secretaría de Finanzas), y 
cuando negamos nosotros 
había gente con retrasos de 
dos o tres años en el pago". 

Saldaña asegura que 
consultó a la Secretaría 
de Desarrollo Económi
co para saber qué hacer, 
pues los ambulantes pro
ponían pagar la deuda en 
mensualidades. 

"Sedeco me dijo que 
consultarían con Finanzas, 
pero a la fecha no tenemos 
respuesta", dijo Saldaña y 
aseguró que por eso la al
caldía no ha cobrado tales 
cuotas. 

Agregó: "Núñez conoce 
el tema: ella era concejal 
cuando Vidal era alcalde, 

' y no hizo nada por corre
gir esa situación. Ahora que 
es época de campañas está 
tergiversando la situación". 

Sobre los ambulantes 
Alpízar comentó: "No los 
vamos a quitar. voy a lle
gar a ser mediadora y faci 
litadora para que vecinos, 
locatarios formales y co
merciantes informales no 
se afectan entre sí". 

ACCESO AL AGUA 
En cuanto al acceso al 
agua, Saldaña consideró 
que "la mejor forma en que 
el gobierno local nos po
dría ayudar es que nos den 
recursos para arreglar las 
fugas de agua en las tube
rías secundarias: tenemos 
tuberías muy antiguas, de 
40, 50, 60 años". 

Núñez propone "reacti
var el programa de cosecha 
de agua de 11uvia; en nues
tros recorridos nos encon
tramos a la gente que nos 
dice que le sirvió mucho 
cuando se instalaron los 
captadores". 

En la administración de 
Llerenas se instalaron estos 
sistemas en escuelas y el 
gobierno central, en casas. 

Alpíza r propo ne la 
construcción de tres me
gacisternas para la capta
ción de agua de lluvia: "Allí 
vamos a tratar el agua, para 
que cuando falte el agua en 
la alcaldía inmediatamen
te podamos tomar agua de 
allí y resolver el problema". 

RUMBOAL 2 DE 
JUNIO 
En 2021, Saldaña le ganó a 
Vida! Llerenas, de Morena, 
por 12 mil 048 votos. A casi 
un mes de la elección dice 
sentirse "con muchísimas 
posibilidades de ganar. 

La morenlsta Núñez 
comentó señala estar "se
gurísima que vamos a re
cuperar Azcapotzalco". 

Alpízar, de MCrexpresó: 
"Me siento con muchísimas 
posibilidades". 

Tras generadores de 
violencia en colonias 
La candidata de 
Morena-PT-PVEM 
llamó a construir 
paz e igualdad 

POR JONÁS LÓPEZ 

fonas.lopez@gimmcommx 

No se puede permi
tir qu e en las colo 
nias haya generadores 
de violencia, dijo Clara 
Brugada. candidata a la 
Jefatura de Gobierno por 
Morena-PT-PVEM. 

"No podemos per
mitir que en las colonias 
haya elementos genera
dores de violencia, gen
te que promueve la venta 
de sustancias psicoacti
vas ilegales, gente que va 
jalando a nuestros jóve
nes. gente que promueva 
la violencia, no, tenemos 

Propuestas 
• 150 mil videocámaras 

• Rendición mensual de 
cuentas de los poli
cías a los vecinos 

• Módulos de seguri
dad 

que liberar a las comu
nidades y construir paz 
e igualdad", expresó du
rante una gira en la alcal
día Gustavo A. Madero. 

También dijo que con
fía en su triunfo: "Es un 
mes en donde se tienen 
que afinar las estructuras 
para la votación, yo no 
veo que Taboada crezca 
ya en este mes. yo pienso 
que las tendencias positi
vas están a mi favor". 

Foto: Cuartoscuro 

Propone revivir planta 
termovalorizadora 
El candidato de 
PRl-PAN-·PRD 
retomaría el plan 
de Mancera 

POR IVÁN MElfA 

tvan.mefta@gtmmcommx 

Santiago Taboada, can
didato a la Jefatura de 
Gobierno por PRI-PAN
PRD, asistió la Asam
blea Nacional Por Amor 
a México. de la Confe
de ración Nacional de 
Industriales de Metales 
y Recicladores. donde 
ofreció un mejor medio 
ambiente. 

"Hay un tema que le 
interesa mucho a los reci
cladores en la Ciudad de 
México, que es hablar de 
estas plantas que se cons
truyeron en la ciudad, es 

CHERTORIVSKI 

Pide que 
vecinos lo 
·promuevan 
El candidato de MC 
visitó la alcaldía 
Álvaro Obregón 
POR IONÁS LÓPEZ 

fonas.lopez@gtmm.com mx 

A 33 días de la elección. 
el candidato a la Jefatura 
de Gobierno por Movi
miento Ciudadano (MC), 
Salomón Chenorivski , 
convocó a los vecinos a 
promoverlo como la me
jor opción. 

"Vamos a darle el brillo 
que merece Álvaro Obre
gón y vamos a hacer que 
esta ciudad sea la mejor · 

Propuestas 
• Mejorar las condi

ciones laborales y 
calidad de vida para 
los trabajadores del 
reciclaje del gobierno 

• Mejorar los hospitales 
y centros de salud 

un gran pendiente. Le 
pedí a Miguel Ángel Man
cera que me diera opor
tunidad de revivir este 
gran proyecto, que tam
bién va a ayudar no sola-·. 
mente a los recicladores, 
sino al medio ambiente y 
a muchas generaciones 
(...) tomar el proyecto de 
la planta termovalorlza
dora, que precisamente 
se trata de convertir la ba
sura en energía", señaló. 

Foto: Especial 

Propuestas 
• Comidas completas 

saludables en todas 
las escuelas públicas 

• Horarios extendidos 
con clases de artes y 
deportes 

del mundo, pero, como 
decía, los necesitamos a 
ustedes, las necesitamos, 
ayúdenos,J.faltan 33 días", 
dijo en dicna alcaldía. 



De manera inédita, el Instituto 
Electoral de la Ciudad de Méxi-
co (IECM) organizará un debate 
para personas en prisión preven-
tiva, el cual se realizará el tres 
de mayo, a las 10:00 horas, en 
el Centro Varonil de Reinserción 
Social de Santa Martha Acatitla.

En el debate participarán per-
sonas representantes de las tres 
candidaturas al cargo de la Je-
fatura de Gobierno de la Ciudad 
de México, quienes serán defini-
das en los próximos días por el 
partido Movimiento Ciudadano, 
la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia en la Ciudad de México” 
y la coalición “Va X la CDMX”.

La Comisión Provisional de 
Seguimiento para la Organiza-
ción y Celebración de Debates del 
IECM determinó en sesión que el 
encuentro tenga una duración de 
67 minutos.

El debate será grabado y será 
transmitido de manera posterior 

por las redes sociales del Institu-
to Electoral de la Ciudad de Méxi-
co. La moderación correrá a car-
go de la periodista Luisa Cantú.

En presencia de las represen-
taciones de los partidos políticos, 
se realizó el sorteo de interven-
ciones del encuentro, el cual que-
dó de la siguiente manera:

En el mensaje inicial, la pri-
mera intervención correrá a car-
go del partido Movimiento Ciu-
dadano; en segundo lugar, par-

ticipará la coalición “Sigamos 
Haciendo Historia en la Ciudad 
de México”; y en tercer término 
intervendrá la coalición “Va X la 
CDMX”.

Para el tema único del deba-
te, la primera intervención esta-
rá a cargo del partido Movimien-
to Ciudadano; en segundo lugar, 
participará la coalición “VA X LA 
CDMX” y la tercera intervención 
estará a cargo de la coalición “Si-
gamos Haciendo Historia en la 

Ciudad de México”.
El mensaje final iniciará con 

la coalición “Sigamos Haciendo 
Historia en la Ciudad de México”, 
seguida del partido Movimiento 
Ciudadano y finalmente la coali-
ción “Va X la CDMX”.

El formato del debate prevé 
que las personas en prisión pre-
ventiva de los distintos centros 
penitenciarios de la Ciudad rea-
licen de manera previa pregun-
tas a quienes debatan y puedan 

conocer sus propuestas y plan-
teamientos para este sector de la 
población.

Cabe mencionar que la Comi-
sión de Debates en días próximos 
realizará una reunión de traba-
jo con el fin de aprobar la inte-
gración de un “Comité de selec-
ción de preguntas”, el cual esta-
rá conformado por tres personas 
expertas en la materia de prisión 
preventiva: Jorge Ruiz del Ángel, 
Luisa Catú Ríos y Valentina Llo-
ret Sandoval.

Las personas integrantes de 
este Comité, dada su experien-
cia en materia de derechos hu-
manos, seleccionarán al menos 
12 preguntas elaboradas por las 
mismas personas en Prisión Pre-
ventiva, a partir de la Convoca-
toria emitida por la Subsecreta-
ría del Sistema Penitenciario de 
la SSC.

Hasta la fecha, no existen an-
tecedentes de la celebración de 
un debate con estas característi-
cas al interior de un centro pe-
nitenciario en Latinoamérica, lo 
que hará de esta actividad un 
punto de referencia a nivel mun-
dial. La discusión que se desarro-
lle sobre temas que involucren a 
esta población, permitirá visibi-
lizar problemáticas y propuestas 
de solución.

IECM organizará debate por la jefatura de 
Gobierno en penal de Santa Martha Acatitla

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

El Secretario de Movilidad, An-
drés Lajous, acompañado por el 
Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
y el Director General de la RTP, 
Sergio Osorio, anunció la ad-
quisición de 50 unidades total-
mente eléctricas para fortalecer 
el transporte público en la capi-
tal, con una inversión de 375 mi-
llones de pesos destinada a esta 
compra.

Estos nuevos autobuses, que 
entrarán en operación en agosto, 
operarán en las rutas 57 (Cons-
titución de 1917-Cuatro Cami-
nos) y 34A (Balderas a Santa Fe), 
marcando un hito en la flotilla de 
la RTP al convertirse en los pri-
meros vehículos eléctricos en in-
tegrarse por completo.

Este anuncio no solo fortale-
ce a la empresa pública RTP, sino 
que también impulsa la agenda de 

transporte eléctrico en la ciudad. 
Desde febrero, se han tomado me-
didas para garantizar la transpa-
rencia y participación en este pro-
ceso, con el respaldo de asociacio-
nes internacionales como C40 Ci-
ties, la FIIAPP y The ICCT.

Además, se asegura la acce-
sibilidad universal con la modi-
ficación del Módulo 7 en Azca-
potzalco para la recarga de es-
tos vehículos, con un total de 
25 cargadores, gracias al apoyo 
de la Comisión Federal de Elec-
tricidad.

El compromiso de mantener 
el costo del pasaje en 2 pesos se 
mantiene a fin de mejorar la via-
bilidad económica y social de es-
ta iniciativa, que no solo redu-
ce la huella ambiental, sino que 
también mejora la calidad de vi-
da de los ciudadanos. 

Con inversión de 375 mdp, RTP adquiere 
50 nuevas unidades eléctricas

La CDMX avanza hacia la sostenibilidad con la adquisición de 50 
autobuses eléctricos para la Red de Transporte de Pasajeros (RTP).

P R I M E R A V E Z Q U E S E S U M A N 50 
U N I DADES E LÉC TRIC A S A RTP
Martí Batres indicó que “esta será 
la primera vez en que este tipo de 
línea de transporte de autobuses 
cuente con unidades eléctricas, y 

sienta una base fundamental para 
que sigan los procesos de sustitu-
ción en esa línea. Estamos, prác-
ticamente, electrificando todo el 
sistema de transporte; es el inicio, 
pero es muy importante, porque la 

tradición ha sido que estos autobu-
ses, estas unidades se muevan con 
combustibles fósiles y ahora, a par-
tir de esta convocatoria a la licita-
ción para la adquisición de 50 au-
tobuses eléctricos, vamos a iniciar 
un proceso completamente nuevo. 

Es la que ofrece la tarifa más 
baja, dos pesos, tiene viajes de dis-
tintas dimensiones, pero una gran 
cantidad de sus viajes tienen un 
costo de dos pesos. Esto contribu-
ye a la modernización de nuestro 
sistema de Movilidad Integrada, 
pero también, no solo a su moder-
nización sino a su sustentabilidad 
a largo plazo”.

Destacó que con este cambio, 
la RTP se suma al proceso de elec-
trificación de la Red de Movilidad 
Integrada de la Ciudad de Méxi-
co, que incluye transportes susten-
tables como el Cablebús, el Trole-
bús, las Líneas 3 y 4 de Metrobús, 
y los sistemas de transporte eléc-
tricos que conectan a la capital 
con el Estado de México, como el 
Trolebús Chalco-Santa Martha y 
el Tren Interurbano “El Insurgen-
te”. (Gerardo Mayoral)

El debate será grabado y será transmitido de manera posterior por las redes sociales del Instituto Electoral de 
la Ciudad de México. La moderación correrá a cargo de la periodista Luisa Cantú. 
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Participarán personas 
representantes de las tres 
candidaturas

IECM
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LO QUE se vio anoche fue una pelea mucho más
en forma especialmente entre Xóchitl Gálvez y
Claudia Sheinbaum Tal y como lo había anunciado
la candidata opositora intentó ser más ella misma y
menos la que lee el teleprompter Se le vio aventada
y certera en los embates aunque no salió ilesa

POR SU LADO la candidata oficialista se mantuvo en
su papel no se le movía ni un cabello no se salía del
guión que tenía establecido y como los boxeadores
que defienden su título iba y venía por el ring sin
arriesgar demasiado el físico Aunque evidentemente
hubo golpes que la sacaron de balance

EL HECHO de que ambas terminaran llamándose
corrupta y narcocandidata deja ver que el debate

escaló duramente en el tono Viene el último mes de
las campañas y por lo que se vio anoche no será un
día de campo

POR CIERTO que el INE tuvo mejoras en la
organización de este segundo debate luego de las
críticas por el primero Salió perfecto Por supuesto
que no empezando porque la materia prima tampoco
es de campeonato Las fallas en la transmisión de
internet afectaron y provocaron problemas entre los
invitados en la sede del encuentro

PERO sin duda en comparación con lo que se vio
la vez anterior el llamado Formato B que se
aplicó anoche le dio un nuevo impulso al ejercicio
La sección de las preguntas ciudadanas es una
buena iniciativa Pero en la selección de aquellos
que cuestionan puede haber un esfuerzo por no
dejar preguntas generales y pensar en especialistas
que coloquen los puntos sobre las íes en los temas a
debatir Sería más benéfico para entender el país que
están proponiendo

 .  2024.04.29
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VAYA ESCÁNDALO El juez Rogelio León Díaz puso
en evidencia tanto a la Guardia Nacional como a la
Fiscalía General de la República en un caso crucial
para el gobierno mexicano la captura de Abraham
Oseguera hermano de Nemesio El Mencho
Oseguera

SE TRATA supuestamente de una de las ñguras
centrales del Cártel Jalisco Nueva Generación
pese a eso las autoridades presentaron el caso de
su detención según el criterio del juez de forma
sumamente desaseada

EN LA PRIMERA audiencia el juez advirtió que la
versión de la Guardia Nacional sobre la captura no
tenía naaada que ver con la realidad La corporación
dijo que pasaba por el lugar y detuvo a un sospechoso

PERO los videos entregados por la autoridad
muestran cómo derriban puertas y actúan de forma
premeditada Mejor decir la verdad y que iban en
operativo por un personaje peligroso a edulcorar la
acción

 .  2024.04.29
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Iniciarán búsqueda de
desaparecidos en la CDMX

Nos dicen que después de la presencia de
Cecí Flores fundadora de Madres Buscadoras

de Sonora en Palacio Nacio
nal a donde acudió a pedir
sin éxito audiencia con el pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador comenzó a reci
bir decenas de reportes anóni
mos de probables fosas clan
destinas en la Ciudad de Mé
xico La mayoría de la infor
mación lleva a las alcaldías de
Tláhuac Iztapalapa Tlalpan

Magdalena Contreras y Alvaro Obregón Tam
bién nos comentan que doña Ceci tiene infor
mación de puntos donde puede haber cuerpos
escondidos por lo que a partir de hoy iniciará
una serie de búsquedas en Tláhuac para aten
der los reportes recibidos

Duerme en FGR denuncia
de periodistas

Hace casi tres meses el 31 de enero pasado
la FGR por medio de la Fiscalía Especial para
la Atención de Delitos Cometidos Contra la Li
bertad de Expresión inició una carpeta de in
vestigación por las denuncias con motivo de la
filtración de la información entre ellas datos
personales de reporteros que cubren las activi
dades del presidente Andrés Manuel López
Obrador que fueron extraídos del Sistema de
Acreditación de Presidencia Al sexenio le que
dan cinco meses y hasta la fecha no hay si
quiera un probable responsable y mucho me
nos un servidor público sancionado Algunos
de los periodistas se preguntan qué detiene los
avances de la investigación y no saben si es
que la investigación está muy complicada o si
la FGR está protegiendo a algún funcionario de
Presidencia y esperando a que se acabe esta
administración y los periodistas se olviden de
que su información privada fue revelada

El área VIP para ver el debate
Nos comentan que nuevamente la consejera

presidenta del Instituto Nacional Electoral NE
Guadalupe Taddei acompañada de las conseje
ras Norma de la Cruz Rita Bell López y el
consejero Jorge Montaño estuvieron dentro del
set del debate presidencial en lugares VIP El res
to de las consejerías optaron por verlo en el área
de invitados destinada para este encuentro esto a
pesar de que los equipos de campaña de los can
didatos prácticamente suplicaron a los consejeros
que nadie estuviera en el set para no distraer a
los abanderados pero la petición no surtió efecto
Sería interesante que doña Guadalupe diera a co
nocer cuáles son las razones para insistir en estar
dentro del set a pesar de que los debatientes no
quieren la presencia de miembros del consejo Se
guro habrá una razón de peso

 .  2024.04.29
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Que en la organización del
segundo debatepresidencial que
daronsaldados errores quesepre
sentaron en la primera citay que
llevaron a los candidatos a elevar
sus quejas ante el INE sinembar
go el motivo de la inconformidad
vino ayer de los equipos de candi
datos e invitados especiales por
las fallas en el servicio de internet
lo que dificultó la comunicación
desde los Estudios Churubusco
con el exterior una situación que
también afectó latransmisión del
encuentro enYouTubey el traba
jo de los medios de comunicación
que cubrieron el acto

Que aun díade concluir el úl
timoperiodoordinariodela65 Le
gislatura enlaCámarade Diputa
dos no sevepordónde transitarán
las 20 iniciativas de reformas pre
sentadasporelpresidenteAndrés
Manuel López Obrador en fe
brero pasado pues hastaahorano
existen dictámenes ni consensos
sobredichaspropuestas perotam
pocogran interés de lamayoríade
Morena encabezadapor Ignacio
Mier ya que laComisión de Pun
tos Constitucionales bajo control
delabancadaguinda mantienelos
proyectos congelados sinqueha
yaunsolo intento de sacarlos ade
lante encasi tres meses

Que enoficinas del gobierno
federal aseguran que la Fiscalía
Generalde la República queenca
bezaAlejandro Gertz Mañero
evalúa la estrategia legal que se
guirá después de que unjuez de
terminó no vincular a proceso a
AbrahamOsegueraCervantes
Don Rodo hermano del líderdel
Cártel Jalisco Nueva Generación
Nemesio Oseguera Cervantes
ElMencho lo que incluye por su
puesto un análisis para saber si es
necesariopresentarunaquejaante
el Consejo delaJudicaturaFederal
porlaactuacióndeljuzgador

Que a Candelario N el
más reciente ex funcionario de
la alcaldía Benito Juárez deteni
do por supuestos vínculos con el
llamado cártelInmobiliario se le
otorgó el beneficio de seguir su
proceso penal en prisión domi
ciliaria por cuestiones de salud
No obstante esta misma sema
na se realizará la audiencia en la
que se definirá si es vinculado a
procesoporlos delitos deuso ile
gal de atribuciones y asociación
delictuosa tras ser denunciado

por supuestas irregularidades al
otorgar permisos y autorizacio
nes a empresas constructoras e
inmobiliarias Aver
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Regionalización estratégica Horacio Duarte
secretario de Gobierno del Estado de México

delinea un plan de reorganización territorial
en el Estado de México dividido en 19 regiones
distribuidas en 7 zonas estratégicas El propósito es
descentralizar servicios y atender problemáticas
focalizadas La propuesta acercará el gobierno a los
ciudadanos especialmente en áreas densamente
pobladas e históricamente marginadas Este
esquema busca la eficacia en la implementación del
Plan de Desarrollo del Estado 2023 2029 mediante
Mesas de Transformación Ideas le sobran a la mano
derecha de Delfina Gómez Vienen los resultados

Perfilado La Sala Superior del TEPJF dictó
que Mauricio Vila gobernador de Yucatán

tiene 10 días para solicitar licencia si quiere aspirar
a un escaño en el Senado El mandatario debe
desvincularse de su cargo gubernamental para
evitar conflictos de interés y asegurar un proceso
electoral imparcial Vila promete cumplimiento y
respeto por la ley No es un improvisado Vila ha
realizado varias acciones notables que justifican
su postulación al Senado Durante su mandato ha
mostrado un enfoque primordial hacia el desarrollo
económico y la infraestructura la seguridad pública
y la cooperación intergubernamental Se lo ha
ganado

Privilegios eléctricos Rocío Nahle paga una
tarifa irrisoria de 33 pesos bimestrales por

su electricidad un gasto que para el resto de los
mexicanos es un sueño imposible La revelación
choca contra el discurso de un sistema justo Pero
no es todo El abuso en todas sus manifestaciones
se ha colado en su día a día La exsecretaria de
Energía está en el ojo del huracán por su recibo de
luz pero más importante aún por un fuerte tufo
de nepotismo Contratos millonarios a amigos y
conocidos Eso suena más a fiesta privada que a
administración pública Cuando pensamos que
no puede caer más bajo abarata su candidatura a
33 pesos

Insistencia La más reciente jugada del PAN de
intentar reinscribir a Francisco Javier García

Cabeza de Vaca como candidato plurinominal a
pesar de ser marcado por el Tribunal Electoral como
prófugo refleja un desesperado intento de desafiar
la legalidad y peor aún el sentido común Acaso
no es claro el mensaje del tribunal La firmeza de
la sentencia debiera ser suficiente para cerrar este
capítulo sin embargo el PAN parece aferrarse a
una realidad paralela donde las reglas no aplican
para todos Marko Cortés líder del PAN se aferra a
meterlo y el morenismo de Mario Delgado a sacarlo
Avalancha de quejas

Pavor La candidata del Partido Vida Linda
Padilla abandonó su carrera por la alcaldía de

Guadalupe Nuevo León tras un ataque armado a su
equipo de campaña Hasta cuándo los candidatos
deben temer por sus vidas simplemente por
participar en la democracia Padilla al renunciar
señala un déficit alarmante de garantías para los
aspirantes Aunque su decisión es comprensible
subraya una falla crítica en la protección a los
candidatos Su voz en video relatando el ataque
expone su miedo personal un eco de los temores de
muchos otros en su posición Es este el precio de la
política reponerse al miedo
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OPINIÓN

Mauricio Vila el todavía gobernador de
Yucatán está llamado a tener un papel
protagónico en el futuro inmediato del
PAN Es así porque sale del gobierno con
el reconocimiento de los ciudadanos

Logró que el estado siga siendo uno
de los más seguros del país y demostró
habilidad al construir una relación flui

da con el presidente López Obrador la
bor casi imposible para otros goberna
dores de oposición

El inminente cambio de la dirigen
cia nacional del PAN dará lugar a un
profundo reacomodo y quienes cono
cen la vida interna del blanquiazul ya
ven que el péndulo de poder se dirigi
rá hacia donde estarán Mauricio Vila

y Ricardo Anaya que ya se perfilan
para correr la carrera del 2030

En Yucatán María Fritz Sierra secre

taria general de Gobierno está lista pa
ra asumir la gubernatura de manera in
terina y llevar a buen puerto el gobier
no de Mauricio Vila

Dominio económico y
político
Vaya lío en el que metió Tatiana Clou
thier al presidente a la candidata al
gobernador y a toda la estructura mo
renistas al reconocer que en Sinaloa
el narco mueve la economía No nos
hagamos dicen que dijo

Por supuesto que después vinieron
los intentos de matizar los dichos pe
ro el daño estaba hecho Los adversa

rios recibieron una dotación inespera
da de municiones para los debates y los
mandos de la 4T tendrán que dar ex
plicaciones

Que el narco mueva la economía
ratifica que la estrategia guberna

mental en materia de seguridad
compilada en la frase abrazos no
balazos fracasó de manera estrepi
tosa Al grado de que se ve con nor
malidad que la narco economía im
ponga condiciones

Lo realmente grave es que no se tra
ta solo de Sinaloa sino de más estados
El dominio económico supone también
control político lo que es particular
mente nocivo en épocas de elecciones
cuando los narcos se transforman en los

grandes electores

Manolo en el Auto Show de
Beijing
El gobernador de Coahuila Manolo Ji
ménez realiza una gira de trabajo por
Asia que tiene el objetivo de atraer nue
vas inversiones al estado en particular
de los armadores de autos chinos ahora
concentrados en la manufactura de ve

hículos eléctricos y de los empresarios
proveedores de auto partes

Como primera escala del viaje Ji
ménez asistió al Auto Show Beijing
2024 uno de los más importantes a
nivel global Ahí con la ayuda de la
embajada mexicana en China con
cretó citas de negocios con directivos
de empresas que han mostrado inte
rés en invertir en Coahuila o que ya
tienen presencia en el estado pero
quieren incrementar sus operaciones

La gira por Asia sirve para dar se
guimiento a los acuerdos que Mano
lo Jiménez alcanzó en una gira pre
via realizada cuando era gobernador
electo La idea es mostrar las venta

jas comparativas de la entidad como
seguridad ubicación geográfica ma
no de obra calificada entre otras para
captar las inversiones
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No pago para que me
peguen
Con la Prueba PISA de desempeño
académico pasa aquello que decía un
procer de la patria que juró defender
el peso como perro No pago para
que me peguen así explicaba el re
parto caprichoso de la publicidad gu
bernamental en la prensa que no es
algo nuevo

Así el gobierno mexicano de la 4T
no quiere pagar para que la OCDE
aplique en el país la prueba corres

pondiente al año proximo Puede tra
tarse de un olvido y que hoy mismo
se subsane la falta de pago

Como los resultados de la prueba han
puesto al descubierto de manera descar
nada deficiencias del sistema educativo
mexicano ante la comunidad internacio

nal sobre todo en matemáticas y lectu
ra de comprensión asignaturas que pre
sentan rezagos considerables es posible
que el gobierno piense también que no
quiere pagar para que le peguen
pepegrillo cronica com mx
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Denuncian

por desvíosa Alito

El presidente nacional del Partido
Revolucionario Institucional

Alejandro Moreno Cárdenas
enfrenta una seria acusación

por parte del diputado Miguel
Prado secretario de la Comisión

deVigilanciade la Auditoría
Superior de laFederación ASF
La denuncia presentada ante la
FiscalíaGeneralde la República

señala un posible desvío de casi 4
mil millones depesos de recursos
federales durante el mandato de

Alito como gobernador de Cam
peche entre 2015 y2019 así como
delitos de tráficode influencias

hasta operaciones con recursos de
procedencia ilícita

La ASF realizó revisiones que
arrojaron 92 irregularidades en el
manejo de los recursospúblicos
especialmente en el sector salud
y en el pago de nóminas ade

más que durante este tiempo su
patrimonio y el de su familia se
incrementaron de forma despro
porcionada

El monto estimado del daño

asciende a 3 mil 941 millonesde

pesos de acuerdo con la denun
cia Veremos en qué termina
aunque la solicitud es que se
inhabilite a Alito por 20 años para
ocupar cargos públicos además
del embargo de subienes y
cuentasbancarías como medida

precautoria

Revéspara Morena en Sonora

El ambiente electoral de Hermosi

11o Sonora tuvo algunos sobresal
tos en los últimos días luego de que

el Instituto Nacional Electoral

ordenara bajar unspotde la can

didata de Morena María Dolores

del Río por contener información
falsa Y es que la morenista pre
tendió registrar su candidatura
común fuera de tiempo y con los
documentos incompletos y a pe
sar de ello en su promocional se
ostentó como caiididatacomún

y la autoridad puso freno a esto
No mentir no robar no engañar
unas planas sobre este mantra de
la CuartaTransformación habrá

que ponerle a la candidata para
que evite estas situaciones

Ultimátum

La consejera presidenta del
Instituto Electoraldel Estadode

México Amalia Pulido Gómez
informó que ya se ha entregado el
material y la información requeri

da para dar inicio con la impresión
de las 28millonesdeboletas

electorales esto pese a que no se
han aprobado al 100 por ciento
las planillas de candidaturas a
ayuntamientos por lo que se ha
advertido a los partidos y alianzas
electorales que de no subsanar
lo necesario corren el riesgo de
que se anulen sus candidaturas
aunque estas ya se encuentren en
las boletas

Ante la incertidumbre que ha
generado la falta de aprobación de
las planillas será la noche de este
lunes o a más tardar el próximo
martes cuando sesione nueva

mente el ConsejoGeneral para
resolver sobre la integración de las
planillas faltantes aunque el plazo
para la solicitudde registro de can
didatura venció hace ya 10 días
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Con poco crecimiento y mayor déficit y
endeudamiento el Presidente le dejará a su
sucesora una situación muy comprometida

Ni tari requetebién
De un tiempo acá

no todo va muy bien

Jaime Flores Qué lástima
interpretada por Alejandro Fernández

Unay otra vez el presidente Ló
pez Obrador nos ha dicho que
vamos bien requetebién o

incluso muy requetebién Entró al
gobierno en 2018 insistiendo que Nos
dejaron un país destruido pero desde
2019 ya decía que México había cam
biado milagrosamente Vamos bien
en la economía y son varios los indi
cadores que tenemos para probarlo
declaró el 13 de noviembre de 2019
cuando llevaba menos de un año en
la Presidencia

Andrés Manuel no inventó la tác
tica política de exagerar los problemas
desde la oposición y negarlos en el po
der Ha sido una constante desde tiem
pos inmemoriales pero ahora la res
catan los gobernantes populistas Do
nald Trump denunció con furia en su
discurso inaugural de enero de 2017 la
carnicería que le habían heredado los
demócratas solo para declarar unos
meses después que América era ya
grande otra vez La consabida frase
de AMLO No somos iguales la des
miente la historia

Laverdad sin embargo es que de
un tiempo acá no todo va muy bien
Es cierto que la economía mexicana
creció 3 2 por ciento en 2023 pero hoy
tenemos una desaceleración a pesar
del desaforado gasto electorero del go
bierno El FMI está pronosticando que

el crecimiento será de 2 4 por ciento en
2024 con lo que México solo registra
ría un crecimiento anual promedio de
1 por ciento en todo el sexenio y de 0 1
por ciento en el Producto Interno Bru
to PIB per cápita Sería el peor des
empeño desde Miguel de la Madrid

Lo que más preocupa es que el
Presidente le estará dejando a su suce
sora una situación muy comprometida
López Obrador recibió el gobierno con
un déficit del sector público de solo 2 2
por ciento del PIB en 2018 Para 2024
Hacienda ha proyectado 5 4 por ciento
Si bien AMLO prometió no endeudar
al sector público la deuda neta pasó
de 10 8 billones de pesos en 2018 a 14 8
billones en diciembre de 2023 Para
febrero de 2024 el saldo ya alcanzaba
15 5 billones SHCP

La Secretaría de Hacienda está
planeando bajar el déficit de 5 4 a 2 6
por ciento entre 2024 y 2025 Quizá
sea inevitable ante el despilfarro de
2024 pero un recorte tan abrupto ten
drá un impacto fuerte en el crecimien
to El FMI calcula por lo tanto que en
el primer año del nuevo gobierno la
expansión mexicana será de solo 1 5
por ciento

Y ya no quedan colchones El go
bierno de López Obrador quemó los
fondos de estabilización y los fidei
comisos creados por los gobiernos li
berales para financiar gasto corriente
Ahora está incluso tomando ahorros
privados de cuentas de Afores no re
clamadas La promesa de no subir im
puestos mientras tanto ha caído por
tierra AMLO ha subido la retención
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sobre el ahorro y los aranceles a mu
chos productos asiáticos No es sufi
ciente empero para enfrentar el cre
ciente gasto Lo peor es que el Presi
dente ha cargado ya a su sucesora con
muchas otras costosas promesas para
el futuro

Es inevitable no recordar el caso
de Lula da Silva En su primer cua
trienio de gobierno en Brasil de 2003
a 2006 aplicó políticas pragmáticas
que le dieron la popularidad para ser
reelecto en 2006 No obstante en su
segundo periodo de 2006 a 2010 gas
tó en exceso Si bien se retiró en 2010
con un 80 por ciento de aprobación la
subsecuente crisis económica fue debi
litando a su sucesora Dilma Rousseff
quien en 2015 registró un rechazo de
70 por ciento y fue destituida injus
tamente a mi parecer por el Senado
en 2016

Lula solía decir al final de su se
gundo mandato que en la economía
todo iba milito bem No entendió que
los desequilibrios le cobrarían factura
a su sucesora Alguien debería recor
darle esta historia al presidente Ló
pez Obrador

VANAGLORIA
Este 24 de abril un comunicado de la
CFE se vanaglorió El rescate de la
CFE es un hecho obtiene cifras po
sitivas en utilidad neta de más de 96
mil millones de pesos en 2023 Dos
días después se publicaron los resul
tados oficiales del primer trimestre de
2024 con una caída de 94 1 por ciento
en sus utilidades
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Un debate de “narcocandidatas”, “corruptas” y
“priandillas”

eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/un-debate-de-narcocandidatas-corruptas-y-priandillas/

Salvador García Soto

Las dos candidatas a la Presidencia de la República escalaron el tono de sus ataques y
descalificaciones mutuas durante el segundo debate presidencial. Con más adjetivos y
calificativos que con datos precisos, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez se
enfrascaron en un duelo verbal que subió de intensidad en este segundo ejercicio, porque
a diferencia del primero, la candidata de Morena ya no se quedó callada y, aunque dedicó
más tiempo a defender al gobierno de López Obrador que a defenderse a ella misma,
esta vez la candidata puntera se bajó del pedestal para entrarle al debate con una Xóchitl
Gálvez que, también a diferencia del debate anterior, se vio más segura, más suelta y
más precisa en sus ataques a Sheinbaum.

En medio de ese duelo, el candidato de MC, Jorge Álvarez Máynez, volvió a aprovechar
mucho mejor sus tiempos con propuestas puntuales y, entre que presumía a Jalisco y a
Nuevo León como los dos estados modelo para un gobierno nacional emecista, también
lanzó dardos puntillosos en contra de las dos candidatas, a Claudia corrigiéndole y
desmintiéndola en el ensalzamiento de algunos logros de la 4T, y a Xóchitl acusándola de
haber sido poco productiva en el Senado y de su actuación en el gobierno de Vicente Fox,
al que aludió en repetidas ocasiones el señor Máynez, tanto que en algún momento la
candidata de la alianza opositora le aclaró: “Yo soy Xóchitl, no Fox, él está en su
rancho y yo me mando sola”.

Fue un debate mucho más ágil y abierto a los señalamientos, réplicas y contrarréplicas de
los presidenciables. Los cambios que le hizo el INE, tanto en el formato, que terminó
copiando de los exitosos “Debates Chilangos” del IECDMX, como en la producción
desde los Estudios Churubusco, en donde salvo las fallas en el servicio del internet que
reportaron invitados y periodistas, la calidad y limpieza de la transmisión a nivel nacional,
tanto en televisión, como en radio y en el internet y las redes sociales resultó perfecta.
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A Claudia Sheinbaum se le vio mucho más natural y menos rígida y acartonada que en
la vez anterior. Con una imagen impecable, con un vestido guinda, la abanderada de
“Juntos Seguiremos Haciendo Historia” tuvo algunos problemas con la administración
de sus tiempos, pero en general su desempeño fue adecuado y eso sí, la morenista
cambió totalmente su discurso con relación al debate pasado y, en una confirmación tácita
de que sí hubo molestia y regaño del presidente por no haberlo defendido a él y a su
gobierno en el primer ejercicio, esta vez dedicó mucho más tiempo de sus intervenciones
a hablar de los “logros, resultados y avances” de la administración lopezobradorista, a
la que quiere ponerle un segundo piso.

En el caso de Xóchilt también hubo una mejoría notable. Vestida de huipil azul con
bordados plateados y bien maquillada, la candidata opositora lució mucho más suelta y
menos nerviosa que en el primer debate. Esta vez no trastabilló ni dejó inconclusas o
incoherentes sus ideas y, en su estrategia obligada de golpear a la puntera, tuvo ataques
mucho más precisos y contundentes en temas como las propiedades negadas de
Sheinbaum, los presuntos contratos a una empresa de la familia de la candidata
morenista e incluso la imagen de Carlos Ímaz, el exesposo de Claudia, recibiendo los
fajos de dinero ilegal que le entregaba en 2004 el empresario Carlos Ahumada.

Pero sin duda en las dos horas que duró el segundo debate presidencial lo que más llamó
la atención, por encima incluso de las propuestas y de las respuestas a las preguntas
ciudadanas recabadas por el INE, que esta vez se hicieron en video por personas de
distintos lugares de la República que preguntaban directamente a los candidatos, fue el
intercambio de ataques y señalamientos entre Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. De
llamarse una a la otra “candidata del PRIAN” y “Candidata de las Mentiras”, hubo un
momento en el que ambas se calentaron y Sheinbaum llamó a Gálvez “la corrupta”, por
obtener contratos para sus empresas mientras fue funcionaria pública, mientras que
Xóchitl se refirió a Claudia como “narcocandidata”, por representar al partido que es
apoyado por los narcos y al gobierno que defiende y protege los derechos de los
traficantes de drogas.

Máynez, que no tuvo apodos, se dedicó a reforzar la idea de que su candidatura
representa la opción contra los “gobiernos del pasado”, del PRI y PAN, y contra un
“gobierno que ve hacia el pasado” como el de López Obrador, y con una sonrisa mucho
más natural que la expresión forzada que mostró en el primer debate, el candidato
emecista logró contrastarse de los ataques y acusaciones de las dos candidatas
argumentando sobre las iniciativas que impulsó y votó como diputado federal y los logros
que presumía de los gobernadores naranja de Nuevo León y Jalisco.

Al final el segundo de los tres debates que sostendrán los candidatos a la Presidencia
volvió a ser un fiel termómetro de la contienda actual en el que Claudia Sheinbaum, que
presume su amplia ventaja en las encuestas se mostró nuevamente como la candidata de
López Obrador y cuyo discurso y narrativa volvió a ser casi totalmente la del presidente;
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mientras que Xóchitl Gálvez salió disparar, como le correspondía, pero esta vez mucho
más articulada y preparada, en busca de tratar de bajar a la puntera y acortar su
desventaja a un mes de las elecciones; mientras que Jorge Álvarez Máynez aprovechó
muy bien el impulso que le han dado sus pegajosos jingles de campaña para mostrarse
mucho más propositivo que sus dos contrincantes mujeres.

Y así entramos a los últimos 30 días que le quedan a la campaña, el tiempo en el que los
indecisos y los que aún dicen no saber el sentido de su voto, comenzarán a decantarse y
podrían mover los pronósticos de las encuestas. Y si algo va quedando claro conforme se
acerca el 2 de junio es que, lejos de la propaganda que dice que “esto ya se decidió” o
el “ya ganamos” que repiten como merolicos los propagandistas del oficialismo, la
decisión final la tendrán los ciudadanos y su nivel de participación en estas elecciones.

NOTAS INDISCRETAS… Dice el viejo refrán que en la política, como en la vida, “el que
se enoja pierde”, y el sábado en el primer debate entre los candidatos a la gubernatura de
Veracruz, a la candidata de Morena, Rocío Nahle, se le vio tan enojada, por las
revelaciones de sus departamentos y propiedades en México y el extranjero, que ni
siquiera fue capaz de mostrar un poco de cortesía política y le negó hasta el saludo al
candidato del PRI-PAN-PRD, José Yunes Zorrilla, a quien la morenista dejó con la mano
tendida cuando éste se acercó a ella con la intención de saludarla antes de comenzar el
debate. Ni la soberbia ni la muina son buenas consejeras en una campaña política y a la
zacatecana Nahle se le notan demasiado esas dos cosas… Esta semana comienza a
circular el libro “La Historia Secreta, AMLO y el Cártel de Sinaloa", de la periodista
Anabel Hernández, quien habla de “testimonios” y “testigos” que narran las presuntas
entregas de dinero del Cártel de Sinaloa, a través de Arturo Beltrán Leyva a la campaña
presidencial de Andrés Manuel López Obrador en 2006. De todo lo que menciona el
texto editado por Grijalbo, hay una frase que la autora atribuye, con base en sus testigos,
al propio López Obrador, quien después de recibir un maletín lleno de dinero por parte de
Sergio Villarreal “El Grande”, quien iba como emisario de Beltrán Leyva a entregar el
dinero en un cuarto de un hotel donde se hospedaba el candidato durante una gira por el
norte del país. Y cuando ya había recibido el dinero, según la narración de Anabel, el
entonces candidato presidencial por el PRD le dijo al emisario de lo narcos: “Dígale al
señor que muchas gracias”. Veremos cómo reaccionan en Palacio a las afirmaciones
del libro de Anabel Hernández… Se agitan los dados. Doble Escalera. La semana
promete.
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Espionaje masivo contra Calvez

Laúltima encuesta presiden
cial de El Financiero publi
cada el viernes pasado en

vísperas del segundo debate es
devastadora para Xóchitl Gálvez
La candidata opositora llega en
uno de sus peores momentos

perdiendo popularidad y con una
caída de 10 puntos en sus opi
niones positivas escribió eljefe
del departamento demoscópico
Alejandro Moreno Gálvez salió
muy por debajo de la candidata
oficialista Claudia Sheinbaum
en las cuatro regiones del país y a
17 puntos de alcanzarla que a 35
días de las elecciones son núme
ros muy desalentadores

Y sin embargo por qué desde
todos los frentes del lopezo
bradorismo y Morena no han
dejado de dispararle misiles Con
semejante diferencia no habría
necesidad siquiera de voltear a
verla ni existencia de esa notoria
preocupación real que hayen
Palacio Nacional o de acciones
contraproducentes

Un ejemplo de ello es lo que su
cedió el viernes pasado en su casa
de campaña cuando su equipo
descubrió a una pareja que estaba

tomando fotografías de quienes
entraban y salían en lo que era
unajornada intensa que comenzó
con una reunión mañanera de la
candidata con una treintena de
generales en retiro y la sesión de
prácticas para el debate de ano
che Los colaboradores de Gálvez
llamaron a la policía pero la
pareja se negó a identificarse y a
que les revisaran el automóvil en
el lugar aceptando el protocolo
en sus instalaciones

No se sabe qué sucedió con la
pareja pero tampoco estaban
cometiendo un delito por lo que
lo más probable es que se hubie
ran identificado dejado que se
revisara el vehículo y se fueran
Nadie en el equipo de Gálvez pa
rece haber hecho un seguimiento
para ver de quiénes se trataba El
sábado el vicecoordinador de la
campaña Max Cortázar aportó
unos pequeños granos de infor
mación La pareja dijo al revelar
el nombre complejo de la mujer
y el primer nombre del hombre
trabaja en el Centro Nacional de
Inteligencia y el auto que tenían
era rentado Nada más

La pareja presta servicios en el
área de Terrorismo de la agencia
de inteligencia civil lo que lleva
inmediatamente a la conjetura de
que no estaban realizando activi
dades para las que existe el CNI
recopilar inteligencia y contrain
teligencia que afecte la seguridad
del Estado mexicano sino que
estaban realizando espionaje
político y a la duda de por qué
utilizar elementos que combaten
el terrorismo salvo el disparate
de que el gobierno considerara
que Gálvez es una terrorista

El vehículo ciertamente fue
rentado a una empresa en Huix
quilucan en el Estado de México
lo que no es un procedimiento
inusual En el sexenio anterior el
Cisen antecesor del CNI tenía
el mismo método El director

Eugenio Imaz ex cuñado de
Sheinbaum tenía presupuesto
suficiente de la Secretaría de Go

bernación de donde dependía
que le autorizaba Miguel Ángel
Osorio Chong para activida
des de espionaje político En la
actualidad el CNI depende de la
Secretaría de Seguridad pero
en realidad opera de manera
autónomay su director el general
Audomaro Martínez sólo le

reporta al presidente Andrés
Manuel López Obrador

El CNI que es una de las
tres dependencias del gobierno
federal que utilizan el software
Pegasus para realizar espionaje
político es una de las dos áreas
que están involucradas en el
seguimiento de políticos de
Morena y de la oposición cuyos
reportes son entregados en Pala
cio Nacional Junto con el CNI la
Fiscalía General de la República
tiene intervenidas las comunica

ciones realiza vigilancia física y
como es el caso del equipo alterno
que tiene el fiscalAlejandro Gertz
Mañero ha penetrado el cuarto
de guerra de Gálvez

Desde diciembre pasado
cuando menos Gertz Mañero le
ha ido informando al Presidente
sobre las discusiones acciones
y estrategias que se toman en el
cuarto de guerra de Gálvez así
como le da resúmenes o copias
de los discursos de la candidata
con días de antelación a que los
pronuncie No hay información
disponible hasta este momento
que sugiera que López Obrador
le proporciona una copia de esos
informes a Sheinbaum pero sí
le han permitido enviar instruc
ciones a su campaña para evitar
sorpresas

Gracias a este tipo de infor
mación por ejemplo causó
extrañeza en Palacio Nacional
que Gálvez no utilizara toda la
metralla que tenía lista contra
Sheinbaum en el primer debate
presidencial que sí son elementos
que le pasaron a la campaña de la
candidata oficialista El espionaje
como es específicamente en el
caso de la fiscalía no se limita a la
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campaña sino a dos decenas de
figuras de la oposición así como
también tiene intervenidas las
comunicaciones de Sheinbaum
Marcelo Ebrard Ricardo Monreal
yAdán Augusto López los líderes
de los partidos políticos de la
coalición gobernante y de otras
figuras cercanas al Presidente

El trabajo de espionaje del
gobierno contra Gálvez y su
equipo no ha sido contrarrestado
Ni siquiera lo han intentado
La candidata de la oposición
incluso lo ha minimizado como
el viernes cuando como reacción
tras descubrirse a la pareja to

mando fotografías dijo Me han
espiado todo el tiempo siempre
El tema la rebasa Si ya lo sabe
por qué no ha hecho nada Una
explicación se origina en la res
ponsabilidad delegada a su hijo
hasta que dejó la campaña como
la persona que veía las propuestas
de sistemas de seguridad cuya
edad veinteañera no sólo le limi
taba el tiempo de maduración en
temas sensibles y complejos como
la seguridad sino que carecía
absolutamente de experiencia en
ese campo

Gálvez ha sido un libro abierto
para la Fiscalía General y el CNI

en lo más profundo de su cuarto
de guerra desde donde fluye
información a raudales para el
Presidente sobre sus estrategias
Pero por lo mismo levanta las
cejas e introduce serias dudas la
muy amplia ventaja porcentual
de Sheinbaum sobre su rival en la
mayoría de las encuestas publi
cadas porque no corresponde a
la inversión en recursos y capital
humano pagados por los contri
buyentes utilizados para espiarla
denostarla y atacarla todo el
tiempo síntomas en cambio de
incertidumbres temores o mera
mente paranoias

 .  2024.04.29



Pág: 25

Presidente
policía MP yjuez

Lareforma a la ley de amnistía que segu
ramente se litigaráen laSuprema Corte
le otorgafacultades policiacasyjudicia

les al presidente déla República para excarcelar a
sentenciados yprobables criminalesbajo proceso

Parahacer más evidente el fracaso de la 4Ten las
investigaciones delya esclarecido Caso Igualay an
te elgrosero intento de imponeruna verdadalterna
imputandofalsas responsabilidades alas fuerzas ar
madas López Obrador violando laleyylaConstitu
ción invadiendo competenciasytrastocando la su
puestaautonomíade la FiscalíaGeneral de laRepú
blica se erigió enagente investigadordel Ministerio
Públicoy ahora también quiere serjuez

Sin ser abogado ni tener facultades legales ha di
cho y reiterado que encabeza la investigación del
Caso Iguala

Las nuevas atribuciones aplicarán según el ofi
cialismo solo en casos relevantes

Al celebrar la reforma López Obrador comentó
Esa ley nos va ayudarmucho en el caso deAyo

tzinapay otros casos pero fundamentalmente pa
raAyotzinapa porque de esa formavan a poder de
clarar dar testimonios quienes participaron en la
desaparición de los jóvenes y que están amenaza
dos temerosos y con esta ley se les puede proteger
siempre y cuando nos ayuden informando qué su
cedió romper el llamadopacto del silencio

Su optimismo sorprende
porque lo sucedido a los nor
malistas se conoce desde el 27

de enero de 2015 cuando el
entonces procuradorgeneral
Jesús Murillo Karam narró la
verdadhistórica Los 43fue

ronasesinadospor Guerreros
Unidos sus cuerpos quema

dos enelbasurero de Coculay
sus restos arrojados al río SanJuan Estaversión fue
corroborada corregidayaumentadaporlaComisión
Nacional délosDerechosHumanosensurecomenda

cióndenoviembrede 2018ynohasidodesmentidaen
másde cincoañosporel gobiernodela 4T

La aplicación de la innecesariaydescocadaleyde
amnistía puede provocar impactos negativos en el
mamotretoquehoyes elcasoAyotzinapa impunidad
aloscriminalesquenoseríancastigadosporsus accio
nes falta dejusticia reclamadaporlos deudos obsta
culizaciónde los esfuerzosparala reparación del da
ño alasvíctimasysus familias incluyendo compen
sación económica apoyo psicológicoymedidas para
prevenirlarepeticióndesucesos como aquél

Cualquier cambio a la ley de amnistía debió con
siderar las obligaciones internacionales de México
enmateriade derechoshumanosylas demandas de
justiciayverdaddelos afectados

Si bien la reforma dispone que los eventuales
beneficiados deberán aportar elementos compro
bablesy útiles para conocer la verdad existe un
sinnúmero de cuestionamientos sobre el procedi
miento a seguir entre ellos el desconocimiento de
facultades que por ley corresponden alPoderJudi
cial en materia de valoración de laprueba así como
las motivaciones o factores de índole política que
pueden incidir a favor o contralos implicados en los
distintos casos

Sin ser abogado ni
tener facultades ha

dicho que cncnbrza la
investigación del caso

de Ayotzinapa
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Política y vida personal

Lasemanapasada el presi
dente español Pedro Sán
chez anunció que el díade

hoy lunes 29 decidirá si continúa
o no enlaPresidencia de su país La
razón de la amenaza de renuncia
fue la admisión porparte de un
juez de una denunciapor actos de
corrupción encontra de la esposa
delpresidente Sánchez Claro no
se trata nada más del inicio de la in
vestigación sino de una campaña
de acoso políticoymediático en
contra de la esposa delpresidente
español Cosas de la política dirían
algunos Y cierto en el desarrollo
de esa actividad lopersonal cada
vez cuenta más Desde la infan
cia las creencias las amistades
y los familiares de quien ostenta

un cargo publico sehanvuelto
más que relevantes Lapresencia
mediática que abarca casi todo es
laplataformaque ayuda a disparar
los ataques a lavidaprivadade los
poderosos

Por supuesto Pedro Sánchez
no se quedó sinhacernadaydio
un giro que nadie esperaba al
anunciaren una cartapública
que pensaría su permanencia en
el cargopresidencial debido a la
persecución que sufre su esposa
En su misiva después de denun
ciar una coalición de intereses
derechistasyultraderechistas que
no toleran la realidad de España
que noaceptanelveredicto de
las urnasyque están dispuestos a
esparcir fango paraesconder su
corrupciónyausenciadeproyecto
Sánchez diounavueltade tuerca
enunos renglones Este ataque
no tiene precedentes es tan grave
ytanburdo que necesito parary
reflexionarcon mi esposa Muchas
veces se nos olvidaque tras los
políticos haypersonas Yyo no me
causa rubordecirio soyunhombre
profundamente enamorado de mi
mujer quevive con impotencia el
fango que sobre ella esparcendía
síydía también Yconcluye anun
ciando que el día de hoyanunciará
su decisión

El anuncio de Sánchez sorpren
dió aEspaña El partido socialista
al que pertenece el presidente
organizó movilizaciones ensu
apoyo denunciando elbajísimo
nivel de los adversarios políticos la
exigencia de lanormalización de la
vida democráticay lapermanen
cia de Sánchez en laPresidencia

Los malquerientes del presidente
denuncianunabierto chantaje
disfrazado de desplante román
tico señalan que el presidente está
enamorado pero delpoder no de
su esposa ylo acusan de repre
sentar el pasado larupturayla
decadencia

Independientemente de la de
cisión que tome Pedro Sánchez lo
cierto es que lavida personal de los
políticos es un asunto cadavez más

público Son costos del poder Más
allá del caso de laconsorte delpre
sidente de España lo cierto es que
las familias pagan enmuchas oca
siones los platos que compran los
poderosos En México hace unas
semanas elhijodeXódiitlGálvez
fue sometido al escarnio público
con elvideo de unaborrachera
elhijo menorde edad delPresi
dente es objeto deburlapública de
manera constante el caso de los
hijos mayores se cuece aparte pues
la certeza de que se trata de una
triada de corruptos es cadavez más
extendida Claudia Sheinbaum ha
mencionado cuentas bancarias de
su abuelitaytrae un lío conhijos
propiedadesyexmarido

Para muchos lavida personal
que incluye a sus familias de

los poderosos también es un acto
políticoydebenserjuzgados en ese
tenor Salvaguardara los familia
res del foco público requiere de in
teligenciayde renunciar a muchas
cosas atractivas quevienen de la
mano del poder Cadavez es más
claro que unade esas renuncias es
a laprivacidad
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Con un manejo eficaz de los tiempos Xóchitl Gálvez ganó
el debate de ayer Atacó y atacó con abs rápidos y constan
tes Una y otra vez describió a Claudia Sheinbaum como la
candidata de la mentira La morenista por su parte se notó

muy incómoda Resistió con la disciplina que la caracteriza
hasta que explotó Algo que no habíamos visto antes

Gálvez se vio mucho más fluida y cómoda que en el pri
mer debate Desde el principio vinculó el tema principal la
economía a lo que más le duele al gobierno actual la inse
guridad Nos recordó los efectos económicos perniciosos que
tiene la extorsión por ejemplo

La opositora reiteró su apoyo a los programas sociales del
actual gobierno incluso expandiéndolos aunque
demagógicamente dijo que sí hay dinero para
financiarlos porque Morena se roba parte del di
ñero de las partidas existentes Muy al estilo de
López Obrador en 2018 al afirmar que habría
ahorros del orden de 500 mil millones de pesos
por la corrupción del gobierno de Peña

Uno de los secretos del éxito de Xóchitl fue
el manejo más eficaz de las llamadas bolsas del
tiempo Hacía ataques y comentarios breves
de tal suerte que se quedó con más tiempo que
Claudia quien agotó sus minutos y ya no pudo
responder los golpes o incluso exponer algunas
propuestas

Creo que Gálvez cometió un error al salirse
del guión sobre la candidata de las mentiras al
considerar a su oponente como la narcocandidata ya al fi
nal del debate Me pareció innecesario Lo más eficaz hubiera
sido seguir machacando a Claudia como una mentirosa Ése
era el mensaje a trasmitir no uno sacado de la manga ya ter
minando el enfrentamiento

Sheinbaum tenía una misión muy dura porque tenía que
actuar en tres pistas

La primera quedar bien con su jefe el presidente López
Obrador y la base social más lopezobradorista quienes des
pués del primer debate se quejaron de que Claudia no había
defendido con enjundia al gobierno actual Solícita desde un
principio la morenista les cumplió

La segunda pista era hablar de sus propuestas en caso de
ganar la Presidencia Insistir en lo del segundo piso de la
Cuarta Transformación

Y finalmente la tercera consistía en contestar los ataques
de Xóchitl y lanzar sus propios golpes a la opositora

No era nada sencillo para Claudia Sheinbaum el man
tener un equilibrio en estas tres pistas defender a López
Obrador hacer propuestas y defenderse de los ataques

Uno
de los secretos
del éxito
de Xóchitl

fue el manejo
más eficaz
de las llamadas
bolsas

del tiempo
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No sé si López Obrador y su base mas leal
vayan a quedar contentos con el desempeño de
su candidata en este segundo debate Claudia
sí trató de cumplir con el cometido de defen
der al sexenio de AMLO Para los que siguen
teniendo dudas del tipo de presidenta que será
Sheinbaum en caso de ganar pues decir que un
jalón de orejas del tabasqueño sirvió para que

la exjefa de Gobierno capitalino obedeciera las instrucciones
de Palacio

De Álvarez Máynez pues qué decir Una vez más en su
papel de polizón no tenia nada que perder Atacó hacia los
dos lados Disciplinado le habló al segmento que está tratan
do de cortejar más los jóvenes Su misión es seguir dándose
a conocer Pero segün las encuestas todavía la mitad del
país no reconoce su nombre Esto a prácticamente un mes
de la elección

Un último punto para el Instituto Nacional Electoral Ya no
les hagan tantas preguntas a los candidatos en los debates
Como vimos ayer ni las contestan Lo que quieren el elec
torado es ver el enfrentamiento entre ellos Que haya réplica
y contrarréplica Que se agarren pues para ver si tienen la
madera necesaria para ocupar la Presidencia del país

O
X leozuckermann
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Aunas horas del segundo debate de los candidatos presiden
ciales el final del sexenio agudiza sus peores tendencias El
presidente López Obrador impone a pocos meses de dejar el
poder reformas que tarde o temprano se toparan con su in
constitucionalidad pero que por lo pronto le permiten seguir
en campaña en el final de su mandato Por la otra la violencia
incluyendo su vertiente política crece en la medida en que

se acerca el de junio
Las reformas a las pensiones la Ley de amparo y la Ley

de amnistía están relacionadas con la narrativa que intenta
imponernos el Presidente La reforma de pensiones no sólo
implica una expropiación de recursos privados para uso dis
crecional del gobierno federal para la creación de un Fondo
de Bienestar que será imposible de operar como se propone el
gobierno con los recursos destinados a él sirve también para
que el Presidente este Io de mayo pueda decir que se tendrá
una suerte de pensión universal con la que todo mundo se
jubilará con el equivalente a su último salario

No será verdad el salario máximo será de 16 mil 800 pesos
se pagará si los recursos de ese fondo lo permiten y salvo una
inversión enorme del propio Estado en él no alcanzarán los
recursos La salida ya en el próximo sexenio será implementar
lo que quiso hacer el Presidente ahora pero no tenía los votos
para ello pasar los recursos de las afores al Estado y como era
en el pasado desde ahí manejar las pensiones Un camino al
desastre financiero

La Ley de amnistía tiene dos objetivos por una parte el de
clarado que criminales que estén detenidos se conviertan en
colaboradores para hacer detonar casos que el gobierno no ha
podido hacer avanzar por falta de pruebas o porque están evi
dentemente politizados El caso Israel Vallarta es transparente
en ese sentido ante el serio riesgo de que el caso García Luna
se caiga en Nueva York lo necesitan como testigo colaborador
para inculpar al exsecretario de Seguridad Pública y de paso
molestar judicialmente a Carlos Loret de Mola Que Vallarta
sea responsable de muchos otros secuestros que haya pruebas
en su contra que haya víctimas que lo identifiquen no importa
Vallarta por cierto no está condenado porque su defensa se
ha dedicado a meter amparo tras amparo tratando de llegar
sin sentencia a esta decisión política una libertad que los jue
ces han negado una y otra vez

El otro objetivo de la amnistía es evidente proteger a los
suyos de cualquier denuncia investigación y condena ante
la lluvia de acusaciones que vendrán en el futuro inmediato
La reforma coloca al Poder Ejecutivo por encima de cualquier
instancia judicial

Con todo el mecanismo puede fallar Por ejemplo a la FGR
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se le escapó su testigo protegido privilegiado Gildardo López
Astudillo El Gil el jefe de sicarios de los Guerreros Unidos
que participó directamente en el secuestro y la desaparición
de los jóvenes de Ayotzinapa y que a cambio de su libertad
se convirtió en acusador aunque no haya podido exhibir una
sola prueba más allá de sus dichos

Fue el logro de Alejandro Encinas y Ornar Gómez Trejo
para tratar de demostrar que el de Iguala había sido un cri
men de Estado López Astudillo desde el 10 de abril está
ilocalizable

Las reformas a la Ley de amparo chocarán de frente con la
Suprema Corte y el objetivo es que nadie se pueda amparar
ante obras o determinaciones del Ejecutivo Una limitación
seria a los derechos y otra vez una ampliación incompren
sible en una democracia de las atribuciones y poderes
presidenciales

No son todas las reformas que el Presidente quería impo
ner y que anunció el 5 de febrero pero son tres importantes
para su fin de sexenio Pero mientras la atención del poder
está puesta en estos temas la inseguridad y la violencia son
cada vez mayores Se suceden los asesinatos vivimos las se
manas más violentas del año y políticos y aspirantes apa
recen muertos o son atacados en varios estados del país en
Puerto Vallaría Tlalnepantla Morelos en Jalisco renuncian
a sus candidaturas por amenazas lo mismo en Nuevo León
que en Zacatecas o Chiapas Se recrudecen las denuncias de
relaciones de hombres y mujeres del poder con el crimen or
ganizado El escenario de la inseguridad es francamente deli
cado y la respuesta oficial parece ignorarlo sistemáticamente

Son pocos los que asumen compromisos como el secreta
rio de Seguridad del Estado de México Andrés Andrade de
establecer verdaderos mecanismos que protejan a los candi
datos en la entidad que tiene zonas muy complejas en ese
ámbito Ése es el camino pero la mayoría de los estados y el
gobierno federal están en otra lógica

Lo cierto es que ese ámbito de inseguridad puede termi
nar de desestabilizar el proceso a menos de 40 días de las
elecciones Lo ocurrido días atrás con Claudia Sheinbaum
en Motozintla Chiapas cuando fue retenida por un grupo de
encapuchados presuntamente armados debería haber en
cendido las alertas rojas y aparentemente no pasó nada El
ataque la provocación lo que sea que haya sido esa reten
ción fue subestimada en el plano público pero demuéstralo
vulnerable que ha quedado nuestro sistema político ante los
grupos criminales

Y en el colmo la fiscalía no puede acreditar las acusacio
nes contra Don Rodo Abraham Oseguera hermano mayor
de El Mencho y un juez ordena dejarlo en libertad Así o más
empoderados los criminales
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Golpazo
Laspolíticas de inteligencia defensa y

seguridad nacional de EUrecibieronun
duro golpe estratégico con el apoyo de
México enla ONU alreconocimientodel

Estado palestino un hecho político que explica
ría el enojo del reporte de derechos humanos del
Departamento de Estado

La estrategiamexicana desarrolladaporel em
bajador Héctor Vasconcelos para que Palestina
forme parte de la comunidad de naciones de la
ONUfue de dimensiónhistóricacomoladecisión
del presidente Luis Echeverría en su momento
parapedir la incorporaciónde China a la Organi
zación de Naciones Unidas

El voto mexicano pudiera generar una movili
zación latinoamericana contra el viejo dominio
de Estados Unidos y sus intereses en las grandes
decisiones internacionales Hay que recordar
que en 1962 la Casa Blanca ordenó a la OEA
que todos los países de la región rompieran rela
ciones diplomáticas con Cuba por su definición
marxista leninista luego del intento de invasión
organizado por la CIA en Playa Girón y que Mé
xico se negó

La política exterior mexicana y sus correla
ciones no muyvisibles con la política de defensa
nacional dentro y fuera de las fronteras ha sido
un dolor de cabeza de la Casa Blanca de Biden
por la influencia en mayor o menor medida
de la política exterior mexicana en los enfoques

diplomáticos regionales
Luego de muchos años de descuido Washing

ton está descubriendo que adversarios estratégi
cos en el des equilibrio mundialhan entradoya
aAméricaLatina China Rusia Irán IrakyCorea
delNorteya consideran al continente americano
en parte de sus planes de redefiniciones estraté
gicas internacionales

En este contexto hay que entender el recien

te reporte de Derechos Humanos del Departa
mento de Estado contra México con evidencias
muymenores de violaciones a las que hubo en el
régimen priista cuando la Dirección Federal de
Seguridad era operada por la CIA para defender
el capitalismo americano ante la fiebre socialista
cubana

ZONAZERO

Apunto ya de realizarse las elecciones presiden
ciales de México la oposición no ha sido capaz
de hacerun diagnóstico serenoy certero sobre la
inseguridad enMéxicoy por lo tanto noha sabi
do presentar un proyecto alternativo a la actual
El error político de la oposición ha sido entender
que la seguridad es la principal preocupación de
los ciudadanos pero los candidatos opositores
no supieron explicar sus propuestas para com
batir a la delincuencia en modo de seguridad
interior

Las opiniones expresadas por los columnistas son
independientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista de 24 HORAS
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Toques de clarín o fuegos
de artificio Por lo dicho en el

segundo debate se han instalado
los llamados de ataque

Otros apuntes
oques de clarín o fuegos

J I de artificio Decirle nar
cocandidata a Claudia

Sheinbaum o arremeter insisten
temente con el epíteto de corrupta
contra Xóchitl Gálvez realinea el
último mes de campaña El asunto
no es si fue impropio o escandalo
so Para eso entre otras cosas han
sido conceptualizados los debates

No son concebidos necesa
riamente como confrontación de
ideas o persuasión Y en ese mar
co cuando la elección presidencial
de junio próximo tiene la frescu
ra y alteración de que la ganadora
será una mujer el segundo debate
se corrió hacia lo tradicional arrin
conar a las mujeres a los golpes a
los ataques como suelen hacerlo
los candidatos hombres

Para vencer en el debate pa
recía la consigna hay que atacar
destrozar demoler No convencer
O dicho de otra forma convencer
con el desprestigio

Una cosa es decirle mentirosa y
otra decirle narca Si en lo que resta
de campaña no se sustenta queda
rá exhibida Si lo desmenuza daña

Pero además colocar en el te
rreno acusaciones serias como can
didata apoyada por el narco o can
didata que roba dinero más allá de
lo que hieren en lo personal a cada
una de las aludidas provoca una
reacción entre seguidores Si eso
se va a instalar en el último mes de
campaña habrá que hacerse cargo
del nivel de la contienda Las ban
deras de los contingentes llevarán

impresas esas invectivas y sin un
control ni reglas pueden conducir
a callejones peligrosos

La expectativa era que Xóchitl
Gálvez mejorara Tenía el mayor
margen para hacerlo después de
la deficiente participación durante
el primer debate El problema no
tiene que ver con los nervios sino
con la falta de un hilo conductor
de identidad con un programa Es
anti y todavía no es pro Como anti
se consolidó Tendrá que demostrar
en el tercer debate que tiene pro
grama coherente y viable no solo
las quejas de la vecina del edificio
Tu marido se robó el dinero

La anudación corrió por otro
lado en el collar de las preguntas
que hizo contra Sheinbaum car
gadas de rabia y que fueron el reto
para mostrar a su contrincante co
mo cobarde A mí ningún hombre
me da instrucciones rubrica

Gálvez mejoró sin duda al
guna Más sólida a lo largo de las
dos horas del extenuante ejercicio
La mejora no tiene que ver con su
agresividad Va más por el aplomo
y la intención de colocarse en el li
derazgo de la campaña por encima
de los partidos La candidata soy yo
quiso decir y ejemplificar Lo logró
Pero solo falta un mes

Claudia Sheinbaum debería
mantenerse aguantar resistir no
despeinarse Ese era su propósito
en el segundo debate Administrar
su ventaja En cierto modo lo logró
pero la andanada recibida fue incó
moda y dolorosa

El reacomodo de la candidata
del bloque oficial no deja ninguna
duda Defiende al gobierno actual
y el suyo será la continuación Por
si alguien quería escuchar una di
ferencia un esbozo de contraste
un intento de tomar distancia se
quedó con las ganas

Sheinbaum convoca al plebis
cito no a la renovación de la Pre
sidencia El cambio de mando no
altera el producto No tuvo ningu
na incomodidad en defender a la
administración de AMLO y no se
enganchó con ninguno de los em
plazamientos a indagar y juzgar las
irregularidades de las megaobras

La candidata morenista habló
más del gobierno actual y menos
de sus propuestas de segundo piso
de la transformación El bloque
de Infraestructura y desarrollo le
daba la oportunidad de explicar su
plan de conectividad que implica el
desarrollo de distintas arterias ca
rreteras y ferroviarias y que es una
de sus propuestas de gobierno pú
blicas mejor elaboradas Terminó
enlistándolas como anuncio de ruta
camionera con la mención de des
tinos y no la profundidad y signifi
cado de las obras

Jorge Alvarez Máynez pasó de
la sonrisa a la seriedad Tuvo una
consistente participación Insufi
ciente para alterar el duelo de Xó
chitl y Claudia No obstante su es
fuerzo propositivo fue desplazado
por la otra pelea

Quería colocarse como segun
do Xóchitl no lo dejó
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DIA CON DIA

Debate fondo y
forma
HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍN
hector aguilarcamin milemo com

F
scribi esta columna ayer

i por la tarde antes de ver
el debate presidencial

porque acepté acudir a una mesa tele
visivadeposdebateyno tuve tiempo de
escribirla anoche

Antesdequeempezaraeldebatehabía
dos cosas claras sobre lo que podía suce
der ayer en realidad dos errores claves
Unerrorde formayotrodefondo

El error de forma se refiere a que el
INEylos candidatos acordaron repetir
su error de formato del debate anterior

Pactaron abordar un alud de temas

complejos con el respectivo alud de
preguntas delpúblico sobre esos temas
interminables Decidieron discutir
nada menos crecimiento económico
empleo e inflación seguridad cambio
climáticoy desarrollo sustentable po
brezaydesigualdad

Nadie puede debatir todo eso en
dos horas sin caer en generalidades
insustanciales Consecuencia el pú
blico se aburre y los candidatos pare
cen idiotas cosa que
estánlejosdeser

El error de fondo

deriva del error de
forma El formato de
muchos temas impi
de la discusión de lo

único realmente importante que se
juega en laelección dejunio

Enmi opinión lo que sejuegaes sólo
una cosa los votantes estánfrente aun
solo dilema continuidad o cambio enel

gobierno
Lo que el debate debiera ofrecer a

los votantes es una discusión sobre si

el país debe seguirpor el camino que lo
llevala llamada cuarta transformación
o si debe cambiarde rumbo cambiarde
gobierno

La candidata oficialista se ha encar

gado de decir a los cuatro vientos que
seráunarepeticiónaumentada un se
gundo piso del de López Obrador Lo
mismo pero peor

La discusión sustantiva es entre se

guir con esto o corregir las barbarida
des que el país hereda de Sheinbaum
y López en crimen corrupción salud
educación obras in
útiles dispendio ener
géticoyautoritarismo
presidencial

Está muy clara la
opción que prefiero y
la discusión de fondo

que me gustaríaver
Laúnica posibilidad de que esto su

ceda es que la candidata de oposición
rompa el formatoy lleve la discusión al
debate sobre el gobierno que tenemos
yel que podemos tener

Enel fondo unaelecciónentre auto
craciay democracia

Nadie puede debatir
todo eso en dos horas sin

caer en generalidades
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La corrupción en
concursos mercantiles
En el escrito presentado de manera anónima a la presi
denta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación Nor
ma Piña donde denuncian al entonces Ministro Arturo
Zadívar Lelo de Larrea por su actuación como presidente
del Consejo de la Judicatura Federal y a otros sujetos de
responsabilidad administrativa en el propio Consejo por
hechos que tuvieron verificativo entre 2019 y 2022 se
refieren al titular del Instituto Federal de Especialistas de
Concursos Mercantiles Edgar Manuel Bonilla del Ángel
así como a otros servidores públicos que resulten res
ponsables adscritas a ese instituto a quienes acusan de
supuestos actos de corrupción

Dice textualmente la denuncia anónima Se utilizaba

a dicho Instituto para apersonarse en los asuntos relativos
a concursos mercantiles a través de los síndicos que de
signaban para que los procedimientos siguieran determi
nado sentido mediante promociones insidiosas o bien se
citaban a las partes para ejercer presión y lograr conve
nios que los beneficiaran infundían terror cuando la
empresa no aceptaba el Instituto realizaba prácticas dila
torias solicitudes sin fundamento y recursos innecesarios
a fin de retrasar el procedimiento o bien evitar la ejecu
ción de resoluciones que las pudieran beneficiar a la em
presa se presionaba a los jueces para que prolongaran el
dictado de resoluciones o bien se inclinaran a resolver

siempre en favor de los intereses corruptos
En esta columna nos hemos referido a dos casos en

donde los conciliadores del concurso mercantil parecen
estar utilizando la misma técnica que se denuncia lí
neas arriba uno el del ingenio PUGA y COPACO a quie
nes en mayo del año pasado les otorgaron dicho beneficio

Para ambas empresas se designó como conciliador a

Marco Antonio Campos cuya actuación ha sido cuestio
nada por los acreedores de ambos negocios porque sos
pechan que hay dados cargados hacia un ex subsecre
tario de Hacienda quien trabajó bajo las órdenes de Luis
Videgaray Nos referimos a Fernando Apórtela dueño de
Grupo Altor quien primero compró los derechos litigio
sos del ingenio de PUGA a la compañía Amerra y des
pués le hizo una propuesta al conciliador para reabrir el
ingenio propiedad de Abelardo García Arce y familia
quienes se llevaron al baile a obreros cañeros y a me
dio centenar de compradores Bimbo Danone Lala Bar
cel Sucroliq quienes hicieron contratos de compra
venta de azúcar con COPACO por varios miles de millo
nes de pesos que nunca le entregó la empresa

Altor Apórtela le dice al conciliador que tiene 500
millones de pesos en la bolsa para reparar el ingenio
comprar caña pagarles a los obreros y cañeros parte de
sus adeudos y operar la fábrica Campos la presenta al
juez del concurso mercantil quien mediante el clásico
fast track le da el visto bueno paralelamente el grupo de
acreedores presentó un plan de negocios que a la larga
garantizaba que todos podrían recuperar hasta el 100 por
ciento de sus deudas pero ni el conciliador ni el juez lo
consideraron

Después da varios meses de operar el ingenio los
acreedores empiezan a descubrir algunas marrullerías
jurídicas de los dueños del ingenio la familia García Arce
y de Altor Apórtela que pueden ser constitutivas de deli
tos como fraude por ejemplo afirman los acreedores
quienes preparan denuncias al respecto

CpLuisSotoAgenda
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ASTILLERO

Claudia reiteración de delantera Xóchitl

fatigosa insistencia Huachicol y general
peñista Anabeh periodismo o literatura

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

A LA HORA DE cerrar esta colum
na 9 15 pm el debate entre aspi
rantes presidenciales transcurría
entre la presunta reconversión de
Xóchitl Gálvez más agresiva en

sus planteamientos e insistente en llamar can
didata de las mentiras a su principal oponen
te mientras Claudia Sheinbaum se mantenía
en su condición de amplia delantera sin caer
en provocaciones e incluso sin responder a to
das las preguntas que le hizo la hidalguense

ESTA VEZ HUBO más interacción de los
participantes con un error técnico al principio
de la transmisión cuando la señal se cayó y los
periodistas en la sala de prensa protestaron
por quedarse sin saber qué estaba sucediendo
Más que en la ocasión anterior fue notable que
la carga crítica de Jorge Álvarez Máynez MC
estuvo más orientada a confrontar a la filopa
nista que a la morenista Del tema general del
debate se hablará aquí en la siguiente entrega

LAS NOTICIAS JUDICIALES y de insegu
ridad pública con implicaciones políticas con
tinúan poblando los espacios mediáticos Ayer
se dio a conocer que Canadá concedió la ex
tradición a México del general Eduardo León
Trauwitz a quien se ha acusado de delitos
popularmente conocidos como huachicoleo es
decir extracción ilegal de combustible para su
venta al público El militar fue jefe de escoltas
de Enrique Peña Nieto cuando éste gobernaba
el estado de México y en consonancia con ese
ánimo depredador grupal en 2012 fue nom
brado subdirector de Salvaguarda Estratégica
de Pemex

LO CIERTO ES que dicho huachicoleo sigue
cometiéndose a lo largo del país aunque en
dimensiones menores a las originales a pesar
del aparatoso operativo de inicio de la admi
nistración federal que está por salir Por otra
parte no pareciera que la vuelta a México del
general acusado de huachicolero pueda signi
ficar alguna forma de mensaje político a Peña
Nieto quien estaría valorando la posibilidad de

regresar a vivir a México según hizo saber a
través de un libro de reciente publicación

CUANDO ESTA COLUMNA sea leída ya se
habrá despejado en España la incógnita que ha
estremecido la política de aquella nación pues
este lunes Pedro Sánchez habrá anunciado si
seguirá como presidente o renuncia ante el
acoso judicial y mediático de la derecha hispa
na contra el político socialdemócrata que go
bierna a nombre del Partido Socialista Obrero
Español

LAS ACUSACIONES QUE llevaron a Sánchez
a declararse en días de reflexión que termina
ron este lunes se refieren a su esposa Begoña
Gómez a quien diversos medios de comunica
ción acusan de actos corruptos en asociación
con sus familiares Un juzgado de aquel país
decidió abrir una investigación oficial a partir
de una denuncia interpuesta por una orga
nización de ultraderecha que presenta como
presuntas pruebas algunas notas de medios
de comunicación y versiones dichas en medios
electrónicos en mesas de periodistas varios
de ellos sumamente impugnados La cloaca
mediática se dice allá Algún paralelismo con
varios medios mexicanos

Astillas

YA SEVERA si la escritora Anabel Hernández
aporta pruebas firmes irrefutables de los gra
ves señalamientos que hace en su más reciente
libro contra Andrés Manuel López Obrador o
todo queda en otra emisión de incomprobables
testimonios anónimos y supuestas filtraciones
de facciones de agencias estadunidenses como
sucedió con la publicación de nado sincroni
zado que en tres medios se hicieron meses
atrás para asentar la versión de que AMLO
había recibido financiamiento del narcotráfico
en su campaña de 2006 nado sincronizado en
medios extranjeros que dio pie a la subsisten
te narcoetiqueta en X contra el tabasqueño y
contra Claudia Sheinbaum Por lo pronto el
adelanto de ese libro difundido ayer en ciertos
medios parece más una propuesta para un
guión de Netflix periodismo de investigación o
literatura en clave electoral Hasta mañana
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Antonio iXavalon
AÑO CERO

T a tontafinn
ájCL lül IICLLIUI1

de la división
Lospolíticos que pueden ser

considerados como seres ex
traterritoriales e inmunes ante

el impacto que el tiempo causa
en los demás son personas que

tampoco son afectadas ni por las leyes de
la gravedad ni las de la naturaleza Un
político en plenitud es alguien que está

como algunos antibióticos del pasado
en suspensión y en quienes ni siquiera un
sólido y sustentado argumento dialéctico
es capaz de hacerlos tambalear o amena
zar su posición de poder

Este es un año excepcionalmente
clave para la clase política Para empezar
porque uno de los problemas que todavía
no adquiere toda la fuerza que espera que
alcance pero que se empieza a proyectar
es el impacto la educación y la manera de
comportarse de las nuevas generaciones
Supongamos que me centro en hablar
de México ahora resulta que todo va a
depender de qué es lo que pasa en un
debate en el que hace mucho tiempo que
hemos abandonado el sentido común Si

uno ve el reflejo de las encuestas y la dife
rencia tan abrumadora que existe entre
las dos candidatas uno se puede llegar
a cuestionar sobre quién será el verda
dero enemigo de la 4T Y es que además
de lo que las encuestas y proyecciones
arrojan el cuartel general de la doctora
Sheinbaum se ha empeñado una y otra
vez en repetir el mensaje de que es tanta
la diferencia que tiene contra la candidata

Galvez que pareciera que en realidad lo
que busca decir es que con esa ventaja
resulta prácticamente innecesario llevar
a cabo las elecciones

Seguir manteniendo una ventaja de
entre 20 y 25 puntos sobre su rival más
cercana prácticamente significa que la
tensión electoral ha desaparecido y que
el verdadero problema está en empezar
a sacar las cuentas Y es que tal como
están las cosas y más allá de que la opinión
es interesante e interesada la situación
requiere llevar a cabo un análisis un poco
más minucioso y en el que se contemplen
otros factores como el concerniente a la
verdadera intención electoral o la metodo

logía y forma de realizar las encuestas No
digo que las grandes casas de encuestas
vendan sus resultados pero a lo que sí me
refiero es que siempre es más difícil decirle
que no o no ser cariñoso con quien te da la
beca o los recursos que con quien no te los
da En cualquier caso lo que verdadera
mente importa es la resultante político

La conquista por el poder es casi
divina y es que en el fondo ostentar el
poder y ser el que manda sobre los demás
significa tener la posibilidad de conver
tirse en una representación casi divina
Desde el surgimiento de los cesares ha
estado latente la constante preocupación
de humanizar a los dioses y deificar a los
hombres Toda la literatura toda la cons
trucción democrática y todo lo correcto
e incorrecto en el ejercicio del poder está
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basado en que aunque uno sea el que
mande todos deberíamos ser iguales La
democracia es un ejercicio y un sistema
mediante el cual se pretende establecer
igualdades de condiciones y evitar que
quien tiene poco o mucho poder obte
nido por la elección misma de a quienes
gobernará tenga la tentación de hacer
mal uso o abusar de la oportunidad que
se le ha dado

En las democracias el ejercicio de
gobernar es una oportunidad otorgada
a una persona o grupo de personas dada

por el pueblo para demostrar su capa
cidad de liderazgo y llevar al país por el
camino del crecimiento y del desarrollo
Cuando el poder se conquista por los
votos y no por las balas es importante
entender la condición humana En ese
sentido respetuosamente me permito
sugerirle al equipo de campaña de la
doctora que permita que la campaña sea
un poco más humana En qué sentido
En el sentido de que quien quiera ganar
las elecciones necesita movilizar el acto
físico de ir a votar Pero si ya está todo
tan ganado y está tan cocido el arroz
que da la impresión de que estamos en
el postre cómo le harán para movilizar
y convencer a más de 30 millones de
mexicanos para que vayan a votarles Es
muy raro es más hasta ahora nadie se
ha puesto a pensar por qué es necesario
fundir desaparecer anticipar y cambiar
estructuralmente lo que es la organiza
ción del Estado y del mundo del derecho
si es tan claro que estamos no a punto de
anunciar sino a nada de inaugurar el se

gundo piso de la cuarta transformación

La cantidad cambia la calidad y
naturalmente encuentro contradictorio
estar tan seguro y hacer como el martillo
de Thor la superioridad numérica de las
encuestas con lo que es el devenir y la
convivencia de cada día Además toda
vía no he caído en la tentación aunque a
partir del debate del día de ayer prometo
que lo haré de sumar y sacar el número
estimado de posibles votantes porque
en realidad alguna vez se han puesto a
pensar de dónde sacan los números que
marcan llegar a la cifra idílica de los más
de 30 millones de votos No hay duda
sobre que mantener el liderazgo en la
Ciudad de México por parte de Morena
es algo cada vez más incierto y ya se está
empezando a pintar como una posible
batalla perdida Tampoco hay duda de
que lograr conseguir que Rocío Nahle
gane la gubernatura de Veracruz sería
una hazaña milagrosa Me temo que la
crisis de Veracruz uno de los padrones
electorales más importantes del país es
consecuencia entre otras cosas del mal
gobierno que ha hecho el gobernador
Cuitláhuac García Al parecer con Alfaro
y lo que queda o se está gestionando del
nuevo Movimiento Ciudadano Jalisco
lo va a mantener el partido liderado por
Dante Delgado

Ergo la gran pregunta rumbo a las
próximas elecciones es quién va a ir a
votar y de dónde van a salir los millones
de votos Porque qué buen ejercicio fue el
concentrarse en el debate de ayer pero la
verdadera preocupación y tema impor

tante es el panorama real que tiene para
bien o para mal el partido del gobierno
y lo que es más importante identificar
el verdadero enemigo a batir Y es que si
nos basamos en los datos que arrojan las
encuestas su enemigo no es la oposición

Hay varias cosas que son nuevas
como nuevo fue el inaugurar el sexenio
con 30 millones de votos tal y como le
pasó a Andrés Manuel López Obrador
Pero en política lo más importante es no
equivocarse de enemigo y muchas veces
el enemigo es uno mismo Muchas veces
el enemigo es lo que uno ha hecho y es
absurdo esperar el reconocimiento del
pueblo sin que haya un par de décadas o
años para evaluar objetivamente lo he
cho Quién dijo que la política o los seres
humanos nos caracterizamos por ser
agradecidos o responsables Por eso el
resultado del debate por lo menos tiene
que producir tensión electoral Pero la
tensión electoral hay que equivocarnos
afecta a las dos partes por igual El efecto
del debate debería ser como un tornado
para desplazar la falsa luna y plantear de
verdad el tipo de país que más allá de las
simplificaciones aún podríamos estar a
tiempo de reconstruir

Hay que ser consciente de que por
definición los pueblos tienen entendi
mientos cortos y sentimientos profundos
Por eso no basta con prometerles más de
lo mismo sino que lo primero que hay
que checar es si lo que han tenido ya es
suficiente para ganar o no y segundo
al final del día como pasa en toda casa
honrada que se precie definir quién va a
mandar
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La Corte el
ajedrez y
tos audios
que vienen
El exministro Arturo
Zaldívar se muestra

expuesto por errores
graves de sus
manejadores los cuales
parecen haber dejado
un flanco propicio para
su derribo
El Poder Judicial de la Federación PJF
encabezado por la Corte se ha visto
forzado a librar con Palacio y el conjun
to del oficialismo una cruda partida de
ajedrez Los movimientos centrales se

orientan a cobrar o defender en su caso
a una de las piezas más frágiles del ta
blero el exministro Arturo Zaldívar que
se muestra expuesto por errores graves
de sus manejadores los cuales parecen
haber dejado un flanco propicio para su
derribo

El próximo giro de este duelo corres
ponderá a jueces y magistrados federa
les mencionados en la denuncia anóni

ma por prácticas de extorsión atribui
das a Zaldívar durante su presidencia
en la Corte 2019 2023 a través de su
entonces principal operador Carlos An
tonio Alpízar Salazar quien fuera se
cretario general de la presidencia que
aquél ocupó del Consejo de la Judica
tura Federal
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Según fue alertado este espacio la
aportación de los juzgadores afectados
serán audios de llamadas telefónicas y
de conversaciones presenciales en los
que Alpízar y otros actores ligados a esta
trama son registrados mientras los con
minan a emitir sentencias favorables

para procesos que suponen sumas enor

mes de dinero so pena de ser sanciona
dos bajo señalamientos cuestionables

La renuncia de Zaldívar Lelo de La

rrea al cargo de ministro en noviembre
de 2023 y su tránsito automático a la
campaña de Sheinbaum Pardo como
activista de una ominosa reforma ju
dicial representó una provocación un
escupitajo al rostro de los jueces cohe
sionados ante el maltrato de quien llegó
a la Corte sin otra trayectoria que no
fuera la del litigante defensor de poten
tados entre ellos Carlos Slim

Como ya ocurrió con la magistrada
Elba Sánchez Pozos entrevistada por
el periodista Joaquín López Dóriga son
legión los juzgadores acorralados sus
pendidos difamados por las acciones
de Zaldívar y sus colaboradores Así
ocurrió también con el magistrado Jorge
Arturo Camero retirado de sus funcio
nes bajo cargos de corrupción alcanza

do por la muerte en junio de 2022 a
causa del cáncer mientras enfrentaba

una batalla legal contra Zaldívar para
limpiar su nombre

La cadena de agravios contra el PJF
desde Palacio agudizada con la figura

de un Zaldívar rijoso y pendenciero
incluye desde luego la llegada de su
sucesora Lenia Batres la ministra del
pueblo una abogada surgida de la
Universidad Humanitas la misma

de la que egresó su hermano Martí Ba
tres jefe de Gobierno de la Ciudad de
México luego que debió desertar de la
Facultad de Derecho de la UNAM por
no cumplir los mínimos requisitos
académicos La Humanitas por cier
to no cuenta con estudios reconocidos
por la UNAM Ello no obstó para que la
ministra Batres cursara ahí estudios de

posgrado
Apuntes Javier Corral ha tenido

protagonismo político durante más de
30 años con frecuencia incómodo para
dirigentes o funcionarios emanados

del PAN incluidos los expresidentes
Vicente Fox 2000 2006 y Felipe Cal
derón 2016 2012 Fue gobernador de
Chihuahua 2016 2021 donde comba

tió los descarados desvíos financieros

de su antecesor el priísta César Duar
te Tuvo una sucesión accidentada con

la también panista María Eugenia
Campos Al final de su mandato Corral
se deslindó de la alianza PRI PAN

PRD lo que en noviembre de 2023
acabó llevándolo a renunciar a su larga
militancia Aun como gobernante tuvo
un acercamiento con el presidente Ló
pez Obrador y con la ahora candidata
presidencial Claudia Sheinbaum la
cual le encomendó proponerle una es
trategia anticorrupción A ello se sumó
que Morena lo postulara para ser sena
dor plurinominal con el desconcierto
de un segmento del oficialismo Tal es
el contexto de la aparición del docu
mental La farsa que ataca su paso por
la gubernatura de Chihuahua El mate
rial parece tener las huellas digitales
de los citados Duarte y Campos Será
que también de algún personaje de la
47 Pronto se sabrá

Q LA DENUNCIA
T PRÁCTICAS DE extorsión

atribuidas a Zaldívar en la

presidencia en la Corte
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Impuesto predial una
propuesta de reforma
Segúnlas cifras de la OCDE de 2022 la recauda

ción por impuestos a la propiedad en México
es sumamentebaja Mientras que los países de
esta organización recaudaronpor este concep
to un promedio de 1 9 por ciento del Producto

Interno Bruto PIB México solo logró recaudar 0 3 por
ciento del PIB Y no se crea que esto es solo el resultado
de una comparación con los países ricos ya que países
como Chile o Colombia recaudaron 1 2 por ciento y 1 5
por ciento de su respectivo PIB Algunos países ricos lle
gan a recaudar hasta el 3 por ciento del PIB por este tipo
de impuestos

Una forma de corregir esta situación es mediante
una reforma profunda del impuesto predial en Méxi
co Esto promovería una mejora de la capacidad tribu
taria de las entidades federativas y tendría un carácter
eminentemente progresivo ya que la propiedad inmo
biliaria esta extremadamente concentrada en la parte
alta de la distribución del ingreso Los recursos obte
nidos podrían distribuirse de manera más equitativa
contribuyendo así a mej orar la igualdad de oportuni
dades en todo el país

Es sabido que existen dos problemas fundamentales
con la recaudación del impuesto predial en México 1 la
existencia y el mantenimiento de los registros catastra
les y 2 el cobro oportuno y adecuado del impuesto Un
aspecto clave de estos dos aspectos es que al tratarse de
un impuesto municipal el cobro efectivo de este impues
to depende crucialmente de la capacidad institucional
para mantener el catastro y realizar la cobranza Es am
pliamente reconocido que la mayoría de los municipios

mexicanos carecen de estas capacidades Evidentemen
te existen algunas excepciones aquellos municipios con
una amplia ofertahotelerayalgunos otros relativamente
ricos La otraexcepción por supuesto es Ciudad de Méxi
co la cual cobra el impuesto de manera centralizaday no
através de sus alcaldías yaque estas no tienenlas mismas
atribuciones que los municipios

Por lo anterior se propone una reforma que tenga los
siguientes componentes

1 Una modificación legal que permita que los munici
pioslecedanla potestad de organización levantamiento
ymantenimiento del catastro a los gobiernos estatales

2 Un acuerdo entre municipios estados yfederación
para que sea esta última la encargada de realizar la co
branza del impuesto predial Esto podríahacerse através
déla instituciónqueya emite recibosbimestrales alama
yoría de las construcciones en México es decir la Comi
sión Federal de Electricidad CFE

3 Un acuerdo entre municipios estados yfederación
para distribuir los recursos recaudados en tres compo
nentes uno resarcitorioparalos municipios es decir que
les reponga lo que dejaron de recaudar de manera direc
ta un pago por servicios de registro catastral a los esta
dos y el resto para la federación lo cual podría servirpara
constituir un Fondo Regional de Infraestructura Econó
micay Social conun enfoque compensatorio

Unapropuesta de este tipo podría mejorar significati
vamente la recaudación del impuesto predial en México
Si lográsemos llegar a los niveles de Chile o Colombia es
to podría significar alrededor de unpunto porcentual del
PIB en recaudación adicional Nada mal
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Negligencias y denuncias
GUSTAVO FONDEVILA

A mediados de este mes
fue detenido Miguel N
acusado del feminicidio
de María José una joven
de 17 años que fue ataca
da en su propio domicilio
en la Alcaldía Iztacalco
Y también por el intento
de asesinato de su madre
que trató de defender a su
hija del agresor El hom
bre fue detenido cuando
intentaba escapar con la
ropa ensangrentada y un
cuchillo en la mano por
cinco elementos de la Se
cretaría Ciudadana que
acudieron al llamado de
auxilio Más tarde en el
cateo de la casa del pre
sunto feminicida la Fisca
lía encontró restos óseos
libretas identificaciones
oficiales de mujeres ras
tros de sangre teléfonos
celulares etc que indican
que posiblemente se tra
te de un asesino serial A
partir de este descubri
miento se lo vincula a la
desaparición de al menos
cuatro mujeres desde el
2020 Por supuesto las re
des sociales cuestionaron
la falta de investigación de
las denuncias previas de

desaparición de mujeres
y que haya sido deteni

do por una casualidad y la
intervención de vecinos
No hace falta decir que el
tema se metió en la cam
paña electoral de la Ciu
dad y la Oposición acusa
la falta de recursos para
investigar las desaparicio
nes y femicidios
EL ROL DE LA FAMILIA
Habitualmente la gente
cree que la denuncia al
canza para movilizar al
Estado Pero rara vez es
así Se pone la denuncia
en la Fiscalía la institu
ción la registra y no mu
cho más A menos que se
trate de un caso mediáti
co seguimiento intenso
en las redes como aceptó
la propia ex Jefa del Go
bierno capitalino en su
momento o presión de
la prensa la víctima sea
alguien importante en
cualquier sentido o con
recursos suficientes para
pagar a un abogado pri
vado En caso contrario
si no sucede algo inespe
rado el expediente se va

durmiendo hasta ter
minar en el archivo La

Fiscalía procesa la enor
me mayoría de sus casos
a través de la flagrancia
cuando los policías traen
resuelto el caso desde la
calle No se trata sólo de
falta de recursos sino de
un sistema que está cap
turado y sobrepasado
por la flagrancia donde no
es necesario hacer mucho
sólo administrar los pa

peles Pero hay otro ca
mino Las personas de es
casos recursos en ocasio
nes mueven a la fiscalía
a través de la familia Es
to significa que regresan
después de la denuncia
esperan horas pregun
tan y preguntan al Minis
terio público hablan con
los vecinos buscan en las
cosas de la víctima re
construyen como pueden
la escena y empujan de
manera informal la inves
tigación Movilizan a la
institución y cuando no lo
consiguen se organizan
con otras familias para ir
a buscar a sus familiares
desaparecidos al Ajusco
u organizar una manifes
tación o mayor presencia
en las redes En otras pa

labras las familias mue
ven a la institución por
que no permiten que su
caso se archive pero en
realidad porque ellas mis
mas investigan el caso y
se lo llevan casi resuelto
al Ministerio Público Hay
ocasiones en que esas fa
milias reúnen el dinero
para pagar fotos docu
mentación o directamente
llevar al Ministerio Públi
co al lugar de los hechos
Pero en todo caso no se
van es decir se quedan
horas sentadas en las sa
las de espera de la fisca
lía hasta ser atendidas Al
igual que con los defen
sores públicos en el ám
bito judicial y cualquier
otra institución del Estado
desde los hospitales hasta

las escuelas a los pobres
sólo les queda no abando
nar jamás la presión fa
miliar social y emocio
nal Y esa presión consi
gue que a veces los casos
se resuelvan El verdadero
recurso de los pobres para
que sus casos sean resuel
tos es no esperar nada del
Estado
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VAYA que en
la Universidad
Autónoma de la CDMX
están dando cátedra

de juego sucio

LA ACTUAL Rectora
Tania Rodríguez
termina su periodo
el último día de mayo
pero está haciendo
todo lo posible por
heredar la plaza

ANTE el Consejo
Universitario solicitó
que fuera la ex
Secretaria General
Mariana Elkisch
y que si el Reglamento
lo impedía pues
se cambiara

qué fácil
COMO sólo había

encontrado negativas
ahora argumentó
que no habría
tiempo de lanzar
una convocatoria

y por primera vez
se salió con la suya
pues el colegiado
autorizó un interinato
con el actual

Secretario General
José Alberto Benítez
hombre de toda
su confianza

ASÍ será el poder
tras el poder durante
tres meses mientras
consigue poner

a su favorita hasta
el 2028

Y HABLANDO

de subterfugios ya se
supo cómo le hizo
la Comisión

de Gestión Integral
del Agua en Donceles
para aprobar un
dictamen de 2024
sin tener que resolver
los 52 que tienen
pendientes de 2023
brincándose la fila
TENÍAN 10 meses
sin sesionar el Jefe
de Gobierno Martí
Batres les recriminó

que tuvieran atorada
la iniciativa sobre

captación de agua
pluvial y sólo entonces
tuvieron que sacudirse
la pereza legislativa

PERO como una
cosas es tener

que trabajar y otra
muy diferente trabajar
en serio acordaron
que los proyectos
viejos no se discutirían
y se centrarían
en aparentar
productividad
y prepararse para
el que causó el regaño
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EL
CABALLITO
Candidatos a alcaldes de la oposicion
Drenaran armas

Nos platican que este fin de semana tras una reunión con
el candidato de Va por la CDMX a la Jefatura de Gobierno

Santiago Taboada donde hubo muy bue
ñas noticias sobre las perspectivas hacia la
jornada electoral del 2 de junio abanderados
de dicha coalición integrada por el PAN PRI
y PRD se mostraron muy entusiasmados
como lo muestra un video en redes sociales

que compartió la aspirante a la Cuauhtémoc
Alessandra Rojo de la Vega donde vito
rean que van a ganar y por ello nos ade
lantan redoblarán esfuerzos y tendrán más
presencia territorial para mostrar el músculo

Nos aseguran que la idea es no dejar ningún resquicio y apo
yar a quienes lo requieran porque nos afirman hay más que
tiro en la capital del país

No quita el dedo del renglón contra juez
Quien sigue con el dedo puesto en el renglón es el jefe de

Gobierno Martí Batres quien asegura que
hubo irregularidades para liberar a Fabián
Osvaldo Jr El Cachorro y reiteró sus seña
lamientes en contra del juez federal Rober
to Ornar Paredes Gorostieta a quien acu
sa de ayudarlo a fugarse De hecho don
Martí explicó que el juez buscó que se retira
ra la publicación que hizo en su cuenta de
X sobre dichas acusaciones pero comentó
que otro Íuez e neS Ia suspensión provisio
nal y luego la definitiva por lo que no está

obligado a bajar ninguna publicación

Repiten aspirantes por valle de Bravo
En la elección de 2021 uno de los municipios que estuvo

bajo la lupa fue Valle de Bravo pues una de las dos candidatas
tuvo que enfrentar amenazas del crimen or
ganizado para no permanecer en la contien
da Se trató de Zudikey Rodríguez por la
alianza formada por el PAN PRI y PRD
quien finalmente siguió en el proceso y per
dió ante la morenista Michelle Nuñez
quien fue la presidenta municipal y pidió li
cencia para buscar la reelección Así que no
solamente se repiten las candidatas para go
bernar este municipio sino que las autorida
des tendrán que poner especial atención pa
ra que la violencia no vuelva a presentarse y

marque la campaña Las autoridades mexiquenses han señala
do que estarán muy atentas a lo que ocurra rumbo al próximo
2 de junio
EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente
verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313 extensión 2421 o al email
editor eluniversaLcom mx
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Una de las características notables de la actual campaña electoral
ha sido el uso de las encuestas para fines propagandísticos De
bido a ello lo que inevitablemente sucede es que las encuestas
varían en sus resultados locamente

Locamente no parecería ser una adjetivación particularmente
precisa Pero en este caso es particularmente exacta Lo primero
que llama la atención es la cantidad de resultados dispares Son
extraordinariamente diferentes sus resultados pero al mismo
tiempo ofrecen al público una certeza del 95 de confianza y
con un error estadístico del 2 3 Estos datos deslumhran al
lector que busca algún grado razonable de certidumbre

En general las encuestas coinciden en mostrar una insatis
facción con las políticas gubernamentales en materia de segu
ridad corrupción salud y educación También confirman una
aprobación general de los programas sociales de apoyo espe
cialmente las de las personas de la tercera edad Ante esa reali
dad se esperaría que las encuestas reflejaran esa disparidad de
criterios unos más críticos mientras otros más complacientes
con el gobierno en turno

De hecho la más reciente encuesta de El Financiero capta esos
estados de ánimo sociales Mientras una amplia mayoría de re
ceptores de programas sociales votarían por Morena una mayoría
de quienes NO reciben estos apoyos votarían por la oposición
Esa encuesta prácticamente define la división electoral del país

Este dato que aporta El Financiero es importante para los en
cuestadores Si quieren tener un resultado favorable a Morena
es muy simple Realizan sus encuestas favoreciendo despropor
cionadamente a las zonas con una población mayoritariamente
recipiente de los beneficios sociales Marcelo Ebrard acusó a los
encuestadores de la interna en Morena de haber favorecido sec
ciones electorales donde había más presencia de Sheinbaum
Aparentemente ellaganó la candidatura empleando esas tácticas

Tomando en consideración los datos objetivos sobre la insa
tisfacción con las políticas públicas a excepción de los programas
sociales los datos de las preferencias electorales para la Presiden
cia de la República varían como hemos establecido locamente

La empresa De Las Heras arroja el siguiente resultado con
una participación del 50 del electorado Morena 67 oposi
ción 30 MC 3 por ciento

La empresa AOL y Jones Consultores S C ofrece tres resul
tados contingentes en el porcentaje de participación Con una
participación del 55 del padrón Morena 47 oposición 46
MC 7 por ciento

Con una participación del 63 Morena 44 oposición 49
MC 7 por ciento

Con participación del 70 Morena 42 oposición 51 MC
7 por ciento
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Massive Caller con sus series de tiempo diarios arroja el
siguiente resultado al día de ayer Morena 42 5 oposición
35 8 MC 6 5 indecisos 15 2 por ciento

El Financiero arroja el siguiente resultado sin definir un por
centaje de participación Morena 49 oposición 32 MC 8
indecisos llpor ciento

Con estás variables puestas sobre la mesa la primera emo
ción es de confusión absoluta Cómo puede ser que una en
cuesta tenga a Morena 37 puntos arriba de la oposición mientras
otra igualmente respetable registra una diferencia entre el
primer lugar y el segundo de 6 7 Obviamente intervienen
muchos factores que hacen variar los resultados las zonas en
cuestadas la metodología empleada y la formulación de las
preguntas Todos estos elementos pueden distorsionar los re
sultados finales y por ende el mensaje al público

Existen además fuertes presunciones sobre la posible com
pra de resultados para favorecer a un lado Como se constató
con la acusación de Ebrard contra Sheinbaum es perfecta
mente factible diseñar resultados favorables aun lado de la ba
lanza con justificaciones técnicas creíbles Y aparentemente es
una práctica común en Morena

Hay dos mensajes contradictorios que emanan de las en
cuestas Un mensaje es que este arroz ya se coció y que la
victoria de Morena es una inevitabilidad

El otro mensaje es que la moneda está en el aire y que la
competencia está cerrada entre Morena y la oposición

Todas las encuestas coinciden en el carácter testimonial de
la presencia de MC en la contienda

Lo que es una obviedad es que hay dos grandes bloques de
encuestas diseminándose actualmente

Las que confirman una delantera de Morena inalcanzable
pretenden un impacto político sobre el estado de ánimo del
electorado Y otras las encuestas que sugieren una contienda
competida y cerrada

Al final del proceso electoral y conociendo el veredicto de
las urnas habrá necesidad de emitir un juicio político ético y
legal sobre el lugar que tomaron las encuestas en una contienda
donde están en juego dos modelos contrastantes de sociedad y
más el futuro mismo de México
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Corren a Cuauhtémoc
de Morelos
Debido a que el exfutbolista Cuauhtémoc Blanco gobernó
literalmente con las patas Claudia Sheinbaum le exigió
que abandonara Morelos pues el americanista les aporta
muchos negativos a las campañas de Morena

Hace un par de semanas la candidata presidencial mo
renista le dijo al gobernador con licencia que su presencia
en tierras tlahuicas estorbaba al proyecto debido al pési
mo trabajo hecho en el estado que lo ubica en el ranking
como el peor gobernador del país

Además de las quejas de los partidos aliados en la en
tidad la propia Margarita González Saravia aspirante
de la 4T a gobernadora ha dicho que el exfutbolista es
lastre para su campaña y que indudablemente afecta a
Morena como marca

Ni cómo sostener el discurso de continuidad si lo que
menos quieren los morelenses es que las cosas sigan como
hasta ahora No hay manera de defender a Blanco ante
sus gobernados para los que es ya el peor gobernador en
su historia

De ser un personaje en el que incluso se llegó a pen
sar como probable candidato morenista a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México o de menos aspirante a
senador de la República el exfutbolista pasó a ser una pe
sada carga para el movimiento

Solamente por la estima que p f lthnli ta
le tiene el Presidente quien le til CAiuiuuubid
agradece haber acercado a su hÍZO un pésimo
hijo al americanismo Blanco r3K jnjamás hubiera conseguido po lIdüdJu
sición alguna para las próximas en Morelos que
elecciones lo ubica COmO el

De lastima le daran una di
putación federal para que tenga peor gobernador
fuero y no lo metan a la cárcel del paísa pesar de las carpetas judicia
les que hay en su contra y que
el gobierno federal quiso frenar con el encarcelamiento
temporal del fiscal morelense Uriel Carmona

Seguramente será diputado plurinominal pues no qui
so arriesgarse a pedir el voto en su territorio pero Blanco
deja a su equipo desprotegido entre ellos a su medio her
mano Ulises Bravo Medina quien se despachó con la
cuchara grande
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La petición de Sheinbaum para que el gobernador con
licencia se aleje del estado coincide con la llegada del
exsecretario de Gobernación Adán Augusto López y su
equipo cercano quienes desde hace algunas semanas son
los operadores de la campaña de González Saravia

Y es que la candidata del oficialismo nomás no levan
ta y mucho menos entusiasma al grado que la opositora
Lucy Meza se le ha colado en las encuestas Cada vez
es más claro su ascenso que se cruza con el descenso
de Margarita

No es que Adán Augusto esté en Morelos todos los días
de hecho casi no se aparece pero envió a un equipo en
cabezado por el exsubsecretario de Gobernación Ricardo
Peralta quien sí está a diario viendo la estrategia electoral
de la candidata

Incluso Peralta ha estado muy activo en los medios
locales de la mano con el área de Comunicación Social
del Gobierno de Morelos que le abre espacios en los me
dios con los que tiene vigentes contratos de publicidad

La contienda luce muy cerrada pero las apuestas se
empiezan a inclinar por la oposición y por eso le pidieron
a Cuauhtémoc que se alejara un rato

O
CENTAVITOS

Aunado a que Morelos está en riesgo de caer en roanos de
la oposición habrá que sumar que en la Ciudad de México
la 4T ya está aceptando que difícilmente podrá retener la
capital lo que les haría perder un importante territorio
del centro del país Y es que con esas dos entidades se les
descompone el círculo pues gobiernan Edomex Puebla
Hidalgo Morelos y CDMX O sea lo tienen todo en el cen
tro del país pero al menos van a perder dos si no es que
tres con Puebla
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Claudia vs Clara
diferencia de 7 puntos

Las campañas concurrentes
pueden ser equiparadas
con una pirámide El

triunfo de la posición más alta se
construye no sólo de arriba para
abajo sino sobre todo en sentido
contrario

De ahí que sea fundamental la
coordinación temática y logís
tica de los equipos de los dis
tintos candidatos y aunque por
supuesto unos perderán a pesar
de que la candidatura principal
triunfe siempre será entretenido
dilucidar por qué unas campañas
marchan mejor que otras

Cómo va Morena en la CDMX
vs nivel nacional

El viernes 19 y el 26 de abril
El Financiero publicó encuestas
sobre las preferencias electorales
de las peleas por la Ciudad de
México y por la Presidencia de
la República respectivamente
Grosso modo Clara Bragada va
siete puntos debajo de Claudia
Sheinbaum

Lo anterior es una inferen
cia mía no viene desglosado o
específicamente contrastado
en los números publicados por

Alejandro Moreno jefe encuesta
dordeEF

El 19 se publicó que Bragada
capta 42 de las preferencias
en CDMX El siguiente viernes
supimos que por su parte a nivel
nacional Sheinbaum tiene 49
Que los ejercicios se hayan levan
tado con tan poca distancia en el
tiempo permite compararlos

La encuesta nacional incluye
un corte por regiones y en la
región centro donde se ubica
la CDMX la exjefa de Gobierno
sube a 54 de preferencias Con
eso sería muy aventurado decir
que si tuviéramos un corte chi
lango a Sheinbaum en la capital
le iría igual que a Bragada Lo
más probable es que iría tan bien
como a nivel nacional

Si la hipótesis es correcta
la exalcaldesa de Iztapalapa le
debe al menos siete puntos a
Morena Claudia pone el piso
morenista nacional en práctica
mente la mitad de los electores
mientras que Brugada está
claramente por debajo de ese
umbral Y no sólo eso sino que
según la misma encuestadora
va en descenso

Los números de Clara vs Clara
desde finales de 2023 según
El Financiero muestran que
hace seis meses tuvo su mejor
momento 47 en noviembre en
enero 44 y en abril 42 Clau
dia en cambio ha bajado menos
en diciembre 52 ahora 49

Se puede dar el caso por su
puesto que ciertos sectores chi
langos estén cansados de tantas
administraciones obradoristas en

la capital O de que con su actuar
como en la crisis del agua en
Benito Juárez la actual Jefatura
de Gobierno estorbe tanto a Clara
como a Claudia

Pero por qué el supuesto
desgaste morenista en la CDMX
no le pegaría tanto a Claudia y sí
a Clara Esa pregunta queda de

tarea

Es preciso también especular
desde el ángulo de los adver
sarios que cada una de ellas
enfrenta La pérdida de apoyos
creciente y el déficit frente a los
que concita Claudia se debe a
que Clara tiene en CDMX un
candidato del PRIAN más com
petitivo

Ello no terminaría de explicar
por qué baja Clara ni el aumento
de los indecisos según la misma
encuesta pasaron de 11 en
noviembre a 15 en abril es
decir no todos las simpatías que
abandonan a la candidata oficial
las estaría capitalizando San
tiago Taboada

Por cierto los indecisos a nivel
nacional también subieron 5 pun
tos en abril pero eso no parece
impactar mucho la preferencia
por Claudia

Cuando finalmente se cueza el
arroz veremos si la pelea por la
capital fue mejor de lo esperado
para el oficialismo o peor de lo
que creían Y tendremos elemen
tos para evaluar a Bragada y a
Sheinbaum en la CDMX

Por ahora las encuestas de El
Financiero hablan de campa
ñas bien distintas A ver si no le
cuesta a Claudia

Por que el
supuesto desgaste
morenista en la
CDMX no le pegaría
tanto a Claudia v sí
a Clara

Es preciso también
especular desde
el ángulo de los
adversarios que
cada una de ellas

enfrenta
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BATRES ARRANCA
CONSTRUCCIÓN QUE
AFECTARÁ A VECINOS

El jefe de Go
bierno Martí
Batres sigue

metido hasta el tuétano apoyando la campa
ña de Nancy Núñez a la Alcaldía Azcapotzalco
Pero a veces los tiros le salen por la culata Re
sulta que el viernes fue a supervisar y colo
car la primera piedra de la construcción de
viviendas en la demarcación pero hay una en
particular en la que se le armó con los veci
nos y casi salió huyendo de ahí como cuando
Ariadna Montiel lo corrió del PRD capitalino
Es la construcción de 58 viviendas y 34 cajo
nes de estacionamiento en el predio 36 de
Cerrada la Morena en San Andrés de las Sali

nas en esta Alcaldía El grave problema ahí es
que el predio no tiene acceso independiente
y sólo se podría entrar por los predios colin
dantes que son propiedad privada Los due
ños ya dijeron que no van a permitir que les
afecten su patrimonio y en solidaridad los ve
cinos de la colonia los respaldan Ya personal
mente fueron a ver a Margarita Saldaña para
que les ayude Que tome en cuenta nuestra
problemática y estamos seguros que contare
mos con su apoyo para que se haga justicia a
las y los vecinos de San Andrés de las Salinas
A ver si Batres le sigue ayudando a Núñez
quien nomás no levanta en las encuestas y se
la pasa más acompañando en conferencias
de prensa a Brugada que en recorrer las calles
de la demarcación Y ya de su coordinador de

campaña luego hablamos

LOBO COMO CORDERITO
A propósito de Brugada al parecer quería

congraciarse con la abanderada presidencial
Claudia Sheinbaum pero no encontró quién
le hiciera eco entre los reporteros que cubren
sus actividades de campaña y con cierto dejo
de reproche al final de la entrevista banquete
ra que dio este domingo les dijo Y del de
bate no me van a preguntar La no respuesta
fue una respuesta contundente Por cierto a
propósito de que Brugada estuvo en la Gus
tavo A Madero en campaña con el candidato
a alcalde Janecarlo Lozano para nada se le
vio a Francisco Chíguil quien sigue molesto
Eso sí Víctor Lobo estuvo como corderito le
vantando brazos A ver si es cierto que ya le
cierran lo de la evolución patrimonial

Foto Especial
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FISCALÍA CDMX SIEMPRE HAY
UN ESCALÓN MÁS ABAJO
Por Alejandro Lelo de Larrea

Si los resultados hubieran

sido favorables para los ciu
dadanos Ernestina Godoy

seguiría al frente de la Fiscalía y ésta
gozaría de confianza No fue así Pero
si la llegada de Ulises Lara como en
cargado de la dependencia no hu
biera sido tan desaseada y truculen
ta se hizo abogado de la noche a la
mañana a la mejor se pudo haber
mejorado un poco la credibilidad

Pero salió peor Y es claro que por
las manos en quien está la Fiscalía ca
pitalina actualmente siempre habrá un
escalón más abajo sin el menor rubor
Otro ejemplo la semana pasada si no
tenía nada que ocultar la Fiscalía para
qué tanto hermetismo en un caso en
que se jugaban lo poco que les queda
de credibilidad en un momento políti
co muy complejo el de las campañas
electorales

La Fiscalía liberó al candidato

de Morena a concejal de Benito
Juárez Hugo Torres tras una inves
tigación al vapor en lo oscurito de
la que sigue prevaleciendo un mar
de confusión y contradicciones por
lo que nadie les cree

A Hugo Torres lo detuvo la Poli
cía de la CDMX el jueves la del go
bierno capitalino la de Morena

En su tarjeta informativa dijeron
que podría estar relacionado con
el homicidio de Eder N quien
después se supo era militante del
PAN Las fotos los videos que cir
cularon de la detención muestran
a las patrullas capitalinas no otras
y al candidato esposado

Desde que se supo de la deten
ción al filo de las 8 00 horas inusual
mente la Fiscalía guardó silencio
Muy distinto de otros casos en que
de inmediato sale Lara a leer sus

mensajes y más si se trata de un he
cho escandaloso

El hecho de evidente malicia

efectiva fue el viernes hacia las 18

horas Lara salió a informar que un
exfuncionario de la alcaldía Benito

Juárez fue detenido y luego seña
ló que la evidencia recabada hasta
ese momento no inculpaba a To
rres quien seguramente hoy sigue
siendo el primer interesado en que
la Fiscalía haga una investigación
pulcra que no deje lugar a dudas
lo que parece imposible en manos
de Lara

Han pasado casi cuatro días y
sigue habiendo inconsistencias y
contradicciones de la Fiscalía en este

caso El viernes la Fiscalía dijo que en
su declaración Alejandra Pacheco
esposa del occiso señaló como pro

bables responsables a unos vecinos
pues aseguró que Carolina Lara y Car
los Martín Cruz golpearon a Eder Este
domingo la Fiscalía informó la deten
ción de Alan Hurtado y Max Vega a
quienes relaciona presuntamente con
el homicidio Y los vecinos

Mauricio Tabe candidato del PAN
a Miguel Hidalgo en sus redes sociales
posteó el sábado sobre el caso Ade
más de corruptos y mentirosos los de
Morena encubren a criminales y peor
con una fiscalía de la CDMX cómplice
por eso YA SE VAN

Nadie le va a creer a la Fiscalía lo

que concluya en este caso pero ade
más deberán cuidarse de que salió
a la luz una pugna entre invasores
de viviendas de esos que también
toleró Godoy y ahora el fiscal cuña
do que se aprovechan de personas
de la tercera edad para despojarlos
Hay un sinnúmero de denuncias al
respecto que están en la congela
dora Abogados han denunciado
que adentro de la Fiscalía gozan de
protección estos grupos criminales

Este hecho también evidenció que
Morena pone candidatos con historial
de violentadores de mujeres deudo
res alimentarios con problemas de
alcoholismo y drogadicción Deberían
elegir mejor a sus candidatos con anti
doping previo Lo veremos
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Se duplican quejas
por calumnia en abril
reporte del IECM
OMARDÍAZ

metropoli eluniversal com nvc

El 24 de las quejas que ha reci
bido el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM duran
te el actual proceso electoral son
por calumnia y durante el último
mes se han multiplicado

Con corte al 27 de abril la Comi
sión Permanente de Quejas del
IECM ha recibido 961 denuncias de

partidosy candidatos porpresuntas
conductas irregularidades de las
cuales 234 son por calumnia

Hasta marzo se habían recibido
en total 108 quejas referentes a ca
lumnias es decir que durante este
mes de abril se han disparado y se
han elevado en más de 115

La presidenta de la Comisión de
Quejas del IECM Erika Estrada
comentó que Morena es el partido
que más se ha quejado por con

ductas calumniosas durante el
presente proceso electoral y criti
có su actuar tras darse a conocer
las medidas cautelares contra al
gunos de sus integrantes

Morena es el que másutilizaeste
recurso Lo que me llama la aten
ción de este asunto que Morena cri
tique las medidas cautelares es que
el partido político salió de manera
anticipada a anunciar un criterio
por parte de la comisión Yo quiero
pensar porque Morena sabía que
esta comisión ha venido resolvien
do de esa forma iniciando y conce
diendo medidas cautelares se pre
cipitan al manifestarse sobre esta
queja ya está la versión del acuerdo
que aprobamos algunas conductas
se desechan otras se aprueban pe
ro no tienen relación con lo que está
manifestando Morena no hay cen
sura comentó a EL UNIVERSAL

En este sentido aclaró que no se
prohibe hablardel CártelInmobilia
rio como lo está asegurando More
na sino que únicamente se piden
retirar 17 publicaciones de redes so
ciales No hayun tema relacionado
con la censura o prohibición de la
utilización en el lenguaje de alguna
palabra como lo han querido expre
sar sino que simple y sencillamente
se acota a retirar estas 17 publicacio
nes subrayó Erika Estrada

Recordó que en la comisión que
preside valora todas estas quejas y
ven si cumplen con los requisitos
para poder iniciarse Una vez inicia
das analizan por ejemplo en el caso
de lacalumnia la frase expuestacon
información falsa o difamatoria que
es motivo de la inconformidad

Con corte al 27 de abril la Comisión Permanente de Quejas del IECM ha
recibido 961 denuncias 234 son por calumnia
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Quejas ante el IECM por presuntas
calumnias se dispararon en abril
Se suman a los 40 casos de violencia política en razón de género
También se incrementaron las denuncias por campañas negras y
uso indebido de recursos públicos A la fecha suman 961 reclamos
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Las denuncias por presunta ca
lumnia en el proceso electoral de
la Ciudad de México se incremen
taron más de 100 por ciento en el
reciente mes

De acuerdo con informes del Ins
tituto Electoral local IECM las
quejas relacionadas con calumnia
pasaron de 111 en marzo a 234 en
abril junto con los casos de violen
cia política en razón de género que
suman 40 expedientes con corte al
26 de abril

Entre los asuntos que también
tuvieron incrementos destacan
campañas negras presunta viola
ción a las reglas de propaganda
violación al principio de laicidad y
uso indebido de recursos públicos
En total el proceso electoral suma
961 denuncias principalmente con
tra personas servidoras públicas
candidatos y partidos políticos

De los casos más destacados
resalta el de la imposición de me
didas cautelares contra diversos
morenistas por el uso del término
cártel inmobiliario en contra del

candidato de la alianza opositora
formada por PAN PRI y PRD
Santiago Taboada sin embargo
el viernes pasado la Comisión de
Quejas inició un procedimiento
sancionador contra dichos par

tidos y Taboada por difundir in
formación calumniosa sobre una
presunta red de empresas fantas
mas contratadas por la alcaldía
Iztapalapa que fue gobernada
por la morenista Clara Brugada

Molina y supuestamente ligada a
René Bejarano

También fue sujeto de investiga
ción un usuario en la red social X
que se ha dedicado a repetir un vi
deo en el que se narra la vinculación

de las empresas con Bejarano sin
mostrar ninguna prueba

Como parte de la resolución la
comisión determinó procedente
decretar una medida cautelar para
que el video sea eliminado en un

plazo de 12 horas a partir de la no
tificación y en caso de no cumplir
se podría emitir una amonestación

una multa de hasta 5 mil unidades
de medida unos 540 mil pesos y
el uso de la fuerza pública
Realizarán debate inédito

El IECM organizará un debate pa
ra personas en prisión preventiva
el cual se realizará el viernes 3 de
mayo a las 10 horas en el Centro Va
ronil de Reinserción Social de Santa
MarthaAcatitla

En el debate que tendrá dura
ción de unos 67 minutos partici
parán representantes de las tres
candidaturas al cargo de jefe de
Gobierno cuyos nombres serán
definidos en los próximos días
por los partidos Las personas
en prisión preventiva tendrán la
oportunidad de hacer preguntas
entre las cuales se elegirán 12 que
deberán ser respondidas por los
personeros de los abanderados

El IECM presumió que es un
acto histórico pues no existen an
tecedentes en Latinoamérica de la
celebración de un debate con estas
características dentro de un centro
penitenciario
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El viernes pasado la Comisión
de Quejas del IECM inició un
procedimiento sancionador
contra PAN PRI PRD y Santiago
Taboada por difundir información
calumniosa sobre una presunta
red de empresas fantasmas
contratadas por la alcaldía
Iztapalapa Foto Yazmín Ortega
Cortés
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Prepara IECM el primer
debate dentro de prisión
De forma histórica el Instituto Elec
toralde laCiudaddeMéxico IECM
llevará a cabo un debate para las
personas en prisión preventiva que
contará con la presencia de agentes
políticos

El IECM detalló que este ejercicio
se realizará el3 demayo alas 10 00
horas en el Centro Varonil de Re
inserción Social de Santa Martha

Acatitla donde participarán repre
sentantes de las tres candidaturas al

cargo de laJefaturade Gobierno que
serán definidas por los partidos y
coaliciones además lamoderadora
será la periodistaLuisa Cantú

Este encuentro tendrá una dura

ción de 67 minutos el cual será gra
badoytransmitido de maneraposte
riorporlasredes sociales del órgano

Para el tema único del debate la
primera intervención estará a cargo
del partido Movimiento Ciudada
no en segundo lugar participará la
coalición Va X la CDMX y la tercera
participación estará a cargo de la
coalición Sigamos Haciendo Histo
ria en la Ciudad de México

El formato del debate prevé que
las personas en prisión preventiva
de los distintos centros penitencia
riosde laCiudadrealicendemanera

previa preguntas a quienes debatan
y puedan conocer sus propuestas y
planteamientos para este sector de
lapoblación

Para ello se seleccionarán al
menos 12 cuestionamientos elabo
rados por las personas en prisión
preventivayseleccionadosporel co
mité del IECM a partir de la convo
catoria emitida por la Subsecretaría
del SistemaPenitenciario de la SSC

El órgano apuntó que hasta la fe
chano existen antecedentes de la ce
lebración de un debate con estas ca
racterísticas al interior de un centro

penitenciario en Latinoamérica lo
que hará de esta actividadunpunto
de referencia a nivel mundial

La discusión que se desarrolle
sobre temas que involucren a esta
población permitirá visibilizar
sus problemáticas y propuestas de
solución para este sector abundó
24HORAS

FECHA El

3 de mayo
tendrá lugar
el ejercicio
en el Centro
Varonilde

Reinserción

Social

deSanta
Martha

Acatitla
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#ENSANTAMARTHA

PREPARAN DEBATE
PARA LA CÁRCEL
e íl YJ ELHERALDODESTETTIN W MEX C0CQM

El Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM organizará un
debate para personas en prisión
preventiva el cual se realizará el
viernes 3 de mayo a las 10 00
horas en el Centro Varonil de
Reinserción Social de Santa Mar

tha Acatitla un hecho que no
tiene precedentes en la historia
reciente del país

En el debate participarán
representantes de las tres can
didaturas al cargo de la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de

México quienes serán defini
das en los próximos días por el

partido Movimiento Ciudadano
la coalición Sigamos Haciendo
Historia en la Ciudad de México

yVaXIaCDMX
Este encuentro ha sido po

sible debido a la colaboración

entre el IECM la Secretaría de
Seguridad Ciudadana sociedad
civil y las representaciones de los
partidos políticos capitalinos

ALA VISTA
DETODOS

El debate será

grabado y trans
mitido después
por las redes
del IECM
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Urge INE a Presidencia
a recortar mañaneras

ERIKA HERNANDEZ

Por segunda ocasión el INE
ordenó al vocero Jesús Ramí
rez Cuevas recortar el conte
nido prohibido en campaña y
temas electorales de las con
ferencias matutinas del Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador o fragmentos de és
tas que coloca en cuentas y
páginas oficiales

Lo anterior luego de que
la Sala Superior del Tribu
nal Electoral le ordenara a
la Comisión de Quejas pro
nunciarse sobre si el vocero
tiene la obligación de que no
se difunda ningún contenido
que constituya infracciones a
la normativa electoral

Se ordena al titular de la
Coordinación de Comunica
ción Social que previo a su
bir a los medios digitales de
difusión oficiales así como el

sitio de internet oficial y pá
gina del Gobierno de México
revisar y en su caso editar el
contenido de las mañaneras
a fin de eliminar las expresio
nes que constituyen infraccio
nes a la normativa electoral

Lo anterior porque exis
te una prohibición constitu
cional de difundir propagan
da gubernamental durante el
periodo de campañas electo
rales distintas a las exceptua
das en el artículo 41 constitu
cional indica el acuerdo de

la Comisión de Quejas apro
bado por dos votos a favor y
uno en contra

Los consejeros le recor
daron a Ramírez que una de
sus atribuciones es la estra
tegia de comunicación social
de la Presidencia por lo que
tiene la obligación de vigilar
que se cumpla la norma
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FALLO IRRAZONABLE RITA BELL LÓPEZ

Ordena el INE
a Presidencia
editar todas
las mañaneras
Se deben evitar expresiones que
violen la ley electoral argumenta

LILIAN HERNÁNDEZ
YFABIOLA MARTÍNEZ

La Comisión de Quejas y Denun
cias del Instituto Nacional Electo
ral INE ordenó a Jesús Ramírez
director de Comunicación Social
de la Presidencia de la República
y al área que sube las conferencias
matutinas a redes sociales y plata
formas de Internet que edite las
partes en las que se emitan pro
nunciamientos o expresiones que
violen la ley electoral

Derivado de las reiteradas oca
siones en las que esta comisión
ha solicitado al titular del Poder
Ejecutivo Andrés Manuel López
Obrador evitar expresiones rela
cionadas al tema electoral así co
mo manifestaciones de propagan
da electoral se aprobó que cada
conferencia matutina tendrá que
ser editada o modificada antes de
subirse a las redes sociales y pági
nas oficiales

Por dos votos a favor y el sufra
gio en contra de la consejera Rita
Bell López Vences se aprobó esta
medida solicitada por el Partido de
la Revolución Democrática PRD
a fin de mantener la equidad en la
contienda electoral

La consejera presidenta Clau
dia Zavala explicó que como no se

pueden suspender las conferencias
matutinas tal como lo ha determi

nado ya en varias ocasiones el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF esta
propuesta es correcta aunque
sea una medida fuerte

Es proporcional a lo que se nos
está denunciando continuamen
te y es un paso que nos permite
avanzar para el cuidado en esta
etapa de campaña electoral para
la equidad en la contienda afirmó
tras añadir que cuando se mencio
nan logros tanto por el Presidente
como de otros servidores públicos
se tienen que limitar y deben darle

eficacia a la Constitución que en
2007 se reformó para atender la
inequidad en la contienda

No es un órgano
especializado

Antes la consejera Rita Bell López
Vences manifestó su rechazo a esta
medida al considerarla despro
porcionada e irrazonable por
que desde su punto de vista la Di
rección de Comunicación Social de
la Presidencia no es un órgano espe
cializado para determinar cuándo se
está violando la ley electoral

Sin embargo el consejero Artu
ro Castillo acompañó el pronun

ciamiento de la consejera Zavala y
agregó que el hecho de que Jesús
Ramírez y el área que sube las ma
ñaneras a redes sociales no sean
peritos en la materia no los exi

me de observar las normas electo
rales porque como servidores pú
blicos saben qué señala el artículo
134 constitucional

Por otro lado esta comisión no
le dio la razón al PAN pues resolvió
improcedente ordenar el retiro de
un promocional de televisión de
Morena porque desde una óptica
preliminar a las manifestaciones
contenidas en el espot se conside
ró que se encuentran amparadas
por la libertad de expresión pues
se trata de la opinión del responsa
ble del mensaje sobre que votar por
esa opción política da continuidad
a los programas sociales

Como servidores
públicos deben
conocer el
artículo 134
constitucional
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Equidad electoral
Solo mañaneras editadas
deben subirse a redes INE

REDACCIÓN

Mañaneras editadas deben
subirse a redes ordena INE
REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

La Comisión de Quejas y Denun
cias del Instituto Nacional Electo

ral INE instruyóaJesúsRamírez
Cuevas coordinador general de
Comunicación Social de la Presi
dencia a revisary si es necesario
editar el contenido de las mañane

rasparaque se ajustenalasnorma
tivas electorales antes de difundir
se enplataformas oficiales

Dicha decisión se tomó tras

múltiples peticiones hechas al
presidenteAndrés Manuel López
Obrador por el INE para que se
abstuviera de hacer comentarios

relacionados alprocesoelectoral
La presidenta de la comisión

Claudia Zavala destacó que es
deber de los servidores públicos

garantizar que los contenidos
publicados en los medios oficia
les cumplan con la ley

Esproporcional alo que se nos
estádenunciandocontinuamente
yesunpasoquenospermite avan
zarparael cuidadoenestaetapade
campañaelectoralparalaequidad
enlacontienda sostuvo

Reiteró que las mañaneras no
pueden cancelarseyagregó que la
resolución aplica para cualquier
funcionariopúblicoquebusquesa
carprovecho de logros del gobier
nofederal enlacontienda

La decisión fue aprobada tras
unasolicitud del PRDparapreser
var la equidad durante el periodo
electoral con dos votos a favor y
uno en contraporparte de lacon
sejeraRita Bell López quien laca
lificó de excesivae irracional
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REPORTEROS DAN PORTAZO

TRUENAN MTEHET W1FI
Y US PANTALLAS Da INE

LA PRENSA no escuchó nivio el debate 15 minutos
W W un grupo de periodistas

m m realizan una manifestación
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimmcom mx

Por más de una hora
a las 18 30 horas se
cayó el sistema de
internet y wifi en la
sala de prensa Re
gresó a las 19 30
pero no duró mucho

Minutos antes del
inicio del segundo debate
se cayó por completo otra
vez y al inicio del encuentro
la prensa escuchaba que en
el estudio ya había iniciado
el debate y en las pantallas
seguía la cortinilla previa

Segundos después entró
la transmisión pero las pan
tallas se fueron a negros

La imagen iegresabay se
iba sin permitir escuchar si
quiera las palabras de las y
el candidato Reporteros y
camarógrafos empezaron a
gritar que se necesitaba ur
gentemente el internet y las
pantallas funcionando

Por cinco minutos no
hubo señal la prensa no

pudo escuchar ni ver el de
bate así que un grupo de re
porteros se dirigió al pie de
las escaleras por donde en
traron los invitados y candi
datos para dar portazo

Gritaron consignas poi
otros diez minutos más y
amenazaron con saltar las
vallas que estaban enca
denadas unas con otras
además de rodeadas con
personal de seguridad por si
los periodistas las saltaban

Como ni el internet ni la

señal de las pantallas se res
tablecía las autoridades del
INE dieron la orden de quitar
las vallas para que pudieran
pasar aver las pantallas en el
área de invitados de uno de
los candidatos La prensa no
pudo ver los primeros 15 mi
nutos del debate

Ésta fue la segunda vez
que la sala de prensa pre
senta problemas para poder
realizar su labor ayer

Previo al encuentro los
reporteros de televisión no

puuieron subir señal para
los enlaces por lo que va
rios salieron a la calle fuera
de los estudios para poder
realizar sus transmisiones

En el primer debate
también se cayó el internet
no se contrató wifi y los da
tos estaban saturados por
los cientos de personas en
el mismo lugar

El miércoles pasado la
consejera presidenta Gua
dalupe Taddei se com
prometió a que no habría
percances como los ocurri
dos en el primer debate

En este segundo en
rnpntrn cpuiuirtnpnr

OS2S51
Antecedente V

En el primer debate el
Instituto Nacional
Electoral falló en los
cronómetros de los
candidatos

presidenciales ahora fue
peor para la
conectividad de prensa
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Varias veces durante la transmisión del debate las pantallas
habilitadas para prensa se fueron a negros

Momento en que periodistas exigen a las autoridades del INE
condiciones para llevar a cabo su trabajo

Morenistas se reunieron para seguir el debate presidencial
en la Ciudad de México
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INE ordena a vocero
editar las Mañaneras
La Comisionde Quejas del Instituto
Nacional Electoral INE determi
nó que elvoceropresidencial Jesús
Ramírez Cuevas deberá revisar y
editar los materiales audiovisuales

de la conferenciaAíañanera previo
asubirlas aplataformas de las redes
sociales

Por dos votos a uno la Comisión
señaló que Ramírez Cuevas es el
responsable de revisar y en su caso
editar oborrar los fragmentos de la
conferencia en los que se presuma

que el presidente Andrés Manuel
López Obrador podría violar la ley
electoral

El Partido de la Revolución De
mocrática PRD impugnó el acuer
do ACQyD INE

155 2024 emitido por la Comi
sión de Quejas el pasado ocho de
abril respecto de la conferencia de
prensa matutina con la fecha del
22 de marzo del año en curso en la
que se omitió atender su petición
relativa a ordenar al Coordinador

General de Comunicación Social

yVocero del Gobierno de la Repú
blica cumplir con la obligación de
revisar y en su caso editar el con
tenido de laMañanera antes citada

El Tribunal Electoral en la sen
tencia SUP REP 369 2024 y acu
mulado determinó revocar

parcialmente el acuerdo para el
efecto de que la autoridad respon
sable se pronuncie en libertad de
jurisdicción respecto de lapetición
que le fue formulada

La Comisión determinó por ma
yoría de votos la procedencia de
la medida cautelar consistente en
ordenar al Coordinador General

de Comunicación Social yVocero
del Gobierno de la República Je
sús Ramírez que previo a subir ala
página oficial del

Gobierno federal a redes socia

les oficiales medios digitales de
difusión oficiales así como al sitio
de Internet oficial y la página del
Gobierno de México revisar y en
su caso editar en su contenido las
Mañaneras que se vangenerando
a fin de eliminar las expresiones
que constituyan infracciones a la
normativa electoral

En cuanto al uso indebido de re

cursos determinó que la analizará
de fondo la SalaRegionalEspeciali
zada delTEPJF ÁNGELCABRERA

INDICACIÓN Deberán revisary editar los materialesaudiovisualesde la
conferencia Mañanera previo a subirlas a plataformas de las redes sociales
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#CONTRAPROPAGANDA

ORDENA INE EDITAR
US MAÑANERAS

PREVIO A SUBIR

LOS CONTENIDOS

SE DEBEN REVISAR

MICAPI A PAIS
JVÍT 111 ELHERALDODE
ZAVALA W MEXICO COM

La Comisión de Quejas y Denuncias
del Instituto Nacional Electoral INE
ordenó al vocero déla Presidencia de

la República Jesús Ramírez Cue
vas que a partir de ahora y hasta

que concluyan las elecciones edite
de las plataformas oficiales todas las
conferencias mañaneras y retire las
expresiones que haga el presidente
Andrés Manuel López Obrador sobre
temas electorales logros de gobierno
y propaganda gubernamental

En sesión la Comisión avaló con
dos votos a favor de los consejeros
electorales Claudia Zavala y Arturo
Castillo y uno en contra de la con
sejera Rita Bell López sobre que se
deben aplicar medidas cautelares
más fuertes para que el presidente
López Obrador no realice propa
ganda gubernamental en periodo

de campañas y tampoco hable a favor
Morena y en contra de la oposición

En este sentido se ordena al titular
de la Coordinación de Comunicación

Social Jesús Ramírez Cuevas que
previo a subir los medios digitales
así como el sitio de internet oficial y
página del gobierno de México revise
y en su caso edite el contenido de las
mañaneras a fin de evitar las expre
siones que constituyen violaciones
a la normativa electoral

Eso debido a que existe una pro
hibición constitucional para evitar
difundir propaganda gubernamental
en periodo de campañas

DIALOGOS I Jesús Ramírez vocero de la Presidencia de la República
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DESMIENTE BATRES HABER RECIBIDO
PETICIÓN PARA DEJAR DE ACUSAR A JUEZ
EL JEFE DE GOBIERNO Martí Batres
desmintió haber recibido petición para
eliminar la difusión en redes sociales de

la participación del juez federal Roberto
Ornar Paredes titular de la Sala 1 de
Oralidad en la liberación de Fabián N
alias El Cachorro identificado como
uno de los cinco generadores de vio
lencia más peligrosos de la CDMX

No tengo alguna solicitud de ningu
na autoridad judicial para bajar el tuit
donde dije que sabemos que este juez
solicitó la suspensión del acto o sea la
emisión del tuit pero un juez se lo negó

No nos ha ordenado nada el Poder
Judicial Estamos atentos siempre y
siempre cumplimos pero no nos han
ordenado nada aclaró

Incluso comentó que el propio juez
de amparo ante el que acudió Roberto
Ornar Paredes Gorostieta primero le

negó la suspensión provisional y luego
le negó la suspensión definitiva seña
ló el Ejecutivo local en conferencia de
prensa tras la presentación de la licita
ción de 50 autobuses eléctricos para la
Red de Transporte de Pasajeros RTP

Destacó que desde el Gobierno
capitalino busca garantizar la se
guridad de la población por lo que
resulta preocupante que autorida
des federales como el juez Roberto
Ornar Paredes Gorostieta contribu
yan a la liberación de generadores
de violencia que ponen en peligro la
integridad de las y los habitantes

Insistió que lo que espera de un
juez es que cuide a la gente que haya
justicia e hizo todo lo contrario Estamos
muy enojados en la CDMX con él me
preocupa que trabajemos en favor de la
seguridad de la gente expresó

Redacción ContraRéplica

No tengo solicitud de ninguna auto
ridad judicial para bajar el tuit declaró
Cuartoscuro
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Rebasan prueba de alcoholímetro 52 7 de conductores de moto

Paran en El Tonto
273 motociclistas
Señalan que la cifra
es baja dado que se
hicieron 518 pruebas
de 20 mil entrevistas
VIRIDIANA MARTINEZ

Desde 2022 a lo que va de es
te año el 52 7 por ciento de
los motociclistas a los que se
les aplicó la prueba del alco
holímetro han sobrepasado
el límite permitido

En ese periodo se aplica
ron 518 pruebas de alcohole
mia en 273 casos el conduc
tor fue remitido al Centro de
Sanciones Administrativas y
de Integración Social El To
rito y la unidad al corralón
indicó Juan Manuel Ríos Na
varrete director de Coordina
ción Interinstitucional para la
Prevención del Delito de la
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana SSC

Señaló que no se trata de
un porcentaje alto si se con
sidera que para decidir apli
car una prueba se hicieron
20 mil entrevistas y se usó
un alcoholímetro ambiental
que permitió descartar a 19
mil 482 por no presentar in
dicios de haber ingerido be
bidas alcohólicas

Significa el uno por cien
to de los entrevistados lo cual

no es una estadística preo
cupante para alcohol aclaró

El motociclista no toma
y luego conduce creo que
son cuidadosos ahí Pero es
importante decir que siem
pre se les ha aplicado el pro
grama a los motociclistas pe
ro la incidencia es muy baja
de infractores

Lo cual nos da mucho
gusto Es un vehículo com
plicado imagina conducirlo
bajo los efectos del alcohol
enfatizó

Pero es cierto que debido
a la facilidad para huir hay
quienes han evadido el fil
tro aceptó

El alcohol es la cuarta ra
zón con la que se relacionan
los hechos de tránsito de mo
tociclistas a diferencia de los
automovilistas de acuerdo con
cruces de información que
han hecho Tránsito de la SSC
la Secretaría de Movilidad y
la Fiscalía General de Justicia

La principal es la imperi
cia como ir a altas velocida
des por ejemplo

La segunda es la falta de
cumplimiento de las normas
de tránsito como pasar entre
automóviles mientras avan
zan y la tercera son los dis
tractores como ir viendo el

celular refirió
A partir de la pandemia

las autoridades advirtieron
un incremento exponencial
de motociclistas en parte por
los repartidores de comida

Eso hizo imposible que
en un mismo operativo de
alcoholímetro siguieran revi
sando a conductores de vehí
culos de cuatro llantas y moto
ciclistas bajo las mismas con
diciones debido a la facilidad
que tienen los últimos para es
quivar explicó Ríos Navarrete

Por eso desde 2020 reali
zan operativos del alcoholíme
tro específicos para ese grupo

Estos requieren de más
número de policías y mayor
logística como desviadores
viales y otras estrategias pa
ra lograr el objetivo

Si bien la cifra de infrac
tores es baja coincidió Jessi
ca Paredes directora general
de la Fundación de Investiga
ciones Sociales A C FISAC
el problema existe

De manera que esos ope
rativos son necesarios para
prevenir de manera continúay
con énfasis en fines de semana
yperiodos vacacionales que es
cuando hay mayor incidencia
de hechos de tránsito relacio
nados con el alcohol
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i Desde 2020 se realizan operativos del alcoholímetro específicos para motociclistas
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VIAJES GRATIS
Urbanistas proponen trans
porte público gratuito en
contingencias ambientales
como una forma de desin

centivar el uso del automóvil

particular

EN CONTINGENCIA
VIAJES GRATIS

Como una herramienta para incentivar el transporte
público sobre todo en días con altos índices de polución
urbanistas proponen que el servicio sea sin costo
IVÁN SOSA

Cuando se activa una
contingencia por
contaminación at
mosférica el servicio

de transporte público debería
ser gratuito para reducir el
uso del automóvil planteó
una investigación de la orga
nización de urbanistas CoRe
Ciudades Vivibles yAmables

El acceso gratuito al
transporte público especial
mente durante crisis ambien
tales demuestra un potencial
para contener la contamina
ción al incentivar el uso de
alternativas más limpias al
transporte privado apuntó
el organismo

En marzo de 2016 una
contingencia provocó que el
programa Hoy No Circula in
cluyera a Hologramas 0 y 00
por lo que el Gobierno de la
Ciudad implemento el acce
so libre al transporte público
con el objetivo de reducir las
concentraciones de ozono

En apoyo a las personas
afectadas por la medida la
Secretaría de Movilidad Se
movi anunció que los ser
vicios de transporte público
como el Metro el Metrobús

la Red de Transporte de Pa
sajeros RTP y el Sistema de
Transportes Eléctricos STE
serían ofrecidos de manera
gratuita reportó

La medida de apoyo con
tribuyó a reducir la contami
nación de 203 a 150 puntos
del entonces Indice Metro
politano de Calidad del Aire
Imeca explicó

El director de CoRe Jo
sé Antonio Valdivia planteó
que el estudio busca poner en
agenda el tema de ofrecer un
servicio de transporte públi
co gratuito por sus beneficios

Hacerlo los 7 días de la
semana para todos tendría
beneficios ambientales so
ciales y de igualdad de géne
ro subrayó Valdivia

En Sao Paulo Brasil des
de diciembre funciona los
domingos un programa pi
loto de acceso gratuito a los
autobuses municipales de
transporte y 5 millones de
brasileños se trasladan ese
día sin pagar

En Europa en Luxem
burgo un país pequeño to
dos los días del año funciona
el transporte gratuito para to
dos planteó

Si en la Ciudad de Mé
xico se implementaran los
viajes gratuitos los domingos
disminuiría más el tráfico ve
hicular y las emisiones conta
minantes indicó

Alguien debe pagar por
la gratuidad porque se ne
cesita financiamiento para
pagar autobuses combusti
ble y mantenimiento podría
crearse un fondo con la re
caudación del pago de mul
tas cometidas por autos par
ticulares aportaciones de los
parquímetros o el pago de
empresas con un gran nú
mero de empleados apun
tó Valdivia

El estudio de CoRe ex
pone que 44 por ciento del
costo de operación del Metro
es subsidiado 48 por ciento
viene del pago de boletos y
el resto de fuentes como la
publicidad

Los autobuses de RTP
reciben un subsidio de 69 por
ciento en tanto que el Metro
bús recibe hasta 96 por cien
to de financiamiento público

La gratuidad ya funciona
para algunos sectores como
los adultos mayores

De los 2 mil 939 millo
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nes de viajes efectuados en
el Metro en 2023 el 11 por
ciento fueron gratuitos y de
los 160 mil en el Trolebús 23
por ciento fueron sin costo

Originalmente el Hoy No Circula detenía al 20 por ciento del parque vehicular

Sin embargo las autorida lo el 5 por ciento del parque 600 mil obtuvieron en los
des han advertido que vehicular equivalente a 280 verificentros hologramas
la norma quedó rebasada mil autos deja de circular cero y doble cero
En mayo de 2022 Sergio Zi De 5 millones 500 mil ve Únicamente un millón
rath director general de Cali hículos en circulación en el 400 mil vehículos tienen
dad del Aire detalló que só Valle de México 3 millones holograma 1 y 2
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Erosionaron
24mdp
deSAC
Tacubaya
IVÁN SOSA

Durante la Administración
de Miguel Ángel Mancera al
frente de la CDMX la Secre
taría de Desarrollo Urbano
y Vivienda Seduvi desem
bolsó 24 millones de pesos
de los fondos del Sistema de
Actuación por Cooperación
SAC Tacubaya para gastos

de operación
Entre 2017 y 2018 cuan

do el titular de la Seduvi era
Felipe de Jesús Gutiérrez los
desarrolladores de los pro
yectos inmobiliarios aporta
ron 1804 millones de pesos
a cambio de recibir autoriza

ciones para obtener más pi
sos de edificacióa Los fondos
debían destinarse a financiar
infraestructura y la recupe
ración de espacios públicos
en las colonias en torno a
Tacubaya

Pero en ese periodo cada
mes se gastaba por lo menos
un millón de pesos en tareas
técnicas de planeación indi
có Inti Muñoz actual Secre
tario de Desarrollo Urbano y
Vivienda

Gutiérrez se encuentra
prófugo pues tiene una or
den de aprehensión por de

litos relacionados con su ges
tión al frente de la depen
dencia

De los 180 4 millones de
pesos 139 millones fueron
usados por la actual Admi
nistración para transformar
el asentamiento con vivien
das de lámina de la Ciudad
Pérdida en la Unidad Habi
tacional Ciudad del Bienestar

Sólo 17 millones de pesos
están disponibles para reno
var el Centro de Transferen
cia Modal Cetram de la es
tación Tacubaya del Metro y
realizar obras en el Mercado
Peña Manterola

Revisa Seduvi 8 proyectos en la Escandón

Someten a revisión
desarrollos de SAC

Buscan los vecinos

que los recursos
del fideicomiso

se usen en colonia
ALEJANDRO LEÓN E IVÁN SOSA

Ocho proyectos inmobilia
rios que buscan los beneficios
del Sistema de Actuación por
Cooperación SAC en Tacu
baya están sujetos a revisión
explicó la Secretaría de De
sarrollo Urbano y Vivienda
Seduvi

El SAC es un instrumen
to urbano creado en 2016 y
previsto por la Ley de Desa
rrollo Urbano del Distrito Fe

deral el cual permite que los
desarrolladores entreguen
aportaciones a un fondo a
cambio de recibir autoriza
ciones para obtener mayor
potencial de edificación

Los recursos del SAC Ta
cubaya deben financiar la
renovación de infraestruc
tura y la recuperación de
espacios públicos en las co
lonias Observatorio San Mi
guel Chapultepec Escandón
y Tacubaya

Sin embargo la figura ha
sido cuestionada por vecinos
quienes criticaron el manejo
del fideicomiso al asegurar

que es opaco

Uno de los proyectos que
encendió la alerta de los co
lonos se trató de un desarro
llo que buscaba construir tres
torres con hasta 13 niveles
en la Escandón donde só
lo se autorizan edificios de
cinco pisos

A la empresa a cargo se
le fijó un monto de 12 millo
nes 128 mil pesos para incor
porarse al fideicomiso

El constructor obtuvo
también la autorización pa
ra fusionar los predios Pro
greso 108 y General Salvador
Alvarado 61
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Los vecinos de un edi
ficio contiguo en Progreso
110 se movilizaron e inter
pusieron un amparo por el
que un juez concedió una
suspensión definitiva para
que el particular no conti
nuara con los trabajos

Lo que estamos pidiendo
con el juicio realmente es

la inconstitucionalidad de la
creación de este fideicomiso
refirió la abogada Miriam Sil
va quien tramitó el juicio de
amparo

La construcción de un
edificio tan alto en Progreso
108 dentro de un lugar don
de la Ley de Usos de Suelo te
dice que solamente son cin
co niveles pues hace opaco
el propio Sistema de Actua
ción por Cooperación por
que nunca te aparecen reglas
de operación

Tras la movilización de
los vecinos la Seduvi sometió
a revisión todos los proyectos
en la Escandón

Estamos conscientes de
que algunos proyectos adhe
ridos al SAC Tacubaya para
desarrollarse en la Colonia
Escandón han generado pre
ocupación subrayó el titular
de la Seduvi Inti Muñoz

Todos los proyectos del
SAC en la Colonia Escandón
están siendo revisados todos
y cada uno

A decir de Muñoz entre
los vecinos hay quienes exi
gen que la Escandón salga
del SAC y otros que plantean

un esquema equilibrado que
implique beneficios para la
colonia pero sin que se en
carezca el suelo

Un acuerdo inicial con
los habitantes es que los fon
dos aportados por los proyec
tos en la Escandón se apli
quen en esa misma demar
cación añadió

OCHO AÑOS DESPUÉS
Desde 2016 cuando el me
canismo fue establecido la
Seduvi ha recibido 30 solici
tudes de adhesión al SAC de
las cuales 19 se registraron en
el Gobierno anterior y 11 de
2021 a 2024

De las 30 gestiones dos
proyectos han sido termina
dos uno de ellos en Dublán
26 en la Colonia Tacubaya

En la Escandón se regis
traron ocho proyectos de los
cuales está en proceso Cerra
da de la Paz 15 mientras que
Benjamín Franklin 18 está en
demolición y Constitución 18
se encuentra concluido

De estos ocho desarro
llos cinco fueron avalados
por la Administración ante
rior y tres en la actual To
dos sin embargo se están
evaluando

Hay algunos que se han
desarrollado correctamente
se han integrado con mucha
armonía al tejido urbano
apuntó Muñoz

La Seduvi mantiene me

sas de diálogo con los vecinos
que han señalado diferentes

afectaciones agregó
Algunos proyectos ya

contribuyeron pero están en
proceso de revisión para que
se pueda construir con los
vecinos los acuerdos necesa
rios expuso Muñoz

Tara determinar si deben
ser ajustados en sus dimen
siones en número de nive
les si deben ser corregidos
o si incluso pueden llevarse
a cabo

El funcionario detalló
que los proyectos inmobilia
rios han aportado 180 4 millo
nes de pesos de los cuales 139
millones fueron usados por la
actual Administración para
transformar el asentamiento
con viviendas de lámina de
la Ciudad Pérdida

Otros 17 millones de pe
sos están disponibles para re
novar el Centro de Transfe
rencia Modal Cetram de la
estación Tacubaya del Metro
y realizar obras en el Merca
do Peña Manterola

MM Lo que estamos pidiendo con el juicio
realmente es la inconstitucionalidad
de la creación de este fideicomiso

II Estamos conscientes de que algunos
proyectos adheridos al SAC Tacubaya para
desarrollarse en la Colonia Escandón han

generado preocupación

El Sistema de Actuación por Cooperación está considerado
por la Ley de Desarrollo Urbano

Su intención inicial era rea
lizar proyectos y obras es
pecíficos de infraestructura
equipamiento y espacio
público en zonas
de la Capital
El SAC Tacubaya en espe
cífico proyectaba intervenir
las 140 hectáreas de cuatro
colonias

A través de dicho SAC
se recibieron 30 peticiones
para desarrollos inmobilia
rios de acuerdo con
la Seduvi 19 durante
la Administración anterior
y 11 entre 2021 y 2024
Los proyectos inmobiliarios
han aportado 180 4 millones
de pesos

De estos 139 millones
fueron usados para transfor
mar el asentamiento
con viviendas de lámina
de la Ciudad Pérdida
Otros 17 millones de pesos
están disponibles para reno
var el Centro de Transferen

cia Modal Cetram
de la estación Tacubaya
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Tenemos otros datos
Martí sobre el agua
SELENE VELASCO

A las exigencias de vecinos
para que se esclarezca con
qué y cómo se contaminó el
agua de la red pública en Be
nito Juárez se sumó la incer
tidumbre sobre cómo será el
suministro tras el retiro de las
plantas potabilizadoras del
Ejército y la Marina

En tanto el Jefe de Go
bierno Martí Batres desesti
mó los reclamos y adelantó
que mostrará videos de gente
agradecida

El viernes a casi un mes
de que en 10 colonias de Be
nito Juárez comenzaron a
reportar que les llegó agua
con olor químico afectados
protestaron e interpusieron
una queja ante la Comisión
de Derechos Humanos ca
pitalina CDH contra autori
dades por negar el problema
al principio

No es un documento que
se haya enviado al Gobierno
de la Ciudad de México no
lo conocemos y la Comisión
de Derechos Humanos de la
Ciudad de México tampoco
nos ha comunicado nada so
bre eso dijo Batres

El Mandatario comentó
que se contacta de forma di

recta a miles de personas y
que prevé presentar un infor
me y videos de personas so
bre las atenciones brindadas

Ahora sí que tenemos
otros datos y tenemos otras
opiniones agregó

Ante el retiro de tres de
las cuatro potabilizadoras
que se instalaron para surtir
a los afectados entre los re
sidentes persistían las dudas

Ojalá y ya esté bien rea
nudado el servicio porque si
no pues vamos a volver a lo
mismo Es que está bien el
agua que nos están dando y
luego no saben ni qué ni por
qué fue comentó Carmen
quien fue seis veces a traer
agua en el único día que tu
vo de descanso

Mientras Sacmex no in
forme sobre el contaminan
te y la forma en que se filtró
Lourdes y su familia no pien
sa utilizar el agua de la llave

Sabe todavía a aceite y
les traje la anterior agua y
les dije atrévanse a probar
la nadie la probó para ellos
está bien reprochó

Mientras se rellenaban
garrafones en pantallas se
repetía una y otra vez un vi

deo de apenas 20 segundos
de la única que vez que el
titular del Sacmex Rafael
Carmona se ha pronuncia
do sobre el problema en que
dice sin detalles que hay
agua limpia

De los 13 pozos que se
encuentran en la zona sin
contar el pozo Alfonso XIII
los análisis de calidad del
agua de cada día indican pa
rámetros normales y de au
sencia de olor o sea el agua
está limpia De la misma ma
nera en otros ocho puntos de
monitoreo sobre la red pri
maria de la zona el agua está
limpia dice el video

II De los 13 pozos
que se encuentran
en la zona sin
contar el pozo
Alfonso XIII los
análisis de calidad

del agua de cada día
indican parámetros
normales y de
ausencia de olor
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i En el Parque San Lorenzo la demanda de agua
de las potabilizadoras seguía siendo alta
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Dice Batres tener otros
datos y opiniones sobre
el agua contaminada
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y LAURA GÓMEZ FLORES

Ante la queja interpuesta por colo
nos de la alcaldía Benito Juárez en
la Comisión de Derechos Humanos
local por la falta de atención a la
contaminación del agua en el pozo
Alfonso XIII el jefe de Gobierno
Martí Batres afirmó que tiene
otros datos y otras opiniones de
los habitantes de la demarcación
con quienes se ha mantenido un
contacto amplio y directo

En conferencia de prensa don
de anunció que la Red Transportes
de Pasajeros RTP se integrará al
sistema de electromovilidad con la
adquisición de 50 autobuses eléc
tricos el mandatario detalló que se
han hecho 15 mil visitas domicilia
rias a casi un mes del primer caso
reportado por olor a combustible
en el agua

Aseguró que aún no ha sido no
tificado de la queja pero destacó
que la ciudadanía ha podido con
tactar no sólo a los trabajadores
del gobierno sino a los propios
secretarios como el de Bienestar
Social Juan Gerardo López y de
Protección Civil Myriam Urzúa
quienes han estado en la zona de
manera permanente así como a

otros funcionarios de alto nivel
Afirmó que se mantendrá por lo

menos un puesto de mando en el
norponiente de la alcaldía hasta que
sea necesario aunque la demanda
de garrafones y pipas ha ido dismi
nuyendo lo que demuestra que se
va hacia la normalidad

Sacmex ya fue notificado

En tanto el comité vecinal de De
rechos Humanos señaló que el or
ganismo ya notificó de la queja al
Sistema de Aguas de la Ciudad de
México y a la Secretaría de Gestión
Integral de Riesgos y Protección Ci
vil y de que iniciará una investiga
ción a fin de acreditar la violación
a los derechos humanos

Señalaron que el organismo se
comprometió a que en un plazo no
mayor a cuatro meses de encon
trarse elementos violatorios a sus
derechos humanos emitirá una
recomendación a las autoridades

Vecinos de la colonia Del Valle
por otra parte informaron que tras
la prueba de una toma domiciliaria
se encontró una variación de 28 7
por ciento respecto de los límites
permisibles de contaminantes en
las descargas de aguas residuales
en cuerpos receptores propiedad
de la nación
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Destacan
inversión
histórica en
la Ceda
POR IVAN MEIIA

ivanmejia gimm commx

Tras las declaraciones del
candidato a la Jefatura de
Gobierno Santiago Taboada
sobre un supuesto abando
no de la Central de Abasto
Ceda la Secretaría de De
sarrollo Económico de la
Ciudad de México Sedeco
aclaró que la presente ad
ministración ha invertido
la cifra histórica de mil 850
millones de pesos en distri
bución de alimentos y otros
productos con el fin de for
talecer la seguridad susten
tabilidad infraestructura
economía circular y salud

A través de una tarjeta in
formativa la institución se
ñaló que esta inversión se ve
reflejada en proyectos como
la Central Fotovoltaica que
es la granja solar más grande
del mundo al interior de una
ciudad con una inversión de

600 millones de pesos y con
capacidad de producir ener
gía eléctrica para abastecer a
diez mil hogares además de
eliminar más de 11 mil 400
toneladas de C02 y ahorrar
3 5 millones de pesos al año
en el pago de luz

Otro proyecto es el de
Centro de Salud Ceda el cual
tiene como objetivo brindar
atención médica las 24 ho
ras a los trabajadores de la
Central de Abasto así como
a quienes visitan el mercado

Central Fotovoltaica de la
Central de Abasto
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Asegura
contacto
con vecinos

POR GEORGINA OLSON

georglnaolson gimm com mx

Después de que vecinos de
la alcaldía Benito Juárez in
terpusieron una queja ante
la Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de
México el viernes pasado
por considerar que se vul
neró su derecho de acceder
al agua y a la salud el jefe
de Gobierno Martí Batres
expresó que no ha sido no
tificado de la queja y que ha
habido una comunicación
muy amplia y muy inten

sa con los vecinos de dicha
demarcación

Agregó que su adminis
tración ha tenido contacto
directo con los ciudadanos
con miles miles de ciu
dadanos llevábamos
ya más de 15 mil visitas
domiciliarias

Además aseguró he
mos recogido una gran
cantidad de testimonios
entonces ahora sí que

El jefe de Gobierno Martí
Batres

tenemos otros datos y te
nemos otras opiniones y al
ratito les mostramos un vi

deo con otras opiniones
Sobre el reparto de agua

a la población de esa alcal
día Batres señaló Ahí si
guen los puestos de mando
está el puesto de mando en
la Ñapóles en el parque
también de San Lorenzo

pero también es cierto
que ha bajado mucho la de
manda de agua

Sobre los resultados del
contaminante dijo Vamos
a preguntarles cómo van a
Pemex y Sedeña
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RICARDO RUIZ TITULAR DE GOBIERNO

Entregarán
la ciudad
sin regateos
El segundo al mando de la capital
del país dice en entrevista que pese
a la polarización existente no hay
focos rojos en el proceso electoral
MANUEL COSME

Ricardo Ruiz Suárez secretario

de Gobierno de la Ciudad de

México responde rápidamen
te y sin titubeos Entregarán
el poder a quién gane pre

gunta el reportero A quien gane por su
puesto responde el funcionario

Nuestro papel es garantizar el proceso
electoral y respetar la voluntad de la gen
te afirma el segundo de a bordo de la ad
ministración capitalina en entrevista con
El Sol de México

Ruiz Suárez no prevé un
foco rojo en este proceso
electoral No tenemos esos

grados de violencia graves
pues hay las tensiones nor
males de los procesos elec
torales los candidatos se
expresan hay diferencias
pero no ha habido ni pensa
mos que pueda haber vio
lencia afirma

La entrevista con el fun

cionario tuvo lugar en la
misma oficia que ocuparon los regentes
del entonces Distrito Federal hasta 1997
cuando Cuauhtémoc Cárdenas el primer
jefe de gobierno elegido por el voto de los
capitalinos decidió que despacharía en el
Antiguo Palacio del Ayuntamiento

Desde entonces ese espacio lo ocupa

ron los secretarios de Gobierno y ahora le
toca nuevamente a Ruiz Suárez desempe
ñar ese cargo pues anteriormente lo ejer
ció con Alejandro Encinas como jefe de
Gobierno sustituto de Andrés Manuel Ló

pez Obrador
La oficina es de paredes blancas Fren

te a su escritorio una pantalla dividida en
varios sectores muestra al secretario de

Gobierno las movilizaciones que hay al
momento en la capital No hay lujos sí li
bros y cuadros con reconocimientos

El 2 de junio día de la jomada electoral
lo esperará como uno en el que los capita
linos salgan a votar libremente sin ningún
obstáculo para que manifiesten su volun
tad y decisión Al día siguiente expresó
iniciará la etapa postelectoral con los
cómputos distritales luego los estatales y
el nacional por lo que recomendó hacer
acopio de paciencia hasta que el proceso
termine con un resultado definitivo

Ante la posibilidad de que la ciudad
sea un espacio de un conflicto poselecto
ral el funcionario descartó esa posibili
dad aunque afirmó que están listos para
atender cualquier escenario y pronosticó
que la situación será la normal en estos
procesos con manifestaciones a favor o
en contra de quien gane las elecciones
como siempre ocurre

Si vemos histórica

mente la ciudad recuerdo
desde 2000 2006 la ciu
dad es un espacio donde se
han manifestado libre

mente los actores a favor o

en contra eso es parte del
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proceso o sea es muy nor

mal que terminada la vo
tación haya movilizacio
nes de un partido o de otro
hasta que se resuelve defi
nitivamente por el tribu
nal en ese momento las cosas vuelven a
su normalidad expresó Ruiz Suárez

El entrevistado recalcó que como Go
bierno de la ciudad cumplirán la función
que les corresponde de apoyar a los insti
tutos electorales y colaborar para que el
proceso se lleve a cabo adecuadamente
Está en condiciones de cumplir con el pa
peí que le asignan las normas y lo que
soliciten los organismos comiciales

La administración capitalina conti
nuó tiene entre sus funciones garantizar
la seguridad por ejemplo que la papele
ría electoral llegue a tiempo a los comités
distritales la distribuyan a las casillas y
concluida la jornada de votación llevar
esa documentación a los sitios asignados
para su conteo

El secretario de Gobierno dejó en ma
nos de los institutos electorales la deci

sión de conciliar con los partidos y coali
ciones participantes en el proceso par
construir un pacto de civilidad porque
nosotros nos toca más en lo cotidiano es
tar trabajando en esa parte es decir poi
ejemplo en la realización de eventos ei
la coordinación para que no haya con

frontación en los hechos cuando hay mo
vilizaciones cercanas en un territorio cer
cano nos toca estar mediando estar me
diando siempre hablando para que n
haya conflicto más bien como previsión
aclaró el entrevistado

Agregó que tiene un contacto perma
nente con las coordinaciones de la candi

data y los candidatos a jefe de Gobierno
de la Ciudad de México Clara Brugada
Salomón Chertorivski y Santiago Taboa
da con comunicación abierta para organi
zar eventos de campaña y que los espa
cios estén disponibles

El día de la entrevista un grupo de per
sonas bloqueó los accesos al edificio don
de despacha el secretario de Gobierno en
el Zócalo capitalino esquina con Pino
Suárez lo cual sirvió al funcionario para
aclarar que su oficina cuenta con equipo
de la Coordinación de Concertación Poli

tica quienes reciben capacitación en De
rechos Humanos y mediación además de
tener experiencia para tratar directamen
te con manifestantes

La función de los integrantes de esa
área es escuchar a las personas sus de
mandas planteamientos acordar mesas
de trabajo y resolver las inconformidades

Finalmente reportó que por una o dos
movilizaciones visibles en la Ciudad de

México hubo 10 que se resolvieron antes
en la mesa y de las marchas que hay una

cantidad importante se procesan y re
suelven algunos llevan más tiempo como
los problemas relacionados con predios o
expropiaciones

JORNADA

ADEMÁS de la
Presidencia el 2 de

junio quienes viven en
la Ciudad de México

elegirán efe de
Gobierno alcaldes

concejales y
diputados locales

Nuestro papel
es garantizar

el proceso
electoral y

1 respetar la
voluntad de la

gente

Ruiz recomendo paciencia hasta obte
ner el resultado definitivo en las urnas
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#ENLACAPITAL

Fomentan
movilidad
sustentable
EL GOBIERNO CONTINÚA CON LA
ELECTRIFICACIÓN DEL SISTEMA
DE TRANSPORTE PÚBLICO
POR CINTHYA STETTIN

CDMX ELHERALDODEMEXICO COM

El Gobierno de la Ciudad de Mé

xico sigue con la electrificación
de todo el sistema de transporte
público y esta será la primera
vez en que la Red de Transporte

de Pasajeros RTP cuente con
unidades eléctricas

Ayer el jefe de Gobierno de
la capital Martí Batres Guada
rrama anunció que con una
inversión inicial de 375 millones

de pesos iniciará la adquisición
de 50 autobuses eléctricos para

RTP y puntualizó que estarían
en funcionamiento en la capital
en agosto

Estamos haciendo una nue
va línea de Trolebús estamos
haciendo una nueva línea del
Cablebús el Sistema de Trans
porte Colectivo Metro también

es eléctrico entonces prácti
camente si procedemos a im
pulsar la conversión eléctrica
de RTPy del Metrobús estamos
en el camino de la electrifica

ción del conjunto del Sistema
de Movilidad Integrada de la
Ciudad de México destacó

Al hacer uso de la voz el di
rector general de RTP Sergio
Benito Osorio detalló que la
licitación para estas unidades
saldrá este lunes para la compra
de bases y el fallo de la misma
será en la segunda mitad del
mes de mayo

5
PESOS SERÁ
LA TARIFA DE
LAS NUEVAS
UNIDADES

CAMBIOS
AFONDO

ILos nuevos
autobuses

van a correr dos

rutas se trata
de la Ruta 34 y
la Ruta 57

2Cadaunidad con

tará con cuatro

cámaras WiFi
y será para una
capacidad de
100 personas
3Se van a

instalar

25 cargadores
que permitirán
recargar las
baterías de las

unidades

 .  2024.04.29



Pág: 104

MENSAJE Se van a adquirir 50 autobuses de RTP inician operación en agosto
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REGISTRAN BALACERAS

No se descartan
más operativos
en Xochimilco
Anuncia el jefe de Gobierno
Martí Batres que el tema se
analiza en las reuniones de Gabinete

para saber qué está pasando
HILDA ESCALONA

Ante las balaceras que se han
registrado en los últimos días
en calles de la alcaldía Xochi

milco el jefe de Gobierno
Martí Batres Guadarrama no

descartó que se vayan a poner en marcha
más operativos policiacos

Al cuestionarle si en las reuniones de

Gabinete le informaron qué es lo que está
pasando en esa demarcación el mandata
rio respondió

Se están haciendo los operativos y no
descartamos hacer más operativos en esa
zona dijo

Todos los días se da la información en

el gabinete de seguridad y además sobre
eso se emitió una tarjeta informativa ayer
por parte de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana si es necesaria más informa

ción con ellos se puede ampliar dicha in

formación

Cómo se recordará la noche del jueves
ocurrió una balacera en el parque de la
parroquia de Santa Cruz Acalpixca en
Xochimilco donde tres personas murie
ron después de ser atacadas a balazos en
el cruce de las calles 20 de Noviembre y
Pedro Benavides

Fue en esta zona donde dos sujetos in
terceptaron a las victimas y les dispararon
en varias ocasiones dos de ellos cayeron
con heridas fatales y murieron en el lugar

mientras que el otro quedó gravemente
herido con dos impactos uno en la pierna
y otro en el tórax por lo que fue trasladado
a un hospital pero murió en el trayecto

Y este domingo la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana informó que a través de
las cámaras de videovigilancia observa
ron que dos sujetos se acercaron a un ta
ller de motocicletas a bordo de una moto
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cicleta y realizaron diversas detonaciones
con arma de fuego de manera directa para
después emprender ía huida

Los hechos se registraron en las calles
Acolco y Saturnino en la colonia Santa
Cruz Acalpixca en la alcaldía Xochimilco

donde quedaron tres personas lesionadas
Al llegar los oficiales solicitaron una

ambulancia y paramédicos del Escuadrón
de Rescate y Urgencias Médicas ERUM

que arribaron al lugar diagnosticaron sin
signos vitales a un joven de 17 años por
heridas de arma de fuego

Los paramédicos también atendieron y
diagnosticaron a un hombre de 44 años de
edad con una lesión en la pierna derecha y
a un hombre de 35 años con varias heridas

en ambas piernas y la espalda por proyec
tiles de arma de fuego los cuales fueron
trasladados a un hospital para su atención
médica especializada

En marcha operativos policiacos en calles de Xochimilco por balaceras cortesía
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En Ceda CdMx amenazan a
comerciantes para que voten

por candidatos de Morena
Raúl Ruiz Roberto Melendez

En la Central de Abasto Ceda de la

Ciudad de México considerada co
mo la caja chica del gobierno de la

CdMx ybastión morenista lucen decenas
de espectaculares enormes lonas con la
imagen de candidatos del partido Morena
lo grave del caso es que os miles de millo
nes de pesos recaudados a lo largo de 5 años
y seis meses de la gestión de Morena ahora
se reflejan en el incondicional apoyo a sus
candidatos en tanto el mercado se cae a

pedazos Por otra parte la administradora y
coordinadora de la Ceda Marcela Villegas
Silva y su séquito de funcionarios corruptos
se han dado a la tarea de boicotear a los

candidatos de la oposicion y amenazando
vía telefónica a los comerciantes para que
no acudan a sus mítines caso contrario los
amagan con clausurarles sus bodegas
denunciaron a unomásuno los inconformes

De acuerdo con el testimonio de partici
pantes comerciantes y proveedores asegu
raron que la Ceda es territorio 100 mo
renista ya que Villegas Silva que se siente
la dueña aun cuando es una simple em
pleada no permite por ningún motivo que

candidatos de la oposición pongan un pie
al interior del mercado que hagan recorri
dos mucho menos realicen algún mitin

Millonario campaña
política en Ceda

Según información e imágenes propor
cionadas por los comerciantes inconformes
recalcaron la importancia de la campaña
política en apoyo a candidatos de Morena
en la Ceda por los miles de millones de
pesos que generan sus 1 980 bodegas de fru
tas y legumbres los 1 800 locales comercia
les 390 bodegas de abarrotes en total unos
10 mil comercios aproximadamente distri
buidos en 327 hectáreas Lugar a donde acu
den alrededor de 500 mil personas que visi
tan diariamente la Ceda

Lo anterior sin considerar los dineros que
generan sus empleados corruptos unos 100
mil los más de 25 mil ambulantes en este
momento existen pues en este sexenio se
dejó aumentar el ambulantaje había 18 mil
cuando ellos entraron Además de las 500

unidades entre taxis camionetas de carga
grúas piratas en conclusión puros paleros
y generadores de recursos para Morena
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Comerciantes cansados
de la corrupción

Por todo lo anterior los informantes se
dijeron cansados del pase de charola de
la extorsión de que son objeto por la pre
sente administración para pagar campañas
políticas Así lo denunciaron en entrevista
comerciantes de las aéreas de abarrotes
frutas y legumbres flores y hortalizas cárni
cos subasta de productores de la pensión
y de envases vacíos

Venta fraudulenta
de terrenos de la Ceda

Por si fueran pocos los recursos obteni
dos por actos de corrupción para cubrir las
campañas políticas es un secreto a voces la
venta de 10 terrenos de grandes dimensio
nes de la zona norte el tema es que se ase
gura que el dinero obtenido por la fraudu
lenta venta no entró al fídeicomiso se dice
que cada terreno fue vendido en más de 30
millones cada uno concluyeron

Espectaculares con
publicidad electoral

enormes lonas pintas en
la barda perimetral a favor

de candidatos de Morena
en la Central de Abasto
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Gobierno mantendrá un
puesto de mando en BJ
El mandatario capitalino Martí Batres asegura que la
demanda del líquido potabilizado ha disminuido

ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

Aunque ha disminuido la de
manda de agua potable en la zo
na afectada por la contamina
ción del líquido en laalcaldía Be
nito Juárez las autoridades ca
pitalinas mantendrán la dota
ción mediante pipas yun puesto
de mando el tiempo que sea ne
cesario paraatendercualquierti
po de reporte informó el jefe de
Gobierno Martí Batres

El mandatario señaló lo ante
rior al preguntarle acerca de la
queja que vecinos afectados por
la contaminación de agua en esa
demarcación interpusieron ante
la Comisiónde Derechos Huma
nos local a fin de que este orga
nismo emita una recomenda
ción al Gobierno capitalino sobre
esa situación al tiempo que pi
dieron que continúe en lazona el
servicio de pipas toda vez que
desconfían de la calidad del lí
quido que les abastecen median
te la red hidráulica

No es un documento que se
haya enviado al Gobierno de la
Ciudad de México no lo conoce
mos y la Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de Mé
xico tampoco nos ha comunica
do nada sobre eso dijo Batres

Resaltó que las autoridades
capitalinas han realizado más de
15 mil visitas domiciliarias en la
zona norponiente de la alcaldía
afectada por la contaminación
de agua donde los testimonios

recabados reflejan otros datos y
otras opiniones

En conferencia sostuvo que
de momento mantienen la pre
sencia de funcionarios en los
puestos de mando de los par

ques Esparza Oteo en la colonia
Nápoles ySan Lorenzo de la Del
Valle aunque ante la disminu
ción en la demanda de agua po
table tuvieron que prescindir
del apoyo que brindaba la Sede
ña mediante una planta purifi
cadoraque producía30 mil litros
de líquido por hora

Añadió que el Sistema de
Aguas de la Ciudad de México
Sacmex y Petróleos Mexicanos
Pemex continúan haciendo in

vestigaciones para identificar la
sustancia que contaminó el agua
y el origen de su presencia en la
zona afectada y está a la espera
de que brinden información so
bre ese tema a casi un mes que
se reportó el mal olor

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno de la CDMX

Vamos a íener un
punto que va continuar
para cualquier cosa
para atender a la
ciudadanía

Vecinos pidieron que continúe el servicio de pipas pues desconfían
de la calidad del líquido que les abastecen por la red hidráulica
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Corte analiza primer caso
de desplazamiento forzado
Chihuahua El ministro Pardo Rebolledo impulsa proyecto
para amparar a una familia sujeta a extorsión y secuestro
RUBEN MOSSO
CIUDAD DE MÉXICO

El tema del desplazamiento for
zado interno en México serádis

cutido en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN ya
que abordará el primer caso Se
trata de unafamilia del norte del

país que en 2010 fue víctima de
extorsión secuestro asesina
to y otros delitos por parte del
crimenorganizado porlo que en
2013 se vio obligada airse a otras
regiones del país

El asunto pasóporlas fiscalías
estatales laentonces Procuradu
ríaGeneraldelaRepública PGR
la Comisión Nacional de Dere
chos Humanos CNDH ypor la
Comisión Ejecutiva deAtención
aVíctimas CEAV aestalafami
lia le ha reclamado omitirunare

soluciónenmateriadereparación
parasucaso apesarde contarcon
unamplioexpediente

Elproximo 8 de mayo elminis
troJorge Mario Pardo Rebolledo
presentaráala Primera Sala de la
Corte un proyecto de sentencia
donde propone amparara los in
tegrantes de esa familia que de
acuerdo con la recomendación

94 2019 de la CNDH se trata de
67 personas de nueve núcleos fa
miliares quevivíanenlos munici
pios de Saucillo Delicias LaCruz
y Chihuahua donde realizaban
actividades decomercio

La familia es originaria de
Chihuahua por lo que proba

blemente el grupo criminal al
que se refieren los expedientes
es aLaLíneadel cártel de Juárez

del cual se ha documentado que
en dicha época formó una alian
za con Los Zetas para enfrentar
al cártel de Sinaloa lo queprovo
có desplazamientos de habitan
tes devarias comunidades

Por ello el ministro Pardo Re
bolledo propondrá amparar alas
víctimas para que en unplazo no
mayor a45 días la CEAVemita la
resolución sobre diversas medi
das a las que se refiere el artículo
27 de la Ley General deVíctimas
paralograrsureparaciónintegral
porlo que deberátomarencuen
talamultilateralidad de los daños

sufridosylas particularidades de
cadaunadeellas

Los nombres de las victimas y
de las comunidades alas que per
tenecían hansidoomitidas enlos
expedientesjudiciales

Los afectados son
de Saucillo Deli
cias y La Cruz y
fueron amenaza
dos por el narco
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Eljuicio político arma
electoral ypolitiquera

LEGISLADORES coinciden en señalar

la inutilidad práctica de esta figura para
sancionar a servidores públicos en 98
años no ha prosperado ni una demanda

TAÑIA ROSAS

redaccion ejecentral com mx

Partidos funcionarios y
exservidores públicos
han tomado durante años

la figura de juicio político
como un arma electoral

politiquera mediática y de venganza
contra sus adversarios destacan legis
ladores entrevistados por este medio

A pesar del gran ruido mediático que
se genera no ha habido una sola solici
tud de juicio político que haya prospe
rado en los últimos 98 años lo que a
decir de los legisladores habla de la
inutilidad práctica de esta figura para
sancionar a los servidores públicos

Quien más cerca estuvo de una re
solución en su contra fue la exsecretaria

de Desarrollo Social Rosario Robles a
quien juzgaron en la Cámara de Di
putados hace cuatro años pero
el Senado no emitió la sen

tencia correspondiente
Diputados federales de

Morena PRI PAN y MC lo admi
ten los intereses políticos han desvirtua
do el valor de este proceso con el que se
puede destituir a un servidor público e
inhabilitarlo hasta por 20 años si incurre
en ataque a las instituciones democráti
cas al gobierno republicano a la libertad

de sufragio en violaciones a los derechos
humanos o usurpación de atribuciones o
en cualquier infracción a la Constitución
en perjuicio de la Federación

El juicio político en el nombre lleva
la penitencia consideró el coordinador
de Morena en la Cámara de Diputados
Ignacio Mier mientras que el líder del
grupo parlamentario del PRI Rubén Mo
reira admitió que esta figura constitu
cional tiene su lógica el problema es
que muchos falsean esa lógica

Moreira resaltó que todas las solicitu
des de juicio político están detenidas en
la Cámara de Diputados porque la mayo
ría se presenta con intereses partidarios

Congeladora saturada

El numero de solicitudes congeladas es
incierto Rubén Moreira asegura que
son más de 100 y el panista Jorge Triana
las calcula en casi mil

En San Lázaro no se tienen avances
porque en esta legislatura no ha habido

ni una sola reunión de la Subcomisión

de Examen Previo de la Cámara de Di

putados instancia que analiza los casos
y determina si se cumple con las condi
ciones legales para que la Sección Ins
tructora abra el proceso Por ello los

legisladores consideran que las solicitu
des de juicio político son en realidad
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mediáticas un llamado a misa
Se anuncian sabiendo que no va a

prosperar o que es casi imposible que
prospere el proceso a menos que al
gún partido tuviera mayoría calificada
en la Cámara de Diputados Por otro
lado hay una suerte de impunidad
compartida como hay personajes de
todos los partidos atrapados en esa
lista de acusados pues a ningún par
tido le conviene que se abra esa caja
de Pandora dijo el diputado del PAN
Jorge Triana

Creo que el juicio se ha vuelto un
esquema de señalamientos duros por
parte de un grupo político respecto a
otro más que una figura del Estado
para fincar responsabilidades a una

persona Se ha vuelto un esquema po
litiquero opinó el coordinador de los
diputados de Movimiento Ciudadano
Braulio López Ochoa

Un procedimiento engorroso

El diputado del PAN Jorge Triana ad
virtió que el juicio político conlleva un
proceso sumamente engorroso y tor
tuoso que sólo procedería si un partido
político tuviera las dos terceras partes
de los votos en el Congreso pues la Cá
mara de Diputados se transforma en
órgano de acusación y el Senado en ju
rado de sentencia

Actualmente los grupos parlamen
tarios de Morena PVEM y PT en la Cá
mara de Diputados suman 276 de 500
votos suficientes para aprobar el inicio
de un juicio político pero en el Senado
las bancadas de esos partidos más sus
aliados del PES juntan 72 votos lejos de
los 86 que se requieren mayoría cali
ficada para emitir una sentencia

La ley está redactada de una forma

en la que caben todas las
conductas ilícitas y ningu
na Por ejemplo una de las
causas para imputar a al
guien un juicio político es
atentar contra las institucio

nes democráticas qué es
eso Todo o nada Entonces
hay una figura en la Consti
tución que desde el punto de
vista teórico es muy bonita
hasta genera tesis académicas para que

los muchachos puedan graduarse pero
no ha habido uno sólo desde 1926
enfatizó el diputado de Morena Juan
Ramiro Robledo integrante de la Sub
comisión de Examen Previo

El último juicio político en México
tuvo lugar el 23 de marzo de 1926 La
Cámara de Diputados se erigió en Gran
Jurado al acusar a José Guadalupe Zu
ño gobernador de Jalisco y enemigo
político del entonces presidente Plu
tarco Elias Calles

Circo mediático Robles

Para la exsecretaria de Desarrollo Social
Rosario Robles Berlanga los señala
mientos en su contra por la llamada
Estafa Maestra están rebasados porque
las instituciones de justicia le han dado
la razón sin embargo recuerda que en

2020 en plena pande
mia por Covid 19 la
Cámara de Diputados
le abrió un juicio polí

tico que se quedó a
medias porque el Se
nado archivó el caso

Fue todo el aparato
del Estado en contra de

una persona fue la UIF
Unidad de Inteligen

cia Financiera fue la Fiscalía General
de la República fue la Consejería Jurídi
ca del Gobierno de la República fue la
Cámara de Diputados la Función Públi
ca El juicio político era un circo me
diático era la estigmatización la
deshonra eso es lo que ellos querían
nada más que yo no me presté a eso

dijo en entrevista con ejecentral
La también exsecretaria de Desarrollo

Ag rario Territorial y Urbano evitó hablar
de los señalamientos de diversas autori

dades por el supuesto desvío de al menos
cinco mil millones de pesos durante su
gestión en dos secretarías y se remitió a
hablar de la distorsión del juicio político

Un instrumento que debiera servir
para en todo caso sancionar a servido
res públicos que incumplan la ley se ha
convertido en amenaza en ariete políti
co en contra de adversarios eso me pare
ce una distorsión absoluta consideró

Recordó que quien encabezaba la
Sección Instructora de la Cámara de Di

putados era Pablo Gómez hoy titular de
la UIF quien afirmó siguió una consig
na política para abrirle el juicio a pesar
de que ya enfrentaba un proceso penal
Para poder abrir el caso de Rosario Ro
bles la Sección Instructora tuvo que
desechar en fast track decenas de soli
citudes en contra de otras personas

Hubo 125 nombres
que saltaron para hacerme
el juicio político a mí cuan
do además tiene el objetivo
de que si estás en la fun
ción pública quitarte de tu
puesto e iniciqr unq causa
penql Yo ya estqbq en unq
causa penql y ya no erg
funcionqriq públicq fue
evidente el mqnejo político
de este instrumento Yq en
el Senqdo no prosperó por
que el coordinador de Mo
rena no quiso avanzar en
ese sentido ni tenían a ma
yoría calificada que se re
quiere declaró

Los intereses no han cambiado desde
su perspectiva Ejemplificó conla preten
sión de Morena y del exministro Arturo
Zaldívar de pedir un juicio político contra
la presidenta de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación Norma Piña

Se ha amenazado a la ministra pre
sidenta de la Corte se utiliza de manera
política para denostar en este caso a un
Poder y a una persona que ha demostra
do su autonomía dijo

En la lista AMLO
López Gatell Pérez Dayán

Para que la Cámara de Diputados pudie
ra revisar los casos del ministro en reti

ro Arturo Zaldívar y de la presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
SCJN Norma Piña cuya demanda no
ha sido formalizada primero tendría
que desahogar decenas de solicitudes
presentadas con anterioridad entre
ellas 28 en contra del presidente Andrés
Manuel López Obrador según contabi
lizó el panista Jorge Triana

El miércoles de la semana pasada fue
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presentada una demanda del PRI y del
PAN en contra de Arturo Zaldívar por
la presunta comisión de delitos como
cohecho desvío de recursos abuso de
funciones y enriquecimiento oculto

Antes había llegado una de Morena
en contra del ministro Alberto Pérez Da

yán por declarar la inconstitucionalidad
de la Ley de la Industria Eléctrica

También hay una de MC en contra del

exgobernador interino de Nuevo León
Arturo Salinas por presunta usurpación
de funciones como parte de un sainete
que obligó a Samuel García a regresar al
cargo y hay una en contra de la titular
de la Conade Ana Guevara

Además está una solicitud del PAN
en contra de Hugo López Gatell por omi
siones en el manejo de la pandemia por
Covid 19 y decenas de casos más H3

28
SOLICITUDES

de juicio político
han sido dirigidas

al presidente
Andrés Manuel

López Obrador

 .  2024.04.29



Pág: 117

Preocupa intención
de retirar prueba AN
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

Jorge Romero Herrera presi
dente de la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de
Diputados expresó su preocu
pación ante la intención de Mo
rena de retirar a México de la
prueba PISA Programa para la
Evaluación Internacional de

Alumnos de la Organización
para la Cooperación y el Desa
rrollo Económicos OCDE

A través de un comunicado
advirtió que esta decisión podría
tener graves repercusiones en la
evaluación y mejora del sistema
educativo nacional

La prueba PISA es todo un
referente mundial para evaluar
la preparación de las y los estu
diantes a efecto de estar en posi
bilidad de enfrentar los desafíos
del mundo real y proporcionar
datos útiles y comparativos en
tre diferentes países Es alar
mante que se busque evitar esta
evaluación de la educación en
nuestro país ya que esto dificul
taría identificar áreas de mejora
y fortalecer la calidad educativa
Sin evaluación de la educación
no hay mejora señaló El tam
bién coordinador de los diputa
dos federales del PAN resaltó la

importancia de la educación co
mo pilar fundamental para el
desarrollo de México destacan
do su papel crucial en la cons
trucción de una sociedad más
justa equitativa y próspera para
todas y todos

Sin importar nuestras dife
rencias ideológicas debemos
unir esfuerzos para garantizar
una educación de calidad para
todas y todos especialmente pa
ra nuestra niñez y adolescencia
quienes representan el futuro de

nuestra nación señalo

Romero Herrera recordó que
las y los especialistas en educa
ción ya alertaron que México no
participará en la paieba PISA de
2025 y puntualizó que el gobier
no de Morena en diversas oca

siones ha expresado descalifica
ciones a dicha prueba educativa
por lo que añadió no sorpren
de que esta administración no
haya enviado la documentación
y financiación necesaria pen
que se lleve a cabo la prueba en
nuestro país

El coordinador panista asegu
ró que Acción Nacional sí ha
trabajado por la mejora continua
de la educación en México re
saltando diversas iniciativas que
se han presentado en la Cámara
de Diputados

En el PAN la educación es
base para el desarrollo de Méxi
co y por ello hemos propuesto
una política educativa integral
que incluya cobertura total de
internet energía eléctrica table
tas y programas de capacitación
y evaluación para maestros así
como deducción en el pago de
colegiaturas También hemos
propuesto el regreso de las es
tancias infantiles y las escuelas
de tiempo completo mismas
que Morena decidió unilate
ralmente y sin consultarle a la
ciudadanía eliminar

Finalmente el coordinador
señaló En Acción Nacional es

tamos comprometidas y com
prometidos con la educación
porque es la base del desarrollo
de México del futuro y del pre
sente Una educación de calidad

debe tener evaluación para me
jorar y corregir cuentan con el
PAN para luchar por una educa
da integral y efectiva para todas
y todos los mexicanos
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JORGE ROMERO HERRERA

Líder del PAN en Sán Lázaro

Es alarmante que se
busque evitar esta
evaluación de la
educación en nuestro
país ya que esto
dificultaría identificar
áreas de mejora y
fortalecer la calidad
educativa

EL DATO
El coordinador

de los diputa
dos del PAN re
saltó la impor
tancia de la edu

cación como pi
lar de progreso

México no participará en la prueba PISA 2025 según
alertaron especialistas en educación
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PARTIDO VERDE

Llaman a

mejorar
tratamientos
mentales
POR MARCO NÁIERA

nacional gimm com mx

La senadora del Partido Ver
de María Graciela Gaitán
exhortó a la Secretaría de
Salud al Instituto Mexicano
del Seguro Social IMSS y al
Instituto de Seguridad y Ser
vicios Sociales de los Traba

jadores del Estado ISSSTE
a mejorar el tratamiento de
enfermedades mentales en
México esto como respuesta
a datos que indican que uno
de cada cuatro mexicanos
entre 18 y 65 años ha pade
cido algún trastorno men
tal en algún momento de su
vida sólo uno de cada cinco
recibe tratamiento

La legisladora ecologis
ta destacó la importancia de
brindar un tratamiento es

pecializado y de calidad así

como con un trato respetuo
so y humanitario a todas las
personas que padecen en
fermedades mentales en el
país Además pidió garanti
zar el abasto de medicamen
tos para trastornos como la
depresión la ansiedad la es
quizofrenia y el trastorno lí
mite de personalidad con el
fin de mejorar la calidad de
vida de quienes los padecen

De acuerdo con cifras del
gobierno federal estas en
fermedades son controla
bles con tratamiento médico

adecuado que puede ser
proporcionado en los dife
rentes hospitales e institutos
de alta especialidad Asimis
mo datos del Instituto Na
cional de Psiquiatría Ramón
de la Fuente Muftiz revelan
la alta prevalencia de tras
tornos mentales en México
lo que destaca la urgencia de
mejorar la atención y el tra
tamiento en este ámbito

Por ello la senadora con
sideró que es fundamental
garantizar atención de cali
dad a los mexicanos

La senadora María Graciela Gaitán destacó la importancia de
brindar un tratamiento especializado y de calidad

Foto Especial
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INICIATIVA

Partido Verde
impulsa el
cuidado del
agua en aulas
Se busca garantizar
que todos los
estudiantes tengan
acceso a contenidos
educativos que
aborden el cuidado
del recurso
POR HUMBERTO VALTIERRA

naclonal glmmcommx

El Partido Verde Ecologista de
México presentó una iniciativa
para incluir la educación sobre
el cuidado del agua en todas
las escuelas del país esto con
el objetivo de concienciar a ni
ños y jóvenes sobre la impor
tancia vital de preservar este
recurso natural además de
promover prácticas sosteni
bles desde una edad temprana

En un esfuerzo por abor
dar la creciente crisis del
agua en México la cual se ha
ido agravando en los últimos
años por diversos factores

como son sequías recurren
tes mala gestión de recursos
hídricos y contaminación de
fuentes de agua Lo cual ha
dado como resultado que en
la actualidad muchas comu
nidades enfrentan escasez de

agua y problemas de calidad
del agua afectando tanto a la
agricultura como a los hoga
res mexicanos

Con esta propuesta el Par
tido Verde destaca la urgente
necesidad de transformar la
relación de la sociedad con
el agua al promover su valor
y cuidado como un recurso
finito y esencial para la vida
En este sentido se destaca el
papel fundamental de las es
cuelas en la educación de las
generaciones futuras sobre la
importancia del agua y la ne
cesidad de su conservación

La iniciativa de reforma la
Ley General de Educación

buscagarantizar que todos los
estudiantes delpaís tengan ac
ceso a contenidos educativos
que aborden el cuidado del
aguaypromuevan prácticas de
uso eficiente y sostenible Esta
medida busca no sdlo generar
conciencia sobre el problema
sino que también se fomente
un cambio de comportamien
to hacia prácticas más respon
sables en el uso del agua

Los legisladores del Par
tido Verde enfatizaron que el
cuidado del agua no es sólo
una responsabilidad del go
bierno o de ciertos sectores
de la sociedad sino un com
promiso de todos los ciuda
danos Con esta iniciativa se
espera adoptar una cultura
de respeto y cuidado del agua
desde la infancia y promover
un uso más consciente y res
ponsable de este recurso en
el futuro

Legisladores del Partido Verde enfatizaron que el cuidado del agua
es una responsabilidad compartida entre sociedad y gobierno
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El período de sesiones ordinario concluye manana 30 de abril

Nombramientos y las iniciativas de
AMLO a contrarreloj en Congreso
Rolando Ramos y Maritza Pérez

politica eleconomista mx

Cámara de
Senadores
Designación de tres comi
sionados del Instituto Nacio

nal de Transparencia Acceso
a la Información y Protección
de Datos Personales Inai
pese al mandato judicial
existente entre un centenar
de nombramientos más ex
pedición de la ley general de
aguas establecimiento en la
Constitución del Sistema Na

cional de Cuidados y cambios
a la legislación secundaria en
la materia destacan como
pendientes legislativos en la
Cámara de Senadores apunto
de concluir la LXV Legisla
tura el próximo 31 de agosto

En lo que va de la Legisla
tura en curso que inició el 1
de septiembre del 2021 se han
presentado 2 686 iniciativas
por senadores de las ocho
fuerzas políticas representa
das en la Camara Alta de las

que han sido aprobadas 262
184 fueron turnadas a la Cá

mara de Diputados en calidad
de minutas para su revisión y
78 al Ejecutivo federal y con
gresos locales

La disidencia entre los se

nadores de oposición y del ofi
cialismo derivado de la dis

puta electoral en curso para
renovar la Presidencia de la

República las dos cámaras del

Congreso de la Union ocho
gubernaturas y la Jefatu
ra de Gobierno de la Ciudad

de México entre poco más
de 20 000 cargos de elección
popular enjuego impidió si
quiera en el caso de la desig
nación de los comisionados

del Inai aprobar en comisio
nes la idoneidad de los candi
datos finalistas al cargo

Desde noviembre de 2020
cuando fue aprobada por la
LXIV Legislatura de la Cáma
ra Baja está congelada en el

Senado y ya no hay posibili
dad de que sea avalada debido
a que mañana terminará el
segundo y último periodo de
sesiones ordinarias del tercer

y último año de la Legislatura
en curso la reforma a los artí
culos 4 y 73 de la Constitución
en materia del Sistema Nacio
nal de Cuidados

Tampoco fue aprobada por
los senadores la reforma a la

Ley General de Desarrollo So
cial LGDS en materia de cui
dados aprobada el pasado día
12 por los diputados federales

Los cambios para la regu
lación de cannabis pendien
tes aún fueron ordenados por
sentencia de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación SCJN
desde julio del 2021 al decla
rar inconstitucional prohibir
autorizaciones para realizar
actividades relacionadas con
el autoconsumo de cannabis

y tetrahidrocannabinol THC
con fines recreativos

Cámara de

Diputados
A un día del cierre de los tra

bajos ordinarios de la Cámara
de Diputados las y los legis
ladores mantienen rezagos
importantes tales como las
20 reformas propuestas por
el presidente la reducción de
la jornada laboral y minutas
como el aumento al aguinaldo
y la llamada Ley Silla

Este lunes durante la penúl
tima sesión del segundo perio
do ordinario del tercer año de la

LXV Legislatura las diputadas
y diputados buscarán llegar a
un consenso en torno a diversas

leyes en su mayoría secunda
rias no obstante aquellas de
gran envergadura como las
20 reformas presentadas por
el presidente Andrés Manuel
López Obrador 18 constitucio
nales y 2 secundarias así como
la ley nacional de aguas y la
reducción de la Jornada Labo

ral corren el riesgo de no sólo
quedarse en el tintero sino de
incluso de desaparecer

Según lo expresado en días
pasados por el presidente de la
Junta de Coordinación Política

de San Lázaro Jorge Romero
PAN hay intenciónporparte

de los líderes parlamentarios
de impulsar la aprobación en
un solo día de reformas como
la Ley de Paternidad la llama
da Ley Silla e incrementar a 30
días el aguinaldo
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Enmiendas del Ejecutivo
Mientras que las 20 iniciativas
enviadas por el presidente An
drés Manuel López Obrador a
decir del líder panista no son
prioridad pues ni siquierahan
sido dictaminadas

No obstante cabe señalar
que el pasado viernes lacomi

sión de puntos constituciona
les organismo encargado de
procesar 18 de las 20 reformas
dio a conocer los anteproyec
tos de estas iniciativas sin que
hasta el momento se sepa cuál
será su proceso legislativo

En este contexto el diputado
panista Jorge Romero recordó
que ante el rezago legislativo

que mantiene la Camara baja
esta realizó cambios a su Ley
Orgánica del Reglamento para
que literalmente las iniciati
vas y los dictámenes tengan vi
gencia dentro de su legislatura
es decir en caso no de subirse
al plenos estas desaparecerán

Por otro lado una de las re
formas con mayor expectati

vaparece que tampoco tendrá
éxito elproyecto que buscare
ducir la jornada laboral de 48
a 40 horas Sobre este tema el
líder panista enfatizó que Mo
rena es quien no quiso que esta
reformaprosperaráy descartó
que se prevea la realización de
unperiodo extraordinario

Hasta
ahora
no se ha
anunciado

alguna
intensión de
convocar a

un periodo
extraordina
rio ante el

rezago
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#Senado

Centros
dejusticia
alternativa
Seactualizaronehicieron
modificacionesaconceptosy
disposicionesdelaLey General
deMecanismosAlternativosde
Soluciónde Controversias

POR RUBÉN ARIZMENDI

Para mejorar la organi
zación funcionamien
to naturaleza jurídica

y desempeño de los centros
de justicia alternativa media
ción comunitaria y justicia ad
ministrativa el Senado apro
bó por mayoría una reforma
a diversas disposiciones de la
Ley General de Mecanismos
Alternativos de Solución de

Controversias

La enmienda turnada a la
Cámara de Diputados modifica
másde 20 artículos de la norma

para garantizar el principio de
certeza y seguridadjurídica de
los operadores del sistema de
justicia alternativa del país sobre
todo delaspersonasfacilitadoras
que opten por la certificación
para su desempeño

Proponemodificacionesa los
conceptos de persona aboga
da colaborativa yde persona
facilitadora con el fin de que se
reconozca que dentro de este
últimoconcepto seenglobaalas
personas mediadoras concilia
dorasyabogadascolaborativas

Actualizayhaceadecuaáones
a losconceptos de Negociación
NegociaciónColaborativa Media
ción ConciliaciónyArbitraje para
reconocer el papel que a nivel
nacional hacen las mediadoras

y los mediadores en la solución
de conflictos como el principal
mecanismo utilizado tanto en el

ámbito público como privado

Legislación

Se reconoce que cada entidad
federativa puede adoptar en
la legislación de la materia un
concepto mucho másespecífico
sobrelaspersonasque participan
en los mecanismosalternativos

Establece que los Centros
Públicos de Mecanismos Al

ternativos de Solución de

Controversias que cuenten
con personalidad jurídica y
patrimonio propio deberán
sujetarse a lo dispuesto en la
legislación local o federal según
les sea aplicable

Incorpora el principio de
economía a su catálogo de
principios rectores para reco
nocer que los procedimientos
deberán implicar el mínimo de
gastos tiemposydesgaste para
las partes involucradas y quie
nes participan en los mismos

Con una modificación al artí

culo 19 de la norma precisa que
la designación de facilitadores y
titularesde los Centros Públicos

podrán darse conforme a los
procedimientosestipulados en
las legislaciones locales

La reforma estipula que
corresponde tanto al Poder
Judicial Federal como al de
las entidades federativas
en sus respectivos ámbitos
de competencia ofrecer los
procedimientos de mecanis
mos alternativos de solución

de controversias para pueblos
y comunidades indígenas y
afromexicanas
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Prisión #Senado
por terapias
de conversión
POR RUBÉN ARIZMENDI

Los actos considerados

por la Organización de
las Naciones Unidas

ONU como violentos y
de tortura contra la comunidad

LGBTIQ a través de las terapias
de conversión ya no tendrán lu
gar en México luego de que el
Senado de la República aprobó
penalizar este procedimiento
que quedará catalogado como
una violación a los derechos hu

manos

La ONU establece que las
terapias de conversión son
sesiones en las que se busca
transformar a una persona no
heterosexual en una persona
heterosexual y a una persona
trans o de género diverso en una
persona cisgénero una persona

cuya identidad de género corres
ponde a su sexo registrado

Después de cinco años y
medio de haberse presentado
y permanecer detenida por los
diputados finalmente se aprobó
la madrugada del pasado 26 de
abril una iniciativa que impone
sanciones a quien realice las de
nominadas terapias de conver
sión sexual ya que representan

prácticas que menoscaban la
integridad de las personas

El dictamen aprobado sin
discusión por 77 votos a favor
cuatro en contra y 15 abstencio
nes impone de dos a seis años
de prisión y una multa de mil a 2
mil veces el valor diario de la Uni

dad de Medida y Actualización a
quien realice dichas terapias

Se establece que bastará la
presentación de una denuncia
para iniciar la investigación de

los hechos que revistan las ca
racterísticas del delito al que
este precepto se refiere

Sanciones

El documento que envió el
Senado al Ejecutivo federal
plantea que dichas sanciones
se impondrán a quien realice
imparta aplique obligue o fi
nancie cualquier tipo de trata
miento terapia servicio o prác
tica que obstaculice restrinja
impida menoscabe anule o
suprima la orientación sexual
identidad o expresión de géne
ro de una persona

Las reformas que adicionan
un artículo 209 Quintus al Có
digo Penal Federal y un artículo
465 Ter a la Ley General de Salud
precisan que aumentará al doble
la sanción cuando las conductas

tipificadas se realicen en contra
de personas menores de 18 años
adultos mayores o personas con
alguna discapacidad
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Además las personas pro
fesionales técnicas auxiliares
de las disciplinas para la salud
y relacionadas con las prácticas
médicas que realicen impartan
apliquen obliguen o financien
tratamientos terapias o cual
quier tipo de servicios o prácti
cas quirúrgicas o de otra índole
con el objeto de obstaculizar
restringir impedir menoscabar

anular o suprimir la orientación
sexual identidad o expresión de
género de una persona serán
sancionadas de acuerdo con el

Código Penal Federal y suspen
didas en el ejercicio profesional
de uno a tres años

Malasconductas

Para el caso de que sea el pa
dre madre o tutor de la víctima
la persona que incurra en las
conductas sancionadas se les
aplicarán las sanciones de amo
nestación o apercibimiento a
consideración del juez

La iniciativa elaborada por
Citlalli Hernández de Morena
Alejandra Lagunes del Partido
Verde Ecologista de México y
Patricia Mercado de Movimiento
Ciudadano señala que cuando la
persona autora tuviere para con
la víctima una relación laboral
docente doméstica médica o
cualquier otra que implique una
subordinación de la víctima o se
valga de la función pública para
cometer el delito también será
castigada con destitución e in
habilitación para desempeñar el
cargo hasta por un tiempo igual
a la pena impuesta

La senadora Martha Lucía

Mícher Camarena celebró la
aprobación de la referida inicia
tiva al calificar de tortuosas las
terapias de conversión

Aprueban
prisióndehasta
12 añosaquien
realice terapias
deconversión
enmenores
asimismo de
dosaseisaños
decárcelpara
quienrealice la
mismapráctica
que deacuerdo
conlaONU son
unaviolación
a losderechos
humanos
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SENADORES
OMITEN 3 DE 3

Casi al cierre de la actual Legis
latura el Senado de la República
tiene más de mil denuncias por
omisión de senadores y funcio
narios de la Cámara alta en la pre
sentación de sus declaraciones

de situación patrimonial y de
interés es decir la denominada
Ley 3 de 3

Através de una solicitud de in

formación realizada porEl Heraldo

O

CL
1 1

e
o
u

ttACUMULANDENUNCIAS

Apenas hace
unos meses la

ley fue elevada a
rango constitu
cional

CUENTAS
POR
SALDAR

Aunque no se
dan nombres
todos los legis
ladores están

obligados

de México se pudo conocer
que al cierre del año pasado e
inicios de 2024 la Contraloría de

responsabilidades quejas y de
nuncias tienen sus registros el
desahogo de 697 denuncias por
omisión y353 por la presentación
extemporánea de las declara
ciones de situación patrimonial
y de interés

Aunque el Senado no reveló el
nombre de los omisosy denun
ciados los legisladores y traba
jadores de la Cámara alta están
obligados por ley a presentar
dichas declaraciones para que
la ciudadanía conozca la evolu

ción de su patrimonioy el desús
fa m i I ia res d i rectos misaelzavala
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Lía Limón Lacandidataque recibióAlvaro
Obregón enruinas yquepasó aentregar
seis mil tarjetas amujeresvulnerables
Limón García relató que
el camino de tres años de
Gobierno aliado con la
ciudadanía se ha basado en

la inversión económica y
aunque subraya que a pesar
del nulo apoyo del Gobierno
central a causa de diferencias
de partidos y colores Alvaro
Obregón ha logrado avances
en tiempo récord

Entrevista

JorgeAguilar
metropoli cronica com mx

Lía Limón candidata a la alcaldía Alvaro
Obregón afirmó que el camino de tres años
de Gobierno aliado con la ciudadanía se

ha basado en la inversión económica y su
braya que a pesar del nulo apoyo del Go
bierno central a causa de diferencias de
partidos y colores Alvaro Obregón ha lo
grado avances en tiempo récord ya que de
pasar a ser una alcaldía que Layda Sanso
res le entregó en ruinas programas como
Blindar y Contigo Vecina le devolvieron

el brillo a 759 mil obregonenses apoyaron
a seis mil mujeres en condiciones de riesgo
y se sacó de la oscuridad a cientos de via
lidades en penumbras sitios que eran con
curridos por la delincuencia lo que volvió
al territorio durante muchos años el más
inseguro de la metrópoli

En entrevista con La Crónica de Hoy la
candidata busca que por segunda ocasión
consecutiva la alcaldía Alvaro Obregón sea
gobernada por el Frente Amplio Por Mé
xico PAN PRI PRD sin embargo sus
intenciones no se basan solamente en as

piraciones o promesas de campaña pues
en sus palabras puede presumir que sus
iniciativas de hace tres años cuando logró
arrebatarle la demarcación a Morena están

cumplidas Sin embargo es momento de
potencializarlas ampliarlas echarles más
limón y hacer que ese territorio sea el me
jor lugar para vivir en la Ciudad de México

Recibí la alcaldía hecha pedazos me
la entregaron completamente abandonada
en todos los sentidos vean cómo están en
Campeche donde actualmente gobier
na Sansores pero se les dijo a los cam
pechanos Era una alcaldía en muy malas
condiciones en seguridad se percibía co
mo más insegura de toda la ciudad más
que Iztapalapa que ya es mucho decir Los
espacios públicos estaban completamente
abandonados de manera brutal presenta
mos denuncias por el de desvío de 120 mi
llones de pesos que la fiscal carnal Ernes
tina Godoy no hizo nada También una
alcaldía con un rezago en servicios públi
cos con más de 40 mil gestiones pendien
tes de atender un territorio completamen
te obscuro no había iluminación insegu
ro donde todos se sentían abandonados
las mujeres estaban abandonadas porque
no se les dio ni un apoyo ni se les tendió
la mano incluso a las madres solteras en
tiempos de pandemia declaró

Una alcaldía donde los adultos ma

yores estaban abandonados por las casas
del Adulto Mayor que estaban cerradas
igualmente los jóvenes estaban abando
nados porque esos espacios donde pueden
hacer deporte estaban cerrados nosotros
en tres años llevamos 150 espacios públi
cos rehabilitados y 29 casas del adulto ma
yor reabiertas que Layda cerró me he dado
cuenta de la importancia de esos lugares
son medicina antidepresivos naturales
además de tener un programa de casas de
día donde ya se reúnen que estén apoya
dos por nosotros para que hagan sus activi
dades desde yoga zumba y manualidades

Otra de las cosas que vamos a hacer
es el programa médico en tu casa que ese
apoyo que reciben y no se les va a quitar no
se lo tengan que gastar en citas médicas
MÁS DE 400 MILLONES DE PESOS INVERTI
DOS EN SEGURIDAD

En el tema de seguridad ciudadana Lia
sostiene que una gran parte del combate
a las células delictivas y a la disminución
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de crímenes depende de las estrategias
de prevención de los ediles y la iniciati
va de destinar el grueso del presupuesto
a la tranquilidad de las familias todo ello
estructurado en programas tropicalizados
en varias alcaldías como Blindar

Duplicamos el presupuesto en mate
ria de seguridad es decir de 200 millones
de pesos pasamos a 400 millones crecer
en más del 50 por ciento el número de
policías triplicar el número de patrullas
cuadruplicar el número de cámaras de vi
deovigilancia La estrategia de Blindar Be
nito Juárez la implementamos en Alvaro
Obregón pudimos regresar ese esquema
de presencia policial por cuadrante y eso
nos ha dado muy buenos resultados lo
gramos reducir la incidencia delitos de al
to impacto en un 25 por ciento y bajamos
la percepción de inseguridad en más de
10 puntos en una alcaldía muy compleja
es decir que a mí me expliquen por qué
los resultados en Alvaro Obregón que es
la tercera más grande después de Iztapa
lapa y Gustavo Madero son distintos por
que decidimos
entrarle como
alcaldes

Que me ex
pliquen por qué
hay videos don
de incluso Claudia
Sheinbaum reconoce

el trabajo de Santiago
Taboada como alcalde
de Benito Juárez en ma

teria de seguridad si es que
los alcaldes no hacemos na

da en la materia que me expli
quen también por qué yo que re
cibí la alcaldía que se percibía más
insegura de toda la ciudad pude dar
le la vuelta a eso

Sí hay una diferencia entre los alcal

des que le entramos si Santiago Taboada
hizo de Benito Juárez el municipio más se
guro de este país y va a ser de esta ciudad
la más segura del país no me cabe duda
SEIS MIL MUJERES OBREGONENSES CON

APOYOS ECONÓMICOS

La gestión de Limón estuvo en medio de
la pandemia del COVID 19 en ese lapso
de tiempo las mujeres fueron el sector po
blacional más importante que tenía que
salir adelante en medio de la crisis eco

nómica y del número de contagios en la
alcaldía Para ello nació Contigo vecina
y la Tarjeta Aliada un programa social
dedicado a abrazar a seis mil mujeres que
así como eran trabajadoras también se
volvieron cuidadoras y enfermeras en
el cual las beneficiarías no fueron
vulneradas en sus ingresos económi
cos pero sobre todo encontraron en
esos proyectos financiados en su to
talidad por la alcaldía una oportuni
dad de superarse académicamente y
emocionalmente

Más limón para Alvaro Obregón
y apoyo a las mujeres Muchas ade
más de ser mamá y papá eran enfer
meras cuidadoras y educadoras sin que
nadie las volteara a ver y apoyarlas ha
sido una diferencia importante porque
no solo es un recurso económico es un
recurso acompañado de pláticas y capaci
taciones que hacen una diferencia impor

Mi
La estrategia de Blindar Benito Juárez

la implementamos en Alvaro Obregón
pudimos regresar ese esquema de

presencia policial por cuadrante y eso nos
ha dado muy buenos resultados
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ACUSA FAVORITISIMO DEL GOBIERNO CAPITALINO

En Azcapotzalco no hay
piso parejo dice Saldaña
La candidata por la coalición Va X la
CdMx quien busca la reelección
subraya que mantendrá una
campaña con propuestas serias
ARTURO R PANSZA

Es claro el favoritismo del go
bierno capitalino hacia los can
didatos del partido en el poder
con representantes de depen
dencias que ahora sí están

muy movidos pero es para promover el
apoyo a Morena afirmó la candidata a la
alcaldía Azcapotzalco por la coalición Va
X la CDMX Margarita Saldaña Hernán
dez al lamentar no haya piso parejo por
que nos destruyen propaganda a la vez
que se dijo dispuesta a mantener su cam
pana con propuestas serias como el eje
cutar acciones para combatir aún más la
inseguridad y las fugas de agua en la de
marcación que son las demandas princi
pales de la ciudadanía a la que le pidió no
caer en el juego de las mentiras que van
dirigidas a desprestigiar sin razón

Calificó como una acción de manipu
lación el que se utilice el tema de las cons
trucciones irregulares para atacar a los
contrincantes cuando es la administra
ción citadina la que da permiso para eje
cutar las obras en las alcaldías y tal vez

lo hacen por el nerviosismo en que están
sumidos de no querer perder la ciudad al
tiempo que recordó que ella ha estado en
contra de edificaciones como las que re
presenta el complejo mobiliario Vallejo I

La abanderada del PAN PR1 y PRD
para reelegirse por un periodo más de
tres años en Azcapotzalco consideró que
lo del cartel inmobiliario es algo planea
do por el gobierno y Morena para atacar
al aprovechar que hay algunas lagunas
en el conocimiento de quién tiene la fa
cultad de autorizar las obras cuando co
rresponde a organismos y dependencias
de la administración de la metrópoli

mientras que a las demarcaciones sólo
les compete el trámite en ventanilla la
manifestación de construcción

Entrevistada en la visita que hizo a las
instalaciones de La Prensa comentó que
en sus recorridos por colonias la gente
nos ha recibido bastante bien hay mucho
interés en que continúen algunos de los
proyectos y en este sentido creemos que
vamos muy bien

Refirió que las personas principalmen
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te piden que haya un poco más de seguri
dad por lo que se implementará Blindar
Azcapotzalco con la adquisición de más
patrullas a la vez que comentó que ella
percibe en la alcaldía un buen ambiente
en prácticamente la totalidad de las 111 uni
dades territoriales

Hemos tenido muy buena aceptación
pero hay mucha incertidumbre por tantas
mentiras que se dicen las versiones de
gente que no está propiamente diciendo la
verdad porque manipulan la información
para su conveniencia y sin prueba alguna
nos calumnian a nosotros como esto del
famoso cartel inmobiliario cuando yo ni
siquiera soy promotora de vivienda nun

ca lo he sido no tengo por qué hacerlo
ahora señaló la alcaldesa con licencia

También desmintió que en la alcaldía
se lleve a cabo la extorsión de ambulan

tes y cobro de piso todo eso lo dicen sin
ninguna prueba sin posibilidad de tener
algo que verdaderamente nos inculpe a
nosotros

Hizo notar que su propuesta contiene
un sólido compromiso con el progreso y
el bienestar de la alcaldía así como con
el enfoque en la mejora de la infraes
tructura la seguridad y la preservación
de la identidad histórica y cultural de
Azcapotzalco que se encuentra al norte

de la Ciudad de México y colinda con
Naucalpan y Tlalnepantla Estado de
México además de Gustavo A Madero y
Miguel Hidalgo con las que debe existir
un trabajo coordinado

Nuestro trabajo no solamente se ha li
mitado a servicios públicos obras seguri

dad agua sino que hemos hecho mucho
en algo que en el norte de la ciudad es te
ma olvidado prohibido poco promovido
que es el de la cultura Si algo hemos he
cho en Azcapotzalco es impulsarnos co
mo un fuerte polo cultural al norte de la
Ciudad de México detalló

Al continuar en ese rubro Margarita
Saldaña informó de la rehabilitación de la

Casa de Cultura dos museos los centros
de desarrollo comunitario en los que se
dan diversas clases a lo que se suma la
biblioteca en el centro de la alcaldía

Todo se ha rehabilitado y funciona
luego de que durante la pandemia a causa
del Covid 19 permaneció cerrado y nadie
los cuidó por lo que se vandalizaron fuer
temente muchos de esos espacios algu
nos ni siquiera tenían ya la tubería del
agua y conductores de luz

Como ninguna alcaldía y yo creo
que como ningún museo galería en todo
el país en estos dos años y medio tene
mos ya más de 115 exposiciones en la Ca
sa de Cultura cuatro exposiciones en el
Museo de Arte Tridimensional y en el
Museo de Sitio de Azcapotzalco acaba
mos de inaugurar la Sala Inmersiva en
donde la gente puede conocer y encon
trar la identidad con los pueblos y ba
rrios precisó

Aseguró que se trabajará para dejar un
Azcapotzalco totalmente distinto con
atención al problema del agua que impli
ca contar con suficiente presupuesto para
arreglar las tuberías de la red hidráulica y
el drenaje al tener en promedio 150 repor
tes de fugas al día y en la actual gestión ya

se arreglaron más de tres mil 500
Una de las principales cosas que hace

falta en la alcaldía en cuanto a servicios
es que nos den presupuesto para arreglar
las redes hidráulicas y de drenaje junto
con eso que incluyan la carpeta asfáltica
que a cada rato se daña por tanto fuga y la
reparación de estas e incluso llegan a
aparecer socavones delineó

Dijo que se mantendrá el rescate de
los espacios públicos tal es el caso de
parques jardines y deportivos ya se
han recuperado 35 y se trabajará para
una cobertura total además de que para
este año la mitad de las escuelas conta
rán con un arco techo

Cuando llegamos de las 198 escuelas
solamente 20 contaban con esta impor
tante estructura y en los próximos tres
años el cien por ciento tendrán un arco
techo con lo que se podrá pasar a otros
esquemas de mantenimiento y de procu
ración de bienestar para los niños refirió
Margarita Saldaña

W Hemos tenido muy
w buena aceptación
I pero hay mucha

incerticlumhre por
I tantas mentiras que
l se dicen

m MARGARITA SALDAÑA
HERNÁNDEZ

CANDID

Saldaña Hernández comento que una
de las molestias de los vecinos es que los
árboles son los causantes de que las
banquetas estén en malas condiciones que es
algo que se atiende para que estén bien
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La candidata pidió a Los del gobierno
capitalino ya no entrometerse en et
proceso electoral
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Insiste Brugada pese a restricción

Atiza dichos
sobre Cártel
Rechaza candidato

morenista promover
acciones contra

consejeros del IECM
EDUARDO CEDILLO

Pese a la restricción que de
terminó el Instituto Electo
ral de la Ciudad de Méxi
co IECM contra el uso del
término Cartel Inmobiliario
la candidata de Morena a la
Jefatura de Gobierno Clara
Brugada continuó usándolo
en su discurso

El Instituto Electoral a
mí no me señaló no me no
tificó nada y porque lo que
acabo de decir es verdad El
Cártel Inmobiliario es la ac
tuación ilegal de manifesta
ciones de construcción que
le permitieron el Gobierno
de la Alcaldía Benito Juá
rez a constructores dijo la
candidata

Ayer la candidata reco
rrió la Gustavo A Madero a
través de tres asambleas te
rritoriales en las que estuvo
acompañada de morenistas
como el candidato a la Al
caldía Janecarlo Lozano y el

candidato a diputado federal
César Cravioto

En sus recorridos Bru
gada presentó sus propues
tas y destacó rubros como
educación para construir la
paz otorgar becas para el

transporte a escuela y llevar
instrumentos musicales a to
dos los planteles de educa
ción básica

En medio de la asamblea
vecinos solicitaron rehabilita
ción de canchas misma que
Clara aceptó

A su vez se aventuró a
afirmar que resolvería el pro
blema del agua en la Ciudad
de México con una visión
ambientalista y de futuro

En su oportunidad la

candidata ofreció una expli
cación sobre lo que considera
es el Cártel Inmobiliario

Tienen manifestaciones
de construcción del Gobier
no de Benito Juárez en la
época de Santiago Taboada
Es decir Cártel Inmobiliario
actuando en la Administra
ción de Taboada pero ya lo
dije indicó

Asimismo criticó que los

consejeros electorales Mau
ricio Huesca y Erika Estrada
sean víctimas de amenazas
por parte de simpatizantes
morenistas que los atacan
por la resolución contra el
término pero reprochó la
determinación

De ninguna manera no
sotros permitimos que haya
una situación con los conse
jeros ellos solitos se queman
ante la ciudadanía Una cosa
es informar quienes están
votando de manera irregular
y otra cosa es promover al
guna acción en contra no y
de ninguna manera vamos a
propiciar explicó

Brugada también consi
deró que los consejeros no
están actuando de manera
imparcial

Yo creo que solitos están
demostrando ante la opinión
pública quienes son y no se
necesita que nadie en lo par
ticular haga señalamientos o
yo voy a investigar eso que
dijeron pero yo por supues
to que no estoy de acuerdo
con las amenazas apuntó

No me notificó nada y porque lo que
acabo de decir es verdad El Cártel Inmobiliario

es la actuación ilegal de manifestaciones
de construcción
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i Los asistentes también aprovecharon para reprochar los casos de corrupción con desarrollos en BJ

s La candidata de la 4T aseguró que no ha sido notificada por
el IECM por lo que mantuvo el término Cártel Inmobiliario
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Vamos por un
triunfo contundente
Inicia la cuenta regresiva para ganar la Ciudad el próximo
2 de junio dice asegura que todas las tendencias
están a su favor y llama a no cambiar oro por vidrio
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

LacandidataalaJefaturade Go
bierno de la coalición Sigamos
Haciendo Historia en la Ciudad
de México Clara Brugada dijo
que desde ahora comienza la
cuenta regresiva para su triunfo
contundente este 2 de junio

Empieza la cuenta regresiva
para el 2 de junio un mes de
campaña es un mes en donde
se tienen que afinar las estruc
turas para la votación las ten
dencias positivas están a mí fa
vor el 2 junio vamos a llegar a
esta elección con un triunfo
contundente aseguró

En entrevista posterior a una
asamblea informativa en la co
lonia Santa Isabel Tola de la al
caldía Gustavo A Madero con
fió en que todas las tendencias
están a su favor

Empezamos una etapa muy
importante fueron tres meses
en estos tres meses se desarrolló
estacampañayyo logré acercar
me a muchos sectores empre
sarios estudiantes ambienta
listas y he notado entusiasmo
por mi candidatura apuntó

De igual forma al ser cuestio
nada sobre las amenazas que
han recibido los consejeros del

Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM Erika Estra
da y Mauricio Huesca a causa
de las medidas cautelares apli
cadas a algunos miembros de
Morena la abanderada conde
nó cualquier hecho y dicho de
violencia contra estos funciona
rios electorales

Ellos solitos se queman ante
la ciudadanía sólo retomamos
quienes están votando de ma
nera irregular pero de ninguna
manera nosotros permitimos
promover alguna acción contra
los consejeros Pero que sí deben
de tomar en cuenta los conse
jeros es más bien su papel es
tamos en época electoral Re
pruebo que los consejeros pues
siendo representantes del órga
no que debe garantizar que las
elecciones se lleven a cabo bien
y en paz no lo estén haciendo
concluyó la aspirante

Más temprano la candidata
de Morena PT y PVEM pidió a
los capitalinos rechazar la com
pra de votos pues esto pondría
en riesgo el reparto de los pro
gramas sociales

Durante una asamblea en la
colonia Candelaria Ticomán
solicitó a las personas no cam
biar oro por vidrio por lo que

dijo es necesario un voto masi
vo y unificado para continuar
con la construccióndel segundo
piso de la transformación

Resaltó que falta un mes y
estamos preparados para lograr
el voto masivo que requiere la
Ciudad de México y ganar el
próximo 2 de junio

PROPUESTAS
Algunos planteamien
tos de la candidata a
jefa de Gobierno
Clara Brugada

Desaparecer el exa
men de la Comisión

Metropolitana de Insti
tuciones Públicas de
Educación Media Su

perior Comipems
Construir

secundarias y prepa
ratorias para que nin
gún joven se quede sin
estudiar
Construir territorios
de paz e igualdad
atendiendo las causas
de la violencia
Combatiralos

generadores de vio
lencia en las colonias

de la capital del país
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44
Convoco a que el voto
sea parejo nada de
cambios nada de que
por este sí por este
no nada de que un
grupo apoya a unos y
otro grupo apoya a
otros Vamos todos
todos votos de Morena
por el PT y por el
Verde voto masivo
voto unificado
CLARA BRUCADA
Candidata a la CDMX

Clara Brugada aspirante a la Jefatura del Gobierno capitalino llama a la ciudadanía a votar de forma
masiva por los partidos que conforman la coalición Sigamos Haciendo Historia Morena PT y PVEM
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SALOMON CHERTORIVSKIWOLDENBERG

Encontremos
los temas que
nos unen
El aspirante exhorta a sus simpatizantes
a salir a la calle e invitar a las personas
a votar por él en las elecciones

ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

El candidato de Movimiento Ciuda
dano a la Jefatura de Gobierno Sa
lomón Chertorivski llamó a simpa
tizantes de ese partido en la alcaldía
Alvaro Obregón a que se la crean y
lo ayuden a convencer a más per
sonas a que voten por él durante las
elecciones del 2 de junio

Necesito que nos lacreamos ne
cesito que salgamos a las calles to
dos los días a convencer a otros in
sistió durante un acto en el pueblo
San Bartolo Ameyalco donde estu
vo acompañado de la candidata
emecista a la alcaldía Alvaro Obre
gón Esther Mejía y del aspirante a
diputado local por el distrito 20 Ed
mundo Cotero

Chertorivski visitó ese pueblo
ubicado en los límites con laalcaldía
Cuajimalpa para conmemorar el

Día del Niño y aprovechó para in
vitar a sus simpatizantes a aprender
de las personas que habitan en ba

rrios y pueblos de la capital donde
las diferencias se solucionan me
diante el diálogo

Estamos cansados de las dife
rencias que nos separan encontre
mos los temas que nos unen que
nos hacen comunes Una de las co
sas que admiro de los barrios y los
pueblos es que se pueden poner de
acuerdo que se ayudan que coope
ran que trabajan juntos y por eso yo
les pido encontremos una forma
para arreglar los grandes problemas
que sí existen expresó

En ese pueblo y en general en Al
varo Obregón expuso el abandera
do naranja se requieren políticas
para dotar de agua potable a los ha
bitantes de la parte alta de la demar
cación así como para solucionar el
problema de la falta de vías de ac
ceso y la movilidad

En materia de políticas públicas
para niñas y niños refirió sus pro
puestas se basan principalmente en
brindar comidas completas saluda
bles y horario extendido con clases

de arte y deporte en todas las escue
las primarias de la ciudad

Vamos a hacer que las niñas y
los niños sean nuestra prioridad
vamos a construir el mejor siste
ma de salud y vamos a trabajar
junto con los barrios los pueblos
y cada una de las colonias para
que brillen expuso

44
Necesito que nos la
creamos necesito que
salgamos a las calles
todos los días a
convencer a otros
SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato a la CDMX
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Salomón Chertorivski candidato de MC a la Jefatura del Gobierno de la Ciudad de México dice
que los niños son su prioridad por lo que trabajará en darles un mejor sistema de salud
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Apoyos se quedaran
asegura Alfa González
La aspirante a la alcaldía
Tlalpan pide no dejarse
intimidar y denunciar la
coacción del voto

OMARDÍAZ
metropoli eluniversal com mx

La cancudata a la alcaldía Tlalpan
Alfa González garantizó laperma
nencia de los programas sociales
en la demarcación por lo que lla
mó a laciudadaníaa no dejarse en
gañar o intimidarcon falsos rumo
res de que el resultado en las elec
ciones influirá en ellos

Solicitó denunciar cualquier
amenaza conducta irregular o in
tentode coaccióndelvotoparaque
las autoridades competentes pue
dan sancionar estas conductas

Ningún partido ni candidato
tiene derecho a condicionar los
programas a cambio de votos por
que no son dádivas de un político
o de un partido son derechos y es
dinero público que proviene de los
impuestos que pagamos todos
dijo a habitantes de parajes como
La Magueyera Jardines de San
Juan Tlalmille Tehuisco Plan de
Ayala entre otros

Insistió en que novan a permitir
que a Tlalpan regresen gobiernos
que solamente han lucrado con las

necesidades de las personas y que
incluso aseveró condicionan el
agua o entregan una despensa a
cambio del voto

Ofreció dar continuidad a pro
gramas sociales que han sido fun
damentales para las familias entre
ellos las estancias infantiles len
tesgratuitos para alumnas y alum
nos de educación primaria así co
mo calentadores solares

Anunció que seguirá operando
el programa Tlalpan Contigo con
el cual se entregan recursos en
efectivo a personas que enfrentan
emergencias de salud y otro tipo
también para que jóvenes con ta

lentos artísticos y deportivos tu
vieran la oportunidad de partici
par en competencias internacio
nales refirió

Alfa González ofreció dar continuidad a programas
sociales que han sido fundamentales en Tlalpan
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Promete apoyos
a los recicladores
Ante gremio capitalino señala que con su gobierno habrá
atención médica para ellos y sus familias ofrece ayudas
económicas anuales de 14 mdp para carnavales

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

El candidato a la Jefatura de Go
bierno de la coalición Va por la
CDMX Santiago Taboada ayer
prometió otorgarle un seguro
universal de salud a las y los re
cicladores de la Ciudad de Mé
xico y a sus familias

Los recicladores no son re
conocidos lo que impide que
puedan acceder a servicios de
salud y ese reconocimiento que
les vamos a dardesde el Gobier
no de la Ciudad les va a permitir
que todas y todos ustedes y sus
hijos puedan acceder aun segu
ro universal de salud Atención
médicaparatodasypara todos
dijo al asistir a la Asamblea Na
cional de la Confederación Na
cional de Industriales de Meta
les yRecicladores Conimer en
la alcaldía Gustavo A Madero

De igual forma ante la pre
sencia del exjefe de Gobierno
Miguel Ángel Mancera y del
presidente nacional del PRI
Alejandro Moreno Taboada
prometió rescatar el programa
Médico enTu Casa e impulsar la
planta termovalorizadora para
quemar basura y convertirla en
energía para el Sistema de
Transporte STC Metro

Asimismo durante su
mensaje reiteró que le dará a
los trabajadores de la Ciudad
su dígito sin cobrarles y a los
de Nómina 8 los vamos a ba
sificar A los transportistas
de esta Ciudad les dijo que les
va a ir bien porque vamos a
ayudarlos sin endeudarlos
de por vida

Desde este punto de la al
caldía Gustavo A Madero el
candidato del PAN PRI y PRD
reiteró que no le van a robar la
elección y pidió organización
y el apoyo de todas las perso
nas para salir a votar este do
mingo 2 de junio

No nos van a robar la elec
ción les vamos aganar pero tie
ne que ser con una cantidad de
votos que nos permita decirles
no solamente se van de la Ciu
dad se van del país Por eso ne
cesitamos que todas y todos sal
gan a votar inviten a todos
apuntó Taboada Cortina
Apoyos para carnavaleros
Más tarde Santiago Taboada se
comprometió a otorgar anual
mente un apoyo económico de
14 millones de pesos a los car
navales de la Ciudad de Méxi
co Creo no solamente en el
arraigo en las tradiciones en lo

bien que le hacen a nuestras
mujeres y jóvenes niños y ni
ñas mantener vivas estas tra
diciones que prácticamente
sin recursos han querido desa
parecerlas sostuvo tras reali
zar un recorrido por calles de la
colonia Martín Carrera acom
pañado de comparsas

PROPUESTAS
El abanderado de Va por
la CDMX asistió a asam
blea de la Conimer yse
reunió con comparsas

Impulsar planta ter
movalizadora

Regresar el Médico en
tu Casa

Seguro universal de
salud para los recicla
dores

Apoyo económico y
seguridad para los
carnavales
Promover el Día del
Huehuenche en la Gus
tavo A Madero
Realizar el Carnaval de
la Ciudad
Que los Carnavales
formen parte de la Se
cretaría de Cultura ca

pitalina
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44
No nos van a robar la
elección les vamos a
ganar pero tiene que
ser con una cantidad
de votos que nos
permita decirles no
solamente se van de la
Ciudad se van del
país Por eso
necesitamos que
todas y todos salgan
a votar
SANTIAGO TABOADA
Candidato a la CDMX

El candidato a la Jefatura de Gobierno llevó a cabo un recorrido por calles de la colonia Martín
Carrera en el que estuvo acompañado de comparsas a quienes prometió otorgarles apoyo económico
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Propuestas en temas
sociales sin visión integrar
Los planteamientos de los tres aspirantes a la Jefatura de Gobierno se limitan a la entrega de
apoyos y no revisan las necesidades particulares de las 16 alcaldías consideran especialistas
FRIDA SANCHEZ

metropoli eluniversal com mx

Ante las propuestas en materia so
cial que han dado a conocer los tres
aspirantes a la Jefatura de Gobierno
Clara Brugada Santiago Taboada y
Salomón Chertorivski que incluyen
la entrega de apoyos económicos y
becas para estudiantes expertos en
sociología consideraron que ningu
no ha presentado una estrategia in
tegral con visión de derechos socia
les que no solamente se limite a la
entrega de apoyos

Además destacaron que los tres
candidatos tienen propuestas con
unavisiónmuygeneral de laCiudad
de México por lo que hacen falta es
trategias más particulares conforme
a las necesidades de los habitantes
de cadaunade las 16 demarcaciones
territoriales

Saúl ArellanoAlmanza integran
te del ProgramaUniversitario de Es
tudios del Desarrollo PUED de la
UNAM consideró que los tres can
didatos hablan de lo social estricta

mente pensando en la pobreza sin
que en ninguna de las propuestas se
encuentreunavisión de cómo redu

cir las desigualdades de la Ciudadde
México

Desigualdades en acceso al
transporte desigualdades en acceso
a la salud desigualdades en acceso
a laeducación a lavivienda etc Las
propuestas que se han visto son es
trictamente acciones puntuales pe
ro una acción o una idea de un pro
grama no constituye ni una idea de
política pública ni mucho menos
unavisión general de gobierno ex
plicó el académico

En el caso de Clara Brugada
abanderada de la coalición Sigamos
Haciendo Historia conformada por
Morena PT y PVEM su estrategia
social está anclada en lo que ya hizo

en Iztapalapa por ejemplo con la
creación de 100 Utopías algo que
costaría una cantidad infinita de

dinero no sólo para su construc
ción sino para su operación y man
tenimiento a futuro Por otro lado
estáel cuestionamientodesi esta in
fraestructura sería la respuesta de lo
que requiere la capital en materia
social señaló el experto

Respecto a la entrega de apoyos
sociales que han propuesto los can
didatos a la Jefatura de Gobierno
Arellano Almanza advirtió que re
partir dinero tiene una eficacia pero
limitada en ningún país del mundo
se ha abatido la pobreza repartiendo
dinero eso es un hecho comproba
do pues tanto lapropuestadel can
didato de la alianza Va por la CDMX
Santiago Taboada de la tarjeta rosa
como las propuestas de Clara Bru

gada con la pensión universal y
otros apoyos para grupos específi
cos como becas para estudiantes
tienen como supuesto que el dine

ro que se transfiere tiene una efica
cia por sí mismo cuando en realidad
no es así

El dinero está bien porque hay
muchas personas que sin esos re
cursos se verían en condiciones to

davía peores de vida pero lo que ha
ría faltapensares que en realidad los
apoyos son recursos que deberían
sertemporalesporque lo que resuel
ve la pobreza y eso ya se tuvo una
buena experiencia en este país en
los últimos años es el incremento
en el ingreso pero sobre todo el in
cremento en el ingreso laboral Por
qué Porque la política social es mu
cho más que programas sociales y
es mucho más que reparto de recur
sos o transferencias de ingresos in
dicó el experto

Por separado José Antonio Ca

rrera Barroso profesor e investiga
dor de tiempo completo del Depar
tamento de Sociología de la UAM
comentó a EL UNIVERSAL que
considera que una ciudad como la
capital mexicana no necesita gene
ralidades y ninguno de los tres can
didatos se han detenido amirar to

do lo que lo que esta Ciudad nece
sita Aquí en el oriente necesitamos
transporte que son necesidades di
ferentes a las de Benito Juárez o a las
de la alcaldía Cuauhtémoc

Les hace falta mirar con micros

copio las necesidades puntuales
que existen en las arterias porque no
podemos ya pensar la Ciudad con
una mirada desde esta gran teoría
metropolitana sino más bien en sus
particularidades necesidades que
me parece que la candidata y los
candidatos no recuperaron señaló
el académico

Carrera Barroso apuntó que
desde 1997 la capital del país se ha
ido forjando como una ciudad pro
gresistay de muchos derechos por
lo que en la actualidad es imposi
ble que una candidatura no pro
ponga programas sociales pues
resultaría impopular

En el caso de los planteamientos
de Santiago Taboada el especialista
consideró que su propuesta va en
focada a que los programas sociales
estén encaminados al desarrollo
económico a través de los servicios
en especial a través del turismo así
como elusodel llamado salario rosa
que es unavisión machista de la la
bor de las mujeres

En el caso de una de las propues
tas más importantes de lamorenista
Clara Brugada con la construcción
de Utopías Carrera Barroso refirió
que se trata de una muy buena
idea pero mal aplicada en Iztapa
lapa ya que por supuesto que se
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necesitan areas verdes espacios pa
ra el fomento de la cultura pero que
en el oriente de la capital han que
dado como elefantes blancos

En tanto respecto a las propues
tas de Salomón Chertorivsld aban
derado de Movimiento Ciudadano
MC el experto destacó su postura
de entablar diálogo con organiza

ciones de la sociedad civil y dar
atención a inversionistas sin descui
dar la parte social

No obstante señaló que a los tres
candidatos les hace falta tocar tie
rra para ver la realidad que se vive
en la Ciudad de México

No es la misma ciudad la que vi
vo aquí en Iztapalapa que la que vi

ven en Benito Juárez ni es la misma
ciudad la que viven en Cuauhté
moc que la que viven en Milpa Alta
donde haypueblos originarios Amí
me parece que los dos candidatos y
la candidata lo que les falta es que
esta Ciudad tan plural no necesita
generalidades sino mirar las ne
cesidades puntuales expresó

LOS PROYECTOS
Candidatos hablan de lo social pensando en la pobreza sin una visión de cómo reducir las desigualdades de la Ciudad expertos

CLARA BRUGADA

Apoyo económico universal para
adultos desde los 57 años

Programa Desde la Cuna que consis
te en una beca monetaria desde los ce
ro a los tres años

Programa Alas para los jóvenes
Será un apoyo único para personas
que cumplan 25 años para diseñar
su proyecto de vida
Ampliar a toda la Ciudad el
programa Mercomuna que imple
mento en Iztapalapa con vales
para adquirir productos
Programa Garrafones para el
Bienestar que consiste en la venta de
garrafones de agua a bajo precio siete
pesos en colonias populares

SANTIAGO TABOADA

Salario Rosa Chilango para las
mujeres
Escuelas de tiempo completo y re
gresar las estancias infantiles
Médico en tu Casa y medicinas
gratis para los adultos mayores y
personas con discapacidad
Vale tu salud Si la medicina no está

en tu hospital o clínica el gobierno
la pagará en cualquier farmacia de la
colonia del solicitante

Tarjeta Juventud es Cambio para
que los jóvenes tengan acceso gratuito
al transporte público
Mi Primera Chamba para dar incenti
vos fiscales a las empresas que contra
ten a jóvenes

SALOMÓN CHERTORIVSKI
Recuperación del Seguro Popular en
la Ciudad de México

En materia de salud implementar la
salud preventiva el programa prime
ros mil días la digitalización de los ser
vicios un sistema único hospitalario y
la muerte digna sin dolor
Entrega de herramientas digitales
para docentes y alumnos y horarios ex
tendidos para deporte y cultura
Todos los gimnasios y canchas de
fútbol y basquetbol serán instalacio
nes dignas
Creación de una cartilla de vida

sana que establezca la periodicidad
de consultas a las que habrá que
asistir para revisiones
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44
Las propuestas que se
han visto son
estrictamente acciones
puntuales pero un
programa no constituye
una visión general de
gobierno
SAÚL ARELLANO ALMANZA
Investigador de la UNAM

44
Les hace falta mirar con
microscopio las
necesidades puntuales
no podemos ya pensar la
Ciudad desde esta gran
teoría metropolitana
JOSÉ ANTONIO
CARRERA BARROSO

Profesor e investigador de la UAM

44
No es la misma ciudad la
que vivo aquí en Iztapalapa
que la que viven en Benito
Juárez ni es la misma
ciudad la que viven en
Cuauíitémoc que la que
viven en Milpa Alta donde
hay pueblos originarios
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Bragada defiende a dos
consejeros electorales
pero cuestiona su actuar
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La candidata a la jefatura de Go
bierno Clara Brugada Molina
reprochó las amenazas a los con
sejeros electorales Erika Estrada
y Mauricio Huesca pero también
cuestionó su actuar pues siendo
representantes del órgano encar
gado de garantizar elecciones en
paz y con imparcialidad no lo es
tán haciendo

Después del encuentro que tuvo
con simpatizantes en Santa Isabel
Tola en la alcaldía Gustavo A Ma
dero la abanderada de los parti
dos Morena del Trabajo y Verde
Ecologista aseguró que en ningún

momento han promovido ninguna
acción violenta contra los conseje
ros ellos solitos se queman ante
la ciudadanía

Una cosa es informar quiénes
están votando de manera irregu
lar y otra cosa es promover alguna
acción en contra afirmó

Por otra parte señaló que a un
mes de que concluyan las campa
ñas empieza la cuenta regresiva
para el 2 de junio cuando ase
guró obtendrá el triunfo en las
urnas al señalar que no ve que
su más cercano adversario el
panista Santiago Taboada crezca
en las encuestas que la mantie
nen a ella 15 puntos arriba en la
preferencia del electorado

 .  2024.04.29



Pág: 149

Ofrece Taboada rescatar
el proyecto de convertir
la basura en energía
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El candidato opositor a lajefatura
de Gobierno capitalino Santiago
Taboada ofreció rescatar el pro
yecto de la planta termovaloriza
dora promovida por el entonces
titular del Ejecutivo local Miguel
Ángel Mancera que implica de
jar a privados la generación de
energía a partir del reciclaje de
la basura

Ante la asamblea nacional Por
Amor a México de la Confedera
ción Nacional de Industriales de
Metales y Recicladores Taboada
aseguró que hay un tema que
interesa mucho a los recicladores

de la Ciudad de México por lo
que pidió a Mancera retomar el
proyecto de la planta termovalo
rizadora que trata de convertir la
basura en energía

Se canceló por oneroso

La administración del ex jefe de
Gobierno contrató a la empresa
Veolia que invertiría 12 mil millo
nes de pesos en la construcción de
la planta mientras las autoridades
cubrirían la inversión en anualida
des de 2 mil millones de pesos Sin
embargo el proyecto fue cance
lado por el actual gobierno de la
ciudad por considerarlo oneroso
para las finanzas de la ciudad
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POR GEORGINA OLSON

georgtnaolson gimmcom mx
as tres candidatas a

I gobernar Azcapotzal
I co coinciden en que la
I seguridad pública es
I uno de los principa
I les temas que deben
I atender

Nancy Núñez de

Morena PT PVEM con
sidera que urge mejorar
la coordinación de la al
caldía con el gobierno de
la ciudad y con el federal
Margarita Saldaña de PRI
PAN PRD enfatizaque du
rante su administración ha

incrementado el número

de patrullas y se ha mejo
rado la iluminación y Lui
sa Alpízar de Movimiento
Ciudadano pone el énfasis
en las estrategias para pre
venir el delito

Saldaña quien fue de
legada de Azcapotzalco de
2000 a 2003 y ahora bus
ca la reelección como al
caldesa expresó Cuando
llegué a la alcaldía en el
2021 había sólo dos patru
llas hemos ido adquirien
do más y vamos a cerrar el
2024 con 26 patrullas

Si gano la elección mi
objetivo es tener una patru
lla por colonia que son 111
de forma que los rondines
sean más continuos y la
población esté protegida

Reconoció que contar
con más unidades es fun
damental pues la gente
se queja de asalto a tran
seúnte robo a negocio y
robo de autopartes por eso
queremos una patrulla por
colonia

Agregó que en 2021 ha
bía 14 mil lámparas fundi
das y nosotros instalamos

 .  2024.04.29



Pág: 151

24 mil lámparas led y me
joró muchísimo la percep
ción de seguridad

Mientras que Núñez
comentó No veo que
Saldaña hubiera hecho

algo sustancial en mate
ria de seguridad ha tenido
una visión muy conser
vadora y acartonada del
tema no sabe lo que se
vive realmente en las
comunidades

Consideró que Azcapot
zalco necesita un esquema
de mayor coordinación

con los otros dos niveles de
gobierno cosa que actual
mente no sucede del todo
entonces yo sí voy a te
ner coordinación y un Ga
binete de Seguridad todos
los días

Otra prioridad para
Núñez es reforzar el sis
tema de videovigilancia y

tener una evaluación pe
riódica del desempeño de
los cuerpos policiacos por
parte de la ciudadanía

Alpízar propone contar
con dos patrullas por cada
colonia es decir 222 ca
pacitar a los policías dar
mantenimiento alas cáma
ras de videovigilancia así
como colocar nuevas lumi
narias donde no funcionen

La candidata de MC

también consideró que será
fundamental hablar con
los empresarios de Vallejo
para promover que la gente
de Azcapotzalco trabaje en
la misma demarcación

Estoy segura de que si
generamos empleos va a
disminuir la delincuencia
dijo Alpízar
AMBULANTAJE
Nancy Núñez candida
ta de la coalición Sigamos
Haciendo Historia afirmó

que en relación al comer
cio informal en la alcaldía
se necesita una labor de
mucha conciliación pues
los comerciantes no están
en contra de reordenarse

Existen intereses den
tro de la administración
actual de la alcaldía hay
personas de estructura
que son líderes de comer
ciantes y a los ambulantes
no les están recibiendo el
pago de la cuota que de
ben pagar a la alcaldía Los
comerciantes temen que
les quiten el puesto con el
pretexto de que no han pa
gado sus cuotas

Pero Saldaña expre
só que ese problema se lo
heredó el morenista Vidal
Llerenas quien gobernó la
alcaldía de 2018 a 2021

Llerenas puso 400
puestos metálicos en la ex
planada de la alcaldía en el
Corredor de las Hormigas
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#EL2DEJUNI0ENLACDMX

CONTUNDENTE TRIUNFO
DE LA 4T DICE BRUGADA
LA CANDIDATA DICE QUE ESTAN A SU
FAVOR LAS TENDENCIAS LA ARROPAN

EN LA GAM TABOADA SIGUE GIRAS

CINTHYA Tk ucDA XrfnncI i I ELHERALDODE
STETTIN MEXICO COM

Ya empieza la cuenta regresiva
un mes para el triunfo de no

sotros en la Ciudad de México
aseguró la candidata a la Jefatura de
Gobierno por la coalición Sigamos
Haciendo Historia Clara Brugada

Asimismo en entrevista pos
terior a una asamblea informativa

en la colonia Santa Isabel Tola
Gustavo A Madero la morenista
dejó en claro que vamos a llegar
a esta elección con un triunfo con

tundente y es que destacó que yo
pienso que las tendencias están a
mi favor

Empezamos una etapa muy
importante fueron tres meses
en estos tres meses se desarrolló

esta campaña yo logré acercarme
a muchos sectores empresarios
estudiantes Ambientalistas y he
notado entusiasmo por mi candi
datura apuntó

Dé igual forma al cuestionarle
sobre las amenazas que han reci
bido los consejeros del Instituto
Electoral de la Ciudad de México

IECM Erika Estrada y Mauricio
Huesca la morenista dijo que con
dena cualquier hecho y dicho de
violencia contra estos funcionarios
electorales

Mientras que en un mitin en la
colonia Candelaria Ticomán advirtió

que van a venir a quererles com
prar su voto ustedes rechácenlo

Y es que es de que lo contrario
apuntó que ponen en riesgo lo que
ya se tiene ahorita y lo que vamos
a tener principalmente todo lo
que significan los apoyos socia
les no cambien oro por cuentas
de vidrio

En tanto el candidato de la
coalición Va X la CDMX Santiago
Taboada se comprometió a otorgar
un seguro de salud universal para
los reclidadores de la Ciudad de

México del que también podrán
beneficiarse sus familias

Al asistir a la Asamblea Nacional

de la Confederación Nacional de

Industriales de Metales y Recicla
dores Conimer en la alcaldía Gus
tavo A Madero el panista resaltó
que este sector no es reconocido

lo que impide que puedan acceder
a servicios de salud

Acompañado por el exjefe de

Gobierno Miguel Angel Mance
ra y del presidente nacional del
PRI Alejandro Moreno prometió
rescatar el programa Médico en
Tu Casa

ATÜDOVAPOR

30 3
DÍAS QUEDAN EVENTOS AL
DE CAMPAÑA DÍA TIENEN

MÁS POR
SABER

Brugada
llamó al
voto ma

sivo para
que siga
la 4T

Taboada

hoy dará
un mensaje
con los 16

aspirantes
a alcaldías

Cher
torivski
celebró
el Día del
Niño en

Cuajimalpa
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MISMO NORTE I La morenista fue arropada por candidatos a la GAM Taboada estuvo con recicladores de esa alcaldía
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BLINDAREMOS CUAUHTÉMOC
DEL MONREALATO DE
INSEGURIDAD ALE ROJO

Por David Polanco CDMXMagacín

Alejandra Rojo de la Vega aspirante
de la coalición Va por la Ciudad de
México integrada por el PRI PAN y

PRD prometió blindar la alcaldía Cuauhtémoc
contra la inseguridad y otros males que aque
jan a esta demarcación territorial

Dijo que de ganar las próximas elecciones
del 2 de junio se contará con un gobierno ín
tegro y creará la Red Comunitaria Cuauhtémoc
Libre de Extorsión

Acompañaremos con tecnología y poli
cía incluiremos las cámaras de los comercios a
nuestra red y actuaremos con todo el peso de
la ley contra los extorsionadores contaré con
servidores públicos especializados para aten
der a víctimas de extorsión agregó

A esto nos enfrentamos además de los
descuidos y las complicidades que desde hace
9 años se vienen haciendo desde lo que yo
llamo el monrealato un grupo que llegó en
2015 a la Cuauhtémoc comandado por Ricar
do Monreal y que no se ha cansado de saquear
a través de su equipo político que sigue ahí la
borando a quienes vivimos emprendemos o
trabajamos en la demarcación

Durante un recorrido por la colonia Ex Hi
pódromo de Peralvillo la candidata a gobernar
la Cuauhtémoc manifestó a los vecinos de la
zona conocer y reconocer los problemas a los
que muchos se enfrentan en su relación con las
autoridades de la demarcación los obstáculos
las burocracias la corrupción y las extorsiones

Dijo que en los últimos años la violencia y
la inseguridad han sido una constante ya que
7 de cada 10 personas se sienten inseguras en

la alcaldía y donde la extorsión representa una
grave amenaza para el desarrollo económico
de esa demarcación territorial

Hoy somos la alcaldía de la Ciudad donde
más extorsiones se sufre por cada 100 000 ha
bitantes afirmó

Agregó que entre enero de 2022 y ene
ro de 2023 la extorsión aumentó 250 y se
presume que es realizada con complicidad
de sus autoridades

Lo que buscamos con esto es cercanía y
oportunidad de ser y hacer mejor las cosas
para quienes vivimos invertimos empren
demos generamos empleos y transitamos
en la demarcación juntos lograremos po
nerle fin a esta época oscura en la que está
sumergida la Cuauhtémoc

Foto Especial
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MORENAASEGURA
VENTAJA EN CHIAPAS
Sigamos Haciendo Historia y Eduardo Ramírez Aguilar
encabezan la intención de voto para las próximas
elecciones en busca del Gobierno de Chiapas
de acuerdp con la última encuesta de FactoMétrica
y Reporte índigo
INDIGO STAFF

Para definir al próximo
mandatario en el esta

do de Chiapas la alianza
de Morena Partido del

Trabajo PT y el Partido Verde
Ecologista de México PVEM
con su abanderado Eduardo Ra

mírez Aguilar afianzan la ventaja
sobre sus oponentes en busca de
la gubernatura de acuerdo con
la última encuesta realizada por
FactoMétrica y Reporte índigo

Alianzas

La coalición Sigamos Haciendo
Historia adelanta con 60 5 por
ciento en la aceptación por parte
de la ciudadanía mientras que
Fuerza y Corazón por México la

alianza de los partidos Acción
Nacional PAN Revolucionario
Institucional PRI y de la Revo

lución Democrática PRD cuen
ta con 19 3 por ciento el 11 7 por
ciento aún no define y el 8 5 por

ciento respalda a Karla Irasema
Muñoz de Movimiento Ciuda
dano MC

Aspirantes

En cuanto a la decisión de la po
blación para votar por el candi
dato de su preferencia Eduardo
Ramírez Aguilar de Morena PT
PVEM lidera laencuestacon 60 4
por ciento seguido de Olga Luz
Espinosa del PAN PRI PRD con
17 7 por ciento el 7 9 por ciento por
Karla Irasema Muñoz de MC y el
14 por ciento todavía no decide
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MORENA SUBE PREFERENCIA
EN MAJARA

LA CAPITAL JALISCIENSE SE

DISPUTARÁ ENTRE MC Y
MORENA PT PVEM FUTURO

DE ACUERDO CON LA

ENCUESTA CE RESEARCH

REDACCIÓN O
ESTADOS0

ELHERALDODE

MEXICO COM

Durante la jornada electoral del
próximo 2 de junio además de la
gubernatura de Jalisco se reno
vará la presidencia municipal de
Guadalajara Jalisco

De acuerdo con la encuesta de
CE Research a nivel candidatos la
preferencia electoral en la capital
tapatía favorece al abanderado de la
coalición Morena PT PVEM Fu
turo seguido de la candidata de
Movimiento Ciudadano

En cuanto a simpatías por parti
do MC lidera las preferencias muy
pegado de Morena PT PVEM Fu
turo por lo que se espera una elec
ción cerrada

Esta encuesta realizada el pa
sado 21 de abril mediante llamada

telefónica a 400 habitantes contó
con dos preguntas

A la pregunta En primer lugar
con qué partido o alianza política

se identifica las respuestas ob
tenidas reflejan que 34 por ciento lo
haría por Movimiento Ciudadano
Morena recibió 33 por ciento de las
preferencias 10 por ciento votaría
por el PAN y 8 por ciento por el PRI

El PVEM recibió 2 por ciento el
PRD y PT uno por ciento respec
tivamente La opción de respuesta

Necesito ver las propuestas re
gistrón por ciento

La segunda pregunta fue Por
quién planea votar el próximo 2 de
junio Las respuestas fueron 34
por ciento lo haría por José Ma
ría Chema Martínez de More
na PT PVEM Futuro la candi
data de Movimiento Ciudadano
Verónica Delgadillo García recibió
30 por ciento y por Diana Araceli
González Martínez del PAN PRI
PRD votaría 17 por ciento Un 19 por
ciento Aún no sabe

Con estas tendencias el resul
tado de esta elección estaría muy
cerrado entre la permanencia de
Movimiento Ciudadano en dicha
alcaldía o la transición con Morena
que se ya se posiciona muy cercano
del primer lugar

DE MARZO
INICIARONLAS

CAMPAÑAS

g
MIL VOTARON EN
GUADALAJARA

EN 2018
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METODOLOGÍA

Consideraciones técnicas Encuestas telefónicas Tamaño de la muestra 400 llamadas telefónicas robotizadas Población objetivo Municipio de Guadalajara Confiabilidad 95
Margen de error 4 9 Levantamiento 21 de abril de 2024
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Entrevista

JAVIER CORRAL
Responsable del plan anticorrupción de Claudia Sheinbaum

Pañuelo deAMLO no
ha sido suficiente para
dar fin a a corrupción
EL EXGOBERRTADOR de Chihuahua señala que de ganar

Sheinbaum la Presidencia impulsará cambios en el diseño
de laASF para fortalecer el combate a las malas prácticas

La honestidad del presidente
Andrés Manuel López Obrador
es inobjetable pero no fue su
ficiente para acabar con la co

rrupción en el país admite Javier Corral
Jurado encargado de armar el plan an
ticorrupción de Claudia Sheinbaum
candidata de Morena PVEM PT a la

Presidencia de la República
En entrevista con ejecentral el exgo

bernador de Chihuahua termina con las

dudas sobre la continuidad del Instituto

Nacional de Transparencia Acceso a la In
formación y Protección de Datos Persona
les Inai adelanta que se propone una
reingeniería institucional para reducir la
burocracia y el amiguismo pero la idea no
es desaparecerlo ni quitarle su autonomía

Corral reconoce que la Auditoría Supe
rior de la Federación ha incurrido en dis

crecionalidad y manejo sesgado de la
fiscalización por lo que se plantean cam

bios en el diseno de las auditorias y se
prevé revivir el Sistema Nacional Antico
rrupción proyecto que se impulsó con
Peña Nieto y que quedó arrumbado en la
actual administración

El político expanista aclara que la
Agencia Federal Anticorrupción que se
pretende crear en caso de que Shein
baum gane las elecciones presidenciales
no sustituiría a la ASF ni a la Fiscalía Es

pecializada de Combate a la Corrupción
dependiente de la Fiscalía General de la
República sino que se convertiría en un
departamento especializado en investi
gar a servidores públicos deshonestos y
dar seguimiento a casos de corrupción

Ahora que estamos en la recta fi
nal del gobierno del presidente López
Obrador quéopina delpañuelo blan
co que en algún momento sacóel man
datario decretando que ya no hay
corrupción en el país

Yo creo que el Presidente ha dado un
ejemplo de honradez y de honestidadper
sonal indiscutible Yo creo que él puede
efectivamente anunciar y sacar ese pañue
lo porque dejó de haber en México el Pre
sidente broker vamos a decirlo así el
Presidente que era el vértice de los nego
cios y la política en el país que a eso se
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dedicaban antes los presidentes de la Re

pública a apañary arreglar los gran
des negocios entre la política y
los grandes intereses econó
micos Y López Obrador ha
tenido el lance histórico e

indiscutible de acabar con

esa función

Aunque no es lo
mismo ser un Presi

dente incorruptibleque
erradicar la corrupción
en un país

López Obrador ha tenido una conduc
ta personal ejemplar Yo no tengo la menor
duda de que ha sido un presidente hones
to Ahora esa conducta personal de hones
tidad que ha sido fundamental e
indispensable pues tampoco ha sido sufi
ciente Por eso mismo nosotros estamos

proponiendo un conjunto de intervencio
nes institucionales para que el combate a
la corrupción permee a todas las áreas de
la administración pública federal y a todos
los niveles de gobierno

Javier Corral es candidato de Morena
a senador por la vía plurinominal sin
embarg o la propia candidata presidencial

Claudia Sheinbaum ha dejado entre
ver que el exmandatario de Chi

huahua es también una de sus

cartas para encabezar la
Agencia Federal Anticorrup

ción el brazo investigador
de la Secretaría de la Fun

ción Pública en caso de
que Morena gane las elec
ciones presidenciales de
junio próximo

El expanista es enfático
al señalar que la Agencia

Federal de Anticorrupción no
sustituiría a la ASF ni a la Fisca

lía Especializada de Combate a la
Corrupción sino que sería un área espe
cializada en la investigación de conduc
tas irregulares de servidores públicos en
coordinación con las otras instancias

Ellnai no desaparece

Una de las mayores polémicas de los úl
timos años es la relacionada con el Inai
el presidente López Obrador lo ha critica
do constantemente y hasta ha mencio
nado la posibilidad de que desaparezca
pero en el equipo de Sheinbaum se con
templa que el organismo permanezca y
que conserve su autonomía

Cuál es su postura el Inai se debe
fortalecer o debe ser extinguido

Cuando nosotros presentamos el plan
la doctora Sheinbaum habló de las preocu
paciones que tiene sobre el Inai No es un
tema sobre la autonomía Yo creo que ahí
ese asunto cada vez está más claro no des

aparece la autonomía del Inai
Yo estoy a favor de mantener la auto

nomía del Inai Y ella tampoco habló de
desaparecerlo Lo que sí dijo es que el Inai
debe definir también muy bien su propia

transparencia sus propios mecanismos de
vigilancia de integridad

El Inai no solamente debe ser autóno

mo de la Presidencia de la República pues
debe ser autónomo de los intereses econó

micos y políticos partidistas y congresio
nales Tenemos que cuidar mucho los
procesos de selección de los comisionados
del Inai que no se conviertan en una re
partición de cuotas o de cuates

Que lepaso a laAuditoria Superior
de la Federación por qué se debilitó
tanto en los últimos años

Hay una gran preocupación sobre co
mo se está llevando a cabo la fiscalización

de nuestro país por parte de la Auditoría
Superior Eso responde al diseño legal que
ha establecido el principio de posteridad
para poder entrar a revisar las cuentas y
generar las auditorías Precisamente para
evitar la polémica y sobre todo la discre
cionalidad es que nosotros estamos pro
poniendo eliminar ese principio de
posteridad para realizar las auditorías en
tiempo real al momento y durante toda la
gestión Eso evitará discrecionalidad yma
nejos sesgados

A Corral se le pregunta respecto al des
vío de hasta 15 mil millones de pesos que

se ha detectado en Seguridad Alimentaria
Mexicana la irregularidad más grave de
tectada en su historia por la ASF

Suponiendo que Morena gana la
elección y usted se convierte en titular
de laAgencia Anticorrupción quéha
ría en caso de que el caso Segalmex
cayera en sus manos

La investigación del caso de Segalmex
debe seguir Ya se ha venido reduciendo
considerablemente el monto de las obser

vaciones pero ese es un tema que debe
tener su procesamiento total su procesa
miento completo

En el caso de obras como el Tren

Mayayla refinería deDos Bocas don
de presuntamente ha habido sobre
costos e influyentismo hay materia
para investigar

No sé si se hayan presentado denun
cias Eso lo tendrá que ver el Ministerio
Público verdad

Algunas ONG han señalado que los
contratosyelpresupuesto asignado a las
Fuerzas Armadas para sus múltiples
funciones tienen amplias áreas de opa
cidad Ahíse meterá laAgencia Antico
rrupción

Toda la información independiente
mente de la calidad con que se clasifique
tendrá que ser transparentada No podrá
haber nunca un área oculta para siempre
tendrá que transparentarse Yo creo que
eso va a suceder

Cree que en los señalamientos de
posible tráfico de influencias contra los
hijos delpresidenteLópez Obradorhay
materia para investigar

No tengo conocimiento de ninguna
denuncia ninguna demanda La campa

ña lo que ha hecho es generar una serie
de magnificaciones y luego lamentable
mente muchos medios están muy enfi
lados en los intereses políticos electorales
de uno y otro lado Ya no sabe uno qué es
verdad y qué es mentira Lo que yo digo
es que cualquier denuncia que se presen
te en las instancias correspondientes
debe ser investigada 53
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El plan anticorrupción elaborado por Corral contempla
la creación de una agencia federal en la materia
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Cruzan acusaciones Sheinbaum y Xóchitl en el segundo debate presidencial

Se dan con todo
Salpican debate
con señalamientos

de comipción
y narcotráfico
ERIKA HERNÁNDEZ MAYOLO
LÓPEZ Y MARTHA MARTÍNEZ

Desde el primer minuto ini
ciaron los ataques

Xóchitl Gálvez PAN
PRI PRD y Claudia
Sheinbaum Morena PT
PVEM protagonizaron ano
che un acalorado debate don
de se atacaron con todo hasta
decirse narcocandidata o
corrupta

El segundo debate presi
dencial con un formato lige
ramente más flexible para el
intercambio entre candidatos
fue aprovechado por la aspi
rante Presidencial opositora
Xóchitl Gálvez para conec
tar 36 señalamientos o acu
saciones en contra de Claudia
Sheinbaum y el gobierno del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador

Sheinbaum también ata
có desde el inicio aunque tra
tó de moderar sus respuestas

En la segunda hora del
debate entró al intercambio
de descalificaciones hasta su
mar 18 contra su rival y con

tra los partidos de la coalición
que abandera

Desde el arranque la pa
nista Gálvez soltó los de
lincuentes ya tienen partido
Morena se ha convertido en

un narcopartido
La candidata de More

na PT PVEM respondió
el único narcogobierno que

ha existido declarado es
el de Felipe Calderón del
PAN

Durante las casi dos ho
ras de debate Xóchitl Gál
vez aprovechó prácticamen
te todas sus intervenciones
para llamar a Sheinbaum la
candidata de las mentiras
y luego combinar distintos
epítetos como candidata del
combustóleo y acusarla de
usar 400 millones de pesos
del erario para promover su
imagen y cuestionarle si es
taría dispuesta a investigar
a los hijos del Presidente o
a la aspirante morenista en
Veracruz Rocío Nahle

Pegó duro cuando le dijo
Se te cayó la Línea 12 el Réb

samen y el Suburbano Se te
va a caer el País

Incluso a pesar de que
habían pactado no exhibir
pancartas mientras interve
nía un adversario cuando
hablaba la morenista Gál
vez mostraba pancartas con
la leyenda Claudia miente
o hacía señas de que todo lo
dicho por la morenista era
palabrería

Exhibió en cámaras
un dibujo con la silueta de
Sheinbaum y una nariz de
Pinocho

En su oportunidad la
morenista acusó a la hidal

guense de dar contratos ile
gales cuando fue Jefa Dele
gacional en la Miguel Hidal
go y qué cuando fue titular
de la Comisión Nacional de
Pueblos Indígenas la empre
sa de la que es dueña obtu
vo 17 contratos millo
narios

Le echó en cara
que no haya conde
nado la represión en
contra de los campe
sinos de San Salvador

Ateneo cuando se
opusieron a la construcción
del aeropuerto en Texcoco
y le cuestionó querer ener
gías limpias para hacer ne
gocios sucios

Gálvez no se dejó Re
plicó que las contrataciones
privadas que obtuvo fueron
legales y remató con una fo
to del ex esposo de la Jefa de
Gobierno Carlos Imaz reci
biendo dinero Eso sí es un
delito los míos son contratos
legales reviró Xóchitl

Para entonces los
disparos de la candi
data de Oposición se
multiplicaban al gra
do de retar a la more
nista a tomar agua de
Iztapalapa que traía
en un frasco y la acu

só de robarse una casa en
Tlalpan

La única corrupta aquí
es la candidata del PRIAN
soltó Sheinbaum y anunció
que en lo que restara del de
bate la llamaría así

En la segunda mitad del
encuentro la morenista ase
guró que Xóchitl había ava
lado minas a cielo abierto y
la señaló de pertenecer a la
priandilla inmobiliaria en

relación a las acusaciones en
contra del llamado Cártel
Inmobiliario de la Alcaldía
Miguel Hidalgo

Al final ambas candida
tas celebraron con sus sim
patizantes en actos por se
parado y se declararon ga
nadoras

El emecista Jorge Álva
rez Máynez no entró al juego
de las acusaciones y formuló
propuestas sobre los temas
pactados
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Intercambian acusaciones por contratos y favores fiscales

Lucen candidatos
pero por ataques

Acusan a Sheinbaum

de recibir apoyo
por medio de empresa
durante la pandemia

MARTHA MARTINEZ

Las candidatos presidenciales
Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez intercambiaron acu
saciones por presuntamente
beneficiarse de cargos públi
cos para obtener contratos y
apoyos fiscales

La primera en atacar fue
la opositora Gálvez quien
afirmó que mientras millones
de empresas tuvieron que
cerrar durante la pandemia
de Covid 19 una compañía
vinculada a su contrincante
recibió apoyos fiscales

La hidaíguense quien ca
lificó a Sheinbaum como la
candidata de las mentiras le
demandó contestar si recibió
o no el financiamiento pero
la aspirante de la coalición Si
gamos Hacienda Historia se
negó a entrar en debate

La candidata de las men
tiras sí recibió durante la pan
demia un financiamiento voy
a subir a las redes de lo que
consta mientras millones de
pequeñas empresas tuvieron
que cerrar cerraron durante

la pandemia un millón y me
dio de pequeñas empresas Y
también voy a subir a mis re
des el cómo se perdieron 20
mil empleos con datos oficia
les del Seguro Social afirmó
Gálvez mientas Sheinbaum
negaba con la cabeza

La ex Jefa de Gobierno
capitalino reviró Acusó a la
hidaíguense de haberse be
neficiado de su cargo como
titular de la Comisión Nacio
nal de Pueblos Indígenas du
rante el Gobierno de Vicente
Fox para hacerse de 17 con
tratos millonarios

Indicó que este es un mo
dus operandi de Gálvez por
que afirmó también lo hizo
cuando fue Jefa Delegacional
de Miguel Hidalgo y como
senadora

Cada vez que es servido
ra pública o funcionaría pú
blica se sirve del poder pú
blico Eso es justamente lo
que ya no quiere el pueblo
de México dijo

Gálvez contestó que la
empresa que obtuvo esos
contratos es legal y paga im
puestos y asestó a la morenis
ta que lo que es ilegal es que
su ex marido Carlos Imaz
haya recibido dinero del em
presario Carlos Ahumada

Esta foto de su ex mari

do robando dinero eso si es
un delito los míos son con
tratos legales sostuvo mien
tras mostraba la fotografía en
la que se ve a Imaz recibir
una bolsa llena de dinero

Gálvez no soltó el tema
a lo largo del debate pero
Sheinbaum tampoco dejó de
atacarla

No ha contestado pe
ro le voy a seguir insistien
do advirtió la hidaíguense
tras reiterar que la morenista
mentía porque su empresa sí
recibió apoyos fiscales

Pero en respuesta
Sheinbaum acusó que la úni
ca extorsión que conoce la
panista es la TRIANdilla in
mobiliaria luego de que el
INE determinó que Morena
no podía utilizar el término
Cartel Inmobiliario nombre
con el que la Fiscalía de la
Ciudad de México se refiere
a la investigación en curso
sobre un grupo de ex funcio
narios de la Alcaldía Benito
Juárez implicados en casos
de corrupción

La única extorsión que
conoce la candidata del
PRIAN es la de la PRIANdi
11a inmobiliaria porque ya
no lo podemos decir de otra
manera dijo en alusión a la
construcción de pisos ilegales
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en Plaza Altezza ubicada en
Lomas de Chapultepec du
rante la gestión de Gálvez en
Miguel Hidalgo

En respuesta la senado
ra con licencia indicó que
Sheinbaum a quien llamó la
científica tiene una empresa
contaminante

Esta es información de

la Semarnat oficial que las
normas sean muy holgadas
en México eso no es culpa
de ella pero de que está entre
las 700 empresas más conta
minantes la científica la cien
tífica que no resolvió el tema
del agua la científica que no
resolvió el tema de la con
taminación porque hoy la
Ciudad de México tiene más
contaminantes que el año pa
sado afirmó

Finalmente la morenis

ta afirmó que la empresa de
la que habla la corrupta del
PRIAN es una de 30 em
pleados que tenía su padre
quien ya falleció
TODO ACLARADO
Tras ser señalada otra vez
por la caída del Colegio Réb
samen y por la caída de la
Línea 12 del Metro Claudia
Sheinbaum respondió en el
segundo debate presidencial
que todo está aclarado

Hablemos del Metro
porque aquí la candidata de
las mentiras dice que no tie
ne nada que ver con la caída
la empresa que contrató fue
clara en decir que la cuar
ta causa de raíz por la caída
fue la falta de mantenimien
to hay un oficio donde año y
medio antes le advierten que
está fallando la estructura Se

te cayó un colegio porque no
aplicaste la Protección Civil
se te cayó el Metro por falta
de mantenimiento se te cayó
el Tren Interurbano porque
contrataste una empresa pa
tito tú no vas a ser Presiden
ta se te caería el País acusó
Xóchitl Gálvez

En respuesta Sheinbaum
dijo que todo ha sido aclara
do y aseguró que las pruebas
están su página de internet

La línea 12 ya fue aclara
do lo pueden ver además en
mi página de Internet el Réb
samen también fue aclarado
lo que es increíble es que si
gan haciendo uso político de
una tragedia ya fueron acla
rados ambos temas y además
ya está reconstruida comple
tamente la línea 12 expresó

Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez mostraron carteles durante el segundo debate
para señalar anomalías de su contrincante
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Las candidatas y el candidato presidencial se reunieron con los 11 consejeros del INE previo al inicio del segundo debate
en los Estudios Churubusco
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Y todos se ven ganadores
Tras el segundo debate las candidatas y el candidato presidenciales realizaron actos con sus seguidores

para declararse vencedores acompañados de dirigentes y operadores políticos

Asegura Xóchitl
ganamos el debate
MAYOLO LOPEZ

Xóchitl Gálvez protagonizó
el postdebate casi a media
noche en el Parque de Los
Venados de la Alcaldía Beni
to Juárez ante varios cientos
de simpatizantes

Bañó cantó y celebró ha
ber ganado el debate La
acompañó el candidato de
la coalición opositora al Go
bierno capitalino Santiago
Taboada con quien prometió
formar una mancuerna para
recuperar la ciudad

No hay duda ganamos el
debate La señora Sheinbaum
todavía no se recupera de la
lona pero bueno ánimo Y
no se recupera porque mien
te Miente y miente Es ob
vio que desde la vez pasada
le habíamos colocado varias
preguntas que no fue capaz
de contestar y que sigue sin
contestar sostuvo

Gálvez recordó que la
morenista no habló de los
hijos de López Obrador de si
su familia tiene o no negocios
en los Panamá Papers

Ellos intentan golpearme
pensando que yo tengo algo
indebido pero tengan la cer
teza ser empresaria no es un
delito Lo que es un delito es
ser bandido Y su ex marido
lo vimos tomando dinero
Que ya pasó mucho tiempo

pues sí pero robaron dine
ro apuntó

Xóchitl mencionó a San
tiago Taboada y aseguró que
vamos a hacer una mancuer
na un buen trabajo juntos
vamos a resolver los graves
problemas de la ciudad ten
gan la certeza Tengan la cer
teza que en mi Gobierno le
vamos a dar recursos a San
tiago para que le dé manteni
miento al Metro

Antes al salir del debate
en los Estudios Churubus
co apuró una conferencia de
prensaporque dijo tenía que
ir a celebrar

Y lo que dije lo vuelvo a
repetir los delincuentes ya
tienen partido y Morena se
ha convertido en un narco
partido y ella es la candidata
de este narcopartido dijo
ante el aplauso de su equipo y
los líderes de PRI Alejandro
Moreno PAN Marko Cortés
y PRD Jesús Zambrano

Creo que hoy los mexica
nos lo que quieren ver es que
hay dos proyectos el proyec
to del combustóleo y el pro
yecto de las energías limpias
Está el proyecto de que sigan
los abrazos a los delincuen
tes que se siga protegiendo
a aquellos que extorsionan
que cobran piso o nosotros
que queremos que haya una

economía basada en la pros
peridad pero también en la
seguridad pública

Cuando se habla de me
jorar o reducir las jornadas
laborales yo digo está bien
nada más qué ofrecemos no
sotros qué ofrece el Gobier
no les ofrece seguridad a los
empresarios le ofrece que se
acabe la extorsión Yo creo
que si cada quien hace su tra
bajo las cosas van a ir mejo
rando en el país señaló

El dirigente tricolor se
deshacía en elogios para la
candidata Estoy orgulloso
barriste en el debate muy
bien excelente

Y la ex candidata presi
dencial panista Josefina Váz
quez Mota los respaldaba
Arrasaste arrasaste amiga
estamos muy emocionados
felicidades felicidades

En el debate la abande
rada de la oposición había
asegurado que las megaobras
del Gobierno federal son un
capricho

La ocurrencia del Tren
Maya sin proyecto ejecutivo
se tumbaron 8 millones de
árboles El AIFA se impuso
por cancelar Aeropuerto de
Texcoco Vamos a ser aliados
del sector privado vamos a
planear las obras haremos
proyectos regionales dijo
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Amíningún
hombre me da

instrucciones
Soy Xóchilt Gálvez
y no Fox y yo me
mando sola

Xóchitl Gálvez estuvo acompañada por los dirigentes
Marko Cortés PAN Alejandro Alito Moreno PRI y Jesús
Zambrano PRD

Si tuviera 18 querría
un aspirante como yo
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Tras afirmar que ganó el de
bate el candidato de Mo
vimiento Ciudadano MC
Jorge Alvarez Máynez ase
guró que si él tuviera 18
años le gustaría escuchar a
un abanderado con las pro
puestas que él hace

Acompañado por líderes
del partido y en un men
saje que parecía dirigido a
Xóchitl Gálvez el emecista
afirmó que él no negaba a
los dirigentes del movimien
to ni a los candidatos que la
respaldan

Ya sé que no les gustó
que gané el debate pero ga
namos de nuevo Hay dos op
ciones en lavida hay quien te
dice que te faltes el respeto a
ti mismo y pierdas tu esencia
porque eso te puede hacer
ganar y hay gente que pierde
su esencia y pierde el debate
y pierde la elección

Y hay otra forma de en

frentar éste tipo de momen
tos que es manteniendo tu
esencia siendo fiel a tus con
vicciones diciendo las cosas
en las que crees y además te
niendo respeto teniendo in
tegridad y creo que nosotros
lo hemos demostrado acredi
tado y me llevo el orgullo de
haber hablado de lavisión de
país que tengo añadió

Insistió que de las tres
candidaturas la suya es la
que antepone las propuestas
al ataque y a la ilegalidad y
con financiamiento legal con
las causas y la agenda en el
centro está dándole la vuel
ta al marcador y remontan
do en la elección

Si yo fuera Jorge Alvarez
Máynez de 18 años que voy a
votar por primera vez en mi
vida me hubiera gustado ver
a un candidato presidencial
hablar de las cosas que hoy
habló el candidato de Movi
miento Ciudadano

Nos decían que la elec
ción ya estaba definida nos
decían que nada más había
dos opciones hemos roto
esos vaticinios dijo

El aspirante bromeó que
su hijo Luciano le había ga
nado pues era tendencia en
redes sociales después de

que cerró su mensaje con la
visión de país de su pequeño
de cinco años

Que todo sea rock and
roll y fútbol que siempre
pueda jugar con mi herma
na y los equipos sean de ni
ños y niñas y que los abuelos
y abuelas se traigan sus tenis

Que no se seque el lago
que cavé en mi jardín que
esté limpia el agua Que ya no
sean tan malas las gasolinas y
que el pasto no esté veneno
so son los deseos de su hijo

Tras el debate Álvarez
Máynez reposteó una publi
cación del 30 de diciembre

de 2016 cuando se votaron
la Reforma Fiscal la Refor
ma Energética la Ley del Im
puesto Especial sobre Pro
ducción y Servicios y la Ley
de Ingresos 2017

Y es que en la discusión
con las candidatas el eme
cista aseguró que fueron los
diputados del PRI y PAN los
que votaron a favor de las
reformas presentadas por
el Presidente Enrique Peña
Nieto que generaron el fa
moso gasolinazo

Además agradeció a sus
simpatizantes por acompa
ñarlo en el segundo debate
por la Presidencia y asegu
ró que aún cuenta con más
de un mes para remontar en
las encuestas

Gracias por su apoyo
Tenemos 5 semanas para ha
cer posible el mejor México
de la historia publicó en
su cuenta oficial de la red
social X
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Jf Si yo fuera a
votar por primera
vez en mi vida me
hubiera gustado
ver a un candidato

presidencial hablar
de las cosas que hoy
habló el candidato

de Movimiento
Ciudadano

i Sonriente Jorge Ál varez Máynez celebró junto con Salomón
Chertorivski candidato al Gobierno de la CDMX

Destaca Sheinbaum
hicimos propuestas
MARTHA MARTÍNEZ

Claudia Sheinbaum candi
data de Morena PVEM y
PT aseguró ayer que ganó el
segundo debate presidencial
porque presentó propues
tas sobre para el país en los
próximos años

Hemos ganado el deba
te porque hemos presentado
propuestas y hemos presen
tado un plan de desarrollo
paralos próximos seis años
afirmó

La abanderada de la
coalición Sigamos Hacien
do Historia aseguró sentir
se satisfecha y contenta con
su desempeño acompañada
por los dirigentes de More
na Mario Delgado Partido
Verde Karen Castrejón y PT
Alberto Anaya

También estaban algu
nos de sus colaboradores más
importantes como Juan Ra
món de la Fuente Gerardo
Fernández Noroña Manuel
Velasco y Gabriela Cuevas

entre otros A su llegada a la
sede del debate también es
tuvo Marcelo Ebrard

Sheinbaum señaló que lo
más importante fue que ha
bló de los logros de la llama
da cuarta transformación en
materia económica de com
bate a la desigualdad reduc
ción de la pobreza e infraes
tructura y medio ambiente

Subrayó que demostró
la corrupción de la candi
data del PRIAN a la que
omitió llamar por su nombre

Hablamos también de
nuestro proyecto hacia ade
lante del segundo piso de la
cuarta transformación de
mostramos también la co
rrupción de la candidata del
PRIAN indicó

Sheinbaum sostuvo que
los señalamientos en su con
tra durante el debate fueron
calumnias y pese a que su
contrincante Xóchitl Gálvez
la acusó no contestar a nin

guno de los señalamientos la
morenista afirmó que pudo
dar respuesta a ellos

También pudimos con
testar algunas calumnias
porque fueron tantas como
lo dije al principio del de
bate que iba a ser un deba

te de parte de la candidata
del PRIAN de calumnias
indicó

Cuestionada sobre el car
tel mostrado por la candidata
de la oposición donde se ve
al ex esposo de Sheinbaum
Carlos Imaz recibiendo bol
sas de dinero la morenista
le advirtió a la hidalguense
que puede caer aún más en
las encuestas

Hay que decir que se
puede bajar más en las en
cuestas cuando se pierde la
dignidad dijo

Sheinbaum dijo que así
como ganó el segundo debate
presidencial ganará las elec
ciones del próximo 2 de junio

Estamos satisfechos y
nos vamos a la que sigue y al
2 de junio que como el de
bate vamos a ganar la elec
ción reiteró

El modelo neoliberal fra
casó el modelo del PRIAN
fracasó estamos hablando de
la cuarta transformación de
la vida pública que ha dado
bienestar al pueblo de Mé
xico que ha disminuido la
desigualdad en nuestro país

Lo que ellos tenían y no
pueden negarlo son nego
cios sucios con energías lim
pias lo que estamos hacien
do nosotros y lo que vamos
a seguir haciendo son ener
gías renovables y al mismo
tiempo tener una base con
el gas se están construyen
do muchísimas plantas de
ciclo combinado la planta
de Puerto Peñasco de 5 gi
gawatts y vamos a seguir
construyendo la transición
energética de nuestro país
ofreció
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La línea 12 ya
fue aclarado el
Rebsamen también

fue aclarado Lo

que es increíble es
que sigan haciendo
uso político de una
tragedia

iSheinbaum fue arropada por los dirigentes Mario Delgado
Morena Karen Castrejón PVEM y Alberto Anaya PT
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ENRIQUE KRAUZE
Gálvez fue clara directa
y concreta Sheinbaum se ciñó
al libreto oficial

DENISE DRESSER
Sheinbaum tuvo la mayor falla
al no poder contestar las preguntas
legítimas sobre corrupción

SERGIO SARMIENTO
Xóchitl y Claudia intercambiaron
demasiadas descalificaciones
Fue molesto

GABRIEL ZAID
Mejor Xóchitl por su larga lista de
señalamientos concretos que Claudia
no pudo responder

SERGIO AGUAYO
Xóchitl frescura Claudia que se
diferenciara del Presidente

BRENDAESTEFAN
Xóchitl evidenció cómo Claudia
evade preguntas y le puso el mote
de Candidata de las Mentiras

ARTURO
BRIZIO

de ambas
candida

tas fue caer en una absurda
y corriente descalificación

ARMANDO FUENTES AGUIRRE
CATÓN
Xóchitl fue más Xóchitl Claudia
Sheinbaum fue más AMLO

LUIS RUBIO
Xóchitl Intentos sólidos sin consolidar
una visión novedosa y atractiva
Claudia a la defensiva

VANESSA ROMERO
Gálvez disparó su último tiro al aire
La mayor mentira es la acusación
de narcocandidata Es falaz
desesperada y polariza aún más
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VEN MEJORÍA DE XOCHITL
Convocados por Grupo REFORMA 52 editoriálistas y columnistas analizaron el segundo
debate presidencial y compararon el desempeño de los candidatos con respecto al primer
encuentro Mientras 33 vieron a Xóchitl Gálvez como quien más mejoró 14 se inclinaron
por Jorge Álvarez Máynez 2 por Claudia Sheinbaum y 3 opinaron que ninguno mejoró

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Claudia Sheinbaum Vamos bien

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Los logros de infraestructura en este sexenio
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CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Claudia Sheinbaum El AIFA está lleno Sembrando
vida es él programa de reforestación más importante
del mundo

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Claudia Sheinbaum afirmando que no hay deuda
ni inflación

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
El deslinde de Claudia respecto a todas las tragedias que
sucedieron y los errores que cometió en su gestión como
jefa de Gobierno de la CDMX

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Es falso que la candidata del PRIAN los va a mantener
los programas sociales

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Decir que Sembrando Vida es el programa de reforestación
más importante del mundo y presumir el crecimiento
de México en el año pasado 3 2 sin mencionar que
en 2020 decrecimos 8 7

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
No contestó
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CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La mayor mentira es que veríamos un debate Estuvo
muy desarticulado con saltos de propuestas a ataques
personales Lástima que el principal tema la violencia
se haya dejado para el último debate

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Claudia niega el aumento de la deuda aunque el déficit
presupuestario 2024 será 5 del PIB inédito desde 1988
También niega la inflación a pesar de un acumulado
del 30 en el sexenio AIFA lleno

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Claudia mentirosa y cínica al acusar a Xóchitl de medidas
clientelares con los pobres y al decir que el Tren Maya
está terminado

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Que AMLO disminuyera la pobreza erradicado la corrup
ción y estimulado el desarrollo económico Sheinbaum afir
mó que ella mejoró la calidad del aire y del agua en CDMX
Que ama las energías limpias

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La mayor mentira de hartas proferidas es la acusación
de Gálvez a Sheinbaum de ser narcocandidata
La acusación además de ser falaz es desesperada
y polariza aún más

 .  2024.04.29



Pág: 179

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Sin duda la menos realista fue CS quien no reconoce
el tamaño de los déficits que deja el gobierno saliente
y la imposibilidad de lograr un segundo piso XG asestó
varios golpes

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La mayor mentira es Jorge Álvarez Máynez López Delgado

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Vamos a almacenar agua en Texcoco

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Varias de Claudia precio gasolina crecimiento económico
que el nuevo modelo acabó con privilegios y corrupción
Hizo su tarea alabando el gobierno de AMLO
Máynez cómodo en su triste papel
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CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La cantidad de cifras de imposible comprobación que
afirma Claudia Sheinbaum en casi todos los temas

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La mentira más grande es que se trató de un debate
porque lo que vimos fueron 120 minutos de spots continuos
plagados de mentiras y falsas verdades por parte
de las candidatas punteras

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Claudia atribuyendo al Gobierno federal todo El Cuchillo 2
cuando NL pagó la mitad Claudia presentando un creci
miento económico del 3 2 de la 4T promedio anual cuan
do ni siquiera pasará del 0 6

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Al margen de tantas acusaciones de Xóchitl contra Claudia
sin el suficiente sustento una de las más flagrantes menti
ras la dijo la propia candidata de la alianza PRI PAN PRD
Yo me mando sola

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La visión de país que muestra la candidata del régimen
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CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La mentira más grande fue de Xóchitl Gálvez cuando dijo
que es legal que su empresa reciba contratos del Gobierno
siendo ella funcionaría publica

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La mayor mentira vino de Máynez al querer presentar
a Nuevo León y a Jalisco como sucursales del paraíso

CUAL FUE LA MAYOR MENTIRA

Xóchitl al decir que almacenaría agua en Texcoco siendo
que es un lago salado Claudia al afirmar que ha habido
mayor crecimiento económico que en otros gobiernos

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Difícil decirlo entre Claudia y Xóchitl se fueron a penales
por el título

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Que el precio de la gasolina no ha aumentado desde
el 2018
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CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
Xóchitl al suponer que dando más apoyo a los empresa
rios van a ser los primeros que van a querer bajar la jorna
da laboral

CUÁL FUE LA MAYOR MENTIRA
La Transformación ha dado bienestar al pueblo de México
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CHIAPAS CANDIDATO
ES SECUESTRADO

El candidato del PT a la alcaldía de

Frontera Comalapa Chiapas Rey
David Gutiérrez Vázquez fue se
cuestrado la noche del sábado por
hombres armados i

MAPAS

Levantan a candidato del PT a la
alcaldía de Frontera Comalapa
Hombres armados privaron de la libertad a Rey David Gutiérrez Vázquez en su vivienda
informan familiares amigos tienen esperanza de que vuelva pronto a su casa
FREDY MARTIN PEREZ

Corresponsal
estados eluniversal com mx

San Cristóbal de las Casas

Hombres armados privaron de la
libertad al candidato del Partido
del Trabajo PT a la alcaldía de
Frontera Comalapa Rey David
Gutiérrez Vázquez cuando se en
contraba en su vivienda en el ba
rrio Belisario Domínguez infor
maron este domingo familiares y
conocidos del abanderado

De acuerdo con su versión alre
dedor de las 23 00 horas del sábado
varios hombres que se movían en
vehículos todo terreno se presenta
ron en la vivienda de Rey David Gu
tiérrez Vázquez también conoci
do como El amigo Rey alias con el
que aparece en la planilla que se re
gistró ante el Instituto de Elecciones

de Chiapas y se lo llevaron
En 2021 Gutiérrez Vázquez fue

candidato de Morena para el ayun
tamiento de Frontera Comalapa En
esa elección su principal opositor
fue Carlos Ramírez Aguilar del Par
tido Verde Ecologista de México
PVEM Hombres desconocidos

quemaronboletas electorales que se
guardaban en un recinto

Debido a la quema de boletas
Gutiérrez Vázquez interpuso un re
curso ante el Tribunal Electoral del

Estado de Chiapas
Enoctubre de2021 el Congresode

Chiapas designó a Alejandro Mérida
González como presidente del con
cejo municipal de Frontera Comala
pa quien permanece en el cargo

En ese mismo proceso electo
ral el coordinador de campaña
de Gutiérrez Vázquez Edy Leo
nel Pérez Escobedo fue levanta

do por un grupo armado y libe
rado días después

El segundo candidato desaparecido
El 14 de diciembre el exalcalde de

Frontera Comalapa y coordinador
ejecutivo del Fondo de Fomento
Agropecuario del Estado de Chia
pas IránMéridaMatamoros fue se
cuestrado por hombres armados y a
la fecha se desconoce su paradero

Mérida Matamoros fue alcalde
por el PRI de 2008 a 2010 y buscaba
enestacontiendalacandidaturaala
presidencia municipal de Frontera
Comalapa por la coalición formada
por el Partido Verde Ecologista
PVEM y Morena

Este domingo se pretendía llevar
a cabo una marcha para pedir la li
beración de El amigo Rey pero fi
nalmente fue suspendida
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Amigos informaron que tienen
esperanza de que vuelva pronto a
su casa el candidato del PT

Zona de violencia
Desde hace más de dos años el mu
nicipio de Frontera Comalapa está
inmerso en una ola de violencia ge
nerada por el ingreso del Cártel Ja
lisco Nueva Generación CJNG y su
brazo armado el grupoMaíz que se
dedica a reclutar militantes y exigir
el pago de derecho de piso a trans
portistas dueños de negocios tien
das restaurantes y otros negocios
que operan en el lugar

La cabecera municipal vive prác
ticamente sitiada por hombres que
vigilan díay noche el ingreso de au

tomovilistas y personas hacia este
territorio que se disputan el CJNGy
el Cártel de Sinaloa por ser paso de
migrantes y mercancías que ingre
san de manera irregular al país

DISPUTA ENTRE CÁRTELES
La cabecera municipal vive prácti
camente sitiada por hombres que
vigilan día y noche

2
ASPIRANTES

han desaparecido el 14 de diciembre
fue Irán Mérida Matamoros

2
AÑOS
lleva Frontera Comalapa inmersa en
una ola de violencia

Según versiones de familiares y conocidos alrededor de las 23 00 horas del sábado varios
hombres que se movían en vehículos todo terreno se presentaron en la vivienda del candidato
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Claudia Sheinbaum ganó el encuentro dicen encuestados
Los tres competidores a
la Presidencia de México
se declaran vencedores
La mayona de las personas que si
guieron el debate consideraron que
Claudia Sheinbaum fue la ganadora
de este segundo ejercicio

De acuerdo con la encuesta de

la firma Mendoza Blanco y Aso
ciados MEBA 54 4 de los te
levidentes consideraron que la
candidata presidencial de More
na fue quien resultó victoriosa
en el debate de ayer domingo

Asimismo 36 8 vieron a Xóchitl
Gálvez Ruiz candidata de la coali
ción Fuerza y Corazón por México
como la vencedora del intercambio

de ideas en tanto que sólo 75 con
sideró a Jorge Álvarez Máynez can

didato por Movimiento Ciudadano
MC como el ganador

En la muestra demoscópica cu
ya base fueron 3 mil 489 encuestas
efectivas también se observó que
28 de los entrevistados dijeron
que sí cambió su intención de voto
tras ver el debate 45 3 de ese to
tal decidió que votará por Claudia
Sheinbaum 31 por Xóchitl Gál
vez y 19 6 por Álvarez Máynez

La muestra fue tomada a perso
nas mayores de 18 años que cuentan
con línea telefónica dentro de la Re
pública Mexicana y el margen de
error es de 2

Ayer se realizó el Segundo De
bate Presidencial en el que par
ticiparon la candidata de la coa
lición Sigamos Haciendo Histo
ria Claudia Sheinbaum así co
mo la candidata del PRI PAN y

PRD Xóchitl Gálvez y el candi
dato de MC Jorge Álvarez Máy
nez Al término del evento los
tres aspirantes se declararon ga
nadores del ejercicio democráti
co Redacción

3 489
PERSONAS

fueron encuestadas vía telefónica y el
28 sí cambió su intención de voto

365
DE LOS TELEVIDENTES
consideran a Xóchitl Gálvez como

vencedora del ejercicio democrático

Encuesta oostüebate presidencial
Vio o escuchó el Segundo Debate Presidencial

que se llevó a cabo ayer a las 8 de la noche

Quién cree que gano este debate
Los que vieron o escucharon el Segundo Debate 79
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Después de ver el debate cambio su intención de voto
por algún a candidato a
Los que vieron o escucharon el Segundo Debate 79

A favor de quién cambió su intención de voto

Metodología
Población objetivo Habitantes de 18 años y más que cuentan con línea telefónica dentro de la República Mexicana Técnica de recolección Vía telefónica medíante la técnica robot utilizando un software
de marcación automática donde las personas entrevistadas contestaron preguntas pregrabadas por medio de su teclado telefónico Marco Muestral Base de datos de telefonía fija y móvil del Plan
Nacional de Numeración PNN del Instituto Federal de Telecomunicaciones IFT Periodo de levantamiento La colecta de información se realizó el 28 de abril de 2024 Tamaño de muestra y precisión
de las estimaciones 3 489 encuestas efectivas con un margen máximo de error de 2 0 al 95 de confianza para estimación de proporciones Diseño y selección de muestra El diseño de muestra
fue estratificado por estado y dentro de cada estrato aleatorio simple sobre la base de datos de contactos telefónicos Ponderación de los datos La base de datos se ponderó de acuerdo con las
probabilidades ele selección de los personas entrevistadas de acuerdo con las estadísticas del Instituto Nacional Electoral INE Frecuencia de no respuesta y tasa de rechazo general a la entrevista
La frecuencia ele no respuesta para los reactivos del cuestionario se muestra en el presente reporte de resultados Por otro lado el abandono del informante fue de 16 mientras que la tasa de rechazo
general a la entrevista fue de 73 Encuesta realizada por Mendoza Blanco y Asociados S C
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Claudia defiende logros
de AMLO Xóchitl la ataca
Sheinbaum llama a su adversaria
corrupta y la acusa de usar sus cargos
públicos para obtener contratos

Gálvez revira y la llama mentirosa y
narcocandidata exige que se investigue a
los hijos del Presidente y a Rocío Nahle

Máynez resalta logros de los gobiernos
de MC en Jalisco y Nuevo León
lanza críticas a ambas candidatas

A diferencia del primer debate la
candidata presidencial de Morena
PTyVerde Claudia Sheinbaum de
fendió en 14 ocasiones lagestión del
presidente López Obrador de los
ataques que lanzó su adversaria del
PAN PRI y PRD Xóchitl Gálvez
mientras que el abanderado de MC
Jorge Álvarez Máynez quedó en
medio de la confrontación

El Segundo Debate fue escenario

de un round más acalorado de cara
al 2 de junio donde prevaleció una
guerra de letreros sobre todo de Gál

vez quien acuso a Morena de ser un
narcopartído y de tener una nar

cocandidata a la que se le cayeron la
Línea 12 del Metro y el Rébsamen así
como de dar agua contaminada a Iz
tapalapacuando fue jefade Gobierno
y la calificó de mentirosa

Sheinbaum calificó a Gálvez Ruiz
de corrupta porque se ha benefi
ciado de obtener contratos en cada
cargo público que ha tenido señaló
que Xóchitl conoce bien de extor
sión con la PRIANpandilla inmo
biliaria al referirse al Cártel Inmo
biliario La acusó también de auto
rizar tres pisos ilegales en una plaza
comercial cuando fue delegada

Álvarez Máynez criticó a ambas
por sus carreras como funcionarias

y dijo que el guión de la contienda
presidencial ya cambió Otilia
Carvajal Luis Carlos Rodríguez
Salvador Corona Víctor Gam
boa y Alelhí Salgado

54 4
EL PORCENTAJE

con el que la
casa encues

tadora Mendoza
Blanco
Asociados

asegura que
Claudia
Sheinbaum

ganó el debate
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Xóchitl Gálvez enfocó sus baterías contra Claudia Sheinbaum a la
que llamó la candidata de las mentiras y narcocandidata

Claudia Sheinbaum acusó que las empresas de Gálvez obtuvieron
millonarios contratos cuando fue funcionaría y la tildó de corrupta
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Jorge Álvarez Máynez se centró en sus propuestas y dijo que MC es
el único partido que ha votado contra reformas que lastiman al país
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Narcogobiernos
y corrupción las
criticas en debate
Las propuestas del ejercicio quedaron en segundo plano durante el fuego cruzado entre
las aspirantes presidenciales quienes protagonizaron señalamientos de mentirosas y
acusaciones de robo en tanto el candidato de MC se mantuvo al margen de la polémica
OTILIA CARVAJAL
Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

nacion eluniversal com mx

El Segundo Debate Presidencial
mejoró el formato de intercambio
de cuestinamientos en el que la
candidata oficialista ClaudiaShein
baum Pardo dedicó la mayor parte
de su tiempo a la defensa del gobier
no del presidente Andrés Manuel
López Obrador Xóchitl Gálvez Ruiz
cuestionó y atacó casos de corrup
ción de la Cuarta Transformación
mientras que Jorge Álvarez Máynez
se mantuvo al margen de la polémi
ca y lució su gran sonrisa

Los Estudios Churubusco fueron
el escenario de este segundo round
de cara al 2 de junio donde laguerra
de letreros prevaleció sobre todo de
parte de la candidata del PRI PAN
y PRD con algunas reacciones y le
treros esporádicos de la morenista
que prefirió no subirse al ring de las
acusaciones del agua de mala cali
dad en la Ciudad de México la pre
sunta corrupción de los hijos del
Presidente y de la candidata al go
bierno de Veracruz Rocío Nahle

Debate largo que fue de menos
a más que tuvo momentos rispi
dos como cuando ambas candida

tas se acusaron de pertenecer o ha
ber pertenecido a narcogobier
nos con señalamientos de men
tirosas y de haber robado sobre to
do por parte de la panista y como
respuesta de Sheinbaum Pardo la
mirada fija al frente y algunas mue
cas de desacuerdo pero nunca vol
teó a ver a su adversaria

Eres una corrupta soltó la ex
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México frente al revire de Gálvez
Ruiz quien le endilgó los calificati
vos de mentirosa y narcocandida
ta siempre teniendo como testigo
a un Álvarez Máynez que se dedicó
a presumir los logros de los gobier
nos de Jalisco y Nuevo León

Los temas de crecimiento econó
mico y empleo infraestructurayde
sarrollo pobreza y desigualdad
cambio climático y desarrollo sus
tentable quedaron en segundo pla
no durante el fuego cruzado entre
las candidatas presidenciales

La exmandataria capitalina
respondio a Galvez Ruiz a quien
calificó como la candidata del
PRIAN El único narcogobierno
que ha existido es el de Felipe Cal
derón del PAN

SheinbaumPardo vestida conun

conjunto guinda a juego con su par
tido Morena defendió el aumento
de los empleos que destacó como
un logro del gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador

La aspirante de oposición reviró
reprochando su gestión en la capi
tal La candidata de las mentiras
que ahora así le voy a decir durante
su administración fue el único es
tado que perdió empleos todos los
estados generaron empleos

Al margen Álvarez Máynez lanzó
una comparación de los gobiernos
emecistas de Jalisco y Nuevo León
contra el modelo implementado de
la Ciudad de México sin que hiciera
eco en ninguna de las candidatas

Con un discurso centrado la mo

renista destacó los 22 polos del bie
nestar impulsados por este gobier
no mientras que la Gálvez Ruiz
abría y cerraba una mano simulan
do a alguien hablando Álvarez
Máynez soltó una risa discreta

Continuó con la batería de anun
cios que sacaba del atril ahora para
exhibir presuntos apoyos a una em
presa de Sheinbaum Pardo durante
la pandemia Yo quisiera que con
testara la candidata de las mentiras
si recibió o no apoyo su empresadu
rante la pandemia
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Sheinbaum Pardo haciendo un
gesto de extrañeza aseguró que las
acusaciones son falsas

Pero señaló a la hidalguense de
tenercontratos ilegales mientras fue
jefa delegacional deMiguel Hidalgo
senadora y titular de la Comisión
Nacional de Pueblos Indígenas co
mo un modus operandi

Este es un modus operandi por
que la candidata del PRIAN tuvo
contratos cuando fue titular de la
Comisión Nacional de Pueblos In
dígenas con la Comisión Nacional
del Agua 17 contratos millonarios
es decir cada vez que es servidora
pública o funcionaría se sirve del
poder público dijo

Primero decirle que la empresa
es legal tiene contratos paga im
puestos y la verdad de las cosas es
que obtuve más contratos con el go
bierno de Morena ahora de la 4T en
el AEFA en el Senasica todos por
concurso sostuvo Gálvez Ruiz

La abanderada opositora conti
nuó con la artillería de fotos y cues
tionamientos a la exjefa de Gobier
no Pues hablemos del Metro por
que aquí la candidata de las men
tiras dice que no tiene nada que ver
en la caída DNV laempresaque ella
contrató fue clara en que la cuarta
causa de raíz por la caída fue la falta
de mantenimiento

Señora de las mentiras se te ca

yó un colegio porque no aplicaste la
protección civil se te cayó el Metro
por faltade mantenimiento se te ca
yó el Tren Interurbano porque con

traste a una empresa patito Tú no
vas a ser presidenta se te caería el
país remató con una sonrisa

Sheinbaum manteniendo un ca
rácter centrado respondió que tan
to los casos de la Línea 12 como del
Colegio Rébsamen ya fueron aclara
dos mientras que acusó a la aban
derada de la oposición de hacer uso
político de la tragedia

Ya fueron aclarados ambos te
mas además ya está reconstruida
completamente la Línea 12 expre
só la morenista

Álvarez Máynez intervino en un
intento por meterse a la discusión
sin respuesta

Qué bueno que la candidata de
Morenapresume los buenosgobier
nos de Nuevo León y Jalisco donde
se hacen transporte público elec
tromovilidad y trenes que no se
caen allá no se caen

Enfundada en un huipil bordado
de color beige y blanco la abandera
de la oposición exhibió una botella
de aguacontaminadacontonosver
dosos extraída de Iztapalapa Chal
co y Xochimilco que es para con
sumo humano y lanzó el reto

Ojalá te eches un traguito
fueron las palabras de Gálvez
Ruiz a Sheinbaum Pardo sobre el
agua contaminada que da en
Ciudad de México y que añadió
no le importa

Sheinbaum Pardo se limitó a res

ponder sobre su plan en materia de
agua como modificación de leyes y
la inversión hecha durante el go

bierno de la Ciudad de México
En su cierre lanzó una ráfaga de

cuestionamientos Hay más deu
da en país te gastaste el dinero en
tú imagenpersonal apoyarona tu
empresa estámetida tu familiaen
el Panama Papers te robaste o no
una casa vas a investigar los ne
gocios de Andy Bobby y los sobri
nos del presidente Andrés Manuel
López Obrador vas a investigar a
Rocío Nahle

La exjefa capitalina respondió
No no no no y pon tu denuncia

a las preguntas lanzadas por la
abanderada de la oposición para
posteriormente proclamarse gana
dora del debate a pesar de las ca
lumnias de la corrupta

La candidata opositora respon
dió de inmediato a las acusaciones
de Sheinbaum Pardo Los delin

cuentes ya tienen partido Morena
se ha convertido en un narcoparti
do reviró la senadora con licencia
quien recordó el cobro de piso que
sufren productores agrícolas y
transportistas el país

Incidentes
El debate no estuvo exento de inci
dencias Afuera del foro cientos de
reporteros se manifestaron ante la
falta de internet y porque las pan
tallas fallaron durante los primeros
15 minutos del debate lo que impi
dió seguir la transmisión

Incluso el equipo de Gálvez Ruiz
se quejó de que las fallas ocurrieron
durante su intervención
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44
La corrupta vamos a decirle Cuando fue
titular de la Comisión de Pueblos Indíge
nas se avalaron 10 minas a cielo abierto

44
La ünica extorsión que conoce la
candidata del PRIAN es la Prianmobiliaria
No podemos decirlo de otra manera

LAS PROPUESTAS
Hacer 100 parques industríales vinculados
con vocaciones regionales con educación y de
sarrollo para el bienestar
Llevar los salarios mínimos a 2 5 canastas
básicas

Replicar el Cablebús en el resto de las
ciudades del país
Crear un programa para mujeres de 60 a 64
años de edad

Crear una beca para niños y niñas de
educación básica

Apoyar a mujeres indígenas y artesanas
del país
Transitar hacia energías renovables

44
Lamento mucho el nivel del debate al que
están expuestos los mexicanos cuando
hay problemas más importantes

v

44
La candidata del PRIAN no dice que el go
bierno de Fox dilapidó ingresos exceden
tes petroleros que nunca pudo capitalizar

LAS PROPUESTAS
Elevar el salario mínimo a 10 mil pesos
mensuales

Reducir la jomada laboral a 40 horas por semana
Incremento anual de 100 mil millones de pesos
en el presupuesto de infraestructura para bene
ficiar al sector educativo hídrico y del medio
ambiente

Apertura a la inversión extranjera con el apro
vechamiento del nearshoring
Un plan de justicia intergeneracional con el
que se garanticen pensiones y vivienda a las fu
turas generaciones
Promover la inclusión a través de la enseñanza

en lenguas originarias
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44
Señora de las mentiras se te cayó un
colegio se te cayó el Metro no
vas a ser presidenta se te caería el Dais

44
Soy la candidata del PAN PRI PRD y de
los ciudadanos y Sheinbaum la
candidata de un narcopartido

LAS PROPUESTAS
Condonar impuestos a quienes ganen menos
de 15 mil pesos mensuales
Instalar 2 millones de paneles solares para
que las familias dejen de pagar tanto en luz
Tratamiento de 100 de aguas residuales y
almacenarlas en el Lago de Texcoco
Garantizar certeza jurídica a los empresarios
Escuchar las necesidades regionales y ser alia
dos del sector privado
Para que bajen los precios de los productos
combate al cobro de piso y a la delincuencia
organizada
Mantener y mejorar los programas sociales
Crear un fondo para movilidad vial

TRES LENGUAS INDÍGENAS
El debate fue traducido a tres
ienguas indígenas náhuatl
mayaytzotzil

LENGUAJE DE SEÑAS
Por segunda vez el candidato
de MC utilizó el lenguaje de
señas mexicano

FALLAS TÉCNICAS
En la sala de prensa hubo fallas
de internet al inicio del debate
incluso en la señal de monitores

AGENDA DEL DÍA
Claudia en la Ciudad de México

Xóchitl actividades privadas
Jorge visita a Monterrey
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Llama la corrupta a Xóchitl
SALVADOR CORONA

nacion eluniversal com mx

En el Segundo Debate Presidencial
la candidata de Morena PTy PVEM
Claudia Sheinbaum enfocó sus ata
ques contra la abanderada de la opo
sición Xóchitl Gálvez y la calificó co
mo la corrupta porque en cada
puesto público que ha ejercido ha re
cibido contratos para sus empresas y
se benefició de ello dijo

Ante las acusaciones que lanzó

Gálvez Ruiz sobre su patrimonio
y de que su empresa recibió finan
ciamiento público cuando fue jefa
de Gobierno Sheinbaum Pardo
aclaró en más de siete ocasiones

que es una mentira Incluso afir
mó que la empresa fue dirigida
por su padre quien ya falleció y
que cuenta con 30 trabajadores

Reiteró que los casos de la Lí
nea 12 del Metro y el Colegio Réb
samen ya fueron aclarados su
brayó que la Línea Dorada ya fue

reconstruida Les dije que iba
haber calumnias y acá honesti
dad indicó en el tercer bloque
del debate ante el señalamiento
de que gastó 400 millones de pe
sos cuando fue mandataria capi
talina para su imagen personal

Agregó que Gálvez Ruiz aprobó
tres pisos ilegales de una plaza co
mercial en Miguel Hidalgo cuando
fue delegada a cambio de contratos
para sus empresas y recalcó que ga
nó el debate

Sheinbaum dijo que el caso del Metro fue aclarado

Narcocandidata dice a moremsta
VÍCTOR GAMBOA

naáon eluniversal com mx

La candidata presidencial oposito
ra Xóchitl Gálvez enfocó sus bate
rías durante el Segundo Debate a
atacar a su adversaria morenista
Claudia Sheinbaum a la que llamó
constantemente lacandidatade las
mentiras y narcocandidata

En el ejercicio Gálvez Ruiz mos
tró pancartas contra la exjefa de Go
bierno incluso cuando no era su

turno lo que le valió que los mode
radores le llamaran la atención

Candidata serial de las menti
ras y Claudia deja de mentir con
la imagen de Sheinbaum con nariz
de Pinocho fueronalgunas de las fra
ses en laspancartas que exhibió Gál
vez Ruiz Yo le podría decir narco
candidata respondió Xóchitl Gál
vez molesta cuando lamorenista le
llamó la corrupta

De aquí en adelante narco
candidata recalcó

La abanderada del PAN PRI y
PRD llevó una botella de agua que
dijo recolectó ante notario de tomas
domiciliarias de Iztapalapa Chalco
y Xochimilco misma que está con
taminada La científica le da a los
habitantes de la Ciudad agua con
heces fecales con orines y contami
nantes que a la larga producen cán
cer y producen insuficiencia renal
Ojalá te eches un traguito para que
sepas lo que toman los habitantes de
la Ciudad retó a Sheinbaum
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Xóchitl Gálvez muestra una cartulina contra Morena

El guión de la contienda cambió
ALELHÍ SALGADO

nacion eluniversal com mx

Con un discurso de propuestas la
borales de infraestructura energías
limpias e inversión Jorge Álvarez
Máynez confrontó a Xóchitl Gálvez
y Claudia Sheinbaum en el Segundo
Debate Presidencial en el que tam
bién aseguró que el guiónde lacon
tienda presidencial ya cambió a un
mes de las elecciones Sin embargo
el abanderadofosfofosfo se quedó en

medio de la confrontación entre

Sheinbaum y Gálvez
Quiero agradecer a los jóvenes

queconcarteles mensajes ensus pi
zarrones y sus libretas cambiaron el
guión de la contienda presidencial
aseguró el abanderado de Movi
miento Ciudadano MC

A diferencia de sus contrin
cantes durante los cuatro blo
ques del diálogo el político zaca
tecano siempre sonriente ante
puso las propuestas de su pro

yecto de nación El Nuevo Méxi
co a las ofensas y las descalifi
caciones personales

Cuando Álvarez Máynez tuvo la
oportunidad de responder a los ata
ques de sus contrincantes destacó
que Movimiento Ciudadano es la
única fuerza política que ha votado
en contra de reformas que lastiman
a México

Acusó que Morena reventó su diá
logo con estudiantes la semana pa
sada en la UAM Xochimilco

Álvarez Máynez antepuso las propuestas de su
proyecto de nación a las ofensas personales
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El Segundo Debate Presidencial se llevo a cabo en los Estudios Churubusco donde hubo momentos rispidos y acusaciones entre las dos candidatas al cargo
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La IT eje de lamorenista la opositora apostó a descalificar

Creció el tono de la
confrontaciónentre
SheinbaumyGálvez

Cruzaron serie
de acusaciones

sobre presuntos
actos de corrupción

La ex mandataria

capitalina priorizó

logros e iniciativas
económico sociales

La empresaria
bosquejó planes
pero sin sustento
en cómo aplicarlos

Álvarez Máynez
entró en la pugna
al ñnal lamentó
el nivel del debate
FABIOLA MARTÍNEZ ALMA MUÑOZ

LILIAN HERNÁNDEZ NÉSTOR JIMÉNEZ

JESSICA XANTOMILA Y ALONSO URRUTIA

El segundo encuentro atropellado y a ratos caótico

Al inicio del debate entre los candidatos presidenciales Xóchitl
Gálvez de la coalición PAN PRI y PRD Claudia Sheinbaum de
Sigamos Haciendo Historia y Jorge Álvarez Máynez de Movimiento
Ciudadano colapso el sistema de Internet dispuesto por el INE en los
Estudios Churubusco lo que dejó entre 15 y 20 minutos sin señal las
pantallas en el área de prensa Imágenes de la transmisión del INE
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SEGUNDO DEBATE PRESIDENCIAL

Virulencia de Gálvez aumenta
las fricciones entre candidatas

Sheinbaum esquiva hostilidades y expone
proyectos Subrayó lo realizado por la 4T
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez
cruzaron acusaciones de presuntos
actos de corrupción ligado al sector
inmobiliario falta de mantenimien
to en obras en la capital del país y
proyectos con supuestos sobrecos
tos a nivel federal durante el seg
mento para que cada candidatura
presentara sus proyectos sobre In
fraestructura y desarrollo

Fue la representante de la opo
sición la que dedicó más tiempo a
lanzarse en contra de la abanderada
del partido guinda a quien respon
sabilizó de presunta contaminación
en el agua potable de la capital del
país y tras constantes alusiones
Sheinbaum reviró La única co
rrupta es la candidata del Prian

Al igual que la morenista Jorge
Álvarez Máynez también priorizó en
sus iniciativas pero por momentos
se enfrascó de igual forma en acusa
ciones contra ambas

En el bloque destinado a dichos
temas se fue elevando gradualmente
el nivel de descalificaciones Desde
su primera intervención Gálvez se
perfiló contra las obras del gobier
no federal sobre las cuales sostuvo
que respondieron a caprichos y
ocurrencias De la refinería de Dos
Bocas aseguró que costó tres veces
su valor original sin llegar aún a ge
nerarse combustible

Sheinbaum Pardo comenzó con
una defensa de los proyectos del
gobierno federal y de su adminis
tración como jefa de Gobierno de

la Ciudad de México Subrayó que
85 por ciento de la población del
sureste respalda el Tren Maya y la
refinería de Dos Bocas permitirá dis

minuir la importación de gasolinas
La primera de las preguntas ciu

dadanas en este bloque temático
fue sobre sus planes para mejorar
los precios del campo Antes de res
ponder Álvarez Máynez arremetió
contra la morenista a quien dijo que
presumió varios de los proyectos de
obras de Nuevo León y Jalisco don
de las obras no se caen

A su vez Gálvez planteó que lo
primero que se debería realizar
en este renglón es acabar con la
extorsión contra los productores
Aquí no nos vamos a aliar con los

delincuentes como el narcopartido
Morena que no hace nada para re
solver este grave problema agregó
Sheinbaum respondió enseguida la
única extorsión que conoce la candi
data del Prian es la de la priandilla
inmobiliaria porque ya no lo pode
mos decir de otra manera

En su turno la hidalguense
mostró un termo con agua y retó a
Sheinbaum a tomar del recipiente
Afirmó que ante notario público
fue llenada con agua de Iztapalapa
Chalco y Xochimilco y anunció que
publicará en sus redes sociales un es
tudio de laboratorio que mostraría
que contiene orines heces fecales y
contaminantes que pueden producir
cáncer e insuficiencia renal

Después de que Gálvez planteó al
macenar agua en Texcoco la candi
data del partido guinda le cuestionó
que no puede haber almacenamien
to de agua en Texcoco es salado
Además propuso un plan nacional
hídrico que tendría como una de sus
características la tecnificación del
riego en el campo

No tardo mucho para que Gálvez
enfocara de nueva cuenta sus críti
cas contra Sheinbaum Hablemos
del Metro Aquí la candidata de las
mentiras dice que no tuvo nada qué
ver con la caída

Refirió que hubo un oficio un
año y medio antes del colapso de
una sección de la línea 12 en el que
se advertía de fallas Se te cayó un
colegio porque no aplicaste la protec
ción civil se te cayó el Metro por falta
de mantenimiento se te cayó el Tren
Interurbano porque contrataste una
empresa patito Tú no vas a ser pre
sidenta se te caería el país agregó

La ex jefa de Gobierno contestó
el asunto de la línea 12 ya fue acla

rado lo pueden ver además en mi
página de Internet el Rébsamen
también fue precisado Lo que es
increíble es que sigan haciendo uso
político de una tragedia Ya ya está
reconstruida completamente la
línea 12

En medio de sus explosiones
Gálvez expresó que en Veracruz
no quieren a una candidata corrup
ta La única corrupta es la candi
data del Prian declaró momentos
después la abanderada del partido
guinda

Tras agotar su tiempo Sheinbaum
quedó sin poder usar la palabra
mientras Gálvez y Álvarez Máynez
continuaron por varios minutos La
candidata de la oposición aprovechó
para señalar que el nearshoring se
está yendo porque no hay certeza a
los inversionistas

Jessica Xantomila Alma E Muñoz
Fabiola Martínez Lilian Hernández y

Néstor Jiménez
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V Xóchitl Gálvez subió de tono
su estrategia en el segundo
encuentro Imagen de la
transmisión del INE

Es tiempo de transformación
el neoliberalismo ya fracasó

El neoliberalismo ya fracasó por
lo que se continuará con la estra
tegia marcada por el presidente
Andrés Manuel López Obrado
subrayó Claudia Sheinbaum en la
parte temática destinada el ámbito
económico una de las mejor califi
cadas del actual régimen

Al abrir el segundo debate con el
tema Crecimiento económico em
pleo e inflación la morenista tuvo
margen para decir al hilo múltiples
indicadores de puntos positivos y
en ello resaltó que durante el ac
tual sexenio ha habido aumento
en los salarios y más empleos

También habló de los niveles sin
precedente en inversión del dina
mismo del mercado interno de la
fortaleza del peso y el control de la
inflación así como el incremento
en los salarios y los beneficios de
los programas sociales

Pero su contrincante Xóchitl
Gálvez de la coalición PRI PAN
y PRD no tenía la intención de
ahondar en el análisis y salvo algu
nas propuestas dichas de manera
tangencial al inicio o al final de sus
turnos como exentar de pago de
impuestos a quienes ganen menos
de 15 mil pesos desde el minuto
uno dejó ver la estrategia basada
en lanzar calificativos a la ex jefa
de Gobierno

Tú eres la candidata de un nar
copartido Morena rinde culto
a la Santa Muerte declaró de la
nada Luego aderezó la lista con
una nueva acusación en el sentido
de que la empresa de Sheinbaum
recibió financiamiento público du
rante la pandemia

La candidata de Morena negó
la aseveración y en cambio tomó
el dardo como oportunidad para
señalar que durante la gestión de

Gálvez como titular de la Comisión
de Pueblos Indígenas en el sexe
nio de Vicente Fox y años después
como delegada en Miguel Hidalgo
y senadora obtuvo 17 contratos
millonarios con distintas depen
dencias como la Comisión Nacio
nal del Agua es decir se sirve del
poder público

Sólo ahí Gálvez bajó el tono de
voz para admitir que ha firmado
muchos contratos públicos pero
subrayó que lo hizo a través de
una empresa legalmente consti
tuida que paga impuestos y dijo
que ha tenido más contratos con
los gobiernos de Morena Rema
tó con una referencia del pasado
Esta foto de tu ex marido robando

dinero eso sí es un delito los míos
son contratos legales

En esta ocasión el candidato
de Movimiento Ciudadano Jorge

 .  2024.04.29



Pág: 200

Álvarez Máynez tuvo poco mar
gen de acción En su turno habló
de incrementar el salario mínimo
a 10 mil pesos mensuales y llevar
a la ley dos días de descanso a la
semana entre otras iniciativas

El encontronazo fue Gálvez
Sheinbaum y de poco sirvieron
las preguntas de la ciudadanía
transmitidas en video

En el pasado debate yo llamé
a Claudia por su nombre veo que
ella no lo va a hacer así que le voy
a aclarar de una vez yo soy la can
didata del PAN del PRI y del PRD
y de millones de ciudadanos y tú
eres la candidata de un narcopar
tido porque esta es la promoción
que hace Morena en las redes so
ciales el culto a la Santa Muerte

De refilón cuando tocaba deba
tir sobre los resultados económi
cos citó el aumento de precios de

productos básicos como la tortilla
o el huevo

Sheinbaum respondió a los ciu
dadanos al reconocer que todavía
no se logra reducir la brecha sala
rial entre hombres y mujeres por
lo que resolver ese problema será
un elemento central

Para no dejar pasar el señala
miento replicó a Xóchitl qué
bueno que la candidata del Prian
ha aceptado que es candidata del
PRI y del PAN del viejo modelo del
pasado del neoliberalismo que ya
fracasó Nosotros representamos
la transformación y se ha dado
bienestar al pueblo de México por
eso vamos a continuar y a avanzar
con la transformación

En la segunda pregunta ciuda
dana aprovechó para extender el
recuento nacional Con el gobier
no de la transformación ha habi

do enormes logros crecimiento
económico de 3 2 por ciento por
encima de 2 por ciento de todo el
neoliberalismo más empleo his
tórico 1 8 millones más que en el
sexenio anterior y eso que hubo
pandemia el salario mínimo au
mentó 113 por ciento y en la fron
tera 300 por ciento Estas no son
palabras ni mentiras son hechos

La abanderada de Morena tomó
vuelo para referirse a otros ámbi
tos de oportunidad en el debate
pues indicó que los partidos que
abanderan a Xóchitl fueron los que
aprobaron los gasolinazos y que si
ahora hay un plan referente a los
fondos para el retiro es justamente
para atajar las pensiones de ham
bre aprobadas durante los sexe
nios gobernados por PRI y PAN

Fabiola Martínez Alma Muñoz
LiLian Hernández Néstor Jiménez y

Jessica Xantomila
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Xóchitl supera
a Claudia en
gasto digital
La aspirante opositora
suma23mdp cinco veces
más que lamorenistay el
doble que elemecista

La candidato de Fuerzay Corazón por México suma 23 mdp cinco veces más que la morenislay el doble que
Álvarez Máynez pero en el segundo roundpresidencial Sheinbaum generó más conversación que Gálvez

Reporte semanal de MilenlA
Xóchitl supera a Claudia en gasto digital

Reportaje
SALVADOR FRAUSTO
CIUDAD DE MÉXICO

Lapresión sobre Xó
chitl Gálvez crece en
la medida en que se
acercanlas elecciones

del 2 de junio Mien
tras que los analistas partidarios
déla panista la vieron perder el
primer debate presidencial sus
más cercanos colaboradores se
dividen entre los que consideran
que hay que apostar el resto y
los que aseguran que los recursos
económicos deberían destinarse
a la campaña por la Jefatura de
Gobierno de Ciudad de México y
por conseguir la mayor cantidad
de posiciones en el Congreso

Las últimas encuestas sobre
la carrera presidencial señalan

que entre el primery el segundo
debate la hidalguense
perdió de dos a cuatro
puntos al tiempo que
Claudia Sheinbaum ha
bría dejado ir entre uno
y dos por ciento de su
intención de voto Jor
ge Álvarez Máynez en
cambio ha subido entre
tresycinco escalones La
diferenciaque divide a la
puntera con su más cer
cana competidora esta entre 17
y 28 puntos un margen que po
nebajo la lupaa las empresas que
miden las tendencias electorales

Y es que sibienhanfallado en el
porcentaje devotos que obtienen
los candidatos los sondeos de opi
niónhan sido precisos enprever a
los ganadores de los más recientes
comicios estatalesyfederales Un
análisis de las encuestas serias de

los últimos tres años muestra que
los aspirantes morenistashansido
sobreestimados en seis por ciento
y los abanderados opositores han
sido subestimadosenalrededorde

dosporciento
El reporte semanal de Mi

lenlA Central de Datos e In
teligencia Artificial revela que
el equipo de campaña de Xó

chitl Galvez decidió apostar
el resto en la semana previa al
segundo debate presidencial
Entre el 17 y 23 de abril invir
tieron 4 4 millones de pesos en
anuncios en Facebook e Insta

gram cantidad que supera los
3 9 millones que destinó Clau
dia Sheinbaum en publicidad
en esas dos redes en los últimos
90 días de campaña

De acuerdo con la Biblioteca
de Anuncios de Facebook e Ins

tagram la candidata de la coali
ción Fuerza y Corazón por Mé
xico ha gastado más del doble
que el aspirante de Movimien
to Ciudadano y cinco veces más
que la abanderada de la alianza
Sigamos Haciendo Historia En
los últimos tres meses Gálvez
inyectó 22 9 millones de publi
cidad en las plataformas de Me
ta En ese mismo periodo Alva
rez Máynez desembolsó 10 3 y
Sheinbaum 3 9 millones

Pese a las quejas sobre la falta
de apoyo financiero de los parti
dos que la respaldan la semana
pasada el equipo de campaña de
la panista destinó 4 4 millones a
anuncios en Facebook e Insta
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gram el triple que el alfil
naranja quien pagó 1 5
La morenista solo pautó
606 mil pesos en las dos
plataformas de Meta

El respaldo a la hidal
guense también puede
notarse en la inversión
publicitaria que realizó
el PAN en Facebook e

Instagram 8 5 millones
adicionales además de

los 2 7 millones que puso el PRI
y los 1 2 millones que facturó por
su cuenta el presidente nacional
del blanquiazul Marko Cortés
El PRD no aparece en los regis
tros de pago de publicidad en fa
vor de su candidatapresidencial
En suma los actores directamen
te involucrados en lacampañade
la coalición opositora desembol
saron 35 4 millones

El aliado más generoso de
Sheinbaumha sido el PVEM con
10 3 millones seguido de Mario
Delgado dirigente nacional de
Morena con4 6 millones y el PT
que se mochó con 1 4 millones
En total ha tenido apoyos por
20 2 millones de pesos en los úl
timos 90 días

MC no hadejado aladerivaasu
gallo los 2 9 millones que gastó

el partido se suman al millón que
desembolsó su presidente nacio
nal Dante Delgado Así que detrás
de los anuncios de Máynez hay al
menos 14 2 millones

Claudia 3 Xóchitl 2
Entre el primer y segundo de
bate Xóchitl Gálvez superó a
Claudia Sheinbaum en cuanto a
interacciones enYouTube pero
la morenista destronó alapanis
ta en X Como saldo la exjefa de
Gobierno de CdMx es la reina en
Facebook InstagramyX entan
to la senadora lidera YouTube y
TikTok Resultado tres a dos

Del8 al 27 de abril JorgeAlvarez
Máynez es el que más seguidores
ha cosechado en los medios digi
tales Lo másnotable es enTikTok
donde la canción Presidente
Máynez se haconvertidoenunfe
nómeno mediático quelehadado
seguidores de 855 porciento pasó
de 178 mil a 1 7 millones

Atravesdélos robotsdeSharea

ble Crowd TangleyOpenAI este
equipo de investigación consta
tó que los candidatos aumentaron
sus positivos y disminuyeron sus
negativosenlas redesanalizadas

Debate prende las redes
Durante el segundo debatepresi

dencial Sheinbaum genero mas
conversaciones positivas y Gál
vez provocó una mayor cantidad
de interacciones negativas en
Facebook Instagram X TikTok
yYouTube

De acuerdo con la medición en
tiemporealrealizadaporMilenlA
la morenista incitó 70 por ciento
de reacciones de alegríayconfian
za yregistróunatasaderechazode
15 puntos JorgeAlvarez Máynez
acumuló 65 por ciento de impul
sospositivosy15 negativos

En tanto lapanista detonó 60
por ciento de sentimientos de
alegría y confianza frente a 25
por ciento de reacciones de eno
jo disgusto miedoy tristeza

Claudia lideró las conversa
ciones en Instagram X TikToky
YouTube seguida de Gálvez Al
varez Máynez encabezó las inte
racciones en Facebook

Con información de Ornar Cordero

La panista detonó
sentimientos de
alegría y confianza
en 60 de usuarios
y 25 de disgusto

 .  2024.04.29



Pág: 203

 .  2024.04.29



Pág: 204

Claudia por lo social
Xóchitl más incisiva
Máynez por la ecología
Las candidatas intercambiaron insultos y
descalificativos Máynez se dirigió al electorado joven
Sheinbaum destacó logros de López Obrador
Cortedad El segundo debate
presidencial incluyó acusaciones
más fuertes que las registradas
en el primero con Xóchitl Gál
vez mucho más incisiva incluso
rompiendo las reglas del encuen
tro en ocasiones para desdecir a
su rival morenista y una Claudia
Sheinbaum tranquila confiada
dedicando mucho tiempo para
reafirmar su lealtad al gobierno
de López Obrador y a sus progra
mas sociales

Al final terminarían refirién

dose una a otra con insultos nar

cocandidata mentirosa serial
corrupta priandillera

Este debate fue más ágil que el
primero y hubo tiempo de tratar
temas coyunturales como el de
las pensiones de personas de 70

años que por vía de una reforma
legal quedarán incautadas en ca
so de no ser reclamadas

Xóchitl se mostró más abierta

en sus planteamientos de un de
sarrollo económico en el que la
inversión privada sea vista como

un aliado insustituible Claudia
en tanto despejó cualquier duda
respecto a su respaldo al gobierno
de López Obrador el tiempo que
usó para alabarlo y aprobarlo fue
impresionante

Jorge Alvarez Máynez fue quien
dedicó más tiempo a proponer
cambios en el tema ecológico en la
forma de afrontar educación y reor
denamiento de las cadenas produc
tivas internacionales por ejemplo
Su público objetivo sin duda es el
del votante joven
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Gálvezy Sheinbaum cruzan
ataques e insultos con un
Máynezmás propositivo
El formato más ágil que el primero permitió a los candidatos
desarrollar un poco más sus propuestas al igual que calificativos de
narcocandidata mentirosa serial corrupta priandillera Xóchitl
atacó más Claudia presumió logros yJorge se enfocó hacia los jóvenes
Elecciones2024
Arturo Ramos Ortizy ÓscarViale
nacional cronica com mx

El segundo debate presidencial incluyó
acusaciones más fuertes que las registra
das en el primero con Xóchitl Gálvez mu
cho más incisiva incluso rompiendo las re
glas del encuentro en ocasiones para des
decir a su rival morenista y una Claudia
Sheinbaum tranquila confiada dedican
do mucho tiempo para reafirmar su leal
tad al gobierno de Andrés Manuel López
Obrador Al final terminarían refiriéndo
se una a otra con insultos narcocandida

ta mentirosa serial corrupta prian
dillera

Este debate fue más ágil que el primero
y hubo tiempo de tratar temas coyuntura
Ies como el de las pensiones de personas
de 70 personas que por vía de una refor
ma legal quedarán incautadas en caso de
no ser reclamadas o usadas

Xóchitl se mostró más abierta en sus

planteamientos de un desarrollo económi
co en el que la inversión privada sea vista
como un aliado insustituible Claudia en
tanto despejó cualquier duda respecto a
su respaldo al gobierno de López Obrador
el tiempo que usó para alabarlo y aprobar
lo fue impresionante
MAYNEZ PROPOSITIVO

En este contexto Jorge Alvarez Máynez

fue quien dedicó más tiempo a proponer
cambios en la forma de afrontar educa

ción y reordenamiento de las cadenas pro
ductivas internacionales por ejemplo Su
público objetivo sin duda es el del votan
te joven

Fue también el de voz más serena le

jano a la disputa en ocasiones tosca que
las candidatas asumieron

La pelea por la Presidencia en sí ya no
llenó los tiempos del debate y hubo capítu
los enteros en torno la reñidísima elección

de la Ciudad de México Xóchitl aseguró
que Taboada ganará la capital y Shein
baum y Máynez lo negaron El tema del
agua chilanga también salió a relucir la
candidata opositora llevaba su botellita de
aguaxochimilca amarillenta que le ofre
ció a Claudia para que bebiera Mientras
que la candidata oficialista habló de lo
gros en la CDMX y prometió llevar sus lo
gros cablebús trolebús elevado pilares
a todo el país

Así la elección de la capital se comió
parte del debate presidencial

Hubo buenas intervenciones de Adria

na Pérez Cañedo y de Alejandro Cacho
los moderadores una se dio para pregun
tar si los candidatos estaban dispuestos
emprender una reforma fiscal previo a
la pregunta todos indicaban que no se co
brarían más impuesto Xóchitl fue más
lejos y prometió que quienes ganen me
nos de 15 mil pesos no pagarán impues

tos Máynez le pregunto entonces porque
ahora tenía propuestas sobre estos temas
y antes en el senado apenas había parti
cipado en tres proyectos de ley

El formato que dejó mucho que desear
en el primer encuentro no tenía porqué
ser mejor en el segundo A las Preguntas
ciudadanas presentadas en esta ocasión
en video en general los candidatos die
ron unos pocos segundos o simplemente
las ignoraron Salvo como una forma sim
bólica de mostrar la relación entre políti
cos y ciudadanos esta noche de domingo
dio pocos motivos para intentar dar una
tercera oportunidad a esa forma de plan
tear un debate

PELEA FLUIDA XOCHITL CLAUDIA

Sin embargo el formato tampoco fue el
responsable del resultado de la noche La
pelea entre Xóchitl y Claudia se dio en for
ma fluida

Oficialmente los temas tratados fue

ron Crecimiento económico empleo e
inflación infraestructura y desarrollo
pobreza y desigualdad Cambio climático
y desarrollo sustentable

Sobre los temas socioeconómicos
Sheinbaum mostró que tenía un cami
no fácil que seguir No se cobran más im
puestos en este gobierno no hay más in
flación y tenemos más empleos Compro
bable o no ese discurso se mantuvo a lo
largo del debate en los labios de la candi
data oficialista
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El aumento del salario mínimo y la
propagación de apoyos directos le resul
tó más que útil y una vez más fue cuida
dosa en mencionar que todo esto arrancó
con AMLO y que a ella le tocaría conti
nuar su labor

Xóchitl Gálvez como estrategia o des
esperación rompió las reglas del encuen
tro al usar su micrófono mientras era el

turno de Claudia y contra lo convenido
en el debate mostró cartelones mientras
la candidata de la 4T hablaba

Hacia las 21 40 horas Sheinbaum y
Gálvez ya se dirigían apodos poco agra
dables Corrupta de Claudia a Xóchitl
narcocandidata de vuelta

Y en verdad que desde entonces cada
intervención o respuesta era una oportu
nidad de usar los epítetos contra la rival
UN RESUMEN PRECISO AL INICIO DEL

DEBATE

El inicio del debate resumió mucho de lo

ocurrido a lo largo de la campaña Xóchitl
en su primera aparición a cuadro salu
do cordialmente al auditorio pero se con
fundió y dirigió un simple Buenas noches
a todo México cuando debía lanzar un
mensaje de 30 segundos

Sheinbaum más segura se ayudó con
movimientos de sus brazos que no los
hombros La seguridad no la abandonó
nunca ni durante los ataques más agrios
Se dio tiempo para atacar también con fie
reza a la comisionada de los Pueblos Indí

genas de 2000 a 2006 por tener contratos
con el gobierno durante su gestión e inclu
so la acusó por el caso de San Salvador
Ateneo en aquel frustrado primer intento
por contar con otro aeropuerto internacio
nal en el centro del país

Jorge Alvarez Máynez inició con su dis
curso de siempre agradeciendo un cam
bio en el curso de la campaña que difícil
mente alguien ve aunque logró sacarle un
par de sonrisas a Adriana Pérez Cañedo
al dar un mensaje de amor en lenguaje
de señas y al apoyarse en un escrito de su
pequeño hijo para en su mensaje final
describir al México que desea

Puede cambiar algo un debate como
este Es muy probable que no
LAS PROPUESTAS

El candidato de Movimiento Ciudadano

habló reiteradamente de jóvenes educa
ción nearshoring y habló de los logros de
los gobiernos de Nuevo León donde está
el gobernador Samuel García que le apoya

constantemente pero fue generoso con las
alusiones a Jalisco donde el gobernador
Alfaro se distanció de él y su candidatura
desde hace tiempo

No hay planeta B señaló respecto al
tema ecológico

Sin menoscabo de lo hecho por Máy
nez el cambio climático como se espera
ba fue terreno fértil para Claudia Shein
baum quien en sus años de investigadora
se abocó a ello Ligó el tema a la produc
ción agrícola lo mismo que al industrial
a la necesidad de pensar en procesos eco
nómicos integrales que contemplen la sus
tentabilidad al largo plazo Sin duda es
cuando se le vio con una actitud más di
dáctica frente a la cámara

La única de los tres que ha hecho ac
ciones para energía renovable es su servi
dora añadiría y aludió a la captación de
energía solar en los techos de la central de
abastos de la capital

Sin embargo allí cayó la pregunta de
Xóchitl sobre la desaparición de la Conabio
y la cancelación de recursos para las áreas
naturales protegidas

Xóchitl llamó a lograr que 50 por ciento
de la energía usada en México sea renova
ble en 2030 es decir en 6 años y lograr
un cero neto de emisiones de efecto in
vernadero en el 2050
LOS CIUDADANOS EN EL DEBATE

Joselín 21 años chilanga fue invitada
a grabar una pregunta para los candi
datos y les cuestionó cómo puede el go
bierno garantizar la equidad económica
entre hombres y mujeres

Para responder Xóchitl uso 10 se
gundos escasos para luego lanzarse
contra Sheinbaum por el uso de More
na de aquella famosa playera de la San
ta Muerte Sheinbaum respondió con un
poco más de detalle y prometió que ha
brá de lograr esta misión de equidad
Nuevamente se plegó con firmeza al ya
lo hemos hecho como parte de lo que
llamó un nuevo sistema nacido en 2018

Máynez uso el tiempo con más deta
lle para responder a Joselín El terreno
de la equidad y los derechos de nueva
generación fueron los que le resultaron
más propicios a lo largo de la noche

Daniel 26 años de Coacalco pre
guntó por salarios justos y sobre las for
mas de evitar que las empresas cierren
sus puertas Xóchitl se presentó como la
única de los candidatos que sabe crear
empleados y fue muy puntual al seña

lar que el sector privado debe participar
como aliado Se mantuvo en esa línea

cuando Máynez le preguntó si apoyaría
la propuesta emecista de semana labo
ral con 2 días de descanso obligatorio
La candidata del PRI PAN PRD señaló

que sí previo acuerdo para lograr que
las empresas tengan menos problemas
fiscales y menos mermas por la insegu
ridad los empresarios serán así los pri
meros en participar gustosos de la pro
puesta

En este tema Xóchitl aprovechó para
decir que la CDMX de Sheinbaum decre
ció en empleos mientras los estados en
manos opositoras crecían

Para entonces los epítetos habían
aparecido y el mientes era una res
puesta constante y puntual

Las acusaciones de Xóchitl incluye
ron las presuntas cuentas de la familia
Sheinbaum en paraísos fiscales la apro
piación poco clara de una casa y apoyo a
sus empresas familiares durante la pan
demia Por supuesto la foto de Imaz ex
marido de Sheinbaum tomando bolsas
de dinero de Carlos Ahumada también
apareció y Claudia se limitó a señalarle
a su rival que estaba recurriendo a te
mas viejos ya explicados

Del lado de Xóchitl cayó constante
mente la acusación de que sus empresas
habían recibido contratos de gobierno
cuando ella era Comisionada Nacional

de los Pueblos Indígenas 2000 a 2006
Ante ese señalamiento la candidata del
PRI PAN PRD indicó que no era ilegal
toda vez que eran contratos con otras
instancias de gobierno y no con la de
pendencia que ella encabezaba Rema
tó mencionando que en el actual gobier
no encabezado por AMLO sus empre
sas han recibido más contratos obteni
dos mediante concurso que durante los
sexenios anteriores

Claudia ni se inmutó y dijo que sí era
ilegal recibir contratos siendo funciona
rio de gobierno aseveración que carece
de sustento legal pero que dejó el efecto
deseado en el debate

Al final los epítetos reinaron la can
didata de las mentiras ya se convirtió en
mentirosa serial de Xóchitl a Claudia
la corrupta vamos a decirle de Shein

baum a Xóchitl hablaremos más de la
priandilla inmobiliaria narcocandida
ta de Xóchitl a Claudia y así hasta el
final de la noche de debate
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Xóchitl Gálvez
Claudia Sheinbaum

y Jorge Álvarez
Máynez en el
segundo debate en
las instalaciones

de los Estudios

Churubusco visto
desda la sala de

prensa
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Xóchitl Galvez
candidata a la

presidencia por la
coalición Fuerza

y Corazón por
México a su
llegada

Claudia Sheinbaum
candidata a la

presidencia de
México por la
coalición Sigamos
haciendo Historia
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Jorge Álvarez
Máynez candidato
a la presidencia
por Movimiento
Ciudadano
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GANA SHEINBAUM SEGUNDO
DEBATE ELECTORALIA
Por Luis Carlos Silva

Tfas la conclusión del segundo de tres
debates entre los tres candidatos a la

Presidencia de la República Claudia
Sheinbaum Pardo Xóchitl Gálvez Ruiz y Jorge
Alvarez Máynez Electoralia señaló que este ejer
cicio fue ganado por la aliancista y candidata ofi
cial Claudia Sheinbaum Pardo

Es de destacar que el anterior debate tam
bién lo ganó la ex jefa de Gobierno de la CDMX

Según este portal de datos eficientes y
decisiones inteligentes Sheinbaum Pardo
ganó este ejercicio político electoral con el

61 de los votos contra el 24 de la tam

bién candidata de la alianza PRI PAN PRD
Xóchitl Gálvez Ruíz mientras que el tercer
lugar fue para el único varón en este pro
ceso Jorge Alvarez Máynez de Movimiento
Ciudadano MC que se llevó a cabo en los
Estudios Churubusco

En el rubro de quien presentó la mejor pro
puesta los participantes que emitieron su res
puesta consideraron que Sheinbaum Pardo se
alzó con el 59 de los votos contra el 24 de
Ruíz Gálvez y un 17 de los votos para el aban
derado de MC Alvarez Máynez

Fuente Electoralia
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Revisará SCJN
amparo para
reparar daños
a desplazados
por violencia
JUAN PABLO REYES

La primera sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN prevé revisar en su sesión

del 8 de mayo un amparo para
garantizar la reparación del da
ño por parte del Estado mexica
no cuando las víctimas sean des
plazadas de manera forzada por
la violencia ante un inadecuado
trabajo de las instituciones de
seguridad y las fiscalías

Desde su demanda de ampa
ro el argumento de las víctimas
es en esencia que la Comisión
Ejecutiva de Atención a Vícti
mas ha omitido pronunciar una
resolución en materia de repa
ración para su caso a pesar de
contar con un amplio expedien
te que relata los hechos victimi
zantes que resintieron

El desplazamiento forzado
interno es un fenómeno social
jue consiste en la movilidad de
jn grupo de personas que se tras
ada de su lugar de origen o resi
ienciahabitual como resultado o
rara evitar situaciones concretas
Dichos traslados se caracterizan
Drincipalmente porque más que
oluntaria se convierte en una vía
ie escape o huida ante situacio

nes que ponen en peligro la inte
gridad y la vida de las personas
explica el ministro Jorge Pardo

Desde el 3 de enero de 2017
en la Ley General de Víctimas
se ajustaron diversas disposi
ciones ello modificó el enfoque
genérico que habíaguardado di
cha normativa para introducir
alusiones directas y específicas
a grupos en especial estado de
vulnerabilidad como indíge
nas periodistas defensores de
derechos humanos migrantes y
personas en situación de despla
zamiento forzado interno

Era obligación de dicha au
toridad continuar con la conse
ución de todos los trámites ne
farios hasta llegar al objetivo
principal de este tipo de procedi
mientos que es precisamente la
eparación integral de los daños
ausados esto implica que de

rivado de la ejecutoria anterior
ra obligación de la Comisión

Ejecutiva seguir integrando de
bidamente el expediente de las
Áctimas y una vez que se dieran
as condiciones necesarias para
lacerlo emitir el dictamen y
josterior resolución de repara
don integral se expone
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Modifican dictamen de última hora

Reglas de operación del Fondo
de Pensiones para el Bienestar
quedarán para el 1 de mayo

Sebastián Díaz

sebastian diaz eleconomista mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador adelantó que para el próxi
mo 1 de mayo se habrá publicado en el
Diario Oficial de la Federación DOF
el Decreto para la creación del Fondo
de Pensiones para el Bienestar además
de que quedarán establecidas las reglas
de operación

Con ello a partir del miércoles que
daría constituido oficialmente y co
menzarán a correr los plazos legales
para que lleguen los recursos al Fondo
es decir los 60 días que tendrán las Afo
res para enviar los 40 000 millones de
pesos de ahorros no reclamados por
personas de 70 años o más en cuentas
inactivas

Además elmandatario prometió que
para el próximo 1 de julio los trabajado
res que se jubilen bajo el régimen de las
Afores comenzarán a recibir los prime
ros complementos a sus pensiones con
los recursos del Fondo esto para que
sean iguales a sus últimos salarios

En la semana pasada se aprobó en

ambas Cámaras del Congreso la crea
ción del Fondo de Pensiones para el
Bienestar

El día primero de mayo Día del
Trabajo vamos a presentarlo y se va a
informar sobre el procedimiento cómo
un trabajador que se va ajubilar con las
leyes anteriores y que va a recibir me
nos cómo se le va a compensar con el
Fondo de Pensiones del Bienestar

Nos va a llevar algún tiempo yo
espero que en un mes después del
día le de mayo el le de julio si pode
mos esté cobrando su compensación
el primer trabajador aseguró el jefe
del Ejecutivo durante su conferencia
matutina

El planteamiento
El Fondo de Pensiones para el Bienestar
será un fideicomiso público que brin
dará a los institutos de seguridad social

IMSS Infonavit e ISSSTE los recursos
necesarios para complementar las pen
siones de los trabajadores y procurar
que éstas sean iguales a su último sa
lario siempre y cuando no se rebase un
tope de 16 777 78 pesos al mes

Sólo serán elegibles para recibir di
cho complemento los trabajadores que
se retiren a los 65 años que coticen en
el sistema Afore es decir desde julio de
1997 en el caso del IMSS y desde abril
de 2007 en el caso del ISSSTE y cuya
pensiónno rebase el tope anteriormen
te mencionado

En un inicio la principal fuente de
fmanciamiento del Fondo de Pensiones

serán poco más de 40 000 millones de
pesos de ahorros no reclamados y en
cuentas Afores inactivas de personas
de 70 años o más

Además de los recursos no recla

mados se plantean otras fuentes de
fmanciamiento para el Fondo como el
75 de los ingresos del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado y 25 de
las utilidades de entidades paraestata
les como el Tren Maya y el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles AIFA

Igualmente se propone que sea fi
nanciado con los recursos que se ob
tengan de la extinción de Financiera
Nacional de Desarrollo Agropecuario
Rural Forestal y Pesquero

Además se propone fondearlo con
los ingresos que obtenga el ISSSTE
en los ejercicios 2024 y 2025 del pago
de adeudos por concepto de cuotas y
aportaciones así como por la enajena
ción de algunos de sus inmuebles

Modificaciones de

técnica legislativa
El viernes en la madrugada luego de
que el pleno del Senado aprobó en lo
particular el dictamenpara la creación
del Fondo la presidenta de la cámara
alta Ana Lilia Rivera Morena anun
ció que se le harían algunas modifica
ciones de técnica legislativa

En ningún caso dichos ajustes al
teran el texto normativo aprobado por
la colegisladora y por las comisiones
del Senado por lo que se mantiene el
propósito intacto de la reforma dijo
la presidenta Rivera

Estos cambios generaron críticas en
tre los legisladores de oposición quie
nes yahan amenazado que impugnarán
la creación del Fondo ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN
donde esperan que sea declarado in
constitucional y se eche para abajo

El senador del Grupo Plural Germán
Martínez advirtió que alterar un dic
tamen ya aprobado por el Pleno cons
tituye un delito

Ante ello la Presidenta aseguró que
las modificaciones se ajustarían al re
glamento del Senado el cual establece
que sí se pueden hacer cambios a un
dictamen ya aprobado para hacer las
correcciones que demandan el buen
uso del lenguaje y la claridad de los
textos
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A LA OPINIÓN PÚBLICA
El que suscribe Ramiro Pérez Moreno a través de esta carta hago saber todas las irregularidades mediante las cuales se tramitó mi procedimiento de extradición y que además constituye
una violación sistemática de derechos con la finalidad de concluir la expulsión de un nacional de este país
Yo ya fui juzgado aquí en México por los mismos hechos por los que se me quiere extraditar pero a las autoridades les valemos Señor y Señoras Presidentes de los Poderes de la Unión
esto no es politiquería ni porque estemos en época de elecciones sino porque es un acto ilegal ya que me quieren extraditar violando mi derecho a no ser juzgado dos veces por el mismo
delito y esto no es problema de este sexenio sino de tiempo atrás provocado por políticas entreguistas anteriores que siguen los mismos funcionarios los mismos fiscales cometiendo las
mismas violaciones que cuando pierden un caso como el mío y para no quedar como extraditan a las personas legalmente sin respetar lo que disponen los artículos 6 del Tratado de
Extradición con los Estados Unidos y 7 de la Ley de Extradición los cuales me son aplicables y las autoridades judiciales y administrativas actuando dolosamente no lo están viendo artículos
que disponen lo siguiente
Artículo 6 Non bis in Idem

No se concederá la extradición cuando el reclamado haya sido sometido a proceso o haya sido juzgado y condenado o absuelto por la Parte requerida por el mismo delito en que se apoye la
solicitud de extradición
ARTICULO 7 No se concederá la extradición cuando
I El reclamado haya sido objeto de absolución indulto o amnistía o cuando hubiere cumplido la condena relativa al delito que motive el pedimento
Además el procedimiento de extradición en México es retrógrado está desactualizado fuera de los parámetros de constitucionalidad y convencionalidad a los que México ajustó su régimen
de respeto a los derechos humanos en la reforma constitucional del ya lejano 2011 ello ya que la Ley de Extradición data del año 1975 y el Tratado relativo entre México y los Estados Unidos
de América es de 1978 es decir dichos dispositivos se encuentran lejos de contemplar la obligación que versa en el artículo 1o Constitucional para todas las autoridades en el ámbito de sus
atribuciones de proteger promover respetar y garantizar los derechos humanos de los gobernado de este país
Lo anterior provoca no se respete el derecho a que el requerido por Gobierno extranjero pueda ejercer una adecuada defensa en términos lo que dispone la Constitución y diversos ordenamien
tos convencionales como la Convención Americana de Derechos Humanos y el Pacto Internacional de Derechos Políticos y Civiles lo anterior a partir de que tanto la Ley de Extradición como
el Tratado Bilateral contemplan solo dos excepciones para que no se pueda expulsar a un nacional del país siendo que la primera de las excepciones se refiere a solo meros formalismos ya
que dispone el ajuste de la petición de extradición a los lineamientos del tratado y no a un análisis a conciencia sobre la posibilidad de que la persona que puede ser expulsada del país pudiera
aparecer como responsable del delito por el que se le requiere mientras que la segunda de las excepciones se refiere a la identidad de la persona requerida siendo aquí importante señalar
que de forma genérica las extradiciones como la que a mí se tramitó las identificaciones se dan sobre fotografías o imágenes de las cuales no se da cuenta sobre la legalidad de su obtención
y en seguida buscan validar ello con la identificación de la persona una vez que esta fue detenida
Siendo que también existe el supuesto para negar la extradición el respeto al principio non bis in ídem que es que la persona requerida no sea juzgada dos veces por los mismos hechos sin
embargo en México han existido varias maromas jurídicas para en forma simple no equiparar las conductas descritas como delitos en los Estados Unidos de América olvidando por completo
que lo que se debe de contrastar son los hechos y no las denominaciones jurídicas con que en cada país se conozca a los mismos
Se tienen solo tres días para oponer excepciones en contra de la petición formal de extradición y no hay forma de plantear alguna otra siendo que existen varios argumentos sobre la posible
violación a derechos humanos planteadas a manera de excepción y que por meros formalismos sobre que no están contempladas en el Tratado de Extradición o la Ley respectiva no son
estudiadas
No se tiene derecho a recurso alguno dentro de dicho procedimiento así lo contempla la Ley de Extradición en el artículo 23 trasgrediendo así los estipulado en el artículo 8 8 inciso 2 sub
inciso h de la Convención Americana de Derechos Humanos y parte II articulo 2 inciso 3 sub incisos a b y c del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos o sea que los jueces en
extradición como en mi caso pueden resolver con el ánimo de perjudicar al detenido sin que tal circunstancia pueda ser revisada por alguna autoridad en instancias superiores
Y aun así todo aquello que se hace ante el Juez vale ya que la opinión que este emite no es vinculatoria es decir de nada sirve que se acrediten las excepciones bajo el régimen proba
torio limitado que existe ya que ello no es calificado por la autoridad administrativa en este caso la Secretaría de Relaciones Exteriores quien actúa sin control alguno cuando se resuelve una
extradición y cede a forzamientos externos
Así entonces en el caso concreto de mi extradición el Juez de Control Gerardo Genaro Alarcón Moreno no cumplió con la función encomendada a su investidura ya que solo delegó su fun
ción de controlar y velar por los derechos del suscrito extraditable a la Fiscalía de la Federación dentro del procedimiento de extradición 20 2020 que se tramitó en el Centro de Justicia Penal
Federal con sede en el Reclusorio Norte lo anterior porque según él señalándolo en forma arbitraria lo avalaban resoluciones de tribunales colegiados que así han resuelto Enumerando las
siguientes anomalías
1 Se determinó que la legislación aplicable para tramitar el procedimiento de extradición es el Código Nacional de Procedimientos Penales cuando la Ley de Extradición señala dentro de su
articulado respectivo que el dispositivo supletorio será el Código Federal de Procedimientos Penales
2 El Juez de Distrito delegó en forma ilegal su responsabilidad de verificar la observancia de derechos del suscrito Cuando se llevó a cabo la audiencia para oponer excepciones este resolvió
que las mismas tendrían que ser expuestas directamente a la Físcalía y que las pruebas tendrían que ser ofrecidas y desahogadas de la misma forma lo que no está contemplado ni dentro de
la Ley de Extradición Internacional el Código Nacional de Procedimientos Penales o el Código Federal de Procedimientos Penales
3 Nunca se pronunció respecto del auxilio judicial que se solicitó para que él suscrito y mi defensa pudiéramos obtener las pruebas que acreditaron las excepciones planteadas y quien res
pondía era el Administrador del mencionado Centro de Justicia argumentando de forma ilegal que conforme lo resuelto en la audiencia de excepciones las pruebas tenían que ser ofrecidas
desahogadas y tramitada ante la Fiscalía sin embargo dicha Fiscalía tampoco emitió acuerdo alguno donde resolviera las peticiones que se plantearon respecto de dicho auxilio judicial
siendo que se promovía directamente ante el Juez y a su vez se le daba vista a la Fiscalía y aun así ni uno ni otra se manifestaban sobre el auxilio solicitado que consistía en poder obtener el
testimonio de personas que se encuentran privadas de la libertad en los Estados Unidos y el ingreso de un perito en identificación fisonómica al centro de reclusión en donde me encuentro tal
y como obra en los diversos acuerdos de fechas 7 19 20 y 26 de septiembre y 5 de octubre del año pasado
4 Al Juez le valió disculpe pero es necesario ser coloquial mi derecho a probar mis excepciones ya que NO OTORGÓ NI SE PRONUNCIÓ SOBRE LA PRÓRROGA SOLICITADA PARA
DESAHOGAR LAS PRUEBAS OFRECIDAS emitiendo la opinión judicial a pesar de que se solicitó prórroga para poder probar las excepciones planteadas lo cual se encuentra debidamente
contemplado en la Ley de Extradición es decir se coartó el derecho de probary por consecuencia de ejercer una defensa en forma adecuada siendo que no existe limitación a dicho derecho
y más aún cuando como en el caso que nos ocupa se tenían pruebas pendientes por desahogar sobre las cuales se pidió el apoyo judicial respectivo para poder desahogarlas en tiempo y
forma Ello mediante el dictado del acuerdo de fecha 5 de octubre de 2023
5 Pero sobre todo le valió el principio de cosa juzgada y con ello no se respetó el derecho del suscrito a no ser juzgado dos veces por los mismos hechos ya que fui juzgado por el delito
de delincuencia organizada en este país ante el Juzgado Segundo de Distrito de Procesos Penales Federales en el Estado de Tamaulipas dentro de la causa penal 23 2015 en donde se me
pretendió vincular con la organización delictiva denominada LOS ZETAS y en donde demostré mi inocencia siendo que precisamente el motivo por el cual soy requerido en extradición es por
el hecho de que según pertenecí a dicha organización delictiva entonces no vale la justicia que se administra e imparte en México De qué sirve entonces que ante un Juez que desarrolló un
proceso judicial se haya acreditado una verdad legal si está no será respetada cuando dicha decisión depende de la intervención de un gobierno extranjero Porque con lo resuelto en la opinión
judicial en forma evidente se trasgrede el principio de cosa juzgada el derecho de no ser juzgado dos veces por los mismos hechos y el respeto a las instituciones judiciales que administran
justicia en México y eso con todo respeto al Juez de Distrito Genaro Gerardo Moreno Alarcón y a los funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores les valió
6 Se destaca que toda determinación que fue dictada dentro del mencionado procedimiento de extradición siempre fue impugnada en forma oportuna a través del recurso de revocación siendo
que los mismos eran resueltos por el Administrador del mencionado Centro de Justicia y en sus determinaciones este solo señalaba que no era procedente admitir a trámite dicho recurso
atendiendo a lo resuelto por el Juez de Control en la mencionada audiencia de excepciones y además porque la Ley de Extradición señala que lo actuado por el Juez en dicho procedimiento
es irrecusable

Así entonces el Juez de Distrito incurrió en una violación sistemática de mis derechos humanos ya que no otorgó una posibilidad real de ejercer mi derecho a una adecuada defensa dentro
del mencionado procedimiento de extradición el cual de por si es limitado atendiendo a las disposiciones legales retrogradas que imperan en el Tratado de Extradición como en la Ley de Ex
tradición

Y es que los hechos por los cuales estoy siendo requerido que fue información proporcionada por personas que colaboran en Estados Unidos bajo el soborno de ya no proceder en contra de
ellos y con ello se les facilite mentir en el vecino país del norte son porque según hice entrega de droga como miembro de la organización delictiva denominada LOS ZETAS en el estado de
Coahuila a cambio de dinero a integrantes de una diversa organización delictiva denominada LOS CUELLAR y estos a su vez la introducían y traficaban en dicho país es decir soy requeridc
por según vender a quien a la postre según si cometía delitos en el vecino país del norte pero lejos de ello como lo señalé y más allá de toda duda razonable el suscrito fui absuelto por habei
pertenecido a la organización delictiva de LOS ZETAS reiterando entonces que en México existe una verdad legal que no está siendo respetada por la autoridad administrativa Secretaria de
Relaciones Exteriores valiendo todo lo alegado en las excepciones relativas
Por ello sostengo que las autoridades que intervienen en la extradición están al servicio de intereses extranjeros por miedo conveniencia o hasta por soborno y es momento de poner un alto
ya que como se ha establecido al Juez Genaro Gerardo Moreno Alarcón fue autoritario y le valió que yo le haya dado las pruebas y este señaló que se las diera a la Fiscalía conforme é
los acuerdos que he señalado y cuando se señaló que no había obtenido respuesta no hubo pronunciamiento alguno y por el contrario hasta negaron el derecho de contar con mayor tiempc
para probar y eso fue negado en forma injustificada
Siendo que también se amañó mi extradición a partir de lo actuado por el Juez y por la Fiscalía ya que el primero nunca intervino en los términos que se encomendaron de ahí entonces que
este se haya sometido a los intereses que incluso puso en la cancha mañosa de la Fiscalía quien también fue omitan en actuar en auxilio
Por ello a través de esta misiva solicito a ustedes su intervención en el estudio y análisis del caso que aquí expongo primero porque Usted C Presidente de la República en el ámbito de sus
atribuciones esta la facultad discrecional de no otorgar la expulsión de un nacional sin pedir que esto sea de forma arbitraria no sino lo que pido es que analice la actuación de la Direcciór
de Asuntos Jurídicos de la SRE y determine que existen las condiciones legales para no otorgarla contrario a lo que ya se determinó
De Usted Ministra Presidenta pido en forma respetuosa verifique la legalidad con la que se condujo el Juez de Distrito Gerardo Genaro Alarcón Moreno dentro del procedimiento de extradiciór
señalado y advierta que de por sí el derecho de defensa es limitado en el procedimiento de extradición este se limita aun mas al grado de ser restringido con el actuar inventado por el men
cionado impartidor de justicia considerando que tales actuaciones no deben ser toleradas pues abonan a una violación sistemática de derechos que se aparta del marco constitucional vigente
Y de ustedes CC Presidentas de las Mesas Directivas de las Cámaras que conforman el Congreso de la Unión pido un análisis urgente del marco legal de la extradición en México ya que
la actual legislación como se ha resaltado está vigente desde los años 70 s estando totalmente desactualizada y más aun lejos de los parámetros de constitucionalidad y convencionalidac
implementados en la reforma relativa a derechos humanos de junio de 2011

RESPETUOSAMENTE
n RAMIRO PPRP7 MDRPMO
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Arranca la semana con
niveles promedio del mes

Mientras la atención de los medios y los analistas
se concentra en la campaña y los debates como
el que vimos ayer el presidente mantiene su discur
so sus enfrentamientos sus narrativas y aguantan
do las andanada opositores Y el resultado es que
su popularidad se mantiene estable

 .  2024.04.29



Pág: 217

Afirma Sedeña que decomisos aumentaron un 339

Empuja narco fentanilo
por San Diego y Tucson
Son Tijuana Tecate
y Ensenada
la ciudades más

utilizadas por crimen
BENITO JIMÉNEZ

San Diego California se con
virtió en el principal puente
del crimen organizado para
ingresar fentanilo a Estados
Unidos según datos oficiales
de la Secretaría de la Defensa
Nacional Sedeña

Pero los cárteles de la
droga también están pasando
el opioide vía Nogales Sono
ra para su distribución desde
Tucson Arizona hacia el res
to del país

De 2019 a diciembre de
2023 el Ejército reportó 340
operativos para el asegura
miento de fentanilo de los
cuales la tercera parte de
ellos un 31 por ciento se re
portó en Baja California vía
Tijuana y el 28 por ciento
de las acciones castrenses se
registraron en Sonora prin
cipalmente en el puesto de
control vehicular del Ejército
instalado en Querobabi a 168
kilómetros de Nogales

La Sedeña advirtió que
el aseguramiento de fenta
nilo en kilos aumentó en un
339 por ciento desde 2019 a
2023 al pasar de los 340 a los
mil 495 kilos

En cuanto a tabletas el
incremento es de 2 mil 819
por ciento al pasar de 398
mil 752 piezas a 11 millones
639 mil 268 dosis en el mis
mo periodo

Tijuana encabeza el nú

mero de operaciones con 48
seguido de Ensenada con 34
y Tecate con 14 establecen
los registros del Ejército

Estos grupos del crimen
organizado intentan pasar el
fentanilo por carretera desde
Sinaloa donde se procesa la
droga es la ruta Sinaloa So
nora Baja California infor
mó a Grupo REFORMA un
mando militar

La droga viene oculta en
los vehículos de carga o parti
culares en espacios determi
nados modificados las llan
tas los tanques de combusti
ble o entre la carga

El paso a Estados Uni
dos subrayó es forzoso por
las garitas

Los decomisos ocurren
tanto de este lado o en el lado
estadounidense pero en am
bos casos han aumentado
puntualizó el mando

A la par entre 2020 y
2023 las muertes por sobre
dosis de fentanilo sólo en San
Diego aumentaron en más de
2 mil 375 por ciento infor
mó en días pasados la fiscal
de distrito Summer Stephan

Los accesos a California
son disputados por el Cár
tel Jalisco Nueva Generación
CJNG y el Cártel de Sina
loa CDS refieren fuentes
castrenses

En tanto en Nogales
opera Sergio Valenzuela Va
lenzuela conocido como El
Gio jefe de plaza del Cártel
de Sinaloa

En esta semana el titular
de la Agencia de Investiga
ción Criminal de la Fiscalía

General de la República Fe
lipe de Jesús Gallo reconoció
que la producción de fenta
nilo y otras drogas sintéticas
ocurre de manera industria
lizada en el País

México ha sido campeón
en la producción de metan
fetamina y ahora fentanilo y
ha sido el mayor proveedor
de riqueza y poder para dife
rentes organizaciones crimi
nales dijo el mando durante
la Conferencia Internacional
de Drogas Sintéticas

Se trata del primer fun
cionario de alto nivel que re
conoce abiertamente la pro
ducción de esta droga en el
País pues el Presidente An
drés Manuel López Obrador
ha sostenido durante meses
que los cárteles de la droga
sólo prensan el fentanilo en
pastillas pero no lo producen
en México

Créame que la produc
ción de metanfetamina ya
se ha industrializado que no
sólo se da en los montes ya
no solamente se da en la sie
rra o en el desierto de Sonora

Hemos llegado a mode
los de negocio tan innovado
res o tan antiguos y arcaicos
como el trueque te cambio
precursores por metanfeta
minas para evitar el rastro del
dinero explicó Gallo

El Presidente pidió des
pués a la FGR precisar esa
información

Si hay un hecho lo he
mos planteado aquí estamos
llevando a cabo todo un con
trol de ingresos de precur
sores químicos y estamos
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destruyendo como nunca
laboratorios de precursores
químicos pero de ahí a que
México sea el principal pro
ductor de fentanilo hay una
gran diferencia planteó Ló
pez Obrador quién ha soste
nido que no se produce fen
tanilo en el País

Que eso es lo único que
quiero que precise la Fiscalía
éso es lo único para que ellos
nos digan la realidad

El pasado 25 de abril el
Embajador de EU en Méxi
co Ken Salazar indicó que
los precursores con los que
se fabrica el fentanilo llegan
a los puertos de México y
Estados Unidos procedentes
desde Asia es por esto que la
lucha Contra esta droga sin
tética debe ser internacional

Yo les digo como Emba
jador de los Estados Unidos
que sí esos precursores lle
gan a San Francisco llegan
al puerto de Long Beach lle
gan a Nueva York pero
también llegan acá a
México dijo en la pre
sentación de las Guías
Judiciales de Conduc
ción de Audiencias en
Materia de Extradición

Y es que el consu
mo de fentanilo en México
comenzó a prender muchas
alertas

La demanda de trata
miento por consumo de ese

opioide sintético au
mentó 29 por ciento
al pasar de 333 casos
en 2022 a 430 en 2023
reveló el Informe de

la demanda y oferta de
fentanilo en México
generalidades y situa

ción actual elaborado por la
Comisión Nacional de Salud
Mental y Adicciones a través
del Observatorio de Salud
Mental y Adicciones

EN FENTANILO
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IMSS BIENESTAR

Ampliarán a mil 200
los médicos cubanos
ZOÉ ROBLEDO
director del IMSS
explica que serán
ubicados en zonas
de difícil cobertura
de las 23 entidades
que adoptaron
el proceso de
federalización
POR PATRICIA RODRÍGUEZ
CALVA

prc gímmcommx

A través del convenio entre el
gobierno federal y el Minis
terio de Salud de la Repúbli
ca de Cuba se ampliará a mil
200 el número de médicos
que laboren en el Órgano Pú
blico Descentralizado OPD

IMSS Bienestar

El objetivo es ubicarlos en
zonas de difícil cobertura de
las 23 entidades que adopta
ron el proceso de federaliza
ción informó Zoé Robledo
director general del Instituto
Mexicano del Seguro Social

Durante una reunión de
trabajo con las autorida
des de la isla caribeña aña
dió que la vinculación entre
nuestro país y la República
de Cuba es lo que ha permi
tido la llegada de brigadas de
médicas y médicos cubanos
especialistas

Sin lugar a dudas en lo
que va del siglo XXI este es
uno de los momentos estela
res en la relación que se vive
no solamente en las mesas
de la diplomacia sino en los

quirófanos de los hospitales
y esa es una de las mejores
formas en cómo dos pueblos
pueden enlazarse resaltó

Robledo Aburto explicó
que el Seguro Social ha du
plicado el número de becas y
sedes en especialidades como
urgencias para contar con los
médicos especialistas que se
requieren ya que tan sólo en
marzo se contrató a siete mil
400 de ellos dentro del país

En su mensaje el ministro
de Salud Pública de la Re
pública de Cuba José Ángel
Portal Miranda indicó que
en días próximos arribarán
al país 123 médicos cuba
nos entre ellos un grupo de
especialistas en medicina
familiar
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El programa de médicos cubanos qu apoyan a México se realiza desde años atrás por ejemplo en
septiembre de 2022 arribaron 51 especialistas a Campeche
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Utilidad neta cayó 91 7 a 4 682 mdp

Tira utilidad de
Pemex menor

apreciación del
peso a marzo

La menor apreciación de la moneda nacional en
comparación con el primer cuarto del 2023 achicó
la ganancia cambiaría de la petrolera y minó el
rendimiento neto que incluso habría sido negativo de no
ser por el alivio fiscal del gobierno

Octavio Amador

octavio amador eleconomista mx

Sediluye la magia del peso
fuerte para Petróleos Mexi
canos Pemex De enero a
marzo del 2024 la utilidad

neta de la empresa estatal
se contrajo 91 7 a 4 682 millones de
pesos Pesaron las menores ventas

pero sobre todo una menor utilidad
cambiarla según reportó la empresa
estatal el viernes pasado

Los principales factores que con
tribuyeron a esta variación fueron i
la disminución en las ventas totales ii
una disminución en el rendimiento en

cambios iii un incremento en el costo
de ventas compensado con iv una
disminución en el deterioro de activos

fijos y v una disminución en los im
puestos y derechos explicó la empresa
en su reporte trimestral

En mayor o menor medida las va
riaciones del tipo de cambio peso dó
lar impactan el rendimiento neto de la
empresa estatal debido a la exposición
que tienen sus costos financieros al
dólar estadounidense

Durante el primer trimestre del
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año una menor apreciación del peso
respecto de la registrada en el mis
mo período del 2023 achicó la utilidad
cambiaria de la estatal lo que fue el
principal factor de deterioro de su re
sultado neto

La utilidad en cambios se redujo
73 4 a 33 388 millones de pesos lo

que llevó a que el saldo positivo de sus
gastos financieros costos o ingresos
financieros más costos o ingresos en
instrumentos derivados más la utili

dad o pérdida en cambios cayera de
93 565 millones a apenas 154 millones
de pesos

El tipo de cambio pasó de 16 9220
pesos por dólar al 31 de diciembre de
2023 a 16 6780 pesos por dólar al 31 de
marzo de 2024 lo que representa que
una ganancia de 1 4 para la moneda
nacional

Pero en el período análogo de un año
antes el tipo de cambio pasó de 19 4143
pesos por dólar a 18 1052 pesos por dó
lar con lo que la ganancia del peso fue
de 6 7 por ciento

En el pasado Pemex ha explicado
que los rendimientos en cambios se
consideran una partida virtual ya

que en su mayoría no representa en
tradas ni salidas de efectivo

En tanto las ventas de la empre
sa tuvieron una leve caída de 3 a

405 898 millones de pesos producto
de menores precios del crudo y pro
ductos petrolíferos Mientras que los
costos totales cayeron 4 2 a 329 831
millones de pesos

Por el efecto de la menor ganancia
cambiaria el rendimiento antes de im
puestos y derechos de la petrolera cayó
71 6 a 36 551 millones de pesos

Luego el pago de impuestos y de
rechos de la empresa cayó 55 6 a
31 869 millones de pesos debido a la
condonación del pago del Derecho de

Utilidad Compartida de la empresa co
rrespondiente a enero y a la reducción
de la tasa del DUC a 30 para este 2024
versus 40 del 2023

Después de aplicar la carga fiscal la
utilidad neta de Pemex quedó en 4 682
millones de pesos Dada la reducción
de la utilidad cambiaria sin los be
neficios fiscales el resultado neto de la

empresa habría sido negativo
Por otro lado la estatal consiguió

reducir su abultada deuda financiera

4 3 a 101 499 millones de dolares El
débito fue así 11 8 inferior respecto
de su pico de junio del 2021 pero es solo
4 inferior frente al nivel con el que
cerró el sexenio pasado

Por el efecto
de la menor
ganancia cam
biaría el ren
dimiento antes
de impues
tos y derechos
de la petrolera
cayó 71 6 a
36 551 millones
de pesos

101 499
MDD
fue el monto de la
deuda financiera
de Pemex al cierre

del primer trimestre
4 3 menos res

pecto del trimestre
previo
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I Efecto cambiario

La apreciación del peso durante el primer trimestre del
2024 fue de 1 4 mientras que un año antes fue de
6 7 esta baja acotó la ganancia cambiaría de Pemex y
afectó su rendimiento neto

Pemex Estado de resultados enero marzo
2024 MILES DE MILLONES DE PESOS

Ventas totales 418 4 405 9 3 0

Costo de ventas 304 0 322 2 6 0

Deterioro de planta 40 1 7 6 81 0
Rendimiento bruto 74 3 76 1 2 4

lBalance otros Ingresos 39 3 39 7 0 8
y gastos

Rendimiento de operación 35 0 3Ó 4 4 1

Gastos financieros 93 6 0 2 99 8

Rendimiento antes de n c
I o J JÓ O 1 o

impuestos

Impuestos y derechos 71 8 31 9 55 6

Rendimiento pérdida y y j
neto

Saldo de otros ingresos contra gastos de distribución transportación
venta y administrativos Saldo de pago y cobro de intereses rendimiento
costo por derivados financieros y utilidad pérdida cambiaría

FUENTE PEMEX GRÁFICO EE

Utilidad de CFE cayó 94 2 en el primer cuarto del año
Redacción

empresas eleconomista mx

Durante el primer trimestre del
2024 la utilidad neta de la Comi

sión Federal de Electricidad CFE
se redujo 94 2 a 1 869 millones
de pesos reportó la empresa este
viernes al público inversionista

El resultado fue el más débil

reportado por la empresa para un
primer trimestre del año des
pués lapérdida de 32 901 millones

de pesos de en enero marzo del
2021 A pesar de ello la empresa
hiló tres años conunbalance po
sitivo en períodos comparables

La contracción de las ganan
cias se dio a pesar de que las ven
tas de la estatal eléctrica tuvie

ron una caída marginal de 0 7
a 147 50 millones de pesos y de
que el costo de ventas cayó 7 3 a
111 976 millones de pesos

Por esa dinámica la utilidad
de operación de la empresa de
hecho creció de 25 715 millones

a 30 208 millones de pesos Sin
embargo el deterioro de resulta
dos vino con los gastos financie

ros que ascendieron a casi 19 500
millones de pesos en contraste
con los ingresos financieros de
más de 9 000 millones de pesos
del año previo

Estos gastos reflejaron una
menor ganancia en cambios de
la estatal debido a la menor apre
ciación del peso observada en el
primer cuarto del año
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El Gobiernodel Estado de México implemento la estrategia Ope
rativo Violeta que contempla patrullajes presencia policial en para
deros y unidades del transporte público así como en otros espacios
públicos además de generar proximidad con la ciudadanía dar a

conocer los números telefónicos de emergencia así como verificar si en el momento tienen conocimien
to o son víctimas de violencia de género

En el marco de los trabajos de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz que encabeza
la gobernadora Delfina Gómez la estrategia permite dar cumplimiento a las acciones establecidas en la
Declaratoria de Alerta de Violencia Género contra las Mujeres DAVGM

Estos operativos iniciaron en la capital mexiquense en una primera instancia se dará prioridad a los
11 municipios que cuentan con DAVGM Chalco Chimalhuacán Cuautitlán Izcalli Ecatepec Ixtapaluca
Naucalpan Nezahualcóyotl Tlalnepantla Toluca Tultitlán y Valle de Chalco
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#CONTRALAVIOLENCIA

ARRANCA
OPERATIVO

VIOLETA
GOBIERNO MEXIQUENSE BUSCA
PROTEGER A LAS MUJERES EN EL

TRANSPORTE PÚBLICO
POR GERARDO GARCÍA

a adminis
Ltración de

la goberna
dora Delfi
na Gómez
Álvarez re

saltó la implementación del
Operativo Violeta para com
batir y erradicar los casos de
violencia de género en el esta
doy los municipios mexiquen
ses que cuentan con las dos
Alertas de Violencia de Género

contra de Mujeres AVGM por
feminicidioy desaparición que
permite patrullajesy vigilancia
en el transporte público

Esto dentro de los trabajos
de la Mesa de Coordinación

para la Construcción de la Paz
que preside junto con su ga
binete de seguridad yjusticia
así como con autoridades de
la Federación

La titular del Poder Eje
cutivo mexiquense escuchó
dentro de la reunión que la

estrategia permite que se de
cumplimiento a las acciones
dentro de los dos mecanis
mos de Alerta de Violencia de

Género contra las Mujeres por
feminicidioy desaparición que
considera patrullajes preven
tivos e incremento de vigilan
cia en el transporte público

paraderosy espacios públicos
En los mismos participan

personal de la Secretaría de
Seguridad del Estado de México
ÍSSEM la Fiscalía General de

Justicia mexiquense FGJEM
y las corporaciones policiacas
de los ayuntamientos

El operativo arrancó en la
capital mexiquense pero se

dará prioridad a los 11 munici
pios que cuentan con alerta
Chalco Chimalhuacán Cuauti
tlán Izcalli Ecatepec Ixtapalu
ca Naucalpan Nezahualcóyotl
Tlalnepantla Toluca Tultitlány
Valle de Chalco

Para el caso de la capital

mexiquense el Operativo
Violeta consideró 15 colonias

prioritarias en las cuales tuvo
presencia en escuelas prima
rias secundarias preparatorias
y universidades así como en
espacios públicos

De manera general esta ma
niobra contempla patrullajes
presencia lo cuerpos policiacos
en los paraderosy unidades del
transporte público además de
proximidad con la ciudadanía

También se suman accio

nes para dar a conocer los nú
meros telefónicos de emer

gencia entre las ciudadanía
y verificar si en el momento
tienen conocimiento de una

acto de ag resión o son víctimas
de violencia de género

Cuando se detecta algún
tipo de violencia o acoso en
el transporte público hay una
Unidad Móvil de la Fiscalía Ge

neral de Justicia mexiquense
para realizaruna predenuncia
a favor de las víctimas

11

MUNI
CIPIOS

CUENTAN
CON AVGM

COMO
TRABAJA

O
La acción

contempla
patrullajes
preventivos

O
También

crecerán vi

gilancia en
transporte
público

O
Así

como en

paraderos
y espacios
públicos
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META Delfina Gómez aseguró que trabaja para para combatir y erradicar casos de violencia de género en el estado
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